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ОТ РЕДКОЛЛЕГИИ

Предлагаемая вниманию читателей книга, посвящена доброй памяти 
Михаила Васильевича Карамаева. Издание книги осуществлено в рамках 
плана мероприятий по подготовке и проведению 90-летия со дня рождения 
председателя Горно-Алтайского облисполкома, депутата Верховного Совета 
РСФСР, заместителя председателя Верховного Совета РСФСР М.В. Карамаева, 
утверждённого Распоряжением Правительства Республики Алтай от 29 декабря 
2018 года № 761-р. 

Настоящая книга является продолжением изданий, приуроченных к 
памятным юбилеям М.В. Карамаева. Особенность данной книги состоит в том, 
что основное её содержание составляют архивные документы и материалы. Они, 
на наш взгляд, позволяют расширить представление о важных исторических 
событиях и замечательных людях второй половины 50-х – 80-х годов XX столетия 
применительно к Горному Алтаю – одному из регионов Российской Федерации.

При работе над книгой составители попытались представить во взаимосвязи 
и последовательности комплекс документов и материалов, относящихся к теме 
книги. Основное содержание книги представлено документами, извлеченными из 
фондов Государственного архива социально-правовой документации Республики 
Алтай (ГАСПД РА), Государственного архива Российской Федерации (ГА РФ), а 
также из личного фонда М.В. Карамаева Национального музея имени А.В. Анохина 
Республики Алтай. По источнику происхождения их можно подразделить на ряд 
групп: документация Верховного Совета РСФСР (ГА РФ. Ф. А–385); документация 
Горно-Алтайского областного исполнительного комитета Совета депутатов 
трудящихся (ГАСПД РА. Ф. Р–33); материалы личного фонда М.В. Карамаева 
(ГАСПД РА. Ф. Р–673); документы Горно-Алтайского областного и Улаганского 
районного комитетов КПСС, Кош-Агачского районного комитета ВЛКСМ (ГАСПД 
РА. Ф. П–1; Ф. П–68; Ф. П–120). Ряд документов, ввиду ограниченности объема 
книги, представлен в извлечениях.

Структура издания составлена по проблемно-хронологическому принципу. 
Книга состоит из вступительного слова Главы Республики Алтай, Председателя 
Правительства Республики Алтай А.В. Бердникова, вводной статьи «М.В. Карамаев: 
жизнь и деятельность» и трех разделов документов и материалов. 
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Первый раздел посвящен началу общественно-политической деятельности 
М.В. Карамаева (1953–1961 годы). Источниковую основу указанного раздела 
составили отобранные по репрезентативному принципу документы Кош-Агачского 
райкома ВЛКСМ и Улаганского райкома КПСС. 

Во втором, самом крупном разделе «Руководитель Горно-Алтайской 
автономной области» представлены документы, которые освещают деятельность 
М.В. Карамаева и его соратников в Горно-Алтайском облисполкоме и в областных 
управлениях. Значительное место занимают материалы, характеризующие 
социально-экономическое и культурное развитие Горно-Алтайской автономной 
области. Они отражены в докладах, решениях, постановлениях Горно-Алтайского 
облисполкома (в том числе совместные с обкомом партии, облсоветом профсоюзов), 
письма, обращения, информационные сообщения облисполкома и его структур 
(управлений, отделов) в краевые, республиканские (РСФСР) и союзные 
государственные органы и комитеты КПСС. Отдельный подраздел составляют 
документы, в которых показана работа М.В. Карамаева как депутата Верховного 
Совета РСФСР, заместителя председателя Верховного Совета РСФСР по решению 
вопроса о повышении административно-политического статуса Горно-Алтайской 
и других автономных областей РСФСР.

В третий раздел входят переводы некоторых стихотворений М.В. Карамаева. 
Это первый опыт переводов, выполненных Борисом Кортиным, Алексеем 
Тадиновым и Айару Тохтоновой.

Стилистические особенности документов представлены в настоящем издании 
в неизменном виде. Исправлялись только ошибки секретарей, стенографистов 
при наборе машинописных текстов: опечатки и пропуски, а также исключались 
из текста часто встречающиеся термины официального обращения («товарищ», 
«тов.»). Документы в книге приведены в хронологической последовательности. 
Общепринятые сокращения не раскрываются. Извлечения из документов 
даются с предлогом «Из» (например, «Из доклада…»). Фрагменты документов, 
сокращенные составителями, обозначены многоточием в угловых скобках (<…>). 
Уточняющие слова и установленные даты написания документов заключены в 
квадратные скобки (например, [Горно-Алтайск]). Ряд названий документов даются 
в редакции составителей.

Книга подготовлена сотрудниками БНУ РА «Научно-исследовательский 
институт алтаистики им. С.С. Суразакова». Руководство коллективом составителей 
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и научную редакцию текста осуществлял Н.В. Екеев. Составителями документов 
и материалов книги являются к. и. н. М.С. Каташев, к. полит. н. Г.Б. Эшматова, 
при непосредственном участии Н.В. Екеева. В компьютерном наборе текста 
участвовали сотрудники Института: лаборант-исследователь А.А. Абрамова, а 
также архивариус Е.В. Чайчина и библиотекарь М.М. Иркитова.

Подготовка книги в столь короткий срок стала возможной благодаря 
поддержке и участию архивных работников. Поэтому большую благодарность 
приносим начальнику отдела по делам архивов Комитета по делам ЗАГС и архивов 
Республики Алтай М.А. Яковлевой, сотрудникам КУ РА «Государственный 
архив социально-правовой документации Республики Алтай» М.С. Бобровой, 
Ю.П. Бугуевой, Л.Л. Илюшниковой и В.В. Карпову за помощь в сканировании 
документов и их преобразовании в текстовый формат. 

Выражаем признательность и благодарность И.И. Белекову, депутату 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 
предоставившему копии документов (текстов докладов депутата М.В. Карамаева 
на сессиях ВС РСФСР 8.08.1978, 2.12.1981 и 26.10.1989 гг.), находящихся на 
хранении в Государственном архиве РФ.

Мы также говорим слова благодарности руководству Национального музея 
имени А.В. Анохина Республики Алтай (Р.М. Еркиновой, Э.А. Чулуновой), 
предоставившему материалы из личного фонда М.В. Карамаева, а также всем тем 
людям, чьи имена здесь не названы, за помощь и поддержку при подготовке книги. 

Таким образом, настоящее издание по праву может считаться результатом 
коллективного усилия людей не равнодушных к прошлому, а значит, настоящему и 
будущему народов Горного Алтая – прекрасного горного края на просторах России.  

Редколлегия
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Уважаемый читатель!

12 марта 2019 года исполнилось 90 лет со дня 
рождения Михаила Васильевича Карамаева, видного 
государственного деятеля, одного из руководителей 
Горно-Алтайской автономной области. Мудрый 
и для своего времени решительный политик, 
талантливый руководитель, отзывчивый и добрый 
человек и соратник, знающий все проблемные 
вопросы, – так говорят о нем те, кто знал и трудился 
вместе. 

Имя Михаила Васильевича Карамаева хорошо 
известно всем жителям Республики Алтай. Почти два 
десятилетия, с 1971 по 1988 год, он был бессменным 
председателем Горно-Алтайского облисполкома, 
высшего органа исполнительной власти тех лет. 
Тогда формировалось новое поколение алтайской 
интеллигенции, что называется, из народа.

Бесспорны его заслуги как в экономическом развитии нашего региона, так 
и в достижении мира и согласия между представителями всех национальностей, 
проживающих в Горном Алтае. 

В годы его деятельности в областном центре и в районах была создана 
прочная строительная база. 

Первостепенное значение уделялось социальным вопросам, улучшению 
материального и культурного уровня жизни народа. Строились школы, больницы, 
дома культуры, жилые дома. За эти годы были построены школы в Чое, Паспауле, 
Ело, Барагаше, Шебалино, Огневке, профессионально-технические училища 
в городе и Майме, началось строительство нового здания пединститута (ныне 
университета). 

Построены больницы в Шебалино и Онгудае, Дома культуры в Майме, Усть-
Коксе и многие другие объекты социально-культурного назначения.

В годы руководства Михаила Васильевича автономной областью большое 
внимание уделялось развитию учреждений культуры и спорта. Был реконструирован 
городской стадион «Спартак», построены современные стадионы в районных 
центрах.
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В эти же годы в столице республики появился Национальный драматический 
театр. Для поддержки творческой интеллигенции был создан Союз художников. 
Выдающейся заслугой Михаила Васильевича стало строительство мемориала 
воинам, отдавшим жизни на полях Великой Отечественной войны, в Парке Победы.

В последние годы как в Горно-Алтайске, так и в республике произошло 
много позитивных изменений. Если при Михаиле Васильевиче Карамаеве взлетная 
полоса горно-алтайского аэропорта была реконструирована для того, чтобы 
принимать ЯК-40, были открыты рейсы в Барнаул, Новосибирск, Кош-Агач, Усть-
Коксу, пассажиропоток регулярно увеличивался, то сейчас, как вы знаете, была 
проведена реконструкция, позволяющая принимать уже среднемагистральные 
пассажирские авиалайнеры. Осуществляются прямые авиарейсы в Москву, 
Новосибирск, Красноярск, Екатеринбург. 

Позитивные преобразования произошли в сельском хозяйстве. В отчетных 
докладах тех лет приводятся рекордные цифры надоев, привесов, урожаев 
зерновых, заготовок кормов. Сегодня я с уверенностью могу сказать, что 
нынешнее правительство региона успешно продолжает и развивает дело Михаила 
Васильевича Карамаева. 

Он пользовался заслуженным авторитетом не только в Горно-Алтайской 
автономной области, но и на всероссийском уровне. Предпосылкой, хорошей 
школой жизни для будущего политика стали годы работы в комсомоле и в партии. 
Он работал в самых высокогорных районах области, знал проблемы и заботы 
населения, что называется, изнутри, вникая во все вопросы. Это был строгий, но 
справедливый руководитель.

Память о выдающемся сыне Алтая хранится в благодарных сердцах 
жителей Алтая.  Имя  М. В. Карамаева в 2001 году присвоено Актельской школе 
Шебалинского района, а в 2019 году – Лицею № 1 города Горно-Алтайска. Его 
именем названы улицы в г. Горно-Алтайске и в селах Улаган и Кош-Агач. Сохранить 
память о нем – наша моральная ответственность, дань уважения настоящему 
патриоту.

В этой книге, которую вы держите в руках, опубликованы документы 
и материалы, характеризующие жизнь и деятельность Михаила Васильевича 
Карамаева, его соратников и земляков. Имена этих людей являются гордостью 
современного поколения граждан Республики Алтай. 

А. В. БЕРДНИКОВ,
Глава Республики Алтай,

Председатель Правительства Республики Алтай
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ВВЕДЕНИЕ

Михаил Васильевич Карамаев: жизнь и деятельность

Историю общества невозможно воспроизвести без его лучших 
представителей, которые своей многолетней деятельностью внесли выдающийся, 
незаменимый вклад в развитие и благополучие нашего Отечества. Оставив нам 
ценное наследие в виде высоких достижений во всех сферах общественной жизни, 
эти люди словно вобрали в себя все особенности конкретной исторической эпохи, 
стали ее знаковыми фигурами. В Горном Алтае к числу таких масштабных фигур, 
безусловно, относится личность Михаила Васильевича Карамаева, которому и 
посвящена представленная книга.

Необходимость и своевременность подобного издания диктуется и 
насущными нуждами Республики Алтай, перед которой сегодня стоят сложные 
задачи по превращению ее в самодостаточный и конкурентоспособный регион 
Российской Федерации. Их решение невозможно без учета и осмысления прошлого 
опыта социально-экономического и культурного развития Горного Алтая со всеми 
его успехами, трудностями и противоречиями. Ведь очевидно, что сегодняшнее 
развитие нашей республики во многом базируется на социально-экономическом и 
культурном потенциале, который был создан и приумножен в предыдущую эпоху.

И в этой связи публикация изданий о выдающихся людях Горного Алтая 
своевременна и актуальна. Михаил Васильевич Карамаев известен как один из 
видных государственных и политических деятелей Горного Алтая, который долгое 
время руководил Горно-Алтайской автономной областью и сыграл значимую роль 
в преобразовании региона в самостоятельный субъект Российской Федерации.

В его трудовой биографии отразилась целая эпоха – период с начала 1950-
х гг. и до конца 1980-х гг. За этот значительный промежуток времени Горно-
Алтайская автономная область, вместе со всей страной, прошла непростые, богатые 
на факты и события, годы. И потому воспоминания родных М. В. Карамаева, 
его близких, товарищей и коллег, представляют большую информационную 
ценность. Они раскрывают дух эпохи, менталитет людей, посвятивших большую 
часть жизни работе на благо Горного Алтая и его жителей. Архивные документы, 
которые представлены в книге, дают насыщенный материал по социально-
экономическому и культурному развитию Горно-Алтайской автономной области, 
они характеризуют сложные, противоречивые условия, в которых приходилось 
работать М. В. Карамаеву и его команде.

В литературе и воспоминаниях соратников, людей, которые хорошо знали 
М. В. Карамаева, достаточно подробно показан его вклад как руководителя и 
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хозяйственника в социально-экономическое и культурное развитие Горного 
Алтая. Предпримем попытку расширить портрет этого незаурядного человека на 
фоне времени, в котором он жил.

Начало его трудовой биографии пришлось на годы, когда после пережитых 
военных потрясений страна завершала свое восстановление.

Осенью 1949 года Михаил Карамаев ушел в армию, где три года отслужил 
в танковых частях Белорусского военного округа. Руководство положительно 
отметило исполнение воинских обязанностей крестьянским парнем из Горного 
Алтая, и после окончания службы командование рекомендует его на курсы 
младшего офицерского состава. Однако, несмотря на заманчивые перспективы 
стать кадровым военным, старший сержант Карамаев решает вернуться в родные 
края.

В партийных и комсомольских органах области сразу отметили лидерские 
качества, ответственность, исполнительность отслужившего в армии воина из 
Камышлы. Осенью 1952 года Обком комсомола рекомендует его на комсомольскую 
работу в Кош-Агачский район, в котором он два года проработал, пройдя путь от 
заведующего отделом кадров и оргработы до секретаря районной организации.

В те годы страна еще испытывала трудности послевоенных лет, а в Кош-
Агачском районе, который находился на самой окраине страны, вблизи границы 
с Монголией, социально-экономические проблемы ощущались особенно остро. 
Приходилось ежедневно работать с людьми и решать кадровые и организационные 
вопросы. 

Деятельность комсомола курировалась партией и находилась под ее 
неусыпным контролем. Однако нужды района требовали участия молодежи 
в конкретных практических действиях в деле помощи сельскому хозяйству: 
приходилось проводить мероприятия по организации комсомольцев различных 
кампаниях: по сохранению кормов для скота; ремонт и строительство кошар; за-
готовка топлива и др. С текущей ежедневной работой приходило понимание пер-
востепенных нужд хозяйства района и его населения. Работая в райкоме комсо-
мола напрямую с людьми, М. В. Карамаев приобрел важные качества будущего 
руководителя: умение выявить перспективные кадры из числа способных молодых 
людей, требовательность, дисциплинированность, личная ответственность. 

Словом, комсомольская работа послужила хорошим практическим опытом 
для Михаила Васильевича.

В 1954 году М. В. Карамаев стал членом КПСС, это означало полное доверие 
со стороны партийного руководства к хорошо зарекомендовавшему себя секретарю 
райкома комсомола. Логичным итогом являлось дальнейшее продвижение по 
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служебной лестнице, назначение на более ответственные должности. Однако 
ему должен был соответствовать и интеллектуальный рост перспективного 
работника. Поэтому в том же 1954 году М. В. Карамаев направляется на учебу в 
Высшую партийную школу в краевой центр, г. Барнаул. К этому времени Михаил 
Васильевич уже обзавелся семьей, у него на руках были двое детей. Тем не менее, 
он провел на учебе в Барнауле пять лет, проживая на квартире с женой Варварой 
Сергеевной. Вернувшись летом 1959 г. после учебы домой, он четыре месяца 
проработал лектором отдела пропаганды и агитации Горно-Алтайского обкома 
КПСС. 

К этому времени Михаил Васильевич едва перешагнул тридцатилетний 
рубеж. Однако старшие товарищи уже видели в нем потенциал будущего 
руководителя. В ноябре 1959 г. он направляется в Улаганский район на должность 
председателя райисполкома. Немалую роль в его назначении сыграл Чет 
Кыдрашевич Кыдрашев, политический и хозяйственный деятель Ойротской, а 
после переименования – Горно-Алтайской автономной области. В декабре 1959 
года он просил Горно-Алтайский обком, как того требовала процедура тех лет, 
утвердить М. В. Карамаева в должности председателя райисполкома. В заключении 
рекомендации определенно и лаконично сказано: «Облисполком считает, что 
тов. Карамаев М. В. с возложенными на него обязанностями справится». Это 
звучало как личное поручительство за молодого руководителя. И, как показало 
время, Ч. К. Кыдрашев не ошибся в своем выборе. Уже полтора года спустя, в 
мае 1961 г. М. В. Карамаев становится первым секретарем Улаганского райкома 
КПСС, что в те годы означало переход на более высокую по статусу партийную 
должность. 

В конце 1962 г., в связи с укрупнением районов и созданием производствен-
ных парткомов, М. В. Карамаев был избран секретарем парткома Кош-Агачского 
производственного колхозного управления, в ведении которого находились все 
объекты сельскохозяйственного производства двух районов – Кош-Агачского 
и Улаганского. В этой должности М. В. Карамаев проработал более двух лет. В 
январе 1965 г., после очередной реорганизации, которая отменяла предыдущее 
разделение парткомов по производственному принципу, он становится первым 
секретарем Кош-Агачского райкома КПСС, и работает в этой должности до октя-
бря этого же года.

Работа в этих двух непростых районах требовала большой ответственности, 
а значит – труда и высокой самоотдачи. Оба района были самыми отдаленными от 
областного центра, отличались суровыми климатическими условиями. Экономика 
базировалась на отгонном животноводстве, которым занималось большинство 
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сельских жителей обоих районов. Тяжелый труд и отставание социально-бытовой 
инфраструктуры во многом характеризовали повседневную жизнь населения 
здешних мест. В сфере внимания М. В. Карамаева находились многие проблемы, 
требовавшие скорого решения: мелиорация степей; строительство и ремонт 
дорог; благоустройство, электрификация и водоснабжение населенных пунктов; 
реконструкция учреждений здравоохранения; организация пунктов бытового 
обслуживания населения – вот неполный перечень всех тех задач, которые 
ставились М. В. Карамаевым во время своей руководящей работы на юго-востоке 
Горного Алтая.

В дальнейшем, работая на посту председателя облисполкома, Михаил 
Васильевич всегда уделял особое внимание социально-экономическому развитию 
двух указанных отдаленных районов области. 

Веяния перемен в общественно-политической жизни, вызванные хрущевской 
«оттепелью», напрямую затронули и Горный Алтай. Как и многие его сограждане, 
М. В. Карамаев близко к сердцу принял доклад Н. С. Хрущева на XX съезде 
партии, посвященном разоблачению культа личности И. Сталина. В данном случае 
немалое значение сыграл личный горький опыт, его мать Арина Константиновна 
подвергалась аресту по ложному обвинению, находилась в тюрьме, однако была 
освобождена. 

В декабре 1961 года он выступил с докладом на заседании пленума 
Улаганского райкома КПСС, посвященного итогам XXII съезда партии. На 
съезде был вновь поднят вопрос о сталинских репрессиях, объем разоблачений 
«чудовищных преступлений» был расширен. Секретарь Улаганского райкома 
резко высказался об «антипартийной группе» Молотов-Маленкова-Кагановича 
«и примкнувшего к ним Шепилова». Их оппозиционные высказывания доклад-
чик категорично назвал «пигмейской попыткой» свернуть страну с пути, который 
определил XX съезд партии и вновь вернуть общество во времена сталинизма.

Михаил Васильевич, ознакомив делегатов районного пленума с решениями 
съезда, привел конкретные факты о репрессиях в Ойротии, которые имели ме-
сто двадцать с лишним лет назад. Наверное, он одним из первых в Горном Алтае 
публично сказал о «фальсификации признательных показаний путем провокаций 
и физического воздействия», об уничтоженных и заключенных в лагеря «честных 
советских гражданах». Тогда же докладчик совершил довольно неожиданный для 
партработника поступок – впервые публично назвал имена репрессированных и 
расстрелянных государственных деятелей и интеллигенции из числа коренного 
населения: алтайские писатели Чагат-Строев Павел Александрович, Сары-Сеп-
Канзычаков, Алексей Чоков, а Чорос-Гуркин Григорий Иванович был назван уже 
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не как председатель Каракорум-Алтайской управы, а как «известный алтайский ху-
дожник». Такое определение знаковых фигур алтайского народа означало, по сути, 
их публичную общественную реабилитацию. Однако позже перечисленные лично-
сти вновь надолго получили ярлык «националистов» и «контрреволюционеров». 

Свое негативное отношение к тяжелым событиям, связанным с репрессиями, 
М. В. Карамаев сохранил и в будущем. В конце 1980-х гг., будучи делегатом 
Верховного Совета, он называл их «годами произвола».

Михаил Васильевич Карамаев был человеком своего времени. Как 
партийный работник, он обязан был придерживаться неукоснительного 
исполнения указаний политического руководства страны, которые направлялись 
на места всей вертикалью партийного аппарата. Оставаясь, в силу своего 
служебного положения, звеном этой единой системы, он проводил на местах 
установки руководства государства, даже если они утверждались без достаточно 
авторитетного обоснования и научного мнения.

Первые годы работы в районах пришлись на время нахождения у руководства 
страной Н. С. Хрущева, которое больше известно, как «оттепель». Необходимо 
сказать, что этот период истории страны и Горного Алтая вызывает противоречия, 
в особенности – оценка экономической политики партии. С одной стороны – 
громадный рывок в промышленном развитии и капитальном строительстве, 
который смело можно назвать «второй индустриализацией» по своим масштабам и 
географическому охвату. С другой стороны – административный нажим на личные 
приусадебные хозяйства, амбициозные скоропалительные проекты Н.С. Хрущева 
в аграрной сфере, нереальные планы в сельском хозяйстве, не обоснованные 
наукой, что во многом послужило причинами ухудшения продовольственного 
снабжения населения в начале 1960-х гг.

Еще с середины 1950-х гг. в стране развернулась, с подачи Н. С. Хрущева, 
кампания по внедрению пропашной системы земледелия, более известная в 
народе как «кукурузная кампания». Направленная на повсеместное увеличение 
площадей пашни и внедрение пропашных культур, в первую очередь – зерновых 
– она внедрялась даже в местностях, где климатические и почвенные условия 
не способствовали получению высоких урожаев. Под лозунгом ликвидации 
травопольной системы земледелия повсеместно распахивались посевы 
многолетних трав, ликвидировалась их семенная база. Все это приводило к 
резкому снижению их урожайности.

Захватила эта кампания и Горно-Алтайскую автономную область, ее глав-
ным рупором стал первый секретарь обкома Р. А. Дорохов. М. В. Карамаев, за-
ступив в 1961 году на должность первого секретаря Улаганского райкома КПСС, 
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призывал широко внедрять в районе пропашные культуры, «взяв от земли все, что 
есть». В соответствии с решением областного партийного руководства, секретарь 
Улаганского райкома поставил задачу увеличения и поголовья скота, и посевных 
площадей – в два раза в течение года. 

Здесь сказался энтузиазм общественного подъема тех лет, искренняя вера 
людей в скорое достижение благополучной жизни. Однако уже тогда приходило 
понимание, что в условиях высокогорных районов наиболее приемлемым 
вариантом собственной кормовой базы района являлись посевы многолетних трав. 
Работая первым секретарем Кош-Агачского райкома КПСС, активно предпринимал 
меры по увеличению сенокосных угодий, внедрению травосеяния. Впоследствии, 
заняв должность второго секретаря по сельскому хозяйству, Михаил Васильевич 
проявлял сбалансированный подход в планировании аграрного развития области. 

Как партийный работник он вынужден был озвучивать и проводить на 
местах «генеральную линию» партии. Однако М. В. Карамаев выражал и личные 
взгляды на решение многих практических нужд районов, в том числе на основную 
проблему сельского хозяйства области – обеспечение скота необходимым 
количеством кормов. Выход секретарю райкома виделся в улучшении 
естественных кормовых угодий – пастбищ и сенокосов – путем их расчистки и 
мелиорации. Самостоятельно инициировались задачи организации в каждом 
районе машинно- и лугомелиоративных станций, обводнения полупустынных 
степей путем бурения скважин и, ведущую цель в сельскохозяйственном развитии 
района он видел в широкой мелиорации Курайской и Чуйской степей. Эти 
проблемы всегда находились в поле зрения М. В. Карамаева и позже, когда он стал 
работать секретарем Обкома по сельскому хозяйству, а затем и председателем 
облисполкома. 

Следует отметить, что уже во время работы в Улаганском районе, он получил 
признание и поддержку со стороны местных руководителей колхозов и совхозов, 
которые пользовались непререкаемым авторитетом – как среди населения, так и в 
областных органах власти.

Итак, руководство двумя сложными в социально-экономическом отношении 
районами юго-востока Горного Алтая в эти непростые годы дало огромный 
практический и жизненный опыт. Михаил Васильевич сложился как зрелая 
личность и опытный хозяйственник, хорошо зарекомендовавший себя работой в 
нелегких условиях.

К этому времени страна вступила в новый период своего исторического 
развития. Начало ему положила смена партийно-государственного руководства в 
стране в октябре 1964 г. Общество, уставшее от многочисленных экспериментов в 
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сельском хозяйстве предыдущего лидера, в целом спокойно восприняло перемены 
в партийной верхушке. Некоторые надежды на положительные перемены 
вызывала корректировка экономической политики государства. «Косыгинская 
реформа», начавшаяся в 1965 году, была направлена на повышение самостоятель-
ности предприятий, включая распоряжение собственной прибылью, материаль-
ное стимулирование работников. В новой ситуации кампанейщина устранялась из 
экономической жизни. Народному хозяйству требовались технократы и опытные 
хозяйственники. Обновление кадров затронуло и Горный Алтай.

В октябре 1965 г. пленум областного комитета КПСС утверждает 
М. В. Карамаева в должности второго секретаря обкома партии, курирующего 
сельское хозяйство. Безусловно, этим ему было оказано серьезное доверие со 
стороны вышестоящих органов власти, поскольку среди других секретарей 
райкомов выбор остановился именно на нем. 

Новая должность выдвигала задачи иного масштаба, уже на уровне всей Горно-
Алтайской автономной области. Учитывая, что регион отличается многообразием 
природно-климатических особенностей, в центре внимания находились абсолютно 
непохожие друг на друга проблемы: мелиорация степей отдаленного полупустын-
ного Кош-Агачского района и прокладка новых дорог в таежном Турачакском, 
строительство животноводческих помещений для крупного рогатого скота в 
северных скотоводческих районах, и обеспечение кормами в многоснежные зимы 
районов юго-восточных, где преобладало отгонное скотоводство, мероприятия 
по перевозке скота и обеспечение складскими помещениями для минеральных 
удобрений под пашню для нужд растениеводства. При этом некоторые районы 
оставались не затронутыми централизованным электроснабжением. 

Вступив в эту должность, он энергично предпринимает меры по 
исправлению прошлых допущенных ошибок аграрной политики. В результате по 
всей области шел процесс восстановления площадей многолетних трав, быстрыми 
темпами создавалась посевная площадь семенной базы многолетних трав, которая 
ранее подверглась распахиванию. Позже М. В. Карамаев стремился широко 
задействовать мнение научных работников академических учреждений и вузов 
в деле организации научно обоснованных севооборотов. Особенно проявились 
его стремления в деле защиты охраны природы после вступления в должность 
председателя облисполкома, о чем будет сказано ниже. 

Основной проблемой сельского хозяйства Горного Алтая являлся 
недостаток кормов для животноводства. Ее решение М. В. Карамаев видел в 
достижении комплекса взаимосвязанных целей и задач: качественное улучшение 
естественных кормовых угодий; мелиорация и обводнение обширных пастбищ; 
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расширение площади сенокосов и пастбищ за счет свободных земель. Учитывая 
ошибки прошлых лет, серьезное внимание он придавал восстановлению посевов 
многолетних трав. Серьезное значение придавал разработке севооборотов во всех 
хозяйствах области, с учетом защиты почв от эрозии.

Вследствие политики ликвидации «неперспективных» деревень, которая 
проводилась в конце 1950-х – начале 1960-х гг. многие отдаленные сенокосы и 
пастбища заброшенных деревень заросли и вышли из оборота. Разглядев в этом 
ресурс для расширения площадей естественных кормовых угодий, М. В. Карамаев 
принял меры об их обратном вовлечении в хозяйственный оборот при помощи 
лугомелиоративных станций.

Сделав ставку на мелиорацию степей, М. В. Карамаев быстро обнаружил 
серьезные препятствия на этом пути. Они заключались, в первую очередь, в нехватке 
квалифицированных кадров мелиораторов. Объединение «Сельхозтехника» 
неудовлетворительно вела работы по мелиорации, часто фиксировалась 
бесхозяйственность, некомпетентность и бесконтрольность в ведении работ. 
Уже в 1967 г. были разработаны меры по подготовке мелиораторов в средних 
специальных учреждениях Сибири.

Остро ощущалась нехватка типовых помещений для скота: обеспеченность 
в хозяйствах помещениями для КРС составляла в 1966 г. 40% %, а для овец –30 %. 

Все перечисленное свидетельствовало о существовании сложных проблем в 
сельском хозяйстве области, которые требовали неотложного решения.

Необходимо подчеркнуть, что Горный Алтай тогда, как и на сегодняшний 
день, всегда оставался аграрным регионом с преобладанием сельского населения 
в общей социальной структуре. В середине 1960-х гг. доля сельчан составляла 
около 80 % всего населения региона. Курируя вопросы сельского хозяйства, по 
существу приходилось заниматься насущными нуждами большинства населения 
автономной области. Поэтому социальная сфера требовала постоянного внимания, 
серьезной материальной и финансовой поддержки. В условиях централизованного 
снабжения и сбыта дефицит был неизбежен и представлял собой хроническую 
проблему. Поэтому практически ежедневно ставились вопросы о снабжении и 
торговом обслуживании жителей села. М. В. Карамаев обращал особое внимание 
на быт работников отгонного животноводства. В 1966 г. отмечалась плохая 
организация развозной торговли для чабанских стоянок.

Однако работа в должности второго секретаря Обкома партии требовала 
детального знания ситуации на местах. Близко знавшие его люди из числа бывших 
подчиненных и товарищей по работе свидетельствуют, что второй секретарь 
объездил всю автономную область на служебной машине. И совершать такие 
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поездки приходилось в регионе с низкой плотностью населения и небольшой 
протяженностью качественных дорог, широкой разбросанностью сельских на-
селенных пунктов, их отдаленностью от райцентров и крупных транспорт-
ных магистралей. Тем не менее, Михаил Васильевич лично знал не только всех 
руководителей колхозов и совхозов, но и многих чабанов из отдаленных стоянок 
с их семейными и бытовыми проблемами. 

Наблюдая за жизнью и бытом своих земляков, которая была знакома ему 
самому с раннего детства, М. В. Карамаев видел одной из главных задач повышение 
уровня жизни сельчан. Наряду с необходимостью выполнения производственных 
заданий по сдаче продукции сельского хозяйства, требовалось решение жизненно 
необходимых задач и, в первую очередь обеспечение сельского населения 
нормальной медицинской помощью, сохранение малокомплектных школ в 
отдаленных селениях, культурно-бытовое обслуживание сельчан. 

Шестилетняя работа в должности второго секретаря Обкома партии по 
сельскому хозяйству дала М. В. Карамаеву колоссальный опыт в понимании 
жизненно необходимых проблем для народного хозяйства Горного Алтая и его 
населения. Логичным завершением работы вторым секретарем стало назначение 
его на должность председателя Горно-Алтайского облисполкома в июне 1971 г. 
Именно в этой новой должности ему удалось реализовать многие свои замыслы 
и стремления. Однако оставалось и разочарование от нереализованных проектов, 
незавершенности поступательных процессов социального, экономического и 
культурного преображения Горного Алтая.

Председателем облисполкома Михаил Васильевич работал продолжительный 
срок – с 1971 по 1988 годы. В истории России и Горного Алтая это время отмечено 
большими переменами в экономике, социальной сфере, культуре, науке, спорте. 
Модернизационные процессы, начавшиеся в стране в конце 1950-х – первой 
половине 1960-х гг., изменили жизнь жителей Горно-Алтайской автономной 
области. Повысился уровень жизни людей, возрос производственный потенциал 
автономной области. И в немалой степени заслуга в этом принадлежит и Михаилу 
Васильевичу Карамаеву. 

Указанный период истории страны (1970–1980-е годы) в последние тридцать 
с лишним лет имеет разноречивые оценки среди населения – от резкой критики 
в «перестроечное» время до ностальгии по ушедшей эпохе и ее идеализации в 
последние годы. На наш взгляд, было бы большим упрощением однозначно 
давать категоричные «правильные» суждения любому периоду истории нашего 
Отечества, выбирая по своему вкусу «хорошие» или «плохие» оценки. Так, жестко 
централизованная система управления народным хозяйством заключала в себе 
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противоречивый характер. С одной стороны, она позволяла концентрировать 
в одном направлении финансы и ресурсы и проводить в больших масштабах 
капитальное строительство; с другой – ее жестко структурированный характер 
нередко приводил к серьезным сбоям в снабжении и сбыте, что повлияло на 
замедление темпов капитального строительства и производства, порождало 
дефицит и т.д. Все противоречия этой системы отразились в социально-
экономическом развитии Горно-Алтайской автономной области, которой в 70–80-
е годы XX в. руководил М. В. Карамаев.

В целом же новый председатель облисполкома вступил в должность в 
наиболее благополучное, стабильное для страны время. Развитие экономики Горно-
Алтайской автономной области прочно опиралось на поддержку государства. Если 
в период 1971–1975 гг. сумма вложений в народное хозяйство региона составила 
499 миллионов рублей, то во второй половине 1970-х гг. – 672 млн. руб., а в первой 
половине 1980-х гг. – 801 млн. рублей. Экономическое развитие характеризовалось, 
прежде всего, возрастающими темпами капитального строительства.

Социально-экономическое развитие осуществлялось в соответствии с 
постановлениями Совмина РСФСР «О мерах по социально-экономическому 
развитию Горно-Алтайской автономной области на 1976–1980 гг.» и аналогич-
ного постановления на 1981–1985 гг. Они были разработаны Горно-Алтайским 
облисполкома и согласованы с соответствующими ведомствами союзного и 
республиканского значения.

В указанные годы в Горном Алтае появились новые объекты 
производственной и социально-культурной сферы: мотороремонтный и молочный 
заводы в с. Майма; филиал новосибирского завода «Электросигнал» в Горно-
Алтайске; осуществлена реконструкция и техническое перевооружение ведущих 
заводов и фабрик строительной индустрии, легкой и пищевой промышленности; 
завершена электрификация районов области; прокладка новых дорог в отдаленных 
местностях; развитие авиаперевозок и др. 

Подобные процессы происходили и в сельском хозяйстве Горного Алтая. 
Укреплялась материально-техническая база аграрного сектора. В хозяйства 
поступала новая техника. В колхозах и совхозах увеличилось число тракторов, 
грузовых автомобилей. Благодаря государственным вложениям и за счет 
колхозных средств в сельском хозяйстве каждое пятилетие вводились в действие 
новые производственные мощности: склады для минеральных удобрений, 
силосные сооружения, животноводческие помещения, зерносклады и зерно-семе-
нохранилища. Долю нерентабельных хозяйств удалось сократить за 1970–1991 гг. 
с 53,3% до 2,4%.
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Большие успехи были достигнуты в социальном строительстве. Государство 
выделяло значительные средства на обеспечение населения жильем. В результате 
изменился облик областного центра – г. Горно-Алтайска вследствие ввода в 
строй новых микрорайонов и расширения главной магистрали города – проспекта 
Коммунистический, были расширены водопроводные и тепловые сети, введена 
в строй централизованная канализация. Для работников предприятий вводились 
в строй многоквартирные дома, общежития, детские сады. Тем самым заметно 
снижена текучесть кадров в промышленности и строительстве. Однако ввиду 
слабости строительного комплекса области, не все выделяемые средства удавалось 
освоить полностью. 

На новый уровень поднялось здравоохранение. В больших масштабах 
осуществлялось больничное строительство. Была введена в строй областная 
детская больница с поликлиникой. Действующие больницы расширялись за 
счет строительства новых корпусов. В Горно-Алтайске начали действовать 
терапевтический и инфекционный корпуса областной больницы. В итоге уровень 
обеспеченности населения количеством койко-мест стабильно оставался самым 
высоким среди других регионов Сибири. В сельской местности строились новые 
больничные здания и ремонтировались старые. Серьезное значение придавалось 
подготовке кадров для здравоохранения, достаточно эффективно действовала 
система целевой подготовки кадров из представителей коренного алтайского 
населения. В результате количество врачей и сестринского персонала возросло.

Успешно и стабильно функционировала система подготовки кадров для 
образования и здравоохранения, культурной сферы автономной области. Были 
введены в строй десятки объектов социально-культурного назначения: школы, 
детские сады, профессионально-технические училища, дома культуры, стадионы, 
мемориалы погибшим воинам. Начали работать областные драматический театр и 
музей, появились художественные ансамбли. В целом за период с 1970 по 1991 гг. 
количество объектов здравоохранения и культуры увеличилось в 1,5–2 раза. 
Открыты авиарейсы в отдаленные райцентры области (Кош-Агач, Усть-Кокса), 
города Барнаул, Новосибирск.

Анализ многих проблем и неотложных вопросов требовали большого 
приложения сил. Их практическая реализация была невозможна без поддержки 
членов команды председателя облисполкома. Это его заместители Кайгородова 
Тамара Дмитриевна, которая долгие годы курировала социальную сферу, Федо-
рин Михаил Филиппович, Абраменко Геннадий Петрович, а также Костенков 
Василий Иванович, заведующий организационно-инструкторским отделом и 
секретариатом, Харин Владимир Алексеевич, председатель Горно-Алтайского 
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горисполкома, Рязанцев Иван Васильевич, начальник областного сельхозуправле-
ния и многие другие. Каждый из них вел свою работу по конкретному направлению.

Однако представлять развитие Горного Алтая как беспроблемное 
поступательное движение, на наш взгляд, было бы большим упрощением. 

Конкретные вопросы финансирования решались в Москве и Барнауле, 
что снижало возможности эффективного использования капиталовложений. 
Например, вопросы, которые сегодня кажутся простыми – о дополнительных 
рабочих ставках в организациях, или приобретение новой служебной техники 
– приходилось решать путем долгого согласования на уровне министра или 
заместителя министра РСФСР. Средства, которые буквально выбивались в 
Москве, нередко надолго оседали в Барнауле. 

Из-за слабости местной строительной базы строительные организации не 
имели возможности полностью осваивать выделяемые средства. Возможно, по 
данной причине республиканские и краевые плановые ведомства не уделяли 
должного внимания финансированию области. В течение 1980-х гг. Горный 
Алтай, по данным Госкомстата РА и ассоциации «Сибирское соглашение», 
занимал по объему капиталовложений на душу населения последнее место среди 
других краев и областей Сибири. Несмотря на заметные успехи в хозяйственном, 
жилищном и социальном строительстве, Горно-Алтайская автономная область 
демонстрировала отставание от соседних регионов в социальном развитии. 
Вместе с тем, за десятилетие с 1980 по 1991 гг. разрыв в показателях социального 
развития между Горно-Алтайской автономной областью и среднесибирским и 
среднероссийским уровнями, сокращался.

Причинами недостаточного эффекта капиталовложений в промышленный 
сектор Горного Алтая являлись сырьевая направленность значительной части 
отраслей и слабость материально-технической базы перерабатывающих 
производств, невысокие возможности собственной строительной базы, 
незавершенность технического переоснащения на ряде заводов и фабрик, слабый 
уровень производственной инфраструктуры. Электровооруженность труда в 
промышленности в 1988 г. была в 2 раза ниже, чем в Алтайском крае и в 5 раз 
ниже, чем по стране.

В сельском хозяйстве происходили такие же противоречивые процессы, 
что и в промышленности. Ввиду отсутствия в Горном Алтае собственных 
источников электроэнергии, в сельских районах была слабо развита переработка 
сельскохозяйственной продукции. 

Можно сказать, что Горно-Алтайская автономная область, как аграрный 
животноводческий регион, финансировалась по остаточному принципу, т. е. 
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имел место не территориальный, а отраслевой подход плановых ведомств в 
распределении капиталовложений. В первую очередь финансировались маши-
ностроительная промышленность и металлургия, энергетика, нефтехимическая, 
целлюлозно-бумажные отрасли. Сельское хозяйство же со времен нахождения у 
власти Н. С. Хрущева приобрело убыточный характер, и долгие годы дотировалось 
государством. В самой же структуре сельскохозяйственного производства 
предпочтение в финансировании отводилось зерновым хозяйствам. 

Одним из ведущих направлений в агропромышленном комплексе Горного 
Алтая являлось отгонное животноводство. По мнению плановых ведомств, оно 
не требовало существенных затрат и вложений. К тому же Горно-Алтайская 
автономная область не входила в крупные территориально-производственные 
комплексы, в отличие, например, от Хакасской автономной области. Имея 
тот же административно-правовой статус, что и Горный Алтай, Хакассия тем 
не менее, имела мощный промышленный потенциал. Капиталовложения в 
народнохозяйственный комплекс Хакасской автономной области, из расчета 
объема инвестиций на душу населения, были значительно выше, чем в Читинской, 
Новосибирской и в ряде других регионов Сибири. Соседняя Тува, которая вошла в 
состав СССР лишь в 1944 г., имела статус автономной республики, более высокий 
в административно-правовом отношении. Однако, несмотря на имеющиеся права 
и возможности, по уровню капиталовложений на душу населения, Тува занимала 
предпоследнее место в Сибири, опережая лишь Горный Алтай.

Экстенсивный путь развития экономики, ведомственный диктат при 
освоении природных богатств региона, приоритет интересов центра над интересами 
регионов порождали многочисленные проблемы, в особенности в сфере экологии. 

М. В. Карамаев особое значение придавал проблеме сбережения кедровых 
лесов, их промышленной эксплуатации на принципах рационального комплексного 
использования. В 1975 г. Горно-Алтайский облисполком, по согласованию с 
Минлесхозом РСФСР, организовал новую структуру – отдел по контролю и охране 
леса, который начал осуществлять контроль за деятельностью лесозаготовителей 
на всей территории области. Такое начинание было одним из первых в стране и на 
тот момент представляло собой исключительное явление. 

Новая Конституция СССР, принятая в октябре 1977 г., значительно 
расширяла полномочия местных Советов по контролю за использованием 
природных ресурсов на своей территории. Используя новые возможности, Михаил 
Васильевич активно демонстрировал свою принципиальную позицию по вопросу 
сбережения лесных ресурсов региона.
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Летом 1978 г. он направил в Воронежскую лесоустроительную организацию 
письмо с подробным изложением точки зрения на пути использования лесных 
богатств Горного Алтая. Перспектива хозяйственной эксплуатации лесосырьевой 
базы заключалась, на взгляд автора письма, в комплексном использовании всех 
видов лесных ресурсов, где лесозаготовки не занимали, как прежде, ведущего 
места в структуре лесопользования. Однако предложения М. В. Карамаева не 
получили поддержки со стороны Минлесхоза РСФСР. 

Довести свою позицию до центральных органов государства областное 
руководство могло, используя такой представительный и законодательный орган 
власти, как Верховный Совет РСФСР. О проблемах вырубки алтайского кедра он 
выступил 8 августа 1978 года. Мандат депутата Верховного Совета дал новые, 
более заметные возможности в отстаивании насущных интересов Горно-Алтайской 
автономной области. Забегая вперед, скажем, что М. В. Карамаев избирался 
депутатом четырех (VIII, IX, X, XI) созывов, а с 1980 до 1985 гг. он занимал 
должность заместителя председателя Верховного Совета РСФСР. Кроме того, он 
являлся делегатом XXV, XXVI, XXVII съездов КПСС, XIX партконференции.

Доступ к центральным средствам массовой информации позволял ему 
озвучить и донести до общественности страны проблемы Горного Алтая. Уже 
после окончания VIII-й сессии Верховного Совета РСФСР в газете «Известия» 
от 27 октября 1978 г. вышла статья «Кедр нуждается в защите», которая во 
многом повторяло сказанное автором с трибуны Верховного Совета РСФСР. 
Публикация в «Известиях» продемонстрировала прямое противостояние между 
Горно-Алтайским облисполкомом и центральным ведомством в лице Минлесхоза 
РСФСР и его территориальным подразделением – Алтайским управлением 
лесного хозяйства.

Немало внимания проблеме вырубки кедра уделялось и в областной печати. 
Так, тема сбережения лесных ресурсов области получила широкое освещение 
в областной газете «Звезда Алтая». Областные власти инициировали активное 
обсуждение деятельности лесозаготовителей. С 1978 г. дискуссия в областных 
газетах проблемы вырубки кедра приобрела новое качество, публикации стали 
носить острый характер. 

В своей деятельности областное руководство опиралось на авторитет и 
поддержку ведущих ученых-лесоводов Сибири, привлекая к разработке решений 
по рационализации промышленного использования кедровых лесов академические 
институты СО АН СССР. 

24 января 1979 г. Алтайский крайисполком издал решение «О статье 
тов. Карамаева М.В. «Кедр нуждается в защите», опубликованной в газете 
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«Известия» 27 октября 1978 г.». Однако проблема перевода промышленной 
эксплуатации кедровых лесов на рациональную основу могла успешно решиться 
лишь с расширением полномочий и возможностей региональных органов власти. 

Реформы, вызванные перестройкой, подняли роль местных Советов в 
решении социально-экономических проблем регионального уровня. Власти 
Горно-Алтайской автономной области продолжали вести нормотворческую 
работу в сфере сбережения кедровых лесов. 27 декабря 1988 г., уже спустя несколь-
ко недель после ухода М. В. Карамаева на заслуженный отдых, Горно-Алтайский 
облисполком своим постановлением запретил повсеместную вырубку кедра, за 
исключением рубок ухода. Данное постановление, запрещавшее промышленные 
лесозаготовки в кедровых лесах являлось первым в России и опередило на год 
аналогичное постановление Верховного Совета РСФСР, изданное в ноябре 1989 г. 

Мы остановились так подробно на деятельности М. В. Карамаева в защиту 
алтайских кедровых лесов, поскольку она, на наш взгляд, более всего характеризу-
ет его стремление руководствоваться, в первую очередь, потребностями Горного 
Алтая и его населения. 

Необходимо отметить еще одну сторону его личности, которая характеризует 
его как яркого выразителя интересов Горного Алтая. По отзывам людей, близко 
знавших М. В. Карамаева, он всегда стремился к самообразованию, и сам уважи-
тельно относился к творческим людям – писателям, поэтам, художникам, ученым. 
В национальной алтайской интеллигенции он видел носителей культуры, тради-
ций и духа своего народа. Именно в 1970–1980-е гг. развитие культуры алтайского 
народа достигло своего расцвета. В эти годы во всем мастерстве проявилось 
творчество алтайских художников, композиторов, театральных деятелей, а 
алтайская литература прочно утверждала себя в общесоюзном масштабе. При 
этом М. В. Карамаев всегда оставался интернационалистом, часто подчеркивая 
позитивную роль русского народа в историческом развитии алтайцев. 

М. В. Карамаев отчетливо видел проблемы области, которые тормозили ее 
социально-экономическое развитие. К числу первостепенных он относил создание 
собственных источников электроэнергии и строительство железной дороги 
Бийск – Горно-Алтайск. Решение о строительстве Катунской ГЭС и возведении 
домостроительного комбината было принято в конце 1970-х гг., однако в 
будущем ему не суждено было осуществиться. Ходатайство областных властей 
о строительстве железной дороги было поддержано в Госплане РСФСР, предла-
галось уже в начале 1980-х гг. начать проектные работы. М. В. Карамаев лично 
курировал продвижение этого вопроса. Однако, при согласовании с соответству-
ющими министерствами, последние дали отрицательный ответ, обосновывая его 
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нерентабельностью железной дороги, и незаинтересованностью в ее строительстве. 
В данном случае интересы ведомств оказались выше интересов населения и 
хозяйства Горного Алтая.

Между тем ощутимо возрос авторитет М. В. Карамаева как государственного 
и политического деятеля. Выступления на заседаниях Верховного Совета, а затем 
вступление в должность заместителя председателя Верховного Совета РСФСР 
сделали Михаила Васильевича заметной фигурой всероссийского масштаба. В 
дискуссиях с центральными ведомствами приходило осознание необходимости 
обретения Горно-Алтайской автономной областью большей самостоятельности в 
распоряжении своими ресурсами и выработке пути экономического развития. 

Первые шаги в этом направлении М. В. Карамаев предпринимает спустя 
несколько лет после принятия новой Конституции СССР, которая расширяла 
роль Советов во многих сферах социально-экономической жизни. 29 сентя-
бря 1981 г. он выступил на сессии областного Совета депутатов с докладом о 
проекте Закона РСФСР о Горно-Алтайской автономной области. Закон являлся 
результатом длительной подготовки, в которой принимали участие обком КПСС 
и облисполком, руководители управлений, ведомств и организаций области. В 
Законе определялись основные направления деятельности, главным из которых 
называлось участие в управлении экономикой области, необходимость ее 
сбалансированного комплексного развития. В проекте Закона имелись некоторые 
положения, которые усиливали экономическую самостоятельность автономной 
области по ряду аспектов: планировании; праве на часть прибыли предприятий; 
на утверждение текущих и перспективных планов предприятий; участие в 
распределении их продукции из местного сырья; планирование социальной сферы; 
регулирование и распределение трудовых ресурсов и другие положения.

Изменения общественно-политической ситуации в стране во второй 
половине 1980-х гг. вызвали движение за повышение статуса автономной области 
и обретение реальной самостоятельности. В ноябре 1989 года, на XI-й сессии 
Верховного Совета РСФСР М.В. Карамаев выступил с докладом о необходимости 
повышения административно-правового статуса Горно-Алтайской автономной 
области, что на тот момент являлось неожиданным и мужественным поступком. 
Выступление в Верховном Совете получило широкое обсуждение в обществе. К 
этому времени Михаил Васильевич уже почти год как оставил пост председателя 
облисполкома. Его начинание было продолжено и завершено В.И. Чаптыновым, 
когда в октябре 1990 г. Горно-Алтайская автономная область была выведена из 
состава Алтайского края, а в июле 1991 г., согласно закону РСФСР, преобразована 
в автономную республику. Тем самым положено начало новому современному 
этапу развития Республики Алтай. 
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В воспоминаниях соратников, земляков-современников М. В. Карамаева 
особенно часто выделялись такие его качества руководителя, как требовательность, 
высокая организованность, дисциплинированность, конкретность, 
целеустремленность, детальный подход к проблеме. Он не давал невыполнимых 
обещаний. Работникам доверял, а они в свою очередь его доверием очень дорожили. 
Доклады всегда писал сам. В сложной ситуации мог проявить принципиальность. 
Его товарищи по работе свидетельствовали что, когда возникла угроза закрытия 
областной национальной школы в г. Горно-Алтайске, М. В. Карамаев голосовал 
против её ликвидации, за что был вызван в Алтайский крайком партии и подвергся 
критике.

При этом люди отмечали в нем доброжелательность и внимательность, 
интеллигентность, исключительную порядочность. М. В. Карамаев никогда 
не повышал голоса и не поддавался эмоциям. Любил общаться с людьми. Как 
выходец из деревни, с удовольствием вел разговоры с чабанами, колхозниками, 
ветеринарами. При этом собеседники отмечали в нем высокую образованность, 
эрудицию, начитанность. Главным мерилом своего труда и труда подчиненных 
считал приносимую людям пользу. Кроме высшей партийной школы, он заочно 
окончил финансово-экономический институт.

После ухода М. В. Карамаева из жизни в 1996 году стало широко известно 
о его творческих способностях. Все, кто знаком с его стихами, отмечают их 
необыкновенную проникновенность. Этому способствовала атмосфера детских 
лет, проведенных в маленьком алтайском селе Камышла (Кумжулу), входившем 
в состав Камлакского сельсовета. Живописная местность в долинах рек Семы, 
Камлака, Камышлы, где алтайские и русские селения находились рядом,  
люди совместно работали и проводили праздники. Позже, в зрелом возрасте, 
М. В. Карамаев отмечал в своих стихах помощь и поддержку русских односельчан.

Камышла была чисто алтайским селом, расположенным в 14 верстах от 
Камлака и в 50 верстах от аймачного центра с. Шебалино. В 1925 г. здесь числился 
21 двор, в которых проживали 80 человек. Из года в год пахали землю, пасли 
скот, охотничали в тайге жители этого села: Сабашкины, Кокышевы, Дедееевы, 
Штанаковы, Абрамовы и др. В списке подворных книг за 1924 год значились 
Карамаевы Василий Васильевич 25 лет и Арина Константиновна 22 лет, с матерью 
Василия Татьяной 52 лет. В молодой семье рос первенец Иван 1923 года рождения. 
Отвлекаясь, добавим, что Арина Константиновна, в девичестве – Кокышева, 
являлась родной сестрой отца Лазаря Васильевича Кокышева.

В составе имущества Карамаевых были учтены: изба и летний аил (которые 
сохранились до 1970-х гг.). Владели небольшим земельным участком под посевы 
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и сенокосом в 3 десятины. Из скота держали 3 лошадей, 3 коровы, 1 теленка. Об 
отце значится, что служил в Красной армии, числился в ударниках. В 1934–1935 гг. 
избирался в сельсовет и в состав сельской избы-читальни. Короткое время работал 
председателем колхоза. Перед войной в семье было десять детей, Михаил был 
пятым ребенком.

Детские годы прошли в общении с природой – все дети под водительством 
Михаила ловили рыбу в протекавшей вблизи села речушке, собирали ягоду, дикий 
лук, коренья. Тогда уже в нем проступали черты лидера, постоянная забота о 
младших сестрах и их воспитанием. В воспоминаниях младшей сестры Евдокии 
Васильевны говорится, что брат помогал родителям, сам распределял за каждым 
обязанности и организовывал труд в семье.

Годы войны стали тяжелым испытанием для всех. Из Камышлы ушли на 
фронт 22 человека, а вернулись только четверо, среди них и отец. Брат Иван, 
который вместе с отцом уходил на войну в 1942 году, продолжил службу в армии. 
Война унесла жизни трех братьев. 

К этому времени Михаил учился в Актельской школе, но после ухода отца 
и старшего брата на фронт, пришлось прервать учебу и идти работать в колхоз. 
На тот момент ему уже было 13 лет, что в военные годы считалось уже зрелым 
возрастом. Подростки его возраста уже работали в колхозе наравне со всеми, 
выполняя взрослую работу. Помогая семье, Михаил всю войну выполнял разную 
работу: был табунщиком, лесорубом, учетчиком. Помимо работы в колхозе, 
приходилось вести семейное хозяйство: заготавливать дрова, сено, ухаживать 
за скотом. Суровые годы войны закалили характер, выработали на всю жизнь 
уважение к сельскому труду. После окончания войны и возвращения отца Михаил 
продолжил учебу, и вместе с сестрой Ксенией уехал в Шебалинскую школу-
интернат, где он наверстывал упущенные годы учебы. С тех пор он надолго 
покинул свою деревню, и вступил на самостоятельный путь.

В стихах, переведенных на русский язык, затронута тема малой родины, 
воспоминания детства, лирические посвящения ушедшей из жизни супруге 
Варваре Сергеевне. Видимо, под внешней твердостью и строгостью скрывалась 
сложная, эмоционально восприимчивая натура. 

Вся жизнь М. В. Карамаева прошла в жестких рамках партийно-советской 
системы, в которой он занимал далеко не последнее место. Возможно, стихи 
стали естественной отдушиной в условиях напряженной работы и необходимости 
ежедневного соблюдения предписаний партийной дисциплины. Постоянно 
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оставаться на виду, подавать пример подчиненным своей работой, всегда 
испытывать ответственность перед людьми, которые ему доверяли – все это 
требовало большого напряжения жизненных, моральных, эмоциональных сил. 

Нам же, его землякам, он запомнится прежде всего, как человек который 
до последних дней сохранял преданность своей родной земле и своему народу. 
Вспоминая его, мы восстанавливаем в памяти людей из поколения той недавней, 
но уже ушедшей эпохи, посвятивших всю свою жизнь нашему малому Отечеству 
– Горному Алтаю. 

Н.В. Екеев, М.С. Каташев
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Раздел I.

Начало общественно-политической деятельности 

1.1 НАЧАЛО ТРУДОВОГО ПУТИ. КОМСОМОЛ

ИЗ ПРОТОКОЛА 
ЗАСЕДАНИЯ КОШ-АГАЧСКОГО РК ВЛКСМ.

17 января 1953 года
<…>
6. Утверждение кадров.

Слушали тов. Янтыгашева об утверждении тов. Карамаева М.В. зав. орг. 
инструкторским отделом Кош-Агачского РК ВЛКСМ.

Бюро РК ВЛКСМ постановляет:
1. Утвердить зав. орг. инструкторским отделом РК ВЛКСМ тов. Карамаева Михаила 
Васильевича, год рожд. 1929, алтаец, обр. 9 кл., член ВЛКСМ с 1945 года.

Секретарь Кош-Агачского РК ВЛКСМ                           Г. Янтыгашев 

ГАСПД РА. П–120. Оп. 1. Д. 240. Лл. 7, 10, 11.

ИЗ ПРОТОКОЛА 
ЗАСЕДАНИЯ БЮРО КОШ-АГАЧСКОГО РК ВЛКСМ

15 мая 1953 года
ПОВЕСТКА:

1. Прием в члены ВЛКСМ.
2. Разбор заявлений.
<…>
2. Разбор заявлений. (Докл. тов. Карамаев).

О т. Карамаеве М.В. Карамаев Михаил Васильевич, рождения 1929, алтаец, 
образование 9 классов, член ВЛКСМ с 1945 года, работает зав. орг.-инстр. 
отделом РК ВЛКСМ.

Бюро РК ВЛКСМ постановляет:
1. Рекомендовать тов. Карамаева Михаила Васильевича кандидатом в члены КПСС.
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<…>
Секретарь Кош-Агачского РК ВЛКСМ                                            Янтыгашев 

ГАСПД РА. П–120. Оп. 1. Д. 240. Лл. 29–31.

ИЗ ПРОТОКОЛА 
XI КОШ-АГАЧСКОЙ РАЙОННОЙ ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ 

КОМСОМОЛЬСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
28–29 ноября 1953 года

<…>
[Вносится] предложение избрать райком ВЛКСМ из 31 ч. <…>
Персонально [избраны]:
Абабкина С.И.                 Зяблицкого Ф.Е.                               Садучинову Е.
Абдурахманова 3.             Исакову Н.А.                                   Сватова К.
Арыстанова К.                  Карамаева М.В.                                Табодякова  М.Е.
Акжелова А.                     Комдошеву Т.                                  Табакаева А.М.
Авраменко Г.А.                 Кумарова М.                                    Тоголев Л.П.
Арбанакова Н.З.               Косвинцева К.Н.                             Тюхтенев С.И.
Белимова Н.А.                  Носынова В.                                    Черепанову А.И.
Берсимбаева М.                Ряполова И.Н.                                 Чурекенова Б.
Бабинасову Т.К.                Ревякину Н.Ф.                                 Чертову Т.П.
Деева Л.В.                        Суслова И.А.
Джаткомбаева Д.              Сагандыкову Т.
<…>
Секретарь Кош-Агачского РК ВЛКСМ     Карамаев

ГАСПД РА. П–120. Д. 238. Л. 1, 2, 8–10.

ИЗ ДОКЛАДА 
МАНДАТНОЙ КОМИССИИ XI КОШ-АГАЧСКОЙ РАЙОННОЙ 

КОМСОМОЛЬСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

<…> На день открытия ХI-й районной комсомольской конференции т.е. на 



30

28 ноября 1953 года районная комсомольская организация насчитывает в своих 
рядах 942 членов ВЛКСМ. <…>

Наличие значительного большинства со средним и семилетним образованием 
– это свидетельствует о том, что у молодежи нашего аймака с каждым годом растет 
культурный уровень. <…>

По социальному происхождению характеризуется так:
рабочих 14 человек.
крестьян  27 человек.
служащих  41 человек
учащихся  11 человек.
<…>

По национальному составу делегаты характеризуются так:
На конференции принимают участие [представители] 5 национальностей, из них:

русских       56 чел., 
алтайцев    15 чел.
казахов       18 чел.
украинцев   2 чел. 
др. национ.  2 чел.
Национальный состав конференции показывает, что народы нашей страны 

представляют единую семью, самоотверженно трудящихся во всех участках 
работы <...>.

Мандатная комиссия считает необходимым сообщить участникам 
конференции о том, что в работе районной комсомольской конференции принимает 
участие 27 членов ВЛКСМ женского пола. <…>

Из числа делегатов конференции участников Отечественной войны 2 
человек, награжденных орденами и медалями Советского Союза –2 человека. <…>

Председатель мандатной комиссии:    М. Карамаев

ГАСПД РА. П–120. Оп. 1. Д. 238. Л. 26–29.

ИЗ ПРОТОКОЛА 
ОРГАНИЗАЦИОННОГО ПЛЕНУМА КОШ-АГАЧСКОГО РК ВЛКСМ

29 ноября 1953 года
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ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Выборы первого и второго секретарей РК ВЛКСМ.
2. Выборы членов бюро РК ВЛКСМ.
3. Утверждение зав. отделам РК ВЛКСМ.

§ 1 О первом секретаре РК ВЛКСМ (Докл. тов. Васильев). Постановили:
Избрать первым секретарем РК ВЛКСМ тов. Карамаева Михаила Васильевича.

§ 2 О втором секретаре РК ВЛКСМ. (Докл. тов. Васильев). Постановили:
Избрать вторым секретарем РК ВЛКСМ тов. Берсимбаева Мухамед-кажи 
Ивановича.

§ 3 Выборы членов бюро РК ВЛКСМ (Докл. тов. Карамаев М.В.). Постановили:
Избрать состав бюро РК ВЛКСМ из 7 человек. Персонально: Карамаев М.В., 
Берсимбаев М.И., Тюхтенев С.С., Абабкин C.И., Зяблицкий Ф.Е., Табакаева А.М., 
Суслов И.А.

§ 4 Утверждение зав. отделами РК ВЛКСМ (Докл. тов. Карамаев).
а) О зав. орготделом РК ВЛКСМ. Постановили:
Утвердить зав. орг. отделом РК ВЛКСМ тов. Зяблицкого Федора Ефимовича.
б)/ О зав. отделом среди школьной молодежи и пионеров. Постановили:
Утвердить зав. отделом по работе среди школьной молодежи и пионеров РК 
ВЛКСМ тов. Табакаеву Августу Макаровну.

Секретарь Кош-Агачского РК ВЛКСМ   М.  Карамаев 

ГАСПД РА. Ф. П–120. Оп. 1. Д. 239. Лл. 1, 2.

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ 
XI КОШ-АГАЧСКОЙ РАЙОННОЙ ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ 

КОМСОМОЛЬСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ВЛКСМ
29 ноября 1953 года

<…> Комсомольские организации колхозов направляли все свое внимание 
на активное участие в выполнении планa развития поголовья общественного 
животноводства и повышении его продуктивности… За отличные показатели по 
сохранению общественного, животноводства в 1952–1953 гг. 79 комсомольцев 
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награждены почетными грамотами ОК КПСС, Облисполкома ОК ВЛКСМ. За 
перевыполнение плана общественного животноводства получили дополнительную 
оплату труда 40 комсомольцев.

В промышленных предприятиях работает свыше 200 комсомольцев, многие 
из них выполняют производственную программу на 120–150 процентов.

Вместе с тем конференция отмечает, что в деятельности районной 
комсомольской организации имеются серьезные недостатки в организационной, 
массово-политической [работы] <…>

Конференция постановляет:
1. Признать политическую линию РК ВЛКСМ за отчетный период 

правильной, практическую работу удовлетворительной.
2. Считать главной задачей районной комсомольской организации 

дальнейшее организационно-политическое укрепление первичных комсомольских 
организаций, улучшение политико-воспитательной работы среди молодежи <…>

3. Учитывая, что основной отраслью хозяйства аймака является 
животноводство, конференция обязывает РК ВЛКСМ обращать особое внимание 
на работу первичных комсомольских организаций колхоз для чего:

<…>
в) Учитывая, что в выполнении плана развития общественного 

продуктивного животноводства во многом зависит от организации зимовки скота, 
конференция требует от колхозных комсомольских организаций мобилизовать все 
силы комсомольцев и молодежи на отличное завершение зимовки общественного 
животноводства. Создать строгий контроль за содержанием колхозного скота, за 
рациональное использование кормов. Вести решительную борьбу с нарушителями 
Устава сельхозартели. <…>

Конференция обязывает РК ВЛКСМ и коренным образом улучшить 
лекционную пропаганду среди молодежи, усилить контроль за качеством 
читаемых лекций, укрепить состав групп докладчиков по теме учебного материала 
для слушателей комсомольской политсети. <…>

9. Придавая исключительно важное значение делу повышения 
общеобразовательной подготовки комсомольцев и молодёжи, конференция 
обязывает РК ВЛКСМ и первичные комсомольские организации сосредоточить 
внимание на улучшение работы вечерних школ, рабочей и сельской молодежи. 
Комсомол должен быть душой этих школ, постоянно заботиться об увеличении в 
них молодежи не имеющей семилетнего образования.
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10. Конференция обращает внимание комсомольских организаций на 
необходимость дальнейшего широкого развития массовой физической культуры, 
как одного из важных средств организации активного отдыха молодежи подготовки 
ее к труду и защите социалистической Родины. <…>

Секретарь Кош-Агачского РК ВЛКСМ                                М. Карамаев

ГАСПД РА. П–120. Оп. 1. Д. 238. Лл. 30–31.

1.2. ПАРТИЙНАЯ РАБОТА

ИЗ ПРОТОКОЛА 
III ПЛЕНУМА УЛАГАНСКОГО РК КПСС 

11 мая 1961 года
Повестка дня:

1. Организационный вопрос.
§ 1 Выборы секретаря РК КПСС
Пленума РК КПСС постановляет:
1. В связи с переходом на другую работу тов. Тозыякова Василия Васильевича 

освободить его от обязанностей первого секретаря КПСС, одновременно 
вывести из состава членов райкома и членов бюро РК КПСС.

2. Избрать первым секретарем РК КПСС тов. Карамаева Михаила Васильевича.
3. Тов. Шалтагачева Виктора Яковлевича перевести из кандидатов в члены райкома 

КПСС, одновременно избрав его членом бюро РК КПСС.

Секретарь Улаганского РК КПСС      
М. Карамаев

ГАСПД РА. П–68. Оп. 1. Д. 372. Л. 34, 35.

ИЗ ПРОТОКОЛА 
ЗАСЕДАНИЯ ОРГАНИЗАЦИОННОГО ПЛЕНУМА 

УЛАГАНСКОГО РК КПСС
13 августа 1961 года
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Повестка дня:
1. Выборы секретарей РК КПСС.
2. Выборы членов бюро РК КПСС.

§ 1 Выборы секретарей РК КПСС
Пленум РК КПСС постановляет:

1. Избрать первым секретарем РК КПСС тов. Карамаева Михаила Васильевича.
2. Избрать вторым секретарем РК КПСС тов. Енчинова Владимира Трифоновича.

§ 2 – Выборы членов бюро РК КПСС
Пленум РК КПСС постановляет:

1. Избрать членами бюро РК КПСС следующих товарищей: первого секретаря 
РК КПСС тов. Карамаева М.В., второго секретаря РК КПСС тов. Енчинова 
В.Т., председателя райисполкома тов. Пушкарева А.М., завидущего райОНО 
тов. Шалтагачева В.Я., зоотехника райплана тов. Белешеву Е.А., районного 
инспектора заготовок тов. Челчушева П.И., бригадира строительной бригады 
коммунистического труда колхоза им. Сталина тов. Чулунова Я.Д.

Секретарь Улаганского РК КПСС     
М. Карамаев
ГАСПД РА. П–68. Оп. 1. Д. 372. Л.70, 71

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ 
В ОБЛАСТНОЙ КОМИТЕТ КПСС И ОБЛИСПОЛКОМ

РК КПСС и райисполком, предварительно изучив вопрос о дальнейшем 
улучшении бытового обслуживания населения района в свете Постановления 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 10 августа 1962 года «О дальнейшем 
улучшении бытового обслуживания населения», и представляя нижеследующие 
мероприятия, просит [их] учесть при составлении народно-хозяйственных 
планов…:
1. Строительство бани на 25 мест в 1963 г.
2. Открытие лесоучастка с выработкой определенной продукции до 1965 года.
3. Электрификация населенных пунктов путем установки ЖС–30, а с вводом в 
эксплуатацию Чуйской ГЭС подключить путем строительства высоковольтных 
линий.
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4. Производство исследования и строительство буровых колодцев.
5. Закладка парка культуры и отдыха в райцентре.
6. Строительство типовой восьмилетней школы на 360 мест (1964–65 гг.)
7. Расширение районной больницы до 60 мест, (до 1965г).
8. Строительство комбината бытового обслуживания (строительство начато).
9. Реорганизация межколхозной механической мастерской в строительно-
ремонтную для осуществления строительства в колхозах жилищно-бытовых 
объектов.
10. Завершение сплошной радиофикации населенных пунктов (Саратан, Балыкча 
и др.) телефонизацию в 1963–64 годах.
11. Организация автобусного движения между Акташом и Улаганом.
12. Подготовка соответствующих кадров специалистов.

Секретарь Улаганского                     Председатель исполнительного комитета
РК КПСС                                                   аймачного Совета депутатов трудящихся
М. Карамаев                                        Э. Кыдыев

ГАСПД РА. П–68. Оп. 1. Д. 387. Л. 3, 4.

ИЗ ДОКЛАДА 
ПЕРВОГО СЕКРЕТАРЯ РК КПСС КАРАМАЕВА М.В. 

«ИТОГИ ХХП СЪЕЗДА И ЗАДАЧИ РАЙОННОЙ ПАРТИЙНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ»

НА ПЛЕНУМЕ УЛАГАНСКОГО РК КПСС 
8 декабря 1961 г.

<…> С XX съезда КПСС, который подверг критике культ личности 
И.В. Сталина и наметил меры по преодолению его последствий, в жизни 
советского общества открылся новый период. Это был период бурного подъема 
производительных сил, быстрого роста благосостояния народа, активного развития 
его духовной жизни.

После XX съезда КПСС были осуществлены крупнейшие мероприятия 
общегосударственного значения – перестроено управление промышленностью и 
строительством, реорганизованы машинотракторные станции, проведена реформа 
народного образования, сокращен рабочий день, повышена заработная плата 
низкооплачиваемым категориям рабочих и служащих и т. д. <…>
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Валовой сбор зерна составил в 1943 году – 3097 центнеров в 1954 году 2506 
ц., а в 1961 году 1672 ц. Из приведенного примера видно, что посев зерновых 
культур не поставлен на должную высоту. <…>. Агротехнические мероприятия 
почти не проводятся в жизнь. В 1961 году вывезено и внесено в почву навоза 35 
тонн на площадь 2 гектара. Из 1970 гектаров оросительных систем использовано 
всего лишь около 100 гектаров. Служение сенокосов и пастбищ совершенно не 
проводится, в данном вопросе идет постепенное ухудшение лугов и пастбищ, 
например, в колхозе им. Калинина, выше Саратана, почти все сено как говорят 
колхозники «Корон» т.е. имеются ядовитые травы и когда произвели исследование, 
то оказалось 70% ядовитых трав, это произошло в связи с тем, что при ежегодном 
стравливании кормов на корню скота съедобные травы не дают достаточно семян, 
а ядовитые получили благоприятные условия для обильного обсеменения и сейчас 
необходимо принимать все меры по улучшению таких сенокосов и пастбищ.

Вопрос семеноводства заслуживает исключительного внимания т.к. мы 
завозим семена позднеспелых сортов с вегетационным периодом от 85 до 110 
дней, в то время имеются семена ячменя с вегетационным периодом в 65 дней. 
При правильной постановке производства семян в колхозе им. Ленина он смог 
бы давать семена для колхозов района т.к. их нужно кроме колхоза им. Ленина 
всего 300 тонн, из которых колхозы более половины смогут обеспечить за счет 
собственного производства ячменя и в неблагоприятные годы фуражное зерно 
получить мы всегда сможем. А семенное зерно получать по ходатайству от хозяйств 
другого района.

По внедрению механизации в колхозное производство за последние два 
года, колхозы аймака обеспечивались техникой в потребном количестве и сейчас 
мы имеем в колхозах тракторов ДТ54 – 14, «Беларусь» – 2, комбайнов зерновых – 
2, плугов тракторных – 9, тяжелых дисковых борон – 6, лущильников – 2, сеялок 
– 2 и несмотря на то, что в большинстве вся эта техника новая и она находится в 
неисправном состоянии, брошена под снегом и мер для ее ремонта не проводится. 
<…>

В результате бесхозяйственного отношения к растениеводству внедрению 
механизации сельского хозяйства колхозы тормозили увеличению посевных 
площадей, освоению новых земель т.к. в течение лета и осени 1961 года лишь в 
колхозе им. Сталина вспахано 10 га целины, а в остальных – ни одного гектара. 
Может быть встал вопрос, что это вредное дело, для увеличения производства 
кормов, тогда незачем и ставить вину в адрес правлений колхоза и сегодня на 
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пленуме райкома партии должны коммунисты критически подойти к способам 
создания кормовой базы. 

Райком партии и райисполком выносит свои предложения на обсуждение 
пленума: резкое увеличение кормов за счет быстрого расширения посевных 
площадей с соблюдением правил агротехники, максимального использования 
навоза для удобрения посева, лугов и пастбищ, полной эксплуатации оросительных 
систем и максимального использования техники.

Основой тому служит опыт работы в 1961 году. Посев зерновых ячменя, 
при огромных потерях при уборке, мы получили урожай, 7–8 центнеров, ячменя 
с гектара и это по существу был эксперимент и нам его нужно размножить на 
большие площади и ликвидировать допущенные недостатки. …Себестоимость 3 
центнера 1 рубль это в первый год освоения целины и если учесть то, что посев 
производится на малопродуктивных пастбищах и сенокосах, то мы считаем в 
условиях Улагана это вполне приемлемо. <…>

Для того чтобы достигнуть рубежей 75–76 нам нужно удвоить производство 
мяса по сравнению с нынешним годом, поэтому и производство кормов нужно 
увеличить более чем в два раза и выход из создавшегося положения один, нужно 
правильно использовать земли, взять от нее все возможное и тот, кто правильно 
решит этот вопрос тот победит, а тот кто будет создавать тормоз в движении вперед 
безусловно сама жизнь отставит в сторону. <…>

В связи с этим перед колхозами аймака стоит задача резкого увеличения 
поголовья общественного животноводства, его породности и продуктивности, 
которые возможны при условии внедрения новых, прогрессивных методов 
в животноводстве, использования и распространения опыта передовиков 
животноводства. В районе имеются немало чабанов и пастухов, добивающихся 
замечательных результатов. К числу которых относятся: Язаров, Мечушева, 
Тымыева, Санаа А.В., Саксаева Е., Асканакова В., Кокпашев, Адыкаева, Тадыев, 
Сартаков Г., Чекурбашев И.П.,Уштукова и др. 

<…> Люди у нас замечательные, трудолюбивые, можно сказать, геройские, 
которые способны решить все предстоящие перед нами задачи, следует только их 
правильно расставить, проявлять максимум внимания их запросам и нуждам и 
тогда их сознательная и упорная работа обеспечит успех любого задания.

Наряду с некоторыми положительными явлениями, в целом по 
району, с выполнением своих принятых обязательств, следует отметить 
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неудовлетворительное положение дел с выполнением обязательств по некоторым 
видам продукции животноводства. Район в этом году остался в долгу перед 
государством по продаже шерсти в количестве 74 ц., вместо 562 центнеров нами 
сдано 488 центнеров, что составляет 87, 1% к плану. Сам факт невыполнения 
плана по шерсти и свидетельствует то положение, что у нас до сего времени в 
хозяйствах неудовлетворительно решается вопрос улучшения породности – 
продуктивности скота. Ежегодно мы настригаем с одной овцы до 1,4 кг, шерсти 
вместо двух килограмм по плану. Это ничем не оправданное топтание на одном 
месте. Это свидетельство нашей слабой работы по широкому применению метода 
искусственного осеменения <…>

Таким образом, широкое внедрение пропашной системы земледелия, 
всемерное развитие животноводства, использование опыта передовых хозяйств 
и новаторов производства, обеспечение колхозов и механизаторскими кадрами 
являются важнейшими условиями нового мощного подъема сельского хозяйства 
района, преодоления очередных рубежей в деле выполнения задач, поставленных 
ХХII съездом партии. <…>

Съезд целиком и полностью одобрил деятельность Центрального Комитета 
КПСС во главе с Н.С. Хрущевым по восстановлению ленинских норм партийной 
жизни и принципов руководства, по преодолению последствий культа личности 
И.В. Сталина…

В выступлениях делегатов съезда приводились данные о том, как в период 
культа личности Сталина, …было репрессировано много партийных, советских, 
военных и комсомольских работников, проводились беззаконные массовые 
репрессии…

В результате произвола и беззакония, которые имели в период культа 
личности, большой урон понесла наша областная партийная организация.

Расследованием уголовных дел, возникших на территории области в 1935–
1938 гг. установлены многочисленные извращения социалистической законности, 
фальсификация признательных показаний путем провокаций, физического 
воздействия. Так сфабрикованным таким образом делам большое количество 
честных советских граждан, партийно-советских работников были уничтожены и 
на длительные сроки водворены в места лишения свободы.

Только по законченным дополнительным расследованиям УКГБ и 
прокуратурой области в 1955–56 гг. необоснованно было подвергнуты к репрессиям 



39

свыше 800 граждан области, дела в отношении которых были прекращены. В 
1935–38 гг. руководство каждого района и области подвергалось репрессиям 2–4 
раза.

В числе необоснованно подвергнутых репрессиям были – первый 
председатель облисполкома в 1922–25 гг. Меджит-Иванов Никита Федорович, 
до ареста – консул СССР в МНР (расстрелян), Алагызов Иван Савельевич, 
председатель облисполкома в 1925–1924 г. до ареста – зав. отделом нац. меньшинств 
крайисполкома (расстрелян), Сафронов Сергей Сергеевич – председатель 
облисполкома в 1933–35 г. (расстрелян), Пьянков Иван Васильевич – председатель 
облисполкома 1935–37 гг. (умер в ссылке), Сыркашев И.В. – председатель 
облисполкома в 1937 году.

Член ЦК и ВЦИК Хабаров Павел Семенович – первый секретарь обкома 
партии в 1933–1936 гг. (расстрелян), Новаковский Марк Борисович, первый 
секретарь ОK в 1936– 37 гг. в местах лишения свободы и ссылке пробыл 16 лет.

В 1937 г. по сфабрикованным материалам по обвинению в шпионаже 
в пользу Японии – был уничтожен Иван Яковлевич Третьяк, руководитель 
партизанского движения в Горном Алтае. Вместе с Третьяком И.Я. необоснованно 
были репрессированы известные руководители партизанского движения братья 
Лыжины, Вязников и партизаны (более 200 человек).

В 1937–38 гг. необоснованно были репрессированы представители алтайской 
интеллигенции – алтайские писатели Чагат-Строев Павел Александрович, Сары-
Сеп-Канзычаков, Алексей Чоков и известный алтайский художник Чорос-Гуркин 
Григорий Иванович.

20 мая 1936 года особым совещанием при НКВД СССР был осужден по ст. 
58-10 ч. 1 УК РСФСР (контрреволюционная агитация) Колотов Федор Пименович, 
член ВКП(б) с 1905 года, до ареста зав. облархивом. <…>

Обо всем этом нужно было сказать и было сказано на съезде. <…>

ГАСПД РА. П–68. Оп. 1. Д. 372. Л. 72, 87–116.
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М.В.Карамаев в селе Чибиля, 
у конторы  1960г.

М.В.Карамаев в служебную 
командировку отправляется  на 

лошади. 1959 год 

М.В.Карамаев (третий слева) на животноводческой стоянке. 
Кош-Агачский район 
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В годы учебы в краевой совпартшколе.
В центре М.В. Карамаев. Барнаул, 

1958 год

М.В. Карамаев, первый секретарь 
Кош-Агачского райкома комсомола. 

1953 год

М.В.Карамаев (второй справа) и председатель колхоза «Путь к коммунизму» 
А.В. Санаа  (второй слева) с чабанами Толтоковыми в урочище Тайбылка. 1959 год.
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Секретарь РК КПСС Улаганского аймака. 1961 год

М. Карамаев 
(3-й слева во втором ряду) 

с земляками 
однокурсниками в краевой 

совпартшколе, 1958 г.
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Раздел II. 

Руководитель Горно-Алтайской автономной области.
Депутат Верховного Совета РСФСР

2.1 ПЕРВЫЙ СОСТАВ ОБЛИСПОЛКОМА.
ОПЫТ РАБОТЫ С НАКАЗАМИ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

РЕШЕНИЕ
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ, 

ПРИНЯТОЕ НА ПЕРВОЙ СЕССИИ (13 СОЗЫВ)
23 июня 1971 года

Об избрании исполнительного комитета
областного Совета депутатов трудящихся

В соответствии со ст. 81 Конституции (Основного Закона) РСФСР, областной 
Совет депутатов трудящихся РЕШИЛ:

Избрать:
КАРАМАЕВА  Михаила Васильевича – депутата от Чибитского 

избирательного округа № 62 Улаганского района, председателем исполнительного 
комитета областного Совета депутатов трудящихся.

ФЕДОРИНА  Михаила Филипповича – депутата от Ильинского 
избирательного округа № 90 Шебалинского района, первым заместителем 
председателя исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

КАЙГОРОДОВУ  Тамару Дмитриевну – депутата от Усть-Коксинского 
избирательного округа № 77 Усть-Коксинского района и ТРУСОВА  Кирилла 
Константиновича – депутата от Ыныргинского избирательного округа № 30 
Майминского района, заместителями председателя исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся.

ТЮХТЕНЕВА  Степана Сузановича – депутата от Бирюлинского 
избирательного округа № 36 Майминского района, секретарем исполнительного 
комитета областного Совета депутатов трудящихся. <…>
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Председатель исполнительного комитета
областного Совета депутатов трудящихся    М. Карамаев

Секретарь исполнительного комитета
областного Совета депутатов трудящихся    С. Тюхтенев

РЕШЕНИЕ
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ, 

ПРИНЯТОЕ НА ПЕРВОЙ СЕССИИ (13 СОЗЫВ)
23 июня 1971 года

Об утверждении заведующих отделами,
начальников управлений и руководителей 
областных организаций

Областной Совет депутатов трудящихся РЕШИЛ:
Утвердить: 

ВОЛЖИНА Василия Михайловича председателем плановой комиссии 
исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

НИКУЛИНА Василия Даниловича начальником управления сельского 
хозяйства исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

БРАГИНА Ивана Степановича начальником управления бытового 
обслуживания населения исполнительного комитета областного Совета депутатов 
трудящихся.

ДРУЖИНИНА Федора Михайловича начальником управления топливной 
промышленности исполнительного комитета областного Совета депутатов 
трудящихся.

ЗЫРЯНОВА Владимира Ильича начальником управления строительства 
и ремонта дорог исполнительного комитета областного Совета депутатов 
трудящихся.

ЕПИФАНОВА Николая Игнатьевича начальником управления внутренних 
дел исполнительного комитета Областного Совета депутатов трудящихся.

ТАУШКАНОВА Фридриха Леонидовича начальником управления 
культуры исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.
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СТРЕЛЬНИКОВА Петра Сергеевича начальником управления 
коммунального хозяйства исполнительного комитета областного Совета депутатов 
трудящихся.

ЗВЕРЕВА Бориса Даниловича начальником областного производственно-
технического управления связи.

ПОЛОВКОВА Николая Романовича начальником аптечного управления 
исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

ТВЕРДОХЛЕБА Василия Николаевича начальником областного 
статистического управления.

КОСТЕНКОВА Василия Никитовича заведующим организационно-
инструкторским отделом исполнительного комитета областного Совета депутатов 
трудящихся.

МИНГИШОВА Ивана Григорьевича заведующим отделом финансов 
исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

КОПЫТОВА Николая Федоровича заведующим отделом народного 
образования исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

ЧАНЧАЕВА Алексея Ивановича заведующим отделом здравоохранения 
исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

ТИНИНА Илью Алексеевича заведующим отделом социального 
обеспечения исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

СКОРЕНКО Бориса Васильевича заведующим отделом по делам 
строительства и архитектуры исполнительного комитета областного Совета 
депутатов трудящихся.

САРЫЧЕВА Ивана Максимовича заведующим отделом по использованию 
трудовых ресурсов исполнительного комитета областного Совета депутатов 
трудящихся.

БОРОВИКОВА Федора Яковлевича заведующим общим отделом 
исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

КЫПЧАКОВА Василия Санановича заведующим архивным отделом 
исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

МУКАНОВА Ивана Евгеньевича заведующим торговым отделом, 
исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

ЗВЯГИНЦЕВА Николая Сафоновича заведующим отделом кинофикации 
исполнительного комитета областного Совета депутатов трудящихся.

ШАДРИНА Николая Ивановича заведующим отделом мелиорации и 
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водного хозяйства исполнительного комитета областного Совета депутатов 
трудящихся.

ГАЛЬЦЕВА Василия Трофимовича начальником отдела капитального 
строительства при исполнительном комитете областного Совета депутатов 
трудящихся.

КУРАНАКОВА Николая Григорьевича председателем комитета по 
телевидению и радиовещанию исполнительного комитета областного Совета 
депутатов трудящихся.

БЕССОНОВА Николая Арефьевича председателем комитета физкультуры 
и спорта при исполнительном комитете областного Совета депутатов трудящихся.

ИВАНОВА Михаила Федоровича управляющим Горно-Алтайским 
межрайонным объединением «Сельхозтехника».

КОРОБКО Анатолия Ивановича начальником областной санитарно-
эпидемиологической станцией.

ДВОРНИКОВА Сергея Ивановича главным государственным инспектором 
по закупкам и качеству сельхозпродуктов по области.

ЧЕПРАСОВА Андрея Федоровича редактором областной газеты «Звезда 
Алтая».

БАРАНТАЕВА  Николая Татуковича редактором областной газеты 
«Алтайдыҥ Чолмоны».

Председатель исполнительного комитета
областного Совета депутатов трудящихся   М. Карамаев

Секретарь исполнительного комитета
областного Совета депутатов трудящихся   С. Тюхтенев
 

ГАСПД РА Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 419. Л. 105, 107–109.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА 

ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
РЕШЕНИЕ

16 июля 1971 года № 221
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О наказах и предложениях избирателей кандидату в 
депутаты Верховного Совета РСФСР по Горно-Алтайскому 
избирательному округу № 130 и кандидатам в депутаты Алтайского 
краевого и Горно-Алтайского областного Советов депутатов трудящихся

Исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся 
отмечает, что в период проведения предвыборных собраний во встрече кандидата в 
депутаты Верховного Совета РСФСР тов. Карамаев М.В. с избирателями высказано 
70 наказов, кандидатам в депутаты краевого Совета 120 наказов и кандидатам в 
депутаты областного Совета 161 наказ и предложений, касающихся дальнейшего 
развития хозяйства, улучшения бытового и культурного обслуживания населения 
области.

Исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся 
РЕШИЛ:

1. Разработанные мероприятия по выполнению наказов и предложений 
избирателей, высказанных кандидату в депутаты Верховного Совета РСФСР, 
кандидатам в депутаты краевого и областного Советов, утвердить согласно 
приложений 1, 2, 3. 

2. Мероприятия по выполнению наказов и предложений данных кандидатам 
в депутаты областного Совета внести на рассмотрение очередной сессии 
областного Совета.

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   М. Карамаев

Секретарь исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   С. Тюхтенев

ГАСПД РА. Ф. Р–33.Оп. 6. Д. 436. Л. 28–29.

РЕШЕНИЕ
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ, 

ПРИНЯТОЕ НА III СЕССИИ 13 СОЗЫВА 
30 декабря 1971 года
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О запросах депутатов областного Совета 
Фефеловой З.И., Трунова Н.И. и Согонокова А.Д.

Областной Совет депутатов трудящихся отмечает, что в процессе работы 
III-й сессии поступили запросы от депутатов Фефеловой З.И., Трунова Н.И. и 
Согонокова А.Д.

Депутат от Усть-Кумирского избирательного округа № 72 тов. Фефелова З.И. 
в запросе указывает, что Усть-Канский райисполком не реагирует на предложение 
избирателей её округа наладить регулярное автобусное движение по маршруту 
Усть-Кан – Коргон и своевременную доставку почты жителям Талицкого сельского 
Совета.

Депутат от Горбуновского избирательного округа № 81 тов. Трунов Н.И. 
в запросе просит руководителей облсельхозуправления улучшить транспортное 
обслуживание населения сёл, входящих в совхоз «Коксинский».

Депутат от Куюсского избирательного округа №100 тов. Согоноков А.Д. 
просит руководство Шебалинского райисполкома принять меры к пуску в 
эксплуатацию клуба в с. Эдиган и наладить демонстрацию кинофильмов в этом 
селе.

Заслушав по запросам депутатов объяснения председателя Усть-
Канского райисполкома тов. Штанакова Н.А., начальника облсельхозуправления 
тов. Дворникова С.И. и председателя Шебалинского райисполкома тов. 
Липокуровой В.П. областной Совет депутатов трудящихся РЕШИЛ:

1. Принять к сведению заявление председателя Усть-Канcкого 
райисполкома тов. Штанакова H.A. о том, что райисполкомом приняты меры по 
обеспечению регулярного автобусного движения по маршруту Усть-Кан – Коргон 
и по организации своевременной доставки почты жителям Талицкого сельского 
Совета.

2. Учитывая, что имеющаяся в Усть-Канском районе одна автомашина 
не обеспечивает своевременную доставку почты во все сёла района (почта 
доставляется через 2–3 дня), поручить начальнику областного производственно-
технического управления связи тов. Звереву Б. Д. рассмотреть вопрос возможности 
выделения этому району второй грузовой автомашины для перевозки почтовой 
корреспонденции.

3. Принять к сведению заявление начальника облсельхозуправления тов. 
Дворникова С.И. о том, что с фондами 1972 года будет рассмотрен ими вопрос о 
выделении автобуса совхозу «Коксинский».
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4. Обязать Шебалинский райисполком (т. Липокурову В. П.) обеспечить 
ввод Эдиганского сельского клуба в I квартале 1972 года и наладить регулярную 
демонстрацию кинофильмов для жителей с. Эдиган.

5. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на исполком 
областного Совета депутатов трудящихся.

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся                             М. Карамаев

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся                             С. Тюхтенев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 412. Л. 122.

ИЗ ДОКЛАДА
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЛИСПОЛКОМА М.В. КАРАМАЕВА О МЕРАХ ПО 

ВЫПОЛНЕНИЮ НАКАЗОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ, ДАННЫХ ДЕПУТАТАМ СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 

АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ 17 СОЗЫВА 
24.06.1980 г.

Товарищи депутаты!
В многообразной организаторской деятельности Советов народных депутатов 

видное место отводится выполнению наказов избирателей. Их осуществление – 
дело большой государственной важности. Трудно переоценить роль и значение 
наказов как одного из важнейших средств укрепления связей Советов с широкими 
массами трудящихся. Будучи прямым выражением воли избирателей, они четко 
отражают различные запросы населения, конкретные интересы отдельных групп 
трудящихся и общества в целом. <…>

За последние годы значительно обогатилась практика, стала более отточенной 
организация работы с поручениями избирателей, начиная от их принятия до 
полного осуществления. <…>

В ходе прошедшей летом 1977 года избирательной кампании депутатам 
местных Советов шестнадцатого созыва в целом по области было дано 1552 
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наказа. Из них в 1977–1979 годах выполнено 1424 наказа, или 92 процента, что 
выше среднереспубликанских показателей.

Новые жилые дома и школы, предприятия торговли и общественного 
питания, коммунального хозяйства и быта, многие километры дорог и просторные 
детские дошкольные учреждения – вот слагаемые этой цифры.

Большую организаторскую работу по выполнению наказов избирателей 
провели местные Советы, их исполнительные комитеты, постоянные комиссии 
и депутаты городского, Улаганского, Кош-Агачского, Майминского районов, где 
выполнены почти все наказы избирателей, данные депутатам местных Советов 
шестнадцатого созыва, чем внесли свою долю в общий успех тружеников города 
и деревни.

Многолетняя практика работы местных Советов с наказами избирателей 
убеждает: от созыва к созыву растет их число, меняются их характер и содержание. 
Они становятся сложнее, весомее, масштабнее и касаются всех сторон местной 
жизни: дальнейшего развития экономики и использования ее резервов, всемерного 
улучшения производственного, жилищно-бытового и культурного строительства, 
коммунального хозяйства, развития здравоохранения, народного образования, 
торговли, более полного удовлетворения запросов населения. <…>

На состоявшихся предвыборных собраниях избиратели дали депутатам 
местных Советов народных депутатов семнадцатого созыва всего по области 
около двух тысяч наказов, из них 236 – депутатам областного Совета народных 
депутатов. <…>

Три месяца прошло с той поры, как преступили к работе местные Советы 
народных депутатов семнадцатого созыва. Все они сформировали наказы, 
рассмотрели их на сессиях, включили в свои планы, определили как обеспечить их 
исполнение материально и организационно, увязали с планами развития хозяйства 
и бюджетом. Но это лишь начало. Без всякого промедления, не теряя дорогого 
времени, надо реализовать принятые к исполнению предложения избирателей, 
включая и те, которые в прошлом созыве не удалось почему-либо завершить.

Городской, районные, сельские и поселковые Советы области, рассмотрев 
предложения избирателей, сочли возможным принять к исполнению 1410 
поступивших наказов, а те из них, выполнение которых входит в компетенцию 
областного Совета, направили на его рассмотрение.

Материалы по выполнению наказов избирателей, разработаны 
облисполкомом при непосредственном участии всех его отделов и управлений, 
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областных ведомств и организаций, рай(гор)исполкомов, которые вносятся 
сегодня на ваше рассмотрение, предусматривают осуществление 224 различных 
по содержанию и трудоемкости мер.

Прежде чем переходить к характеристике наказов избирателей данных 
депутатам областного Совета на недавно прошедших выборах, исполком считает 
необходимым доложить о состоянии работы с наказами в предыдущем созыве. 
<…>

Всего депутатам областного Совета шестнадцатого созыва было дано 
избирателям 258 наказов, из которых было принято к исполнению 195 наказов. На 
конец созыва было выполнено полностью 189 наказов или 96,7 % к общему числу, 
принятых к исполнению, что выше краевого показателя. Не выполнено 6 наказов, 
большинство из которых находятся в стадии исполнения. Для претворения в жизнь 
этих наказов в 1977–1980 годах использовано по всем источникам финансирования 
свыше 20 миллионов рублей, в том числе 4,6 млн. рублей за счет перевыполнения 
доходной части по областному бюджету.

За последние годы в области накоплен положительный опыт организаторской 
работы с наказами избирателей. Разностороннюю деятельность по реализации 
наказов избирателей осуществляют финансовый отдел и управления снабжения 
и сбыта, внутрен них дел облисполкома, облздравотдел, управление газового 
хозяйства, облпотребсоюз и другие организации, которые завершают выполнение 
всех возложенных на них наказов избирателей, данных депутатам областного 
Совета народных депутатов шестнадцатого созыва.

Претворяя в жизнь конституционные полномочия, деятельное участие в 
реализации наказов избирателей приняли депутаты областного Совета народных 
депутатов шестнадцатого созыва: Елдошева Т.С. – доярка, колхоза им. 24 партсъезда, 
Золотарев А.И. – проходчик Акташского рудоуправления, Ептеева Н.М. – рабочая 
совхоза «Ининский», Ушаков В.Н. – слесарь совхоза «Электробытприбор», 
Быстревская В.Д. – лесничий Саракокшинского лесничества, Ражева Г.И. – 
главный инженер хлебозавода и другие, добившиеся претворения в жизнь данных 
им наказов. Учитывая это, избиратели вновь оказали им высокое доверие, избрав 
депутатами областного Совета народных депутатов семнадцатого созыва.

Характерна в этом отношении работа облздравотдела, где вопросы 
выполнения наказов находятся на постоянном контроле, они периодически 
обсуждаются на заседаниях коллегии и производственных совещаниях. И как 
результат – все семь наказов избирателей, которые были получены на исполнение 
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этому отделу выполнены качественно и в установленные областным Советом 
сроки.

В таком же стиле отдел здравоохранения работает по выполнению наказов, 
данных депутатам областного Совета семнадцатого созыва, где по состоянию на 
24 июня выполнено уже 4 наказа из 9.

Выполнение наказов потребовало больших средств и материальных ресурсов, 
что способствовало появлению новых жилых и производственных объектов. 
Были проведены значительные работы по благоустройству населенных пунктов. 
Получили дальнейшее развитие электрификация, газификация, телефикация и 
средства связи.

Успешное претворение в жизнь планов по выполнению наказов избирателей 
явилось результатом большой организаторской работы областной партийной 
организации, местных Советов и хозяйственных руководителей.

И все же нельзя считать, что это дело первоочередной важности уже отвечает 
возросшим требованиям. При ознакомлении с организацией осуществления 
наказов избирателей на местах установлено, что в ряде районов и городе часть 
наказов осталось без внимания советских и хозяйственных органов, реализация их 
не увязывается тесно с выполнением конкретных производственных заданий. Иной 
раз мероприятия по выполнению наказов носят формальный характер, составлены 
без учета реальных возмож ностей. Избирателей не всегда информируют о 
причинах отклонения некоторых предложений. Онгудайский, Устъ-Коксинский, 
Турачакский и другие райисполкомы не в полной мере использовали для 
выполнения наказов избирателей имеющиеся местные ресурсы и возможности, 
ослабили государственный спрос с руководителей советских и хозяйственных 
органов, предприятий, колхозов, совхозов, учреждений и организаций за 
своевременное осуществление намеченных мер, в результате ряд наказов, данных 
депутатам местных Советов народных депутатов шестнадцатого созыва, до сих 
пор не выполнены.

Ослабили требовательность к работникам аппарата, а также 
подведомственных предприятий, учреждений и организаций за выполнение 
наказов избирателей, в результате не обеспечили своевременного выполнения 
некоторых из них: объединение «Сельхозтехника», управления коммунального 
хозяйства, мелиорации и водного хозяйства, строительства и эксплуатации 
автодорог, сельского хозяйства облисполкома, трест «Горно-Алтайсксельстрой», 
объединение «Алтайзверпром» и другие.
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Так, например, объединение «Алтайзверпром» не выполнило 4 наказа из 6 
не реализованных в целом по областному Совету. К исполнению наказов слабо 
привлекались постоянные комиссии, общественные организации, само население.

В период предвыборной кампании в областной Совет настоящего созыва, 
при встречах кандидатов с избирателями было дано много ценных предложений 
и наказов, которые касаются самых различных сторон работы местных Советов.

Из 224 наказов, данных депутатам областного Совета: по вопросам сельского 
хозяйства – 24, транспорта и связи – 36, дорожного строительства – 23, торговли 
и общественного питания – 7, культурно-бытового обслуживания населения – 32, 
народного образования и здравоохранения – 50, промышленности и строительства 
– 20 и др.

Анализ поступивших наказов показывает, что в количественном отношении 
их число в сравнении с предыдущим созывом увеличилось, намного сложнее они 
стали и по содержанию.

Исполком областного Совета вносит предложение принять к исполнению 
210 наказов, из которых выполнить в 1980 году – 67, 1981 – 53, 1982 и последующих 
годах – 90. С марта по настоящее время 10 наказов уже выполнены.

Облисполком находит, что из общего числа наказов избирателей, 15 не 
могут быть осуществлены в ближайшие годы из-за ограниченности материально-
технических средств, капиталовложений, необоснованности и нецелесообразности.

Задача депутатов – разъяснить своим избирателям о том, что ни все их 
запросы можно удовлетворить сразу, ибо для этого не хватает материальных и 
финансовых ресурсов.

Однако отклонение их не должно означать полное забвение, они обязательно 
должны быть учтены в будущем, при составлении планов развития хозяйства и 
бюджетов.

Несколько слов о наказах и предложениях избирателей по отдельным 
отраслям хозяйства, которые предлагаются принять к исполнению.

По сельскому хозяйству намечается к исполнению 24 наказа.
В основном это наказы об оказании помощи совхозам и колхозам в 

приобретении техники, транспорта и строительства культурно-бытовых и 
производственных объектов. Для их выполнения требуется не только определенное 
наличие материально-технических фондов и капиталовложений, но и рациональное 
их использование и распределение между хозяйствами, районами.

Содержание наказов по транспорту и связи свидетельствуют о том, что в 
деле перевозки грузов, пассажирского обслуживания населения, телефикации, 
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радиофикации и телефонизации остается много еще не решенных вопросов, для 
ликвидации которых требуются не только капиталовложения, а главным образом 
улучшение оперативности в работе этих отраслей, повышение качества работы, 
производительности и дисциплины труда, культуры обслуживания населения.

Много поступило наказов по вопросам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства населенных пунктов, упорядочения содержания жилого фонда.

Характер наказов по культурно-бытовому обслуживанию населения 
наглядно показывает с одной стороны улучшение материального состояния народа, 
с другой – рост его духовных потребностей. Избиратели просят построить новые 
Дома культуры, клубы, библиотеки, кинотеатры, открыть бытовые мастерские, 
приемные пункты, улучшить качество и сократить сроки изготовления заказов.

Большое количество наказов поступило по народному образованию, которые 
сводятся, главным образом, к строительству и реконструкции школьных зданий, 
детских комбинатов и интернатов, укреплению их материально-технической базы. 
<…>

РЕШЕНИЕ
СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 

АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ 17 СОЗЫВА
24 июня 1980 г.

О плане мероприятий по выполнению 
наказов избирателей, данных депутатам 
областного Совета народных депутатов
семнадцатого созыва

Заслушав и обсудив доклад председателя облисполкома тов. Карамаева М.В., 
Совет народных депутатов Горно-Алтайской автономной области отмечает, что 
местные Советы области, их исполнительные комитеты, постоянные комиссии и 
депутаты под руководством партийных органов проводят разностороннюю работу 
по претворению в жизнь решений ХХV съезда партии, …положений Конституций 
СССР и РСФСР об усилении внимания реализации наказов избирателей. <…>

В соответствии со статьей 102 Конституции СССР …областной Совет 
народных депутатов РЕШИЛ:

1. Считать важнейшей задачей облисполкома, его плановой комиссии, 
отделов, управлений и комитетов областных объединений, организаций и ведомств, 
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исполкомов городского, районных, поселковых и сельских Советов народных 
депутатов дальнейшее повышение уровня организаторской работы с наказами 
избирателей <…>. Выполнение наказов – важнейшая часть работы Советов и 
их депутатов, одно из реальных проявлений социалистической демократии, 
эффективная форма развития творческой активности масс, непосредственного 
участия, трудящихся в управлении делами общества и государства.

2. Утвердить, представленный облисполкомом план практических 
мероприятий по выполнению наказов избирателей, данных депутатам областного 
Совета народных депутатов семнадцатого созыва, которым предусмотрено:

принять к исполнению 210 наказов избирателей, указанные в приложении, 
намеченные для выполнения в 1980–1982 годах за счет использования 
материальных и финансовых ресурсов облисполкома, его отделов и управлений, 
областных организаций и ведомств, привлечения к непосредственному участию 
в этом важном деле предприятий, строек, совхозов, колхозов, учреждений и 
организаций независимо от их ведомственной подчиненности, а также широких 
масс населения;

учитывая, что 16 наказов не представляется возможным выполнить в течение 
данного созыва из-за ограниченности материальных и финансовых ресурсов, 
поручить депутатам областного Совета, исполкомам городского, районных, 
сельских и поселковых Советов дать соответствующие разъяснения избирателям,

3. Обязать плановую комиссию, отделы и управления облисполкома, 
областные организации и ведомства, объединение «Алтай-зверопром», исполкомы 
городского, районных, сельских и поселковых Советов народных депутатов:

осуществить необходимые меры по безусловному выполнению наказов 
избирателей, эффективному использованию имеющихся для этого резервов и 
возможностей, шире практиковать объединение средств местного бюджета, 
предприятий, строек, колхозов и совхозов, учреждений и организаций для 
выполнения наказов по стро ительству, ремонту и благоустройству жилых домов, 
школ, дошкольных и других учреждений социально-культурного и коммунально-
бытового назначения. Не позднее 10 июля т. г. утвердить комплексный план 
мероприятий, сроки и ответственных лиц за своевременное выполнение каждого 
наказа избирателей:

обеспечить постоянный контроль за своевременным и качествен-
ным выполнением каждого наказа, настойчиво повышать государственную 
требовательность к работникам советских и хозяйственных органов за это важное 
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дело, систематически вносить на рассмотрение Советов, исполкомов, постоянных 
комиссий и коллегий отчеты должностных лиц, советских органов, предприятий, 
строек, совхозов, колхозов, учреждений и организаций о проводимой ими работе 
по выполнению наказов избирателей;

до 15 июля т. г. завести контрольные карточки на каждый наказ, издать 
приказы по персональной ответственности за организацию пополнения наказов;

обеспечить дальнейшее усиление гласности в работе по исполнению 
наказов, добиваться, чтобы избиратели, все население постоянно были в курсе всех 
практических дел Советов, принимали активное участие в реализации наказов;

сосредоточить усилия коллективов предприятий и учреждений сферы 
обслуживания трудящихся на ликвидацию имеющихся недостатков, повышение 
культуры и качества торгового, бытового, коммунального, медицинского, 
культурного обслуживания и социального обеспечения населения, улучшение 
работы пассажирского транспорта, благоустройства населенных пунктов. 
Обеспечить строжайшее соблюдение социалистической законности и укрепление 
общественного порядка;

обеспечить безусловное выполнение постановления бюро обкома КПСС 
и облисполкома «О работе по выполнению Постановления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР от 21 февраля 1980 года «О дополнительных мерах по 
улучшению материально-бытовых условий участников Великой Отечественной 
войны», проявлять повседневное внимание и заботу об улучшении их жилищно-
бытовых условий;

принять меры к дальнейшему улучшению работы по рассмотрению 
письменных и устных обращений граждан, обеспечить строгое соблюдение Указа 
Президиума Верховного Совета СССР от 4 марта 1980 г. «О внесении изменений и 
дополнений в Указ Президиума Верховного Совета СССР «О порядке рассмотрения 
предложений, заявлений и жалоб граждан»;

обратить особое внимание на принятие действенных мер, направленных 
на безусловное выполнение всеми подрядными строительными организациями 
и заказчиками планов строительства, ввода в эксплуатацию, а также коренного 
улучшения качества строительства и капитального ремонта жилых домов и 
объектов социально-культурного назначения.

4. Редакциям областных и районных газет, комитету по телевидению и 
радиовещанию облисполкома широко освещать в печати и по радио ход выполнения 
наказов избирателей, постоянно пропагандировать положительный опыт в этом 
важном деле.
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Председатель исполкома 
областного Совета народных депутатов   М.В. Карамаев

Секретарь исполкома 
областного Совета народных депутатов   В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33.Оп. 6. Д. 716. Л. 11–35.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
БЮРО ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБКОМА КПСС И ИСПОЛКОМА 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

от 16 июня 1980 г. № 210

О переносе районного центра Улаганского района
 из рабочего поселка Акташ в село Улаган

Бюро обкома КПСС и исполком областного Совета народных депутатов 
ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Считать целесообразным перенос районного центра Улаганского района 
из рабочего поселка Акташ в село Улаган.

2. Поручить облисполкому, рассмотреть вопросы, связанные с 
переносом районного  центра и определить меры по строительству объектов 
административного, жилищного и социального назначения.

3. Просить крайком КПСС и крайисполком войти с ходатайством перед 
Президиумом Верховного Совета  РСФСР о переносе районного центра 
Улаганского района из р. п. Акташ в с. Улаган.

Секретарь обкома КПСС                                                Председатель облисполкома
Ю.С. Знаменский                                                            М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 728. Л. 25.
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2.2 ОБЩИЙ АНАЛИЗ РАЗВИТИЯ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА
ГОРНОГО АЛТАЯ

ИЗ ДОКЛАДА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЛИСПОЛКОМА М.В. КАРАМАЕВА 
НА СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ 

(1976 г.) 

<…> Самоотверженным трудом тружеников города и сел нашей области в 
летопись десятой пятилетки уже вписаны первые славные страницы.

Сегодня мы с удовлетворением докладываем Совету, что объем 
промышленного производства за пять месяцев 1976 года, по сравнению с тем же 
периодом 1975 года, возрос на 4 процента. Весь прирост промышленной продукции 
получен за счет роста производительности труда.

План пяти месяцев по реализации товарной продукции выполнен на 105, по 
производительности труда на 102 процента. Сверх плана реализовано товарной 
продукции более чем на 1,5 млн. рублей.

В числе правофланговых мы по праву называем сегодня коллективы: 
Акташского рудоуправления, завода «Электробытприбор», мотороремонтного и 
обозостроительного заводов, Манжерокской мебельной, ткацкой фабрик и других.

Здесь в центре внимания повышение эффективности производства счет 
более полного использования оборудования и рабочего времени, полного 
освоения мощностей, дальнейшей интенсификации производственных процессов. 
Этому в решающей степени способствует боевая работа первичных партийных 
организаций, умелое хозяйственное и техническое руководство.

И сегодня, на пороге новой пятилетки, именно эти коллективы задают тот 
ритм, тот мощный импульс встречных планов, который необходим для успешного 
выполнения плана 1976 года, отвечает основным направлениям развития народного 
хозяйства на 1976–1980 годы.

Однако общие показатели работы промышленности сейчас не могут нас 
удовлетворить. За пять месяцев четыре предприятия не справились с планом 
реализации, девять предприятий не обеспечили выполнение плановых заданий 
по объему производства продукции и недодали её на 848 тыс. рублей. На 
одиннадцати предприятиях допущено отставание по производительности труда. В 
ряде предприятий допущено удорожание себестоимости фактически выпущенной 
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товарной продукции на 168 тыс. рублей. В результате план прибыли выполнен 
только на 65 процентов. С такими недостатками сегодня нам мириться нельзя… 

Основными направлениями развития страны в десятой пятилетке намечено 
увеличение производственных мощностей главным образом за счет реконструкции 
действующих предприятий. В связи с этим необходимо завершить в текущем 
пятилетии реконструкцию швейной фабрики с доведением её мощности до 1,5 
млн. рублей продукции в год по нормативной стоимости обработки, что позволит 
прирастить объем производства в 1,3 раза, ткацкой фабрики с увеличением 
мощности до 5,9 млн. погонных метров тканей в год, это даст прирост продукции 
в расчете на год в 1,9 раза.

В мясомолочной и пищевой промышленности закончить строительство 
молочного завода в с. Майма мощностью 50 тонн переработки молока в смену, 
реконструировать Усть-Коксинский маслосырзавод <…>. 

По промышленности строительных материалов завершить реконструкцию 
Горно-Алтайского кирпичного завода с вводом в действие дополнительной 
мощности на 23 млн. штук кирпича в год. В Усть-Коксинском, Усть-Канском, 
Турачакском и Кош-Агачском районах обеспечить производство кирпича 
для удовлетворения нужд районов, путем строительства межхозяйственных 
кирпичных заводов сезонного действия. В Майминском районе организовать 
карьерное хозяйство по добыче строительного песка, гравия, щебня, а также 
наладить выработку изделий из гранита, мрамора и других камней.

На предприятиях лесной и деревообрабатывающей промышленности, 
одновременно с наращиванием мощностей по заготовке и вывозке древесины, 
обеспечить рациональное её использование. В 1980 году довести переработку 
древесины до 120 тыс. кубометров в год. Проводить систематическую работу по 
лесовосстановлению и охране леса. Сократить до минимума вырубку кедровых 
лесов.

На предприятиях горнодобывающей промышленности достигнуть 
устойчивого увеличения металла за счет совершенствования технологии, 
дальнейшего внедрения высокопроизводительных механизмов на подземных 
горных выработках.

Среди природных богатств, являющихся важным условием развития 
экономики, минеральное сырьё занимает ведущее место. <…>

Общий объем государственных капитальных вложений в народное хозяйство 
области за девятую пятилетку составил по всем источникам финансирования 



66

около 180 млн. рублей, в том числе на сельское хозяйство более 82 млн. рублей, 
или возросли за пятилетку в 1,4 раза, а по сельскому хозяйству в 1,7 раза...

Трудящиеся области получили свыше 190 тыс. квадратных метров жилья, это 
почти столько, сколько за 7 и 8 пятилетки, вместе взятые, а в городе введено жилья 
в 2,5 раза больше, чем в восьмой пятилетке. Повысился уровень благоустройства 
квартир до 28 процентов к наличию государственного жилого фонда, против 16 
процентов на начало пятилетки.

Построено и введено 25 школьных зданий, два профтехучилища, 14 
дошкольных учреждений, домов культуры на 1750 мест, больниц на 480 коек. По 
объектам сельского хозяйства: кошар на 290 тыс. голов, коровников на 14 тыс. 
голов и ряд других животноводческих помещений.

На расширение и реконструкцию промышленных предприятий направлено 
около 22 млн. рублей, в результате чего за пятилетку обновлено около 36 процентов 
основных промышленно-производственных фондов.

Построены аэропорты в Горно-Алтайске, Кош-Агаче и Усть-Коксе.
Увеличился объем строительно-монтажных работ, выполняемых подрядным 

способом. Значительно укрепили опорные базы и увеличили объемы производства 
подрядные строительные организации треста «Горно-Алтайскводстрой» и другие.

Строительные организации повысили уровень сборности строительства, 
этот показатель на начало 1976 года составлял 32 процента, против 19 в начале 
пятилетки. В шести бригадах треста «Горно-Алтайскводстрой» освоен способ 
работы бригадным подрядом по методу Злобина.

Расширилась материально-производственная база строительства: введен в 
действие механизированный склад для цемента, построена опорная база Горно-
Алтайской ПМК-1106, начато строительство баз управления механизации 
строительных работ Онгудайского и Усть-Коксинского ХСУ, автотранспортной 
конторы треста «Алтайсельстрой».

В развитие местной промышленности строительных материалов за 
пятилетие вложено около 3 млн. рублей. Построены и введены в эксплуатацию 
цеха по производству бетона, раствора и сборного железобетона на заводе 
ЖБИ, осваиваются технология и мощности по производству керамзита и 
керамзитобетона. В настоящее время область имеет свои крупноразмерные 
керамзитобетонные блоки, которые идут на возведение школ, жилых многоэтажных 
домов, производственных и животноводческих помещений, что позволяет 
постоянно повышать производительность труда на стройке и снижать стоимость 
строительства.
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Вместе с тем достигнутые темпы роста не обеспечили выполнения 
государственного плана в строительстве по многим показателям. <…>

Качество строительства объектов продолжает оставаться низким. Из всех 
объектов, введенных в эксплуатацию в 1975 году, только около 30 процентов 
принято с хорошей оценкой. 

Это плохо. И если мы не примем нужных мер по развитию базы строительных 
организаций, увеличению производства кирпича и местных строительных 
материалов, по комплектованию строительных подразделений людьми, то задачи 
десятой пятилетки будет решать крайне тяжело. <…>

Технический прогресс вплотную подошел к решению крупнейших 
задач – обеспечению комплексной механизации в животноводстве, сплошной 
реконструкции этой важнейшей отрасли, к оснащению полеводства новой 
высокопроизводительной техникой, к более эффективному использованию 
главного нашего богатства – земли.

Могучим средством динамичного роста производства продукции является 
интенсификация сельскохозяйственного производства. За годы девятой пятилетки 
капитальные вложения в эту отрасль области составили 78,9 млн. рублей, из них 
45,0 млн. рублей направлено на развитие совхозов и 25,6 млн. рублей собственных 
и заемных средств вложено в колхозное производство.

О росте капитальных вложений в сельское хозяйство нагляднее всего 
показывает сравнительный анализ по пятилеткам. Так, если среднегодовые 
капиталовложения за 1961–1965 годы составляли по 5,1 млн. рублей, за 1966–1970 
годы – 9,5 млн. рублей, то за 1971–1975 гг. по 15,8 млн. рублей. Или за годы девятой 
пятилетки в сельское хозяйство области направлено капиталовложений в 1,7 раза 
больше уровня восьмой и в 3 раза больше объемов, вложенных в годы седьмой 
пятилетки.

Это позволило укрепить материально-техническую базу колхозов и совхозов, 
улучшить структуру основных производственных фондов. За 1971–1975 годы 
основные фонды в колхозах и совхозах увеличились с 97,4 млн. рублей до 170,8 млн. 
рублей или рост составил 75,4 процента, в том числе основные производственные 
средства сельскохозяйственного назначения возросли с 74 млн. рублей до 119 млн. 
рублей, или на 61 процент, фондовооруженность к уровню 1970 года повысилась 
на 56,6 процента.

Большое внимание уделялось укреплению наиболее активной части 
производственных фондов. За годы девятой пятилетки в производственную 



68

сферу деятельности сельскохозяйственных предприятий направлено 62 процента 
капвложений от их общего объема.

Построено коровников для крупного рогатого скота на 13,2 тыс. 
скотомест, кошар для овец и коз емкостью 318,2 тыс. скотомест. Это значительно 
улучшило обеспеченность общественного поголовья скота животноводческими 
помещениями.

За 1971–1975 годы колхозам и совхозам области поставлено 1560 автомобилей, 
936 тракторов и много другой сельскохозяйственной техники, что позволило на 
половину обновить и значительно повысить техническую оснащенность сельского 
хозяйства. За этот же период энергетические мощности увеличились на 40 
процентов, энерговооруженность в расчете на одного среднегодового работающего 
возросла с 10 до 15,8 л.с. или на 58 процентов.

Расширяется и непроизводственная сфера деятельности колхозов и совхозов. 
За прошедшее пятилетие непроизводственные основные фонды этой отрасли 
сельского хозяйства удвоились. Построено жилья для специалистов, колхозников 
и рабочих совхозов 74,2 тыс. кв. метров, что составляет 39 процентов к общему 
объему построенного жилья в области.

... За истекшее пятилетие в сельском хозяйстве произошли ощутимые 
изменения, касающиеся различных сторон деятельности колхозов и совхозов 
области.

Производство валовой продукции сельского хозяйства, сложившееся за 1971–
1975 гг., к уровню восьмой пятилетки увеличилось на 19,5 процента. Среднегодовые 
объемы закупок возросли: по мясу – на 30,5, шерсти – на 15,7, пуху – на 86,4, и 
пантам на 40 процентов. Выполнен пятилетний план продажи государству по всем 
основным видам продукции сельскохозяйственного производства. <…>

Нашим золотым фондом мы по праву называем имена прославленных 
животноводов Героев Социалистического Труда Таны Марчиной, Дельмека Тоедова, 
П. Попова, Ф. Кудрявцева, депутатов Верховного Совета СССР В. Керексебесевой, 
Д. Айтпасова, делегата ХХV съезда партии А. Язаровой и многих других.

Вместе с тем уровень сельскохозяйственного производства не отвечает 
возросшим требованиям и ниже имеющихся возможностей. Больше того, мы имеем 
факты неправильного отношения к отрасли. Ежегодно не полностью осваиваются 
средства, выделяемые на строительство объектов сельскохозяйственного 
назначения. <…>

Сложной остается кормовая проблема. Сохранилось несоответствие между 
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ростом поголовья скота и производством кормов. Обеспеченность на условную 
голову составляет 4,5–4,6 центнеров кормовых единиц в зиму, а в отдельные годы 
и того меньше. <…>

За годы девятой пятилетки в колхозах и совхозах области внедрены в 
производство и получили широкое распространение новые виды кормов, такие 
как сенаж, монокорм и витаминно-травяная мука. Все это позволило несколько 
увеличить производство кормов для общественного животноводства. Так, на 
зимний период 1975–1976 годов собственных кормов произведено 172,3 тыс. тонн 
кормовых единиц, вместо 130,6 тысяч тонн, имевшихся в 1971 году.

Однако этих кормов совершенно недостаточно и основная причина 
отставания в кормопроизводстве заключается в низкой урожайности всех 
сельскохозяйственных культур. <…>

Сегодня у нас функционирует целая сеть мелиоративных и водохозяйственных 
организаций: имеется трест «Горно-Алтайскводстрой» с шестью строительными 
ПМК, управление эксплуатации мелиоративных систем и экспедиция проектного 
института «Алтайгипроводхоз».

За годы девятой пятилетки проведена значительная работа по созданию и 
укреплению производственной базы водохозяйственных организаций. Сегодня 
они имеют большой парк мелиоративной техники. Все это позволило за 10 лет 
дать колхозам и совхозам области около 48 тыс. гектаров мелиорированных земель. 
Только за 1971–1975 годы на развитие мелиорации земель израсходовано более 
14 млн. рублей государственных капитальных вложений. Введено в эксплуатацию 
около 7 тыс. гектаров орошаемых, 1,2 тыс. га осушенных земель, обводнено 200 
тыс. гектаров пастбищ, проведено коренное улучшение лугов на площади 22,3 
тыс. гектаров. <…> 

Большие работы по коренному улучшению лугов проведены в хозяйствах 
Майминского, Турачакского, Шебалинского, Усть-Канского, Онгудайского и Усть-
Коксинского районов. Расчищенный гектар сенокосов от малопродуктивного 
леса, кустарника, путем проведения культуртехнических работ, увеличивает свою 
продуктивность, как правило, в два–три раза. Хорошие урожаи кормовых культур 
на улучшенных угодьях получают в совхозах Шебалинского района, в колхозе им. 
Карла Маркса Онгудайского района и в ряде других хозяйств области. 

Понимая роль мелиорации земель, мы отчетливо себе представляем, что 
сделанное – это только начало большой мелиорации, и мы не можем сегодня не 
сказать о наших серьёзных упущениях в этом важном деле. <…>
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Дальнейшее развитие получило коммунальное хозяйство. Государственные 
капиталовложения на развитие этой отрасли возросли в девятой пятилетке в 2,2 
раза. Только по местным Советам введено основных фондов коммунального 
назначения более чем на 6 млн. рублей. Построено 5 км водопроводных, 91,3 км 
электрических сетей, городская канализация, три дизельных электростанции, две 
гостиницы на 104 места, база дорожно-мостового строительного управления и ряд 
других объектов. Газифицировано 19,5 тыс. квартир. Населению предоставлено 
коммунальных услуг на 8,5 млн. рублей, что в 2,1 раза больше чем в восьмой 
пятилетке.

Однако достигнутое ещё не в полной мере отвечает постоянно растущим 
потребностям населения, о чем совершенно справедливо отмечается в решении 
крайисполкома по отчету облисполкома об улучшении коммунального 
обслуживания населения. <…>

За годы истекшей пятилетки Советы области осуществили ряд мер 
по дальнейшему развитию службы быта, совершенствованию её структуры, 
укреплению материально-технической базы бытовых предприятий, подготовке 
кадров. В результате, в бытовом обслуживании населения достигнуто немало 
положительного. Если к началу прошлой пятилетки населению области 
предоставлялось 376 видов услуг, то в настоящее время – 456...

Несмотря на достигнутое по развитию быта, оно все ещё отстает от быстро 
растущих запросов населения. Задачи, поставленные партией перед этой отраслью 
хозяйства, решаются медленно, некоторые предприятия не обеспечивают 
выполнения государственного плана. <…>

Чтобы представить себе масштабы транспортных перевозок скажу только, 
что в 1976 году надо перевезти около двух миллионов тонн грузов и 130 тысяч 
пассажиров. Причем основной объем грузовых и пассажирских перевозок 
приходится на сельскую местность.

Сейчас автобусные перевозки осуществляются на 32 маршрутах во всех 
районах области. Протяженность маршрутов достигла 4,5 тыс. километров. <…>

Работа автотранспорта во многом зависит от состояния дорожного 
хозяйства. Советам области предстоит настойчиво добиваться выполнения плана 
строительства, ремонта и содержания дорог.

ХХV съезд отметил, что в стране в основном завершен переход ко всеобщему 
среднему образованию молодежи.

У нас в области продолжают получать среднее образование 91,4 процента 
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учащихся. Лучшие результаты по завершению перехода ко всеобщему среднему 
образованию имеют школы города (98,3%), Онгудайского (92,5%), Усть-Канского 
(94,6%) районов.

За годы девятой пятилетки около 19 тысяч подростков закончили 8 классов. 
Это число могло быть значительно больше, если бы мы настойчивее занимались 
сокращением второгодничества и отсева. Сейчас в области из каждой тысячи 
детей, переступивших 8 лет назад порог школы, лишь 775 получают восьмилетнее 
образование, в крае – 855, а по РСФСР – 921.

Большинство Советов Усть-Коксинского, Турачакского, Улаганского, 
Майминского и Шебалинского районов, где своевременно оканчивают 8 классов 
немногим более 85 процентов учащихся, слабо занимаются всеобучем.

В связи с этим область по охвату восьмиклассников средним образованием 
находится в последней десятке по Российской Федерации.

Важным фактором, характеризующим работу местных Советов области по 
народному образованию, является своевременное получение среднего образования 
детьми, поступившими в первый класс 10 лет назад. В области этот показатель 
весьма низок. Своевременно получают у нас среднее образование лишь 40 
процентов.

В чем причина? В нарушении Закона о всеобуче. Мы сегодня должны 
предъявить серьезные претензии к областному отделу народного образования и 
его органам на местах, исполкомам городского и районных Советов депутатов 
трудящихся за большой отсев учащихся из школ без уважительных причин до 
окончания школы. Всего прошедшую пятилетку из школ области выбыло без 
уважительной причины 2616 учащихся <…>

Мало внимания уделяется работе с «трудными» семьями и подростками. 
Отдельные Советы и органы народного образования не владеют основными 
и оперативными данными о получении среднего образования молодежью, 
проживающей на территории Совета. Так вести дело не годится <…>

В прошедшем пятилетии число учащихся уменьшилось на 5173 и сейчас 
их стало 34107. К 1980 году мы будем иметь в школах еще меньше учащихся, 
т.е. произойдет дальнейшее сокращение. Все это мы должны учитывать в своей 
деятельности и, особенно, в совершенствовании сети общеобразовательных школ. 
<…>

Очень большое внимание и заботу следует уделить дошкольным детским 
учреждениям. Потребность в яслях и садах большая. В целом по области 
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насчитывается свыше тысячи заявлений по устройству детей. <…>
Основной школой профессионального обучения молодежи в нашей 

стране стала система профессионально-технического образования. В области 
функционирует 4 профессионально-технических училища, где обучается свыше 
2-х тысяч будущих квалифицированных рабочих…

Сейчас наши сельские профтехучилища укомплектованы кадрами, 
способными готовить рабочих высокой квалификации, располагают неплохой 
материально-технической базой. <…>

Среди многих дел, которыми повседневно заняты Советы, является забота о 
культурном обслуживании трудящихся. И это не случайно. Под непосредственным 
руководством исполкомов городского, районных, сельских и поселковых Советов 
в области действует 342 Дома культуры, клубов и библиотек. Многие из них ведут 
большую культурно-просветительную работу, являются активными помощниками 
партийных организаций в проведении массово-политической и воспитательной 
работы среди населения. Немало примеров плодотворной, целенаправленной 
деятельности местных Советов по руководству учреждениями культуры, 
укреплению их материальной базы накоплено в Кош-Агачском, Усть-Канском и 
Шебалинском районах. <…>

В то же время отношение ряда исполкомов местных Советов к учреждениям 
культуры заставляет желать много лучшего. <…>

Из-за плохой подготовки клубов к зиме большое количество дней не работали 
киноустановки. Такие примеры, к сожалению, не единичны.

Хорошим мероприятием явились творческие отчеты районной 
самодеятельности в г. Горно-Алтайске, которые прошли в апреле месяце текущего 
года. Здесь, как говорится, все налицо. Не бумага, и цифры, а люди, качество и 
культура исполнения, массовость.

Выступая в роли организатора и наставника культурно-просветительных 
учреждений, исполкомы местных Советов области призваны постоянно заботиться 
об укреплении их способными, квалифицированными кадрами, создании для них 
необходимых условий для творческого труда. <…>

За истекшее пятилетие в области введено в эксплуатацию медицинских 
учреждений на 530 коек, а общее их количество достигло 2470, что составляет 
14 коек на тысячу жителей. Улучшилась материально-техническая база 
учреждений здравоохранения. В областной и детской больницах открыты новые, 
специализированные отделения с современной аппаратурой и оборудованием. 
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Увеличилась мощность районных больниц, что способствовало созданию 
самостоятельных основных отделений в них.

Однако, для того, чтобы полностью удовлетворить потребность сельского 
населения в стационарной медицинской помощи, надо ввести в действие свыше 
500 больничных коек.

До сих пор большой проблемой остается закрепление медицинских кадров. За 
пятилетку в область прибыло 236 врачей, а выбыло 116, т.е. 50 процентов. Наиболее 
высокая текучесть врачебных кадров наблюдается в городе [Горно-Алтайске], 
Майминском, Кош-Агачском и Усть-Коксинском районах. Исполкомы местных 
Советов этих районов принимают явно недостаточные меры для закрепления 
кадров, не уделяют должного внимания их жилищно-бытовым условиям. <…> 

В прошлые годы в области немало сделано по улучшению условий 
жизни инвалидам Отечественной войны и труда, семьям погибших. Отделу 
соцобеспечения облисполкома, райисполкомам, сельским и поселковым Советам 
необходимо проявлять постоянную заботу о семьях погибших воинов, ветеранах 
труды и войны, инвалидах. Возможности для этого есть у каждого исполкома. Здесь 
нужны наряду с, материальными средствами чуткость, понимание нужд человека. 
Если есть такое благородство, найдутся и пути решения. Об этом недавно очень 
сильно писала газета «Правда» в статье «Как живешь, фронтовик?».

Большую озабоченность областного комитета партии и облисполкома 
вызывает состояние преступности в области. В этом году возросла преступность 
в городе [Горно-Алтайске], Усть-Канском и Усть-Коксинском районах и несколько 
снижена, благодаря усилению профилактической работы, в Турачакском, 
Онгудайском и Шебалинском районах. Больше половины всех преступлений 
падает на долю сельской местности, где на бытовой основе совершаются особо 
опасные преступления, изнасилования, злостное хулиганство, автодорожные 
происшествия. Увеличилось число краж личного имущества граждан. Не может 
не вызывать тревоги состояние преступности среди несовершеннолетних.

Преступления, совершаемые подростками – свидетельство серьёзных 
упущений в воспитательной работе с ними в средних школах, профессионально-
технических училищах, неблагополучного положения в семьях.

Недостаточно активно ведется борьба с пьянством и алкоголизмом. <…> В 
связи с этим почти 70 процентов всех преступлений совершают лица в нетрезвом 
состоянии. <…>

Важнейшим средством решения хозяйственно-политических задач, главной 
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формой мобилизации трудящихся на борьбу за выполнение народнохозяйственных 
планов и социалистических обязательств является организационно-массовая 
работа Советов. <…>

Отрадно отметить, что за последние годы значительно активизировалась 
работа большинства сельских и поселковых Советов. <…>

И чем сложнее задачи, тем крепче должна быть у нас государственная и 
трудовая дисциплина, организованность, выше ответственность за порученное 
дело, острее и взыскательнее принципиальность ко всему, что порождает издержки 
в делах. Критическая оценка результатов достигнутого <…>.

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 590. Л. 52–107.

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ ДЕПУТАТА М.В. КАРАМАЕВА 
НА VIII СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

IX СОЗЫВА. 8 августа 1978 г.

<…> Товарищи депутаты! Одним из важнейших направлений в деятельности 
Советов народных депутатов является улучшение использования и охраны 
природных богатств. В связи с этим большое значение приобретает обсуждаемый 
на настоящей сессии проект Лесного кодекса РСФСР.

Важнейшее народнохозяйственное и социальное значение леса 
общеизвестно. В стремлении подчеркнуть особую ценность, универсальность и 
экономическую значимость леса его называют «зеленым золотом». 

Быстрый процесс научно-технической революции, освоение новых районов 
особо остро выдвинули задачу дифференцированного подхода к лесным богатствам 
и их целевого использования с учетом разносторонних функций, выполняемых 
лесами. Важным фактором, который необходимо учитывать при использовании 
лесных богатств, является требование об охране окружающей среды, что связано 
с рациональным использованием природных ресурсов, их восстановлением и 
приумножением. <…>

Товарищи! Алтай занимает заметное место в отрасли лесного хозяйства и 
имеет лесных угодий почти 10 млн. га. Лесоводами края на землях гослесфонда за 
последнее время создано более 300 тыс. га лесных культур, на землях колхозов и 
совхозов выращено почти 100 тыс. га разных видов защитных лесных насаждений. 
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В текущем году в колхозах и совхозах будет закончено создание комплексов 
защитных насаждений.

В крае ежегодно вырубается 2,7 млн. куб. м леса, необходимого для 
народного хозяйства. Объем производства продукции по лесному хозяйству в 
десятой пятилетке значительно возрастет по сравнению с прошлой пятилеткой. Из 
года в год растут прямые затраты на ведение лесного хозяйства.

В развитии лесного хозяйства широкое участие принимают общественность, 
молодежь, школьники. Создано и работает 127 школьных лесничеств, ведущих 
лесное хозяйство на площади 63 тыс. га государственных лесов. Школьные 
лесничества стали резервом для пополнения кадров лесного хозяйства.

Леса края размещены неравномерно. Они находятся в бассейне формирования 
могучей сибирской реки Обь и имеют важное значение как водорегулирующий, 
водоохранный и почвозащитный фактор. Безлесны алтайские степи, и только 
уникальные ленточные боры узкими полосами, как зеленые оазисы, тянутся от 
Оби до Иртыша.

Успешное выполнение работ по защитному лесоразведению наряду с 
передовыми агротехническими приемами возделывания сельскохозяйственных 
культур приостановили эрозию почв в степных районах и создали необходимые 
предпосылки для повышения урожайности. В этом направлении работе 
по защитному лесоразведению будет способствовать широкая программа 
водохозяйственного и мелиоративного строительства в крае.

Основные площади лесных угодий, составляющих 61 проц. от всех лесных 
угодий края, находятся на территории Горно-Алтайской автономной области. 
Гордость ее составляют кедровые леса. За последние годы в крае осуществлены 
меры по улучшению ведения лесного хозяйства: прекращен переруб расчетных 
лесосек, посадки лесных культур покрывают площади вырубаемых лесов.

На шестой сессии Верховного Совета СССР девятого созыва в адрес 
Алтайского края были высказаны справедливые замечания по выращиванию 
лесных культур, обращалось внимание на гибель их на больших площадях. Этот 
вопрос рассмотрен в краевых, областных организациях. Осуществляются меры по 
устранению недостатков в агротехнике выращивания лесных культур. Расширена 
сеть питомников, увеличивается количество и качество посадочного материала, 
улучшилась охрана лесов от пожаров и вредителей леса, полнее используется 
отведенный в рубку лесосечный фонд, ежегодно увеличивается продукция 
переработки.
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Характерная особенность организации лесного хозяйства – это комплексное 
его ведение. Однако надо сказать, что практика комплексного ведения лесного 
хозяйства у нас на Алтае имеет свои негативные стороны и требует доработки. 
Предприятия-лесозаготовители, они же – владельцы лесного фонда – поневоле 
становятся лесорубами. Ежегодное увеличение объемов промышленной 
деятельности при существующей структуре ведет к увеличению нагрузки 
на основные лесохозяйственные звенья – лесничества. Лесохозяйственный 
аппарат отвлекается от выполнения лесоохранительных функций и выполняет 
несвойственные ему виды работ, что порождает крупные недостатки в организации 
ведения лесного хозяйства. Допускаются нарушения Правил рубок главного 
пользования, уничтожение подроста, несвоевременная очистка лесосек, не 
выполняются мероприятия по лесовосстановлению. 

Финансово-технические ресурсы направляются в первую очередь на 
промышленную деятельность, часто в ущерб лесному хозяйству.

При комплексном развитии лесного хозяйства, на наш взгляд, возникает 
необходимость обособления лесного фонда в органах, независимых от 
лесозаготовителей.

Несоблюдение правил рубок главного пользования в лесах Горного Алтая 
в известной мере связано с отсутствием лесовозных дорог. Вследствие этого 
лесозаготовители для выполнения плана в большинстве случаев прибегают к 
отступлениям от этих правил нарушают их. Нарушения заключаются, в основном, 
в проведении сплошных лесосечных рубок, нарушаются сроки примыкания, не 
осваиваются лиственные насаждения. Нет должного порядка в использовании 
кедровых лесов.

Мы одобряем дополнение, внесенное постоянными комиссиями 
Верховного Совета РСФСР в статью 108 проекта Лесного кодекса, где речь идет 
о необходимости обеспечения сохранности и своевременности воспроизводства 
кедра. Считаем обоснованным и предложение научного совета Академии Наук 
СССР по проблемам леса, рекомендующее возраст рубки кедра в 240–250 лет 
вместо действующего 160 в настоящее время. Важное значение имеет выполнение 
утвержденных заданий по лесному хозяйству и лесовосстановлению кедра. Для 
этого потребуется большие усилия организационного и хозяйственного порядка.

Если работы на лесозаготовках по фазам работ – повал леса, трелевка, 
погрузка, штабелевка – механизированы на 100 проц., то в условиях Горного 
Алтая посадка леса, уход за лесными культурами и молодняком, как и многие 
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другие лесохозяйственные мероприятия, выполняются вручную. Нет нужных 
механизмов и транспортных средств. Очевидно, Министерство лесного хозяйства 
РСФСР рассмотрит эту проблему. Мы считаем, что Министерство лесного 
хозяйства РСФСР внимательно разберется также с проблемами лесных поселков, 
предусмотрит необходимые капиталовложения с тем, чтобы в ближайшие годы 
решить вопросы жилья, строительства автодорог, школьных зданий, учреждений 
культуры и здравоохранения.

Улучшение условий быта работников леса позволит укрепить кадры 
лесного хозяйства, прекратит их текучесть и обеспечит более успешное решение 
поставленных перед ними задач. Требует урегулирования вопрос о льготах для 
работников лесного хозяйства горных районов по выслуге лет, установленных для 
работников лесной промышленности.

Важная роль в лесном хозяйстве принадлежит межколхозным и 
межсовхозным лесхозам. Работа этих организаций нуждается в дальнейшем 
улучшении и совершенствовании в деле ведения лесного хозяйства.

В Горном Алтае продолжается молевой сплав леса по притокам и реке Бии, 
который захламляет их, пагубно влияет на живописную природу в зоне всесоюзного 
туризма. Представляется необходимым в ближайшей перспективе запретить сплав 
по притокам Бии, а в дальнейшем усовершенствовать способы сплава по самой 
Бие. Эта проблема требует неотложного решения. Мы просим Госплан РСФСР и 
Министерство лесного хозяйства РСФСР рассмотреть вопросы сплава на Горном 
Алтае. <…>

 ГА РФ. Ф. А–385. Оп. 13. Д. 3891. Л. 166–173.

ИЗ ДОКЛАД
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЛИСПОЛКОМА М.В. КАРАМАЕВА

ПО ПРОЕКТУ ЗАКОНА РСФСР О ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ. 29 сентября 1981 года.

<…> 1 июня 1922 года декретом ВЦИК была образована Горно-Алтайская 
[Ойротская] автономная область. Организация автономной области проходила 
в исключительно трудных условиях. Не хватало партийно-советских кадров 
вообще, национальных кадров в особенности, материально-финансовых и других 
ресурсов. <…>
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Тот крутой подъем, который совершила власть, возможен только в братской 
семье народов, только благодаря их повседневной помощи, и, прежде всего, 
поддержке русского народа. <…>

Трудящиеся области законно гордятся своими замечательными 
достижениями, гордятся тем, что в местах бывших кочевий выросли хозяйственные 
и культурные центры.

В горный пейзаж вписываются очертания телевизионных ретрансляторов 
и линий электропередач. Быстро растет энерговооруженность хозяйств. Выросли 
высококвалифицированные национальные кадры. <…>

За годы существования Горно-Алтайской автономной области производство 
всей ее промышленности выросло в 55,3 раза. Особенно динамично, высокими 
темпами развивалась промышленность области в десятой пятилетка. Производство 
промышленной продукции к уровню 1975 года составило 113,3 процента, 
производительность труда – 119,4 процента.

Область дает государству ртуть, золото, гардинно-тюлевое полотно, 
хлопчатобумажные и шерстяные ткани, мебель, самовары, лес, продукцию 
животноводства и полеводства, другие товары народного потребления.

Сейчас в области действует 37 промышленных предприятий, оснащенных 
современной техникой и оборудованием. Только за последние десять лет в 
строй действующих предприятий вошли Дом быта, гормолзавод, совхоз-завод 
«Подгорный», реконструирована швейная фабрика, ведется реконструкция ткацкой 
фабрики и кирпичного заводи. Создана собственная строительная индустрия!

За прошедшее десятилетие на осуществление планов экономического и 
социального развития Горно-Алтайской автономной области было направлено 
около 400 миллионов рублей.

Горный Алтай является одним из крупных животноводческих районов 
Российской Федерации. 37 совхозов и 20 колхозов из года в год увеличивают 
поголовье общественного скота, наращивают производство и объем продажи 
государству продукции животноводства.

Закупки основных продуктов сельского хозяйства области увеличились в 
1980 году в сравнении с довоенным, 1940 годом, мяса в живом весе в 7,7 раза, 
молока – 4, шерсти – 12,4, пантов маралов и оленей – 4,9 раза.

За 1970–1980 годы построены и введены многие производственные объекты 
сельскохозяйственного назначения, оснащенные передовым технологическим 
оборудованием, в том числе откормочные площадки, мастерские по ремонту 
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сельскохозяйственной техники и многое другое.
На базе развития экономики автономной области сделан новый крупный шаг 

в решении социальных задач, повышении благосостояния трудящихся Горного 
Алтая.

За последние две пятилетки построено по всем источникам финансирования 
410 тысяч квадратных метров жилья. 

В области создана и работает большая сеть школ, в которых обучается свыше 
32 тыс. учащихся, что превышает в 20,6 раза уровень 1922 года, года образования 
автономной области. Имеется педагогический институт, научно-исследовательский 
институт, языка и литературы, областной институт усовершенствования учителей, 
пять специальных средних учебных заведений, национально-драматический 
театр и свыше 400 культурно-просветительных учреждений. Издаются две 
большеформатные областные газеты на русском и алтайском языках, две районные 
газеты и ведется передача на русском и алтайском языках по радиовещанию.

В народном хозяйстве области работает 15,3 тысячи квалифицированных 
специалистов с высшим и средним образованием, среди них свыше 4 тыс. из числа 
коренной национальности. В области трудятся 76 кандидатов наук, в том числе 22 
алтайца. <…>

Все, чего трудящиеся ордена Ленина и ордена Дружбы народов Горно-
Алтайской автономной области добились и чем сегодня гордятся – результат 
самоотверженного труда, результат нерушимой дружбы и братской взаимопомощи 
советского народа во главе с великим русским народом <...>.

ГАСПД РА. Р–33. Оп.6. Д.748. Л. 13–20.
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На лыжной базе Горно-Алтайска.
Слева направо: В.С. Вышемирский, Е. Пташникова, В.В. Шевченко, М.В. Карамаев, 

Н.И. Тарабаев, В.И. Горбунов. 1986 год

Открытие Горно-Алтайского аэропорта 28.12.1968 г.
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С секретарем 
крайкома 
партии 

А. Н. Невским 
в рабочей 
поездке
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В рабочей поездке с А. Н. Невским 

В свободное время. М. В. Карамаев и 
В.Н. Коршунов
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2.3 УПРАВЛЕНИЕ ОТРАСЛЯМИ ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 

РЕШЕНИЕ
[…]. 08.80 г. № 268

О ходе работ на вводных объектах местных Советов

Исполнительный комитет областного Совета народных депутатов отмечает, 
что исполкомы городского, районных Советов народных депутатов, управления 
коммунального и бытового обслуживания населения, отделы: капитального 
строительства, культуры, народного образования, здравоохранения, руководители 
строительных организаций ослабили внимание к объектам, ввод которых 
предусмотрен в текущем году.

Горрайисполкомы, руководители строительных организаций с наступлением 
благоприятного периода не приняли должных мер к развертыванию работ на 
вводных объектах, в результате чего план семи месяцев на вводных стройках 
выполнен на 11–62 процента. Так, семимесячный план по 96 кв. жил. дому 
в г. Горно-Алтайске выполнен на 62, 24 кв. жил. дому – 37, водопроводу – 22, 
районной котельной – 49, школе в с. Паспаул – 50 процентов. Из 79 тыс. руб. по 
16 кв. жилому дому в Турочаке освоена с начала года только одна тысяча рублей, 
низкое освоение на строительстве Дома культуры и котельной к детсаду.

Исполкомы, городского и районных Советов народных депутатов, отделы и 
управления облисполкома, строительные организации не сделали соответствующих 
выводов из решений ноябрьского (1979 г.) Пленума ЦК КПСС, указаний и выводов, 
изложенных в выступлениях Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР товарища Л.И. Брежнева, по вопросам 
капитального строительства, не сосредоточили материальные и людские ресурсы 
на пусковых объектах в результате многие из них поставлены под угрозу срыва.

В целях безусловного выполнения плана по вводу объектов местных Советов 
в эксплуатацию, Исполнительный комитет областного Совета народных депутатов 
РЕШИЛ:
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1. Обязать исполкомы городского (т. Харин), районных Советов народных 
депутатов Майминского (т. Боровиков), Шебалинского (т. Охрин), Онгудайского 
(т. Толегенов), Усть-Канского (т. Подкорытов), Усть-Коксинского (т. Кайгасов), 
Улаганского (т. Пахомов), Турочакского (т. Пустогачев), тресты «Горно-
Алтайсксельстрой» (т. Климов), «Горно-Алтайскводстрой» (т. Бурмистров), 
управления облисполкома: коммунального хозяйства (т. Стрельников), бытового 
обслуживания населения (т. Осетров), отдел капитального строительства 
(т. Крюков) в пятидневный срок рассмотреть ход строительства на вводных 
стройках и определить конкретные меры, обеспечивающие безусловный их ввод в 
установленные планом сроки.

Предупредить председателей горрайисполкомов, руководителей строительных 
организаций, заказчиков, что они несут персональную ответственность за 
своевременный ввод объектов в эксплуатацию.

2. Принять к сведению заявление управляющего трестом «Горно-
Алтайсксельстрой» т. Климова А.Я. о том, что допущенное отставание на 
строительстве объектов местных Советов будет перекрыто во втором полугодии 
текущего года.

3. Для оперативного решения вопросов, возникающих в ходе строительства и 
обеспечения ввода объектов в установленные сроки, определить ответственных за 
строительство школы в с. Паспаул – т. Сакитову К.Д., районной котельной и 96 кв. 
жилого дома в городе – т. Харина В.А., больницы и детского сада в с. Онгудай – 
т. Горбунова В.И., ДЭС в с. Турочак – т. Стрельникова П.С.

4. Для усиления контроля и обеспечения ввода плановых объектов в. 
эксплуатацию поручить зам. председателя облисполкома т. Горбунову В.И. 
еженедельно рассматривать итоги работы на вводных объектах и принимать 
необходимые меры к устранению недостатков, сдерживающих их строительство. 
Итоги работы девяти месяцев внести на рассмотрение исполкома областного 
Совета.

Председатель исполкома                                          М.В. КАРАМАЕВ
Секретарь исполкома                                                В.Н. КОСТЕНКОВ

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 730. Л. 45, 46.
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11 февраля 1982 г.
Министру текстильной промышленности РСФСР

 Парамонову А. М.

О строительстве общежития для
Горно-Алтайской гардинно-тюлевой фабрики

Постановлением Совета Министров РСФСР от 27 марта 1981 года № 173 и 
Вашим приказом № 101 от 3 апреля 1981 года предусматривается строительство 
и ввод в эксплуатацию 1981 – 1985 годах жилых домов в г. Горно-Алтайске общей 
площадью 10 тыс. квадратных метров для гардинно-тюлевой фабрики.

В настоящее время фабрика располагает проектно-сметной документацией 
на строительство общежития на 360 мест. В 1978 году произведен снос 
индивидуальных строений с земельного участка, определенного под застройку.

Промышленное объединение «Роспромтекстильгалантерея» в плане 
распределения капитальных вложения на одиннадцатую пятилетку определило 
начало строительства общежития в 1984 году.

Горно-Алтайский обком КПСС и облисполком просят выделить капитальные 
вложения и лимит подряда на Министерство сельского строительства РСФСР с 
началом строительства в 1983 году.

Секретарь Обкома КПСС   Ю.С. Знаменский
Председатель облисполкома   М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 34. Л. 78.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

15.06.82 г. № 247

О ходе выполнения постановления
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 бюро обкома КПСС и исполнительного комитета
областного Совета народных депутатов № 385 от 25.II.81 года
«Об итогах переселения граждан из бараков и подвальных 
помещений в благоустроенное жилье в X пятилетке»

Исполком областного Совета народных депутатов отмечает, что горисполком 
и руководство треста «Горно-Алтайсксельстрой» не приняли необходимых и 
возможных мер по выполнению постановления бюро обкома КПСС и облисполкома 
по переселению граждан из бараков в благоустроенное жилье.

За период, после принятия вышеуказанного постановления в городе введено в 
эксплуатацию 96 и 70 квартирные дома по местным Советам, два двухквартирных 
дома по линии треста «Горно-Алтайскводстрой» и производственного управления 
мелиорации и водного хозяйства, всего 12110 кв. м. Однако, горисполком не 
переселил ни одну из 28 семей, проживающих в бараках, во вновь введенное 
благоустроенное жилье, что вызывает справедливые нарекания граждан чем 
свидетельствует письмо жильцов барака по ул. Колхозной 55, адресованное 
Генеральному секретарю ЦК КПСС, Председателю Президиума Верховного 
Совета СССР товарищу Л.И. Брежневу от 5 мая 1982 года.

Исполком областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:
I. Обязать горисполком (т. Харин В.А.), руководство треста «Горно-

Алтайсксельстрой» (т. Жуков М.М.) устранить отмеченные недостатки и 
принять меры по безусловному выполнению постановления бюро обкома партии 
и облисполкома по переселению граждан из бараков в 1982 году, согласно 
приложению, принятого 25 ноября 1981 года за № 385.

2. Предложить горисполкому, тресту «Горно-Алтайсксельстрой» разработать 
и осуществить дополнительные меры по обеспечению переселения граждан 
из бараков в благоустроенное жилье и предупредить их о персональной 
ответственности за несвоев ременное исполнение данного решения.

3. Контроль за исполнением возложить на зам. председателя облисполкома 
Горбунова В.И.

Председатель исполкома                                                    М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                                          В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 792. Л. 22–23.



88

4 ноября 1983 года № 431
Министру строительства СССР 

 Караваеву Г. А.
Об ускорении строительства 
жилья в городе Горно-Алтайске

В городе Горно-Алтайске создалось тяжелое положение с обеспечением 
жильем. Областной центр застроен в основном малоэтажными домами без 
благоустройства. На одного жителя приходится всего 11,4 кв. метров общей жилой 
площади, что значительно меньше нормы.

В 1977 году строительство жилья в Горно-Алтайске поручено Бийскому 
домостроительному комбинату. Однако за этот период им введено в эксплуатацию 
всего 3 дома площадью 9,9 тыс. кв. метров.

Для ускорения решения жилищной проблемы обком КПСС и облисполком 
просят Вас поручить Бийскому ДСК вводить ежегодно в областном центре не менее 
15 тыс. кв. метров жилья и просят также согласовать в этих целях дополнительно 
лимит подрядных работ на 1984 год по Горно-Алтайску в объеме 1,5 млн. рублей.

Секретарь обкома КПСС   Ю. С. Знаменский
Председатель облисполкома   М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 83.

Алтайский краевой Совет
народных депутатов
Исполнительный комитет.
24. 11. 83. № 3790.
на № 432 от 4. 11. 83 г

Горно-Алтайский облисполком
О строительстве жилья 
в Горно-Алтайске

Крайисполком рассмотрел совместное письмо Горно-Алтайского обкома 
КПСС и облисполком «Об усилении строительства жилья в городе Горно-Алтайске» 
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и сообщает, что за три года XI пятилетки на строительство жилых домов местных 
Советов в городе Горно-Алтайске было выделено 2,74 млн. рублей капитальных 
вложений, что составляет 46 % от общих объемов капитальных вложений, 
выделенных Горно-Алтайскому облисполкому за этот период. Предусматривалось 
осуществить ввод в городе 23,48 тыс. кв. метров общей площади.

За 1981 – 1982 годы и 10 месяцев 1983 года введено 15,08 тыс. кв. метров 
жилья и освоено 2,53 млн. рублей капитальных вложений. Ежегодно возрастает 
в городе объем работ, выполняемых на объектах жилья Бийским ДСК 
Главалтайстроя. Так, с начала текущей пятилетки Бийским ДСК выполнен объем 
строительно-монтажных работ на жилых домах в объеме 1,12 млн. рублей и сдано 
в эксплуатацию 6,68 тыс. кв. метров общей площади жилья.

На 1984 год Горно-Алтайскому облисполкому выделяется на жилищное 
строительство по местным Советам 1,71 млн. рублей капиталовложений, что 
составляет уровень текущего года. Распределение капиталовложений по районам 
и городу производится непосредственно облисполкомом.

Для строительства в г. Горно-Алтайске облисполкому выделяется лимит 
подрядных работ по Главалтайстрою 500 тыс. рублей. В 1983 году подряд 
Главалтайстроя для облисполкома составляет 490 тыс. рублей.

Введенный лимит подряда Главалтайстроя намечается использовать для 
ввода 70-квартирного жилого дома – 414 тыс. рублей и начать строительство 
60-квартирного дома – 86 тыс. рублей.

Выделить дополнительно Горно-Алтайскому облисполкому лимиты 
капиталовложений и подрядных работ по Минстрою СССР крайисполком не 
имеет возможности.

Председатель исполкома    В.Т. Мищенко

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 46. Л. 123.

Министерство лесного хозяйства 
РСФСР
Алтайское управление Лесного
хозяйства 
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1.12.83. № 10-19/340
на № 658 от 10.11.83 г.

Заместителю председателя
Горно-Алтайского облисполкома

Иванову Н.А.
О составлении генеральных 
планов застройки поселков

Управление понимает важность составления генеральных планов застройки 
как поселков Усть-Пыжа, Иогач, Верх-Бийск, Каяшкан, Бийка, Чуйка, так и других 
лесных поселков управления.

Ориентировочная стоимость выполнения проектных работ только по 
указанных выше поселкам составляет 50–55 т. руб.

Ограничено установленные Минлесхозом РСФСР лимиты на проектные 
работы направляются управлением на проектирование объектов по отдельным 
привязкам, чтобы обеспечить задел проектной документации под выделяемые 
капвложения на строительство.

В связи с изложенным выделить необходимые средства на составление 
генпланов поселков не представляется возможным.

Начальник управления      И.Д. Менжулин

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 48.

2 января 1984 года
Министру промышленности 

средств связи
Первышину Э.К.

Об обеспечении жильем коллектива
 Горно-Алтайского филиала Новосибирского 
завода «Электросигнал»

В Горно-Алтайской автономной области сложилось тяжелое положение в 
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обеспечении жильем. На одного жителя приходится всего 8,9 кв. метров полезной 
площади, что значительно ниже нормы.

Для усиления строительства жилья необходимо наращивать мощности 
подрядных организаций и их производственной базы.

В соответствии с решением правительства о проведении подготовительных 
работ к сооружению Катунской ГЭС Гидропроект им. С.Я. Жука разработал 
обосновывающие материалы о строительстве рядом с городом Горно-Алтайском 
завода крупнопанельного домостроения мощностью 80 тыс. квадратных метров 
жилья в год.

При этом по просьбе краевых органов мощность завода увеличена в два раза 
от потребной гидростроителям. Имеется ввиду направить половину выпускаемых 
изделий для сооружения жилья в городе Горно-Алтайске. Минэнерго СССР дало 
согласие на кооперативное строительство этого завода при долевом участии 
заинтересованных организаций.

В ХII пятилетке намечено дальнейшее развитие Горно-Алтайкого филиала 
Новосибирского завода. «Электросигнал», что потребует наращивания коллектива 
более чем на 600 человек.

Это потребует возведения не менее 26 тысяч квадратных метров жилья.
В этих целях Горно-Алтайский обком КПСС и облисполком просят Вас 

принять долевое участие в 1985–1987 годах в строительстве вышеуказанного 
завода КПД в размере 2,0 миллиона рублей и предусмотреть эти средства в сводной 
смете Горно-Алтайского филиала Новосибирского завода «Электросигнал».

Секретарь обкома КПСС                                           Председатель  облисполкома
    Ю.С. Знаменский                                                            М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 48.

Министру 
лесного хозяйства РСФСР 

 Звереву А.И.
О разработке генпланов лесных поселков 
Горно-Алтайской автономной области
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В целях дальнейшего экономического и социального развития области 
облисполком (письмо от 10.11.83 г. № 658) просил управление лесного хозяйства 
крайисполкома изыскать лимиты и заказать в проектной организации проект 
планировки или схему первоочередной застройки поселков Усть-Пыжа, Иогач, 
Верх-Бийск, Каяшкан, Бийка, Чуйка Турочакского района Горно-Алтайской 
автономной области, в которых проживают преимущественно работники лесного 
хозяйства и их семьи.

Однако, сославшись на ограниченность выделенных министерством 
капитальных вложений, краевое управление отказало в этом.

Облисполком просит Вас выделить целевым назначением краевому 
управлению лесного хозяйства средства и лимиты на проектно-изыскательские 
работы для разработки генеральных планов вышеуказанных поселков. 

Председатель исполкома     М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 48.

Министерство
лесного хозяйства    Председателю исполнительного
РСФСР      комитета Совета народных 
                                                                                    депутатов
                                                            Горно-Алтайской автономной области
от 13.01.84 г. № 1-13-11/81    т. Карамаеву М.В.
на № 3 от 01.01.84 г.

Министерство лесного хозяйства РСФСР рассмотрело Вашу просьбу и 
сообщает, что с поправками к плану на 1984 год Алтайскому управлению лесного 
хозяйства будет дополнительно выделен лимит в сумме 10 тыс. рублей для 
разработки генеральных планов застройки посёлков Горно-Алтайской автономной 
области.

Министр        А.И. Зверев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 48.
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РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ТРАНСПОРТА, 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКИ

Исполнительный комитет 
Алтайского краевого 
Совета депутатов трудящихся.
Плановая комиссия 
24. 06. 76 № 9-13-273

Председателю Горно-Алтайского
облисполкома

Карамаеву М. В.

Барнаульское авиапредприятие обратилось в крайисполком с просьбой о 
закрытии нерентабельных аэропортов – Куяган, Усть-Кан, Кызыл-Мааны, Онгудай. 
Выписка из письма авиапредприятия прилагается.

Плановая комиссия крайисполкома просит рассмотреть этот вопрос и свое 
решение сообщить не позднее 30 июня 1976 г.

В случае несогласия ответ необходимо обосновать.

Председатель  И.Ф. Чернышов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 14. Л. 85.

Министерство гражданской авиации СССР.
Западно-Сибирское управление
Барнаульский объединенный авиаотряд.

Горно-Алтайский
облисполком.

Получено 28.06.1976 г.
Председателю крайисполкома

Перегудову Г.П.
Копия: Начальнику ЗСУ ГА

Сарафанкину Г.А.
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Прошу рассмотреть вопрос о закрытии нерентабельных аэропортов, 
обслуживаемых Барнаульским авиапредприятием, или передаче их на баланс 
местных советов.

1. А/п [аэропорт] Веселая Сейка. За 1975 год выполнено всего 152 самолето-
вылетов, т.е. в среднем около 13 самолето-вылетов в месяц. При нормативе выручки 
1 рубль зарплаты - не  менее 5 рублей, фактически составил – 1,7 рубля. Расходы 
превысили выручку в сумме 220 рублей.

2. А/п Куяган. Всего за 1975 год выполнено 108 самолето-вылетов, т.е. 
в среднем в месяц – 9 самолето-вылетов. Около 4-х месяцев в году аэропорт 
закрывается из-за непригодности взлетно-посадочной полосы. Выручка на 1рубль 
зарплаты составляет 3,1 рубля при нормативе 5 рублей. За 1975 год отправлено 
всего 698 человек.

3. А/п Усть-Кан. За 1975 год выполнено всего 162 самолето-вылетов. 
Выручка на 1 рубль зарплаты составила всего 2,4 рубля, при нормативе не менее 
5 рублей. Превышение расходов над выручкой составили 3,6 тысяч рублей. В 
весеннюю и осеннюю распутицу аэропорт не работает из-за непригодности 
взлетно-посадочной полосы.

4. А/п Кызыл-Мааны. За 1975 год аэропорт отправил всего 88 пассажиров. 
Убыток составил 3,9 тыс. рублей.

5. А/п Онгудай. За год выполнено 10 самолето-вылетов. Отправлено 8 
пассажиров. Убыток составил 2,7 тыс. Рублей за 1975 год.

Командир Барнаульского авиапредприятия Н. Карпенко

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 14. Л. 86.

Исполнительный комитет
Горно-Алтайского областного
Совета депутатов трудящихся
[…]

<…> Облисполком считает, что вертодромы в р. п. Веселая Сейка и 
райцентре Онгудай, а также аэропорт в Усть-Кане будут работать рентабельно при 
условии улучшения их воздушного сообщения с аэропортом «Горно-Алтайск». 
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Барнаульскому объединенному авиаотряду необходимо увеличить количество 
рейсов, наладить регулярность их выполнения. При этом загрузка авиатранспорта 
гарантирована.

Исходя из изложенного, облисполком не может дать согласие на закрытие 
предлагаемых воздушных линий в области.

Председатель исполкома М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 14. Л. 86.

Председатель
Исполнительного комитета
Горно-Алтайского областного
Совета депутатов трудящихся
27 сентября 1976 г. 
№ 727

Рязанцеву И. В.
Зырянову В. И.

Кайгородову Н. А.

ПОРУЧЕНИЕ

Для решения вопроса о выполнении наказа избирателей (рабочих совхоза 
«Ининский») о строительстве дороги Иня–Инегень поручается Вам:

1. Путем выезда на место рассмотреть вопрос о строительстве названной 
дороги или, в первую очередь, о строительстве подвесного моста через реку 
Катунь.

2. При целесообразности строительства подвесного моста выбрать участок 
для строительства, решить вопрос о документации, финансировании и сроках 
строительства.

Результат доложить облисполкому к 05.10.76

М. В. Карамаев
ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 14. Л. 23.
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Управляющему Инегеньским
отделением совхоза «Ининский»

Сойтошеву М. М.
27. 09. 76 г.
№ 727

На письмо коллектива Инегеньского отделения, адресованное на 
имя секретаря крайкома КПСС Аксенова Н. Ф., сообщается, что областному 
управлению сельского хозяйства, областному управлению строительства и 
ремонта автомобильных дорог и Онгудайскому айисполкому поручено произвести 
проектирование строительства подвесного моста через реку Катунь.

Что касается строительства автодороги Иня–Инегень, то из-за 
труднодоступности трассы, по которой проходит дорога, и больших затрат, которые 
потребуются на строительство, осуществить строительство в ближайшие годы не 
представляется возможным.

Председатель исполкома                                    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 14. Л. 24.

Председателю
Алтайского крайисполкома

Раевскому В. Н.
27. 09. 76 г.
№ 727
14-2562

На письмо коллектива Инегеньского отделения совхоза «Ининский» 
о строительстве дороги Иня–Инегень сообщается, что областному 
производственному управлению сельского хозяйства, управлению строительства 
и ремонта автомобильных дорог облисполкома и Онгудайскому райисполкому 
поручено произвести проектирование строительства подвесного моста через 
реку Катунь. Строительство моста значительно улучшит транспортные связи 
Инегеньского отделения с центральной усадьбой совхоза.
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Что касается строительство автодороги, то её трасса проходит по 
труднодоступной скальной местности и разработка этой трассы потребует 
огромных материальных затрат, осуществить которые в текущей пятилетке не 
представляется возможным.

Об изложенном сообщено коллективу Инегеньского отделения совхоза 
«Ининский».

Письмо возвращается.

Председатель исполкома                                       М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 14. Л. 26.

Алтайский краевой совет
народных депутатов
Исполнительный комитет
28.07.78 № 730    Горно-Алтайский облисполком

Рассмотрев решение исполнительного комитета областного Совета народных 
депутатов от 19.06.78 года № 227 «О плане дорожных работ производственного 
управления строительства и эксплуатации автомобильных дорог на 1981–1985 
годы» крайисполком сообщает, что планируемые работы по строительству, ремонту 
и содержанию автомобильных дорог, общего пользования, обслуживаемых 
хозяйствами Горно-Алтайского производственного управления строительства 
и эксплуатации автодорог, на 1981–1985 годы будут включены в план работ 
одиннадцатой пятилетки с некоторыми изменениями. Предлагается исключить:

- строительство железобетонных мостов через реку Чарыш на автодороге 
Сугаш–Усть-Кан–Туекта, в связи с отсутствием достаточных производственных 
мощностей и материальных ресурсов;

- строительство битумной базы в городе Бийске на 2000 тонн и участка по 
переработке гудрона на битум, т.к. в этом районе ведутся работы по расширению 
базы УПТК автодора;

- строительство АБЗ в Усть-Кане из-за отсутствия заводов и битума;
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- изыскание и проектирование карьеров на автодорогах: Горно-Алтайск–
Чоя, Сугаш–Усть-Кан–Туекта, Бийск–Турочак–Артыбаш, Шебалино–Беш-Озек 
из-за небольших мощностей;

- изыскание и проектирование АБЗ на дорогах Иня–Усть-Кокса–Сугаш, 
Сугаш–Усть-Кан–Туекта, т.к. указанные дороги строить с усовершенствованным 
покрытием нет возможности из-за отсутствия битума и гудрона;

- изыскание и проектирование реконструкции автодороги Кош-Агач–
Джазатор, отсутствия достаточных производственных мощностей;

- проектно-изыскательские работы по мостовым переходам на автодорогах: 
Иня–Усть-Кокса–Усть-Кан–Туекта через реку Б. Катанда, Бийск–Алтайское–Черга 
через реку Черга, из-за отсутствия мощностей и материалов для их строительства;

- 25 километров капитального ремонта автодороги Бийск–Турочак–
Артыбаш и 30 километров автодороги Иня–Усть-Кокса–Усть-Кан–Туекта с черным 
покрытием из-за отсутствия битума и гудрона.

Изменить адрес проектно-изыскательских работ и строительства АБЗ в 
с. Усть-Кокса на с. Бакалу в связи со строительством автодороги Горно-Алтайск–
Чоя с усовершенствованным типом покрытия.

Строительство битумной базы в городе Горно-Алтайске мощностью 1000 
тонн необходимо заменить на 500 тонн, что вполне достаточно для работы двух 
асфальтобетонных заводов.

Кроме указанных в плане работ Бийское дорожно-строительное управление 
№ 1 ведет строительство автодороги Бийск–Турочак–Артыбаш. В 1981–1985 
годах планируется ввод в эксплуатацию участка Карабинка–151 км сметной 
стоимостью 5700 тыс. рублей, а также моста через реку Бия на автодороге Горно-
Алтайск–Чоя, строительство которого ведется мостоуправлением № 30, сметной 
стоимостью–1000 тыс. рублей.

Следовательно в одиннадцатой пятилетке планируется израсходовать на 
развитие дорожного хозяйства Горно-Алтайской автономной области 28220 тыс. 
рублей.

Заместитель председателя
исполкома                                     Г.П. Перегудов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 22. Л. 56 – 57.
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Министерство автомобильного транспорта 
РСФСР
Республиканское Объединение
«ВОСТОКАВТОТРАНС»                                          Горно-Алтайский облисполком

№ В-7-13/ 379
от 22.09.78 г.

О выделении грузовых автомобилей автоколонне 1931

По поручению Министерства автомобильного транспорта РСФСР 
Республиканское объединение «Востокавтотранс» рассмотрело Вашу просьбу об 
увеличении парка автомобилей автоколонны 1931 и сообщает следующее.

Совместно с секретарем Горно-Алтайского горисполкома КПСС 
т. Поносовым В.А. и председателем горисполкома т. Хариным В.А. принято 
решение об организации в 1979 году в г. Горно-Алтайске филиала автоколонны 
1931 на 100–120 автомобилей. В этих целях горисполкомом предусмотрено 
выделение необходимой территории для размещения автомобилей и помещение 
для проведения работ по ремонту и техническому обслуживанию автомобилей, 
решение вопросов по укомплектованию кадров водителей.

Министерством намечено на 1979 год выделение Алтайскому транспортному 
управлению целевым назначением для укомплектования, создаваемого в г. Горно-
Алтайске филиала необходимого количества подвижного состава.

Начальник объединения 
«Востокавтотранс»
Т.А. Татишвили

Автоколонна № 1931                                                    Горно-Алтайский
Входящий № 1139                                                             облисполком.
7.12.1978 г.                                                                          Получено
                                                                                            5 декабря 1978 г.

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.
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Государственный плановый комитет
 РСФСР
(Госплан РСФСР)
Получено
25 декабря 1978 г.

Горно-Алтайский облисполком

О строительстве аэропортов местных воздушных линий

В соответствии с постановлением Совета Министров РСФСР от 12 ноября 
1976 г. № 610 «О государственном пятилетнем плане развития народного хозяйства 
РСФСР на 1977–1980 годы» Советам Министров автономных республик, 
крайисполкомам и облисполкомам разрешено осуществлять в 1979 году работы по 
реконструкции и строительству взлетно-посадочных полос, зданий и сооружений 
в аэропортах местных воздушных линий сверх объемов государственных 
капитальных вложений за счет средств, выделяемых из республиканского 
бюджета РСФСР или местных бюджетов автономных республик, краев и областей, 
образуемых от превышения доходов над расходами и изыскания материальных 
ресурсов из местных источников.

Прошу рассмотреть возможность использования бюджетных средств в 1979 
году и при необходимости представить предложения в Госплан РСФСР до 15 января 
1979 года с указанием суммы, источников финансирования (бюджет РСФСР или 
местный бюджет), а также наименования объектов, намеченных к строительству, 
их объемов, мощностей и сметной стоимости.

Заместитель Председателя                                       Н.П. Машьянов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.

111-2
12.02.79 г                                                                     Алтайский крайисполком           

                                          Перегудову Г.П.
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О выполнении решения крайисполкома № 333 
от 28 сентября 1976 года «О мерах по развитию 
гражданской авиации на местных 
воздушных линиях края в 1976–1980 годах»

Во исполнение решения крайисполкома от 28 сентября 1976 года № 333, 
облисполком разработал мероприятия по развитию гражданской авиации на 
местных воздушных линиях области и принял по этому вопросу решение от 11 
ноября 1976 года № 382.

За отчетный период по развитию гражданской авиации на местных 
воздушных линиях области проделана следующая работа:

1. За 3 года пятилетки на развитие воздушного транспорта выделено 860 
тысяч рублей государственных капитальных вложений, из которых освоено 452 
тысячи рублей. С 1976 года ведется реконструкция Горно-Алтайского аэропорта, в 
1978 году сдан в эксплуатацию радиолокатор. С 1977 года ведется строительство 
гаража для спецмашин в Усть-Коксинском аэропорту, сметной стоимостью 142 
тысячи рублей, из них освоено 88 тысяч рублей.

На 1979 год Госплан РСФСР выделил всего лишь 10 тысяч рублей 
капитальных вложений на проектирование аэропорта в с. Турачаке. Облисполком 
обратился с просьбой в Госплан РСФСР о выделении капитальных вложений на 
окончание строительства аэропорта в Усть-Коксе и продолжение строительства 
Горно-Алтайского аэропорта в объеме 230 тысяч рублей.

2. Барнаульское авиапредприятие не открыло почтово-пассажирский 
маршрут Турачак – Яйлю – Курмач-Байгол – Суранаш. Помещения для этой цели 
в указанных пунктах были подготовлены к указанному сроку.

3. В Горно-Алтайске в 1978 году открыто агентство аэрофлота по 
бронированию и продаже авиационных билетов.

На остальные пункты решения дана информация в крайисполком от 
16.02.1978 года № 130–2.

Председатель облисполкома                                                 М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 25.



102

№ 118-1
14.02.1979 г.

ГОСПЛАН РСФСР

Исполком областного Совета народных депутатов просит выделить в 
1979 году для хозяйств Горно-Алтайской автономной области 26 дизельных 
электростанций мощностью: 300–400 квт. – 4шт., 200 квт. – 10шт. и 100–125 квт. 
– 12 шт.

Постановка данного вопроса вызвана тем, что из 57 колхозов и совхозов 
области только 17 хозяйств подключены к государственной энергосистеме, а 
остальные получают электроэнергию от маломощных дизельных установок.

Недостаточное количество и малая мощность дизель-генераторов не 
обеспечивают потребности в электроэнергии для производственных нужд, 
нормального отопления и освещения учреждений культуры, народного образования 
и здравоохранения, а 12 населенных пунктов вообще не получают электроэнергии.

Председатель исполкома     М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 81.

Министру пищевой 
промышленности РСФСР

 Клеменчуку А.П.
О выделении автотранспорта

Годовой объем автоперевозок по совхозу-заводу «Подгорный» составляет: 
вина 500 вагонов, возвратной тары – 400 вагонов, спирта и виноматериала – 800 
тыс. дал, угля 7 тыс. тонн.

При отдаленности совхоза-завода от железнодорожной станции более 
чем на 100 км, недостаточности собственного автотранспорта и невозможности 
выделения в потребном количестве лимитов на перевозки автотранспортом общего 
пользования предприятие испытывает серьезные затруднения с перевозкой грузов. 
Срывается своевременная отгрузка продукции, завоз топлива, допускаются 
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большие простои вагонов и цистерн. Все это отрицательно сказывается на 
деятельности предприятия.

В целях обеспечения нормальной работы совхоза-завода, облисполком 
просит Вас выделить ему в текущем году 2 седельных тягача КAЗ–608 и 2 бортовых 
автомобиля марки КАМАЗ.

Председатель исполкома     М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р– 33. Оп. 7. Д. 21. Л. 98.

Государственный плановый 
комитет РСФСР (Госплан)
05.12.79 г. № 50-532 

ПОЛУЧЕНО                               Горно-Алтайский облисполком
12 декабря 1979 г.
Вход. № 1220

О строительстве аэропортов 
местных воздушных линий

В соответствии с постановлением Совета Министров РСФСР от 12 ноября 
1976 г. № 610 «О Государственном пятилетнем плане развития, народного 
хозяйства РСФСР на 1976–1980 годы» Советам Министров автономных республик, 
крайисполкомам и облисполкомам разрешено осуществлять в 1980 году работы по 
реконструкции и строительству взлетно-посадочных полос, зданий и сооружений 
в аэропортах местных воздушных линий сверх объемов государственных 
капитальных вложений за счет средств, выделяемых из республиканского 
бюджета РСФСР или местных бюджетов автономных республик, краев и областей, 
образуемых от превышения доходов над расходами и изыскания материальных 
ресурсов из местных источников.

Прошу рассмотреть возможность использования бюджетных средств в 1980 
году и при необходимости представить предложения в Госплан РСФСР до 15 января 
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1980 года с указанием суммы, источников финансирования (бюджет РСФСР или 
местный бюджет), а также наименования объектов, намеченных к строительству, 
их объемов, мощностей и сметной стоимости.

Заместитель Председателя А.А. Каменев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 24.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

15.12.79 г. № 397–р

Об открытии автобусного движения 
на маршруте Горно-Алтайск – Улаган

На основании требований по обеспечению безопасности движения на 
автобусных маршрутах, утвержденным Установлением Совета Министров 
РСФСР от 17 января 1974 года № 31 «О дополнительных мерах по обеспечению 
безопасности перевозки пассажиров» разрешить как исключение временно 
(зимний период) движение рейсовых автобусов на маршруте Горно-Алтайск – 
Улаган, до окончания строительства и сдачи участка дороги областного значения 
Акташ – Улаган протяженностью 56 км.

Скорость движения на указанном участке дороги не должна превышать 30 км/
час.

Председатель облисполкома                                                        М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 712. Л. 144.



105

Министерство 
энергетики и электрификации СССР
(Минэнерго СССР)

Секретарю Горно-Алтайского
обкома КПСС

Знаменскому Ю.С.
Председателю Горно-Алтайского

облисполкома
Карамаеву М.В.

О строительстве электросетевых объектов в 
Горно-Алтайской автономной области

Исходя из природно-климатических условий в Горно-Алтайской автономной 
области, начало работ по сооружению электросетевых объектов планом 
предусмотрено со II квартала. Однако уже в I квартале было начато строительство 
ВЛ–110 кВ Усть-Кан-Абай и выполнено по ней 184 тыс. рублей.

Одновременно велась комплектация строительными конструкциями и 
материалами других объектов.

Во II квартале предусмотрено развернуть строительно-монтажные работы 
на объектах плана 1980 года и обеспечить их сооружение в установленные сроки.

Соответствующие поручения трест «Сибэлектросетьстрой» имеет.

Заместитель Министра                                                П.П. Фалалеев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 24.

Совет народных депутатов 
Горно-Алтайской автономной области
Исполнительный комитет

Министру промышленности 
средств связи СССР 

тов  Первышину Э.К.
О строительстве Горно-Алтайского 
филиала Новосибирского завода «Электросигнал»
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Во исполнение Постановления Секретариата ЦК КПСС от 30 мая 1980 
года по записке Горно-Алтайского обкома КПСС «О дальнейшем экономическом 
и социальном развитии Горно-Алтайской автономной области» и для внесения 
предложений в Совет Министров СССР, обком КПСС и облисполком просят:

в 1981 году закончить проектирование, а в 1982 году начать строительство 
Горно-Алтайского филиала Новосибирского завода «Электросигнал» с 
производственной площадью 60 тыс. квадратных метров; ежегодно выделять 
капиталовложения на строительство жилья и социально-бытовых объектов.

Площадка под строительство завода свободна, согласие Вашего 
Министерства о включении в план капитального строительства на 11-ю 
пятилетку имеется (письмо Главного управления проектирования и капитального 
строительства от 13. 05. 80 г. № 19-200).

Принципиальное согласие Министерства строительства СССР о принятии 
в план подрядных работ получено.

Секретарь Обкома КПСС    В. Е. Молчанов
Председатель облисполкома                М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 52.

Совет народных депутатов 
Горно-Алтайской автономной области
Исполнительный комитет

Министерство текстильной 
промышленности РСФСР

Парамонову А. М.

О реконструкции предприятий текстильной промышленности

Во исполнение Постановления Секретариата ЦК КПСС от 30 мая 1980 г. по 
записке Горно-Алтайского ОК КПСС «О дальнейшем экономическом и социальном 
развитии Горно-Алтайской автономной области» и для внесения предложений в 
Совет Министров СССР.
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ОК КПСС и облисполком просят рассмотреть вопросы развития 
предприятий текстильной промышленности.

Текстильная промышленность в области представлена Горно-Алтайской 
ткацкой и гардинно-тюлевой фабриками.

Оба эти предприятия строились в 40-х и 50-х годах хозяйственным 
способом. Существующие цеха не отвечают современным требованиям. Нет 
возможности установить новое современное оборудование и создать работающим 
благоприятные условия труда. Обеспеченность санитарно-бытовыми помещениями 
составляет 30 процентов.

Гардинно-тюлевая фабрика не имеет очистных сооружений и производит 
сброс отходов производства в реку Майма, за что неоднократно закрывалась. 
Фабрикой подготовлена проектно-сметная документация на строительство 
коллектора. Фабрика оснащена уточно-вязальными и гардинно-вязальными 
машинами выпуска 1948 – 54 гг., которые физически и морально устарели, в 
результате снижается выпуск продукции с одного станка, ухудшается качество 
выпускаемого полотна.

Обеспеченность жилым фондом составляет всего 13 %.
Нет общежития. Не лучше положение с обеспеченностью жильем и на 

ткацкой фабрике.
На фабриках работает 1,2 тыс. женщин, у которых около тысячи детей 

дошкольного возраста, а обеспеченность детскими учреждениями составляет 
28 %.

Имеется возможность открыть новое производство по первичной 
переработке местного сырья. Область ежегодно производит около трех тысяч тонн 
шерсти и свыше 100 тонн козьего пуха, которые вывозятся за пределы области.

Исходя из выше изложенного, считаем необходимым:
Осуществить проектирование и строительство в 1984 – 85 гг. в городе 

Горно-Алтайске комбината по первичной обработке и прядению шерсти и пуха 
мощностью 1–1,5 тыс. тонн продукции в год; закончить в 1983 году реконструкцию 
ткацкой фабрики с доведением её мощности до 6 млн. погонных метров тканей в 
год.

Разработать проектно-сметную документацию и начать в 1984 году 
реконструкцию гардинно-тюлевой фабрики с доведением объёмов производства 
до 30–50 млн. рублей в год;

осуществить строительство хозфекальной канализации до главного 
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коллектора;
заменить в 1981 – 83 гг. на гардинно-тюлевой фабрике вязальные машины 

и другое технологическое оборудование;
ежегодно выделять капиталовложения на строительство объектов 

жилищного и социально-бытового назначения в объёме не менее 600 тыс. рублей.

Секретарь обкома КПСС    В. Е. Молчанов
Председатель облисполкома                    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 64–65.

Горно-Алтайский областной
Совет народных депутатов трудящихся
Исполнительный комитет

Министру промышленности 
строительных материалов РСФСР 

 Военушкину С.Ф.
О развитии производства 
местных строительных материалов

Во исполнение Постановления Секретариата ЦК КПСС от 30 мая 1980 
года по записке Горно-Алтайского ОК КПСС «О дальнейшем экономическом и 
социальном развитии Горно-Алтайской автономной области» и для внесения 
предложений в Совет Министров СССР, обком КПСС и облисполком просят 
рассмотреть вопросы дальнейшего развития производства местных строительных 
материалов.

В настоящее время для предприятий строительной индустрии области 
инертные заполнители в количестве 40–50 тыс. куб. метров в год доставляются 
автомобильным транспортом из г. Бийска на расстояние 100 км.

Потребность же общестроительных и дорожных организаций по щебню и 
гравию составляет около 300 тыс. м2 в год.

Область испытывает острый недостаток в строительных материалах, в 
частности, в кирпиче.
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Однако, вводимая первая очередь кирпичного завода мощностью 
10 млн. штук кирпича, обеспечит лишь 30 процентов существующей в нем 
потребности. Завод имеет примитивные, не отвечающие санитарным нормам 
бытовые помещения, совершенно от сутствует благоустроенный жилой фонд.

В связи с вышеизложенным считаем необходимым:
- построить в 1980 – 1981 гг. дробильно-сортировочную фабрику 

мощностью 200 тыс.  м. в год на Платовском месторождении песчано-гравийных 
залежей. (Дробильно-сортировочная установка приобретена облисполкомом, 
проектно-сметная документация подготовлена).

- осуществить в 1981 – 1983 гг. реконструкцию второй очереди кирпичного 
завода с вводом административно-бытового корпуса и двух обжиговых печей 
мощностью 10 млн. штук, кирпича каждая;

- ежегодно выделять капиталовложения на строительство объектов 
жилищного и социально 50 тыс. рублей.

Секретарь обкома КПСС    В. Е. Молчанов
Председатель облисполкома                М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 69–70.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

20.05.80 г. № 188

О состоянии и мерах улучшения обслуживания
населения пассажирским транспортом

Облисполком отмечает, что исполкомами городского и районных Советов, 
коллективами транспортных организаций проделана определенная работа по 
улучшению обслуживания населения пассажирскими перевозками.

Выполнен план четырех лет десятой пятилетки по перевозкам пассажиров. 
Автотранспортным предприятием перевезено сверх плана 4,3 млн. человек.
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Все районы области имеют автобусные сообщения, 37 автобусных маршрутов 
охватывают 73,7 процента населенных пунктов области, общая протяженность 
которых составляет 5715 км, против 4026 км в 1975 году.

Для улучшения обслуживания пассажиров в г. Горно-Алтайске введен в 
эксплуатацию автовокзал пропускной способностью 300 пассажиров в час. 
Разработана проектно-сметная, документация на строительство автостанций в 
райцентрах Усть-Кан, Турачак, в с. Артыбаш, начато строительство автостанции 
в р.п. Чемал.

Улучшилась перевозка пассажиров авиационным транспортом. С вводом в 
действие взлетно-посадочных полос с твердым покрытием в аэропортах Кош-Агач 
и Усть-Кокса расширились связи населения области с другими городами.

Во всех кассах аэропортов местных воздушных линий и кассе «Трансагентство» 
проводится предварительная продажа авиабилетов.

В г. Горно-Алтайске открыта железнодорожная касса, которая продает билеты 
во все направления страны.

Вместе с тем в организации обслуживания пассажиров имеются серьезные 
недостатки, что порождает многочисленные справедливые нарекания и жалобы 
трудящихся.

Низка культура обслуживания пассажиров, плохо рекламируются 
представляемые услуги, допускаются нарушения графиков движения 
пассажирского транспорта, факты возврата его с маршрутов из-за технических 
неисправностей.

Контроль за работой автобусов на линии, за оплатой проезда и полнотой сбора 
выручки осуществляется слабо. Не изжиты факты грубого, бестактного поведения 
отдельных работников обслуживающего персонала.

Горисполком, автотранспортное предприятие до сих пор не отработали график 
более эффективного рассредоточения начала работы предприятий, организаций, 
учреждений и учебных заведений.

Управление строительства и эксплуатации автодорог, Онгудайский, 
Майминский и Чибитский дорожно-ремонтные строительные управления не 
своевременно информируют пассажирскую службу о закрытии отдельных участков 
дорог на ремонт, не оборудуют объездные пути, по которым возможно безопасное 
движение автобусов. Много жалоб поступает от граждан на неудовлетворительное 
санитарное состояние и благоустройство авто-аэровокзалов и автобусных 
остановок, содержание дорог, отсутствие дорожных указателей и знаков.
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Автотранспортное предприятие, Усть-Коксинский, Усть-Канский, Турачакский 
райисполкомы медленно решают вопросы, связанные со строительством в 
этих райцентрах автостанций. Начатое строительство автостанции в р.п. Чемал 
законсервировано.

Серьезные недостатки имеются в организации доставки пассажиров в 
аэропорты и своевременной отправке прибывших пассажиров. В селах Кош-
Агач, Усть-Кан, Усть-Кокса до аэропорта и обратно пассажиры добираются как 
могут. С большими перебоями работают автобусы по обслуживанию пассажиров, 
прибывающих в Горно-Алтайский аэропорт.

Неудовлетворительно организованы питание пассажиров и торговля 
предметами первой необходимости в пути следования, автовокзале и аэропортах.

Имеют место факты нарушения общественного порядка, порчи имущества и 
транспортных средств. Управление у внутренних дел облисполкома и его органы 
на местах слабо ведут борьбу с хулиганством, пьяницами и другими нарушителями 
правопорядка, не принимают должных мер по мобилизации на это дело широкой 
общественности.

Трест «Горно-Алтайсксельстрой» проявляет безответственное отношение 
к выполнению плана строительства здания Горно-Алтайского аэровокзала. В 
1979 г. из 150 тыс. рублей им освоено на этом объекте только 65 тыс. рублей. 
Неудовлетворительно ведутся работы и в текущем году.

Отмеченные недостатки стали возможными потому, что горисполком и 
райисполкомы, управление строительства и эксплуатации дорог (т. Демидов) и 
другие дорожные строительные организации, автопредприятие (т. Плахотнюк), 
Горно-Алтайский аэропорт (т. Соболев), облпотребсоюз (т. Муканов), отдел 
торговли облисполкома (т. Самарин), трансагентство (т. Головин) не уделяют 
должного внимания улучшению обслуживания населения пассажирским 
транспортом, мало делают для того, чтобы пассажиру было удобно как в пути 
следования, так и в автоаэровокзалах.

В целях устранения отмеченных недостатков и дальнейшего улучшения 
обслуживания населения пассажирскими перевозками, Исполком областного 
Совета народных депутатов РЕШИЛ :

I. Обязать автотранспортное предприятие (т. Плахотнюк), Горно-Алтайский 
аэропорт (т. Соболев), управление «Облавтодор» (т. Демидов), трансагентство 
(т. Головин), горисполком и райисполкомы:

устранить отмеченные недостатки в работе пассажирского транспорта, 
всемерно повышать качество и культуру обслуживания пассажиров;
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настойчиво укреплять трудовую и технологическую дисциплину, повышать 
ответственность работников за порученное им дело, за улучшение санитарно-
технического состояния, полный выпуск подвижного состава на маршруты, строгое 
соблюдение графиков движения автобусов и самолетов, усиление диспетчерской 
службы, чтобы на этой основе обеспечить наиболее полное удовлетворение 
населения области пассажирскими перевозками,

широко рекламировать представляемые услуги населению через печать и 
радио;

планомерно проводить работы по благоустройству остановочных 
пунктов, строительству павильонов, навесов. Закончить в июне текущего года 
благоустройство городского автовокзала, аэропорта и прилегающей к ним 
территории;

устранить имеющиеся недостатки вработе с письмами и организации 
приема граждан, наметить и осуществить меры по безусловному выполнению 
Постановления ЦК КПСС от 6 марта 1979 года «О дальнейшем улучшении приема 
граждан в партийных, советских и других организациях», обеспечить внимательное 
рассмотрение и оперативное реагирование по каждому критическому сигналу и 
предложению, направленных на повышение качества и культуры обслуживания 
населения пассажирским транспортом.

2. Обязать автотранспортное предприятие, горисполком, Усть-Коксинский, 
Усть-Канский и Кош-Агачский райисполкомы в месячный срок решить вопросы о 
регулярной доставке пассажиров в аэропорты и обратно.

3. Горно-Алтайскому аэропорту (т. Соболев) изучить вопрос и внести 
предложения о дополнительном открытии рейсов из аэропорта «Горно-Алтайск» в 
города Сибири и Казахстана. Решить вопрос о продлении часов работы аэропорта 
в зимнее время и упорядочить работу городского агентства аэропорта.

4. Для улучшения деятельности Горно-Алтайского аэропорта передать его 
с 1 июня 1980 года, вместе с закрепленной территорией, в административно-
территориальное подчинение Горно-Алтайскому городскому Совету народных 
депутатов.

Горисполкому (т. Харин) принять в свое подчинение аэропорт, обеспечить его 
четкую и бесперебойную работу. 

В срок до I сентября 1980 года осуществить ремонт взлетно-посадочной 
полосы, не прекращая движения самолетов.
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5. Обязать автотранспортное предприятие (т. Плахотнюк), Шебалинский, 
Турачакский, Усть-Канский и Устъ-Коксинский райисполкомы решить вопрос с 
финансированием и осуществить строительство автостанций в 1981–1983 гг. в 
райцентрах Турачак, Усть- Кан, Усть-Кокса, с. Артыбаш и р/п Чемал.

6. Обязать отдел торговли облисполкома (т. Самарин), правление 
облпотребсоюза (т. Муканов), головную столовую (т. Папин) принять меры по 
улучшению торговли и общественного питания, во всех стационарных торговых 
точках в пути следования пассажиров, автовокзале и аэропортах.

7. Управлению внутренних дел облисполкома (т. Коршунов) обеспечить 
в выходные и праздничные дай усиленные наряды милиции в отправочных 
и остановочных пунктах, организовать постоянное дежурство на городском 
автовокзале. Усилить контроль ГАИ за работой автобусов на линии и техническим 
их состоянием.

8. Обязать трест «Горно-Алтайсксельстрой» (т. Климов) обеспечить 
безусловное выполнение плана 1980 года по строительству здания Горно-
Алтайского аэропорта.

9. Просить Барнаульское авиапредприятие решить вопрос о бронировании мест 
для пассажиров области в городах Барнауле и Новосибирске на рейсы в Москву, 
Ленинград, Минводы и Сочи.

10. Автотранспортному предприятию, горисполкому и райисполкомам, 
облпотребсоюзу, отделу торговли облисполкома, Горно-Алтайскому аэропорту, 
управлению «Облавтодор», «Трансагенству», тресту «Горно-Алтайсксельстрой», 
управлению внутренних дел облисполкома, головной столовой о выполнении 
настоящего решения доложить облисполкому к 15 сентября 1980 года и 15 февраля 
1981 года. 

11. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на плановую 
комиссию облисполкома.

Председатель исполкома                                                            М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                                                  В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р.–33. Оп. 6. Д. 726. Л. 145–149.
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Горно-Алтайский областной
Совет народных депутатов трудящихся
Исполнительный комитет
10 июля 1980 г.

Министру сельского строительства РСФСР
 Мальцеву Н. С.

О развитии производственной базы 
в Горно-Алтайской автономной области

Во исполнение Постановления Секретариата ЦК КПСС от 30 мая 1980 
года по записке Горно-Алтайского ОК КПСС «О дальнейшем экономическом и 
социальном развитии Горно-Алтайской автономной области» и для внесения 
предложений в Совет Министров СССР, обком КПСС и облисполком просят 
рассмотреть вопросы дальнейшего развития производственной базы треста 
«Горно-Алтайсксельстрой».

За последние годы при большой помощи Министерства сельского 
строительства РСФСР в области проделана значительная работа по развитию и 
укреплению собственной строительной базы треста «Горно-Алтайсксельстрой», 
завода ЖБИ, автотранспортного предприятия и субподрядных организаций.

Всё это позволило создать мощности по производству железобетона, 
керамзитобетона, организовать ремонт и эксплуатацию строительной техники и 
автотранспорта.

Однако объёмы выполняемых строительно-монтажных работ основной 
в области подрядной организацией – трестом «Горно-Алтайсксельстрой» на 
протяжении ряда лет остаются на одном уровне.

Учитывая, что в одиннадцатом пятилетии в области намечается 
значительное увеличение объёмов строительства особенно на селе, при этом 
возрастет потребность в индустриальных: конструкциях, столярных изделиях, 
возрастут нагрузки на механизмы и транспорт, что потребует дальнейшего 
укрепления строительной базы и оснащении треста малинами и строительными 
механизмами, обком КПСС и облисполком считают необходимым:

довести мощности треста в 11-й пятилетке до 20 млн. рублей, выполняемых 
ежегодно по генподряду;

выделить капитальные вложения на производственное и непроизводственное 
строительство согласно приложения 1, 2;
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выделить строительные машины и механизмы согласно приложению 3;
довести автомобильный парк Горно-Алтайской АТК объединения 

«Алтайсельстройтранс» до 300 единиц;
прикрепить трест на получение деловой древесины в объёме 20 тыс. м3 в 

год к предприятиям Министерства лесного хозяйства;
перевести в 1981 году трест «Горно-Алтайсксельстрой» на централизованное 

снабжение техникой, механизмами и материалами непосредственно через 
«Главзапсибсельстрой».

Секретарь обкома КПСС   В.Е . Молчанов
Председатель облисполкома              М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 89–90.

Министерство легкой 
промышленности РСФСР
(Минлегпром РСФСР)

Секретарю Горно-Алтайского 
обкома КПСС

т. Мочанову В. Е.
Председателю Горно-Алтайского 

облисполкома
т. Карамаеву М. В.

О строительстве для предприятий
легкой промышленности 
в Горно-Алтайской автономной области
30. 07. 80. № ИМ-111/594
на № 408-1 от 02. 07. 80 г.

Министерство легкой промышленности РСФСР, рассмотрев Ваше письмо 
о развитии предприятий леткой промышленности в Горно-Алтайской автономной 
области сообщает:

на 1981 – 1985 годы предусмотрено построить для предприятий легкой 
промышленности 3,8 тыс. кв. м, общей площади в домах и общежитиях и один 
детский сад на 140 мест, направив на эти цели 0,85 млн. руб.
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На Горно-Алтайской швейной фабрике в 1981 г. будет введен в эксплуатацию 
инженерно-бытовой корпус и фабрике будут выделены три линии по пошиву 
мужских шерстяных брюк, в том числе одна линия в 1981 году и две линии в 1985 
году.

При утверждении технической документации в 1980 – 1981 годах за 
1982 – 1983 годы будет осуществлена реконструкция Горно-Алтайской обувной 
фабрики с увеличением ее мощности с 0,15 млн. пар до 0,25 млн. пар обуви в год, 
строительством котельной и пристройкой бытовок главному корпусу.

Зам. министра     Н. Ф. Митин

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 148.

Горно-Алтайский областной
Совет народных депутатов трудящихся.
Исполнительный комитет
[…] 07. 80. № 408-1

Министру легкой промышленности 
РСФСР

 Кондратькову Е. Ф.

О развитии предприятий 
легкой промышленности 
Горно-Алтайской автономной области

Во исполнение Постановления Секретариата ЦК КПСС от 30 мая 1980 
года по записке Горно-Алтайского ОК КПСС «О дальнейшем экономическом и 
социальном развитии Горно-Алтайской автономной области» и для внесения 
предложения в Совет Министров СССР, обком КПСС и облисполком просят 
рассмотреть вопросы дальнейшего развития предприятий легкой промышленности.

Легкая промышленность области представлена швейной фабрикой Бийского 
производственного швейного объединения и обувной фабрикой Новосибирского 
производственного объединения «Обувь».
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Оба эти предприятия имеют незначительный жилой фонд и испытывают 
острый недостаток в производственных и санитарно-бытовых помещениях, что 
отрицательно сказывается па организацию труда, закрепление рабочих, служащих 
и вызывает их большую текучесть, которая колеблется от 50 до 70 процентов.

Для улучшения условий труда и быта коллективов предприятий легкой 
промышленности необходимо:

выделить и установить в 1981 году на швейной фабрике автоматическую 
линию по пошиву мужских брюк мощностью 1,5 тыс. штук в смену, а также ввести 
в эксплуатацию инженерно-бытовой корпус;

закончить в 1981 – 82 гг. реконструкцию и перепрофилирирование обувной 
фабрики с доведением её мощности до 2–2,5 млн. рублей продукции в год;

ежегодно выделять капитальные вложения на строительство объектов 
жилищного и социально-бытового назначения не менее 0,3 млн. рублей.

Секретарь обкома КПСС    В. Е. Молчанов
Председатель облисполкома              М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р-33. Оп. 7. Д. 32.

Государственный плановый комитет 
РСФСР
(Госплан РСФСР)
9.12.80 № 50-619   Горно-Алтайский облисполком

О строительстве аэропортов местных воздушных линий

В соответствии с постановлением Совета Министров РСФСР от 24 октября 
1980 года № 520 «О Государственном плане экономического и социального развития 
РСФСР на 1981 год» Советам Министров автономных республик, крайисполкомам 
и облисполкомам разрешено осуществлять в 1981 году работы по реконструкции 
и строительству взлетно-посадочных полос, зданий и сооружений в аэропортах 
местных воздушных линий сверх объемов государственных капитальных 
вложений за счет средств, выделяемых из республиканского бюджета РСФСР 



118

или местных бюджетов автономных республик, краев и областей, образуемых 
от превышения доходов над расходами и изыскания материальных ресурсов из 
местных источников.

Госплан РСФСР просит рассмотреть возможность использования бюджетных 
средств в 1981 году и при необходимости представить предложения до 20 января 
1981 года с указанием суммы, источников финансирования (бюджет РСФСР или 
местный бюджет), а также наименования объектов, намеченных к строительству, 
их объемов, мощностей и сметной стоимости.

Необходимо также представить сведения о выполнения постановления 
Совета Министров РСФСР от 20 июля 19[76] года «О мерах по развитию 
гражданской авиации на местных воздушных линиях РСФСР в 1976–1980 годах» 
в соответствии с прилагаемой формой, и указать где и какие объекты построены 
или реконструированы другими министерствами и ведомствами, в том числе 
подъездные дороги к аэропортам и их протяженность, объекты связи, а также 
где установлено рейсовое автобусное сообщение, увеличено количество мест 
на предприятиях торговли и общественного питания открыты комнаты матери и 
ребенка.

Кроме того, Госплан РСФСР просит Совет Министров Якутской АССР, 
Хабаровский крайисполком, Камчатский и Магаданский облисполкомы сообщить 
о выполнении распоряжения Совета Министров СССР от 23 октября 1975 г. 
№ 2372–р (приказ Минжилкомхоза РСФСР от 11.02.76 г. № 90) о создании 
передвижных механизированных колонн по строительству и реконструкции 
объектов гражданской авиации и выполненных ими в десятой пятилетке объемах 
работ.

 Приложение: на 1 л. в 1 экз.

Заместитель Председателя                                                          Д.И. Дуднев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 29.

ИНФОРМАЦИЯ
О выполнении решения крайисполкома от 24. 05.1977 г. № 168 «О работе 
Горно-Алтайского облисполкома по выполнению планов и эффективности 

промышленного производства»
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На Ваш запрос от 03. 02. 81 г. № 02-168-р Горно-Алтайский облисполисполком 
отвечает, что осуществление мер, предусмотренных решением крайисполкома «О 
работе Горно-Алтайского облисполкома по выполнении планов и повышению 
эффективности промышленного производства области», а также разработанных 
облисполкомом мероприятий по выполнению, обеспечили дальнейшее развитие 
промышленного производства, повышение эффективности и качества работы 
промышленности.

По итогам работы за 1980 год объем реализуемой продукции к уровню 1975 
года на 11,6 процента и составил 88 млн. руб. против 78,8 млн. рублей в 1975 году 
или на 9,2 млн. рублей больше. Общий объём производства валовой продукции 
возрос на 17,3 процента. Весь прирост промышленного производства получен 
за счет повышения производительности труда. По сравнению с 1975 годом 
производительность труда возросла на 18,7 процента. Иначе говоря,1 работающий 
выработал продукции на 1860 рублей больше чем в 1975 год.

Пятилетний план промышленности выполнен на 100,3 %.
Ряд продукции народного потребления в натуральном выражении 

произведено сверх установленного плана. Успешно справились с планом отчётного 
года и увеличили выпуск к уровню прошлого года такие предприятия как: завод 
«Электробытприбор», мотороремонтный завод, Пыжинский ремзавод, пять 
предприятий лесного хозяйства, швейная фабрика, хлебозавод.

Однако отдельные промышленные предприятия не обеспечили выполнение 
плана по многим видам товаров в натуральном выражении. Ниже плана 1980 года 
произведено: 119 т. кв. м. ткани хлопчатобумажной, 152 т. кв. м. полушерстяной 
ткани, 975 т. кв. м. гардинно-тюлевого полотна, 560 тонн мяса, 57 тонн масла, 
150 тонн цельномолочной продукции, 13,4 т. куб. м. древесины, в том числе 
13,1 т. куб. м. деловой древесины.

Недостатки в работе и неудовлетворительное развитие промышленности 
в области во многом объясняются тем, что отдельные краевые управления и 
объединения мало уделяют внимания работе производственных предприятий, их 
реконструкции и техническому перевооружению, повышению ответственности 
руководителей за выполнение установленных заданий.

Предусмотренная реконструкция хлебозавода на 1977 – 1980 годы 
передвинута на 1982 – 1984 гг.

По реконструкции пивзавода МПП РСФСР обещало выделение средств и 
лимита подряда на 1981 год – переносится на 1984 – 1985 гг.
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Решением предусматривалось закончить реконструкцию кирпичного завода 
в 1978 году и обеспечить выпуск кирпича 13 тыс. штук. Реконструкция первой 
очереди закончена с выпуском кирпича 100 млн. штук, однако краевое объединение 
стройматериалов упорно добивается от Минстройматериалов плана для завода 
6 млн. штук в год.

Изложенное объясняется, в определенной мере, недостаточным вниманием 
и слабой помощью со стороны краевых управлений и объединений.

Справка по выполнению мероприятий по решению крайисполкома № 168 от 
24. 05. 77 г. прилагается.

Зам. председателя облисполкома  К. К. Трусов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 31. Л. 199–200.

9 февраля 81 г.
№ 124/1

Министру автомобильных дорог СССР 
 Николаеву Н.И.

О развитии производственной базы 
«Горно-Алтайавтодора» и строительства жилья в 1981–1985 гг.

Во исполнение постановления Совета Министров СССР № 40 от 13 января 
1981 года «О мерах по дальнейшему развитию Горно-Алтайской автономной 
области Алтайского края» и для подготовки постановления Совета Министров 
РСФСР обком партии и облисполком просят рассмотреть и согласовать 
вопросы развития производственных подразделений «Горно-Алтайавтодора», 
предусматривающих в 11-й пятилетке строительство асфальто-бетонных заводов 
мощностью 25 тонн в час в райцентрах Усть-Кан и Турачак, битумохранилища 
на 1000 тонн и цементного склада на 500 тонн в городе Горно-Алтайске, 
реммастерских на 25 единиц условного ремонта в райцентрах Усть-Кокса и Усть-
Кан, а также строительство жилья в городе Горно-Алтайске общей площадью 3 
тысячи квадратных метров.
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Секретарь обкома КПСС                                                Председатель облисполкома
                Ю.С. Знаменский М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 29.

9 февраля 1981 года
Министру жилищно-коммунального

хозяйства РСФСР
 Бутусову С.М.

О развитии производственных баз ремонтно-строительного и дорожно-
мостового строительного управлений в 1981–1985 гг.

Во исполнение постановления Совета Министров СССР № 40 от 13 января 
1981 года «О мерах по дальнейшему экономическому и социальному развитию 
Горно-Алтайской автономной области Алтайского края» и для подготовки 
соответствующего постановления Совета Министров РСФСР обком КПСС и 
облисполком просят рассмотреть и согласовать вопросы развития производственных 
баз ремонтно-строительного и дорожно-мостового строительного управлений в 
Горно-Алтайске в 1981–1985 годах с объёмом строительно-монтажных работ до 
2,5 млн. рублей в год каждая. Существующие мощности баз управлений находятся 
в приспособленных, непроектных помещениях, стесненных территориях, поэтому 
не обеспечат объёмы ремонтных и дорожных работ в 11-й пятилетке.

Секретарь обкома КПСС                                               Председатель облисполкома

Ю.С. Знаменский М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 29.

[1982 г.]
ПЕРЕЧЕНЬ ВОПРОСОВ, ТРЕБУЮЩИХ ПРОРАБОТКИ В Г. МОСКВЕ

[НАБРОСКИ М.В. КАРАМАЕВА]
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1. Реконструкция обувной фабрики – просить Минсельстрой РСФСР 
включить в подряд тресту Горно-Алтайсксельстрой на 1983 год, в объеме – 
150 тыс. руб.

2. Реконструкция завода «Электробытприбор» – просить Минлегпищемаш 
завершить к 1. 07. 83 г. разработку проектно-сметной документации и предусмотреть 
в плане на 1984 год.

3. Строительство филиала Новосибирского завода «Электросигнал» – 
просить  Минпромсвязи возобновить проектирование и предусмотреть начало 
строительства на 1984 год.

4. Создание строительного подразделения в г. Горно-Алтайске от Минстроя 
СССР – просить Минстрой СССР ускорить разработку проектно-сметной 
документации и в 1983 году начать строительство производственной базы для 
строительного подразделения, предусмотренного восстановлением.

5. Реконструкция пивзавода – просить Минсельстрой РСФСР включить в 
подряд тресту «Горно-Алтайсксельстрой» на 1983 год в объеме 200 тыс. рублей.

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 34. Л. 29.

11 февраля 1982 г.
Министру текстильной промышленности РСФСР

 Парамонову А. М.
О реконструкции Горно-Алтайской 
гардинно-тюлевой фабрики

Постановлением Совета Министров РСФСР от 27 марта 1981 года № 173 «О 
мерах по дальнейшему экономическому и социальному развитию Горно-Алтайской 
автономной области Алтайского края» поручено Министерству текстильной 
промышленности РСФСР:

Осуществить в 1981 – 1985 годах на Горно-Алтайской гардинно-тюлевой 
фабрике установку нового технологического оборудования 50 основовязальных 
машин Р–13Г, 5 секционно-сновальных машин 4142 и одной сушильно-ширильной 
машины;

обеспечить в 1981–1985 годах разработку технико-экономического 
обоснования реконструкции Горно-Алтайской гардинно-тюлевой фабрики. При 
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разработке документации учесть затраты на долевое участие в строительстве 
хозяйственно-фекальной канализации в г. Горно-Алтайске.

Во исполнение постановления Совета Министров РСФСР за последние 
годы на фабрике установлено 24 основовязальных машины Р–13Г, одна 
сушильно-ширильная машина, работы по техническому переоснащению фабрики 
продолжаются.

Однако, их успешное завершение во многом зависит от состояния 
производственных площадей, энергетического хозяйства и вспомогательных 
цехов.

Горно-Алтайский обком КПСС и облисполком просят ускорить разработку 
технико-экономического обоснования и проектно-сметной документации на 
реконструкцию фабрики и предусмотреть в 1983 году выявление средств на 
долевое участие в строительстве хозяйственно-лекальной канализации.

Секретарь обкома КПСС    Ю. С. Знаменский
Председатель облисполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 34. Л. 79–80.

3 марта 1982 года
Министру мясной и молочной

промышленности РСФСР
Конарыгину Василию Семеновичу.

В десятой пятилетке велось большое строительство и реконструкция заводов 
Горно-Алтайского маслосыркомбината. Пущен в эксплуатацию гормолзавод с 
цехом производства швейцарского сыра. Министерством выделены средства и в 
этом году заканчивается строительство 76-ти квартирного жилого дома, начато 
строительство детского сада.

В целях дальнейшего закрепления кадров, снижения потерь рабочего 
времени, проведения комплексных оздоровительных мероприятий без отрыва от 
производства на этом и других предприятиях отрасли, находящихся на территории 
области, возникла необходимость строительства санатория-профилактория. 
Сооружение такого лечебно-профилактического учреждения возможно, как 
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показывают расчеты, на базе бывшего Майминского сыродельного завода, Еще 
в качестве основы под санаторий-профилакторий могут быть использованы 
имеющиеся производственные площади и помещения, водопроводно-
канализационная система, котельная, скважина.

Просим выделить лимит на проектные работы и строительство санатория-
профилактория в с. Майма при Горно-Алтайском маслосыркомбинате.

Секретарь обкома КПСС    Ю.С. Знаменский
Председатель облисполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 34. Л. 82.

Совет народных депутатов
Горно-Алтайской автономной области
Исполнительный комитет
22. 11. 1982. № 6/8

Госплан СССР
О строительстве железной дороги 
Бийск – Горно-Алтайск

Во исполнение распоряжения Совета Министров СССР от 09. 03. 72 г. 
№ 464–р Минтрансстрой СССР по заданию МПС СССР от 26. 02. 75 г. разработал 
в 1975 – 76 годах технико-экономическое обоснование строительства новой 
железнодорожной линии Бийск – Горно-Алтайск, которое после рассмотрения 
было согласовано Госпланом СССР, Госстроем СССР и утверждено Министерством 
путей сообщения СССР (№ А-А-10698 от 04. 04. 78 г.).

Однако в план проектирования и строительства железных дорог на 
1981 – 1985 гг. эта линия Министерством путей сообщения и Госпланом СССР не 
включена.

Оторванность области от железнодорожной сети страны сдерживает ее 
экономическое и социальное развитие. Как показали расчеты института ТрансТЭИ 
МПС, перевод в ближайшей перспективе межобластных связей области, а также 
связей территорий Алтайского края, тяготеющей к городу Бийску, с автомобильного 
на железнодорожный транспорт весьма эффективны и по объемам грузо- и 
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пассажироперевозок обосновывают строительство железной дороги Бийск – 
Горно-Алтайск.

Таким образом, потребность в железной дороге вызвана уже сложившейся 
экономикой и будет способствовать ускоренному развитию производительных сил 
области.

Обком КПСС и облисполком просят включить в план двенадцатой пятилетки 
строительство железной дороги Бийск – Горно-Алтайск.

Секретарь обкома КПСС    Ю.С. Знаменский
Председатель облисполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 34. Л. 81.

Министр энергетики
и электрификации СССР
16. 02.1983. № Н-2156
на № 63 от 21. 01. 83 г.

Секретарю Горно-Алтайского
обкома КПСС

т. Знаменскому Ю. С.
Председателю Горно-Алтайского

облисполкома
т. Карамаеву М. В.

Министерство энергетики и электрификации СССР рассмотрело вопрос о 
строительстве в 1983 году линий электропередачи 35 кВ и выше в Горно-Алтайской 
области и сообщает.

В 1982 году из-за недопоставки заводами Министерства электротехнической 
промышленности неизолированного провода, не введены в эксплуатацию линии 
электропередачи напряжением 110 кВ Совхозная – Черный Ануй и Манжерок – 
Чепош.

Планом капитального строительства на 1983 год предусмотрено сооружение, 
кроме указанных выше двух линий электропередачи, ЛЭП 110 кВ Веселая Сейка – 
Кебезень, Онгудай – Иня и подстанции Черный Ануй.
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Для этой цели выделено 2,63 млн. рублей капитальных вложений, в том числе 
2,15 млн. рублей строительно-монтажных работ, что обеспечивает в текущем году 
ввод 148 км. линий электропередачи и 2,5 тыс. кВ трансформаторной мощности.

Главвостокэлектросетьстрою дано указание об усилении мехколонн № 32 и 
43, производящих работы в Горно-Алтайской области, строительно-монтажными 
кадрами, механизмами и обеспечить в текущем году запланированный ввод линий 
электропередачи и трансформаторных мощностей.

                                                                                 П. С. Непорожный

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 38. Л. 41.

30. 08. 1983. № 542

Первому заместителю Министра 
энергетики и электрификации СССР

 Фалалееву П. П.

О строительстве высоковольтных линий 
в Горном Алтае

Постановлением Совета Министров СССР от 13. 01. 81 г. № 40 «О мерах 
по дальнейшему экономическому и социальному развитию Горно-Алтайской 
автономной области Алтайского края» и приказом Минэнерго СССР от 26. 02. 81 г. 
№ 60–а по выполнению данного постановления предусматривается осуществить в 
области в 1981 – 1985 гг. строительство ВЛ–110 кВ протяженностью 967,4 км., из 
них 423,4 км. в 1981 – 1982 гг.

За истекшие два с половиной года фактически построено этих линий только 
153 км. или 36 процентов, под угрозой орта находятся задания и на текущий год.

При допущенном отставании трест «Сибэлектросетьстрой» и на 
последующее время принимает значительно меньше объемы чем предусматривается 
постановлением Правительства СССР и приказом Министра. На 1984 год из 
268 км. согласовывается только 99 км, срывается ввод ВЛ–110 кВ Онгудай – Иня 
– Акташ.
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В связи с изложенным, облисполком просит Вас дать необходимые указания 
о проведении работ по электрификации области в установленные сроки.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 173.

Министерство энергетики
и электрификации СССР
(Минэнерго)
17. 11. 83 № Ф-14924
на № 543 от 30. 09. 83 г.

Председателю исполнительного комитета 
Совета народных депутатов Горно-Алтайской 

автономной области 
т. Карамаеву М. В.

О строительстве высоковольтных 
линий электропередачи в Горном Алтае

План строительства электросетевых объектов в Горно-Алтайской автономной 
области за 1983 год будет выполнен.

Руководствуясь решением совещания 05. 07. 83 в г. Горно-Алтайске 
Минэнерго СССР предусматривает в плане 1984 года строительство ВЛ 110 кВ 
Веселая Сейка – Кебезень и Онгудай – Иня в полном объеме.

Заместитель Министра    П. П. Фалалеев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 87.

Министерство энергетики
и электрификации СССР
(Минэнерго)
15. 09. 1983. № Ф–12333.
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Председателю Горно-Алтайского
областного исполкома

т. Карамаеву М. В.

О выделении Горно-Алтайскому 
предприятию электрических сетей автомашин, 
механизмов и капитальных вложений

Во исполнение постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 
28. 08. 80 № 733 и приказа Минэнерго СССР от 08. 10. 80 г. № 325 РЭУ Барнаулэнерго 
для развития предприятий сельской электрификации в 1981 – 1985 гг. ежегодно 
выделяется 38 единиц автотехники и 32 единицы механизмов и спецтехники.

На 1984 год для Горно-Алтайского предприятия электрических сетей будут 
выделены следующие автомашины и механизмы:

1. автомобиль ГАЗ–66;
2. автосамосвал MM3–45021;
3. скорая техпомощь на ГАЗ–52;
4. телескопическая вышка ТВ–1;
5. трактор колесный Т–40.
По строительству 63-х квартирного жилого дома в г. Горно-Алтайске 

Минсельстрой РСФСР принял в план подрядных строймонтажных работ на 1984 
год объем 200 тыс. рублей. В связи с этим ввод жилого дома в эксплуатацию может 
быть осуществлен в 1985 году.

На строительство ремонтно-производственной базы второго типа в г. Горно-
Алтайске по проекту плана на 1984 год выделяется 200 тыс. рублей капитальных 
вложений.

Заместитель Министра                  П. П. Фалалеев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 26.

30. 11. 83. № 719
Министру энергетики 

и электрификации СССР
 Непорожнему П. С.



129

Об ускорении строительства 
высоковольтных линий электропередач 
в Горно-Алтайской автономной области

Благодаря принятым Вами мерам в текущем году в нашей области 
усиливались темпы строительства линий электропередач.

Сданы в эксплуатацию ВЛ–110 кВ Манжерок – Чепош, Совхозная – Черный 
Ануй, завершаются работы на линии Чепош – Черга. Введены 258 километров 
ВЛ–10 кВ 0,4 кВ.

Это позволяет увеличить энерговооруженность сельского хозяйства, 
улучшить социально-культурные и бытовые условия жизни населения.

Вместе с тем ещё три района области, включая отдаленные Улаганский и 
приграничный Кош-Агачский, а также Турочакский до сих пор не подключены к 
государственной энергосистеме.

В 1984 году намечен ввод ВЛ–110 кВ Онгудай – Иня и Весёлая Сёйка – 
Кебезень. Сооружение электролиний в направлении Онгудай – Иня – Акташ 
– Кош-Агач – госграница с МНР будет проходить в сложных горных условиях, 
с переходами через реку Катунь и перевал Чике-Таман. В этих условиях без 
достаточного задела обеспечить ввод электролиний Иня – Акташ в течение года 
практически невозможно.

Обком КПСС и облисполком просят Вас поручить ГлавПЭУ, Главвостокэнерго, 
Главвостокэлектросетьстрою выделить соответствующие средства и выполнить 
заделы на ВЛ–110 кВ Иня – Акташ и Кебезень – Турочак, позволяющие обеспечить 
безусловный ввод этих линий в эксплуатацию в 1985 году.

Секретарь обкома КПСС    Ю. С. Знаменский
Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 96.

Совет народных депутатов
Горно-Алтайской 
автономной области
Исполнительный комитет.
26. 02. 83 г. № 95
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Министру строительства СССР
Караваеву Г. К.

О долевом участии в строительстве 
завода КПД в городе Горно-Алтайске

В соответствии с постановлением Совета Министров СССР № 40 от 13 
января 1981 года «О мерах по дальнейшему экономическому и социальному 
развитию Горно-Алтайской автономной области Алтайского края» и Вашим 
приказом № 47 от 2 февраля 1982 года, в городе Горно-Алтайске предусмотрен 
рост объемов жилищного строительства, выполняемого силами Главалтайстроя.

Этим же постановлением в Горно-Алтайской автономной области в 12 
пятилетке намечено строительство Катунской ГЭС. Принято решение о размещении 
завода крупно-панельного домостроения мощностью 35 тыс. кв. метров полезной 
площади в год в городе Горно-Алтайске.

Минэнерго СССР согласно увеличить мощность завода до 50 тыс. кв. метров 
полезной площади в год за счет долевого участия заинте ресованных организаций.

Обком КПСС и облисполком просят Вас поддержать предложение 
Главалтайстроя и передать капвложения на долевое участие в строительстве завода 
КПД в г. Горно-Алтайске мощностью 50 тыс. кв. метров полезной площади в год.

Секретарь обкома КПСС    Ю. С. Знаменский
Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 38. Л. 97.

Министерство 
строительства СССР
(Минстрой СССР)
11. 04. 83. № ГК-2845/40
на № 95 от 26. 02. 83 г.

Секретарю Горно-Алтайского
областного комитета КПСС

т. Знаменскому Ю. С.
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Председателю Горно-Алтайского
облисполкома

т. Карамаеву М. В.
О строительстве завода КПД
в г. Горно-Алтайске

Министерство строительства СССР рассмотрело Ваше предложение 
по строительству завода крупнопанельного домостроения мощностью 
50 тыс. кв. метров общей площади в год в г. Горно-Алтайске и сообщает, что 
имеющиеся мощности заводов крупнопанельного домостроения Главалтайстроя 
в настоящее время используются на 80 %.

В 1985 году планируется завершить полную реконструкцию завода 
крупнопанельного домостроения Бийского ДСК с доведением мощности до 
150 тыс. кв. метров общей площади в год. Создание этих и существующих 
мощностей позволит строительным организациям Главалтайстроя обеспечить 
выполнение подрядных работ по строительству жилья в г. Горно-Алтайске.

Министр                             Г. А. Караваев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 38. Л. 79.

Секретарю 
Горно-Алтайского обкома КПСС

т. Знаменскому Ю. С.
Председателю 

Горно-Алтайского исполкома
Карамаеву М. В.

В настоящее время разрабатывается проект тройственного постановления 
о развитии производственной базы управления «Алтайсельстрой» на период до 
1990 года, где будут предусмотрены меры по укреплению базы треста «Горно-
Алтайсксельстрой».

Заместитель Министра    Н. А. Алексеев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 74.
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20. 06. 83. № 384
Министру сельского строительства

РСФСР
 Батракову В. П.

О неотложных мерах по наращиванию 
мощностей треста «Горно-Алтайсксельстрой»

Трест «Горно-Алтайсксельстрой», являющийся в области единственной 
подрядной организацией, хронически не выполняет строительной программы. 
Ранее достигнутые объемы строительно-монтажных работ в сумме 13 млн. рублей 
снижены теперь до 10,5 млн. рублей.

Техническая оснащенность треста не отвечает современным требованиям: 
недостаточность автопарка, землеройной техники, средств малой механизации, их 
изношенность, отсутствует производственная связь.

Постановления Совета Министров СССР от 13 января 1961 года № 40 и 
Совета Министров РСФСР от 27 марта 1961 года № 173 «О мерах по дальнейшему 
экономическому и социальному развитию Горно-Алтайской автономной области 
Алтайского края», предусматривающие довести к 1965 году объем подрядных 
строительно-монтажных работ, выполняемых трестом, до 16 млн. рублей, и приказ 
Министра от 20 апреля 1961 года № 123 по этому вопросу, выполняются крайне 
неудовлетворительно.

Несмотря на то, что после принятия названных документов прошло более 
двух лет, однако, мероприятий по наращиванию мощностей треста до настоящего 
времени не разработано. Не начаты реконструкция завода железобетонных изделий, 
сооружение базы уп равления производственно-технологической комплектации.

Все это сдерживает решение вопросов агропромышленного объединения, 
намеченных Продовольственной программой.

С учетом изложенного, а также имея ввиду, что Вами даны указания о 
разработке специальных мер по укреплению управления «Алтайсельстрой», 
обком КПСС и облисполком просят учесть предложения, касающиеся треста 
«Горно-Алтайсксельстрой», предусмотрев: осуществление мер по выполнению 
вышеназванных постановлений Правительства, выделение тресту отдельной 
строкой капитальных вложений, ресурсов, механизмов, автотранспорта, средств 
малой механизации;

пересмотр структуры треста с учетом создания его подразделений в 
Улаганском и вновь созданном Чойском районах;
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ускорение реконструкции и развитие объектов собственной производственной 
базы в городе Горно-Алтайске и районах области;

выделение тресту ресурсов в объемах, определенных на основе рабочих 
чертежей и смет;

выделение целевым назначением для треста 20 автомобилей и 10 колесных 
тракторов с учетом территории и разбросанности объектов.

Решение указанных вопросов позволит тресту выполнить возрастающую 
программу строительства в области.

Со своей стороны, обком КПСС и облисполком приложат усилия к 
налаживанию работы треста.

Секретарь обкома КПСС   Ю. С. Знаменский
Председатель облисполкома   М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 75–76.

Министерство
Сельского строительства
РСФСР
02. 09. 83. № РБ-36-498
на № 488 от 10. 08. 83 г.

Секретарю Горно-Алтайского
обкома КПСС

т. Знаменскому Ю. С.
Председателю Горно-Алтайского

облисполкома
т. Карамаеву М. В.

О выделении механизмов 
и автотранспорта тресту 
«Горно-Алтайсксельстрой»

Рассмотрев обеспеченность треста «Горно-Алтайсксельстрой» 
строительными механизмами и автотранспортом, Министерство изыскало 
возможность дополнительного выделения тресту в текущем году 10 экскаваторов, 
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бульдозеров, 4 автокранов, одного 16 тн. Крана на пневмоходу и 13 автомобилей.
При формировании плана материально-технического снабжения на 1984 

год Министерство рассмотрит потребность треста в строительных механизмах 
и автотранспорте и возможность их выделения в количестве, обеспечивающем 
выполнение установленного плана подрядных работ.

Министр      В. П. Батраков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 1.

Первому заместителю министра
энергетики и электрификацииСССР

 Фалалееву П. П.
26.01.84
(на № Ф–15 от 2.01.1982 г.)

Об ускорении строительства ВЛ–110 кВ «Кебезень – Турочак»
В результате принимаемых мер по ускорению строительства высоковольтной 

линии 110 киловольт Веселая Сейка – Кебезень имеется реальная возможность для 
ее ввода в эксплуатацию в первом полугодии текущего года.

В целях обеспечения фронта и ритмичной работы строителей и монтажников 
облисполком просит Вас предусмотреть поправкам к плану 1984 года выделение 
200 тыс. руб. капвложений на задельное строительство ВЛ–110 кВ «Кебезень – 
Турочак» 6 подстанцией в селе Турочак. Это позволит обеспечить безусловный 
ввод в эксплуатацию названных объектов в 1985 году.

Техническая документация по ВЛ–110 кВ «Кебезень – Турочак» утверждена 
20 января 1984 года приказом Главвостокэнерго № 6 и передана подрядной 
организации для производства работ.

Председатель исполкома     М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 48.
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Министерство энергетики
и электрификации СССР
Главное управление
эксплуатации энергосистем
Востока
Главвостокэнерго

Председателю исполкома 
Горно-Алтайской

автономной области
т. Карамаеву М.В.

О строительстве линии электропередачи 110 кВ
 «Кебезень – Турочак»

Главвостокэнерго Министерства энергетики и электрификации СССР 
сообщает.

В связи с поздним утверждением технического проекта строительство 
линии электропередачи напряжением 110 кВ «Кебезень – Турочак» (20 января 
1984 г.), выделить капитальные вложения на ее сооружение в текущем году не 
представляется возможным.

Для сведения сообщаю, что поправки к плану до 15 февраля 1984 года 
производятся только лишь по переходящим строительством объектам.

Главвостокэнерго в плане капитального строительства на 1985 год 
предусмотрит ввод указанной ЛЭП в эксплуатацию и выделит необходимые 
капитальные вложения.

Заместитель начальника   В.С. Тимошин

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 48.

Главвостокэнерго
Барнаулэнерго
Горно-Алтайское предприятие 
электрических сетей 
на № 43 от 26.01.84 г.     
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Зам. председателя Горно-Алтайского
облисполкома

т. Иванову Н.А.

О строительстве линии электропередачи 110 Кв «Кебезень – Турочак»

Включение в план строительства 1984 года BJI–110 кВ «Кебезень – Турочак» 
в объеме 50 т.р. за счет уменьшения капвложений по ВЛ–110 кВ «Иня – Акташ» 
трестом Сибэлектросетьстрой не согласовывается, и может быть согласовано 
только при условии полного исключения из плана задела по ВЛ–110 кВ «Иня – 
Акташ».

Директор                       Н.В. Гонтарев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 48.

Министру энергетики и 
электрификации СССР

 Непорожнему П.С.
30.11.83 № 718

Об ускорении строительства высоковольтных
линий электропередач в Горно-Алтайской автономной области

Благодаря принятым Вами мерам в текущем году в нашей области усилились 
темпы строительства линий электропередач.

Сданы в эксплуатацию ВЛ–110 кВ Манжерок – Чепош, Совхозная – Черный 
Ануй, завершаются работы по ВЛ Чепош – Черга. Введены 258 километров ВЛ–
10Кв, 0,4 кВ.

Это позволяет увеличить энерговооруженность сельского хозяйства, 
улучшить социально-культурные и бытовые условия жизни населения.

Вместе с тем еще три района области, включая отдаленные Улаганский и 
приграничный Кош-Агачский, а также Турочакский до сих пор не подключены к 
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государственной энергосистеме.
В 1984 году намечен ввод ВЛ–110 кВ Онгудай – Иня и Веселая Сейка – 

Кебезень. Сооружение электролиний в направлении Онгудай – Иня – Акташ 
– Кош-Агач –госграница с МНР будет проходить в сложных горных условиях, 
с переходами через реку Катунь и перевал Чике-Таман. В этих условиях без 
достаточного задела обеспечить ввод электролиний Иня–Акташ в течении года 
практически невозможно.

Обком КПСС и облисполком просят Вас поручить Глав ПЭУ, Главвостокэнерго, 
Главвостокэлектросетьстрою выделить соответствующие средства и выполнить 
заделы на ВЛ–110 кВ Иня – Акташ и Кебезень – Турочак, позволяющие обеспечить 
безусловный ввод этих линий в эксплуатацию в 1985 году.

Секретарь обкома КПСС  Председатель облисполкома
    Ю.С. Знаменский              М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 49.

Председателю Государственного
комитета РСФСР по делам

строительства
 Сабанееву С.Н.

25.09.84

О стоительстве аэропорта в с. Турочак

Во исполнение постановления Совета Министров РСФСР от 27.03.81 г. «О 
мерах по дальнейшему экономическому и социальному развитиюГорно-Алтайской 
автономной области Алтайского края» по заданию Алтайского крайисполкома 
институтом «Сибаэропроект» разработана документация на строительство 
аэропорта в с. Турочак для эксплуатации самолета ЯК–40.

Замечания Главгосэкспертизы Госстроя РСФСР от 30.03.84 г. № 9/747 по 
существу проекта институтом и ОКСом облисполкома учтены, проект доработан.
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Учитывая, что проектная документация разработана на 2 очереди и 
упомянутый аэропорт находится в стадии строительства, просим Вас, в порядке 
исключения, разрешить строительство и финансирование аэропорта в с. Турочак 
по двум очередям.

Председатель исполкома     М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 49.

Заместителю Министра
автомобильного транспорта РСФСР

 Медведеву В.Д.
Директору «Гипроавтотранс»

 Газаеву Ю.Н.
31.01.85 г.

О замечаниях по развитию автомобильного транспорта общего пользования

В «Обосновывающих материалах развития автомобильного транспорта 
общего пользования Горно-Алтайской автономной области на период до 2000 года», 
разработанных Новосибирским филиалом «Гипроавтотранс», предусматривается 
увеличение в 1985 году численности грузовых автомобилей в колонне 1931 на 78 
единиц.

Такой рост обуславливается острой необходимостью увеличения перевозок 
народнохозяйственных грузов, что и предусмотрено постановлением Совета 
Министров РСФСР от 27 марта 1981 года № 173 «О мерах по дальнейшему 
экономическому и социальному развитию Горно-Алтайской автономной области 
Алтайского края», которым определялось довести численность автомобилей в 
названном предприятии к1985 году 410 единиц.

Несмотря на это, Алтайское транспортное управление оставило общую 
грузоподъемность парка автоколонны 1931 на 1985 год в пределах пятилетнего 
плана, без учета принятого Правительством постановления. Этот показатель 
перенесен и в «Обосновывающие материалы». Средняя грузоподъемность 



139

получаемых автомобилей предусматриваетсявсего 4,2 тонны, что не обеспечивает 
возрастающих потребностей на грузоперевозки.

В связи с изложенным, облисполком просит Вас при рассмотрении и 
утверждении «Обосновывающих материалов развития автомобильного транспорта 
общего пользования Горно-Алтайской автономной области Алтайского края до 
2000 года» принять общую грузоподъемность парка автоколонны 1931 на 1985 г., 
не менее 2200 автотонн.

Председатель исполкома     М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 54.

Минэнерго СССР
Министру энергетики и
электрификации СССР

 Майорец А.И.
8 декабря 1986 г. № 410

Об электрификации Горно-Алтайской автономной области в 12-й пятилетке

В соответствие с постановлением Совета Министров СССР от 13 января 
1981 г. № 40 Минэнерго СССР поручалось за 1981–1985 годы выполнить основные 
объемы строительства линий электропередачи в области.

В результате неполного финансирования и неудовлетворительной работы 
подразделений треста «Сибэлектросетьстрой» план строительства ВЛ–110 кВ 
выполнен только на 37 и ВЛ–10 кВ – на 82 процента. Сооружение ВЛ–35 кВ не 
начато вообще. План сдачи в эксплуатацию электроподстанций выполнен на 38 
процентов.

Понимая сложность создавшегося положения по электроснабжению объектов 
народного хозяйства области, с согласия министерства Совета Министров СССР в 
постановлении от 10 января 1986 года «О мерах по дальнейшему экономическому 
и социальному развитию Горно-Алтайской автономной области Алтайского края 
в 1986–1990 годах» поручает Минэнерго СССР завершить электрификацию всех 
районов области.
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В текущем году строителями принимается все меры для выполнения годовой 
программы. Обком партии и облисполком выражают большую благодарность 
коллективу строителей и монтажников министерства за выполнение ответственного 
поручения.

Вместе с тем мы обеспокоены тем фактом, что министерством не 
согласовывается на 1987 год объемы работ по электрификации в необходимых 
размерах.

На обращения обкома КПСС и облисполкома (письмо № 277 от 02.08.86 г., 
телеграмме от 06.08.86 г.) на имя первого заместителя Министраэнергетики 
и электрификации СССР т. Садовского С.И. о включении в план 1987 года 
строительства линий электропередачи в соответствии с Постановлением Совмина 
СССР № 47 получены от тт. Садовского С.И. и Макухина А.Н. письма-отказы со 
ссылкой на противоречивые причины.

В целях обеспечения безусловного выполнения заданий, предусмотренных 
вышеуказанным постановлением в части завершения электрификации всех 
сельских районов области в 12-й пятилетки, обком КПСС и облисполком просят Вас 
разобраться и принять меры по положительному решению вопроса о включении в 
план 1987 года строительства следующих объектов:

1. ЛЭП–110 кВ «Акташ – Кош-Агач», протяженностью 2 х 99,4 км, с 
подстанцией 110/10 кВ «Кош-Агач».

2. ЛЭП–110 кВ «Турочак – Дмитриевка», протяженностью 33,6 км, с 
подстанцией 110/10 кВ «Дмитриевка».

3. ЛЭП–35 кВ «Кебезень – Артыбаш», протяженностью 2 х 18,9 км с 
подстанцией 35/10 кВ «Артыбаш».

4. ПС–110/10 кВ «Сигнал» с заходами ВЛ–110 кВ 15,9 км.
5. ПС–110/10 кВ 2 х 6,3 тыс. кВ в райцентре с. Чоя.
Невыполнение заданий по электрификации в срок поведет за собой срыв 

планов социально-экономического развития области в двенадцатой пятилетке.
Приложение: Справка об утверждении проектов ЛЭИ–35–110 кВ и ПС–

110/10 кВ.

Секретарь обкома КПСС    Ю. Знаменский
Зам. председателя облисполкома    В. Каржавин

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 65. Л. 56 – 57. 
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Первый заместитель                                   Секретарю Горно-Алтайского
Министра энергетики                                      обкома КПСС т. Знаменскому Ю.С.
 и электрификации СССР                           Председателю исполкома
04.09.86 телеграмму С–11835                    Горно-Алтайского областного
на № 6/2501 от 6.08.86                               Совета народных депутатов
                                                                     т. Карамаеву М.В.

О включении в план 1987 года 
строительства ЛЭП

Министерство энергетики и электрификации СССР сообщает, что проектом 
плана капитального строительства на 1987 год в Горно-Алтайской области на 
строительство ЛЭП 110 кВ Турочак – Дмитриевка выделено 1,13 млн. руб. 
капитальных вложений, в том числе 0,84 млн. руб. строительно-монтажных работ 
с вводом 33,6 км, а также выделено соответственно 0,30/0,25 млн. руб. на задел по 
строительству ЛЭП 35 кВ Кебезень – Артыбаш.

Ввиду ограниченности средств, выделенных Министерству по отрасли 
«Электроэнергетика» на 1987 год, а также большой загрузкой подрядной 
организации, включить в план строительства ЛЭП 110 кВ Акташ – Кош-Агач не 
представляется возможным.

Минэнерго СССР рассмотрит вопрос включения указанной линии 
электропередачи с проектом плана на 1988 год.

                                                                    С.И. Садовский

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 65. Л. 2.
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 СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

21.04.78 г. № 150
г. Горно-Алтайск

Об упорядочении деятельности сельскохозяйственных
научно-исследовательских учреждений области

В целях согласованной деятельности научных сельскохозяйственных 
учреждений различных ведомств и улучшения проведения разработок, а также 
внедрения прогрессивной технологии ведения сельского хозяйства области, 
исполнительный комитет областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:

1. Согласиться с предложением Алтайского научно-исследовательского и про-
ектно-технологического института животноводства о создании в области лабора-
тории технологии горного овцеводства.

2. Закрепить за институтом в качестве базового хозяйства совхоз «Ябоганский» 
для отработки технологии ведения горного овцеводства.

3. Для координации научно-исследовательских работ по сельскому хозяйству, 
выполняемых научными учреждениями разных ведомств, утвердить единый коор-
динационный Совет согласно приложению.

Председатель исполкома                                                М.В. Карамаев
Секретарь                                                                          В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 666. Л. 22.
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СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

21.07.78 г. № 256
г. Горно-Алтайск

О строительстве кирпичного
завода в Кош-Агачском районе

Исполнительный комитет областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:
1. Согласиться с предложением Всероссийского объединения межколхозных 

строительных организаций о строительстве в Кош-Агачском районе кирпичного 
завода мощностью 1,5 млн. штук кирпича в год и цеха железобетонных изделий.

2. Принять к сведению, что разработка проектно-сметной документации, 
строительство кирпичного завода и цеха железобетонных изделий осуществляется 
Кош-Агачской межколхозной строительной организацией, колхозы района 
принимают участие в его строительстве на долевых началах.

Председатель исполкома                                        М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                              В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 672. Л. 10.

Горно-Алтайский областной Совет 
народных депутатов трудящихся
Исполнительный комитет
08. 07. 1980 № 408-1.

Министру сельского хозяйства 
РСФСР 

Флорентьеву Л. Я.
Во исполнение Постановления Секретариата ЦК КПСС от 30 мая 1980 

года по записке Горно-Алтайского ОК КПСС «О дальнейшем экономическом и 
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социальном развитии Горно- Алтайской автономной области», обком КПСС 
и облисполком вносят на Ваше рассмотрение предложения по дальнейшему 
развитию сельского хозяйства области.

1. Не обеспечено животноводческими помещениями 13 тыс. голов крупного 
рогатого скота – 10 % от поголовья и 160 тыс. голов овец и коз – 16 % от поголовья, 
11 совхозов не имеют ремонтных мастерских, 13 совхозов не имеют гаражей, 80 
процентов заготавливаемых сочных кормов закладываются без кормохранилищ, 
недостаточно ведется жилищное, социальное и культурно-бытовое строительство.

Выделять ежегодно на эти цели 17 млн. рублей государственных 
капвложений.

2. Объем грузоперевозок в колхозах и совхозах области составляет свыше 
одного миллиона тонн. На конец одиннадцатой пятилетки его объемы возрастут в 
полтора раза. При удаленности хозяйств до 600 км. от ближайшей железнодорожной 
станции г. Бийска, обеспеченность грузоперевозок составит только 56 %. В связи с 
этим, просим выделить за 1981 – 1985 годы 1350 грузовых автомобилей.

3. Энерговооруженность одного работающего в сельском хозяйстве 
составляет 16 л. с., это не обеспечивает своевремен ного проведения работ по 
заготовке кормов и уборке урожая.

Свыше 25 % площадей естественных и улучшенных сенокосов остаются 
не убранными из-за недостатка тракторов и другой сель скохозяйственной техники.

Кроме того, из-за отсутствия тракторов марки ДТ–75, не используются 
150 дождевальных машин ДДН–70. Ежегодно выделять 530 тракторов, в т. ч. 300 
колесных.

4. Специфические природно-климатические условия позволяют ежегодно 
производить 14 тыс. тонн собственных семян зерновых и зернобобовых культур 
или 50 % их потребности.

На 1981 – 1985 годы необходимо дополнительно выделить в порядке 
продажи колхозам и совхозам через объединение «Сортосемпром» 77 тыс. тонн 
семян зерновых и зернобобовых культур.

5. Для посева в полях севооборотов, залужения вновь освоенных земель 
и создание долголетних культурных пастбищ требуется ежегодно 520 тонн семян 
многолетних трав. Обеспеченность собственными семенами составляет только 
40 %.

6. В настоящее время сельскому хозяйству области выделяется минеральных 
удобрений 30–33 % от объема потребности.
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Для обеспечения полной потребности выделить в 1981 – 1985 годы 141 тыс. 
тонн минеральных удобрений (в пересчете на 100 % питательных веществ).

7. Среднегодовая кормообеспеченность животноводства собственными 
кормами не превышает 4–5 ц. к. ед. на условную голову.

Для покрытия дефицита в белке и организации подкормки скота в зимнее 
«тебеневочное» время, выделять хозяйствам области ежегодно 70 тыс. тонн 
комбикормов.

8. Колхозы и совхозы области испытывают большие трудности из-за плохих 
внутрихозяйственных дорог. Просим создать в области дорожно-строительное 
подразделение.

9. Считаем необходимым в одиннадцатой пятилетке преобразовать 
Горно-Алтайский зооветтехникум в сельскохозяйственный с дополнительной 
организацией факультетов по подготовке механизаторов агрономов и агрономов-
мелиораторов.

Построить в райцентре с. Онгудай новое сельское профессионально-
техническое училище.

Секретарь обкома КПСС    В. Е. Молчанов
Председатель облисполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л 53–55.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

08.12.82. № 457
Об образовании Горно-Алтайского 
областного агропромышленного объединения

В соответствии с постановлением ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
от 24 мая 1982 года № 433 «Об улучшении управления сельским хозяйством и 
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другими отраслями агропромышленного комплекса» и Типовым положением о 
областном агропромышленном объединении, утвержденным постановлением 
Совета Министров СССР от 26 ноября 1982 года № 1016, исполнительный комитет 
областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:

I. Образовать Горно-Алтайское областное агропромышленное объединение.
Считать главной задачей областного агропромышленного объединения 

и его совета – улучшение управления сельским хозяйством и другими 
отраслями агропромышленного комплекса, совершенствование межотраслевых 
связей, координацию деятельности областных органов правления отраслями 
агропромышленного комплекса и подведомственных им предприятий и организаций, 
мобилизацию их усилий на успешное выполнение Продовольственной программы 
СССР, более полное использование созданного производственно-экономического 
потенциала и ресурсов, неуклонный рост объемов производства и закупок 
продукции, обеспечение высокой эффективности отраслей агропромышленного 
комплекса.

Включить в состав Горно-Алтайского агропромышленного объединения: 
районные агропромышленные объединения: Кош-Агачское, Майминское, 

Онгудайское, Турачакское, Улаганское, Усть-Канское, Усть-Коксинское, Чойское, 
Шебалинское;

областные организации и подведомственные им предприятия системы 
Министерств СССР и РСФСР сельского хозяйства, плодоовощного хозяйства, 
заготовок, мясной и молочной промышленности, пищевой промышленности, 
мелиорации и водного хозяйства, сельского строительства, Госкомсельхозтехники, 
лесного хозяйства, межхозяйственные строительные и другие организации и 
предприятия:
1. Управление сельского хозяйства облисполкома;
2. Областное управление мелиорации и водного хозяйства;
3. Горно-Алтайское управление оросительных систем;
4. Областные объединения: Облсельхозтехника; Облсельхозхимия; 
Госплемобъединение; Зооветснаб; Горно-Алтайсксельэнерго; Облмежколхозлес; 
5. Тресты: Горно-Алтайсксельстрой; Горно-Алтайскводстрой;
6. Областную государственную инспекцию по закупкам и качеству 
сельхозпродуктов;
7. Облветлабораторию;
8. Облсемлабораторию;
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9. Агрохимлабораторию;
10. Отдел охраны и защиты леса;
11. Горно-Алтайскую сельскохозяйственную опытную станцию;
12. Опытно-производственное хозяйство: Горно-Алтайское;
13. Горно-Алтайское отделение Всесоюзного института овцевод;
14. Горно-Алтайский маслосыркомбинат;
15. Соузгинский мясокомбинат;
16. Майминский мотороремонтный завод;
17. ПМК Сельхозтехника;
18. Проектные сельскохозяйственные организации.

II. Внести настоящее решение на утверждение областного Совета народных 
депутатов.

Председатель исполкома                     М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                           В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 800. Л. 159, 160.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ 

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

14.12.82    № 464

О мерах по созданию породы
лошадей мясного направления

Исполнительный комитет областного Совета народных депутатов 
отмечает, что за последние годы проделана определенная работа по улучшению 
качественного состава конепоголовья, в результате чего создана группа лошадей, 
обладающая сравнительно большой живой массой, высокими показателями роста 
и хорошо приспособленная к условиям круглогодового пастбищного содержания.
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Созданы племенные коневодческие фермы мясного направления в совхозах 
«Кырлыкский», «Амурский», «Абайский», «Шебалинский», «Барагашский», 
«Еловский».

В целях дальнейшего развития коневодства в области, исполком областного 
Совета народных депутатов РЕШИЛ:

I. Утвердить базовыми хозяйствами по выведению новой породы лошадей 
мясного направления совхозы: «Барагашский», «Шебалинский», «Еловский», 
«Карымский», «Абайский», «Амурский» и «Талицкий».

Иметь в указанных совхозах и в других хозяйствах рабоче-пользовательных 
лошадей верхово-рысистого направления и вести в этом направлении всю 
селекционно-племенную работу.

2. Утвердить тему и методику выведения новой породы лошадей мясного 
направления (прилагается).

3. Просить крайисполком определить месторасположение организованного 
сектора ВНИИ Коневодства в с. Кызыл-Озек Горно-Алтайской автономной 
области.

4. Создать при Госконюшне элевер по выращиванию жеребцов-
производителей новой породы. При этом ежегодное обеспечение элевера 
производить из лучших жеребчиков из совхозов «Кырлыкский», «Барагашский», 
«Шебалинский», «Еловский», «Амурский», «Абайский» и «Талицкий». Передачу 
жеребчиков производить после отбивки, затавренных и имеющих племенные 
карточки и достигших живой массы в 6 месяцев не менее 150 кг.

Реализацию племенного молодняка и жеребцов-производителей производить 
по шкале цен согласно приложениям № 1, 2.

5. Контроль за исполнением настоящего решения возложить на 
производственное управление сельского хозяйства облисполкома.

Зам. председателя облисполкома    К.К. Трусов
Секретарь исполкома      В. Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 800. Л. 181, 182.
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05. 03. 1983 № 158
Председателю Государственного

 комитета СССР 
по производственно-техническому 
обеспечению сельского хозяйства

 Хитруну Д. И.
О выделении автошин

В Горно-Алтайском областном объединении «Сельхозтехника» сложилось 
тяжелое положение с использованием автомобильного транспорта на перевозке 
сельскохозяйственных грузов. Из-за отсутствия автошин простаивают 112 
автомобилей и весь прицепной парк.

Выделенные Госкомсельхозтехникой РСФСР по фондам 1983 года 1079 
автошин и дополнительно 330 штук далеко не обеспечивают минимальных 
потребностей объединения.

Положение осложняется тем, что эксплуатация автотранспорта в условиях 
горной местности приводит к преждевременному износу шин, они приходят в 
непригодное состояние и не подлежат сдаче в ремонт.

Учитывая создавшееся положение, облисполком просит Вас выделить 
Горно-Алтайскому областному объединению «Сельхозтехники» автошин:

240 х 508 – 300 штук, 
260 х 508 – 900 штук.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р– 33. Оп. 7. Д. 38. Л. 59.

Председателю объединения «Россельхозхимия»
 Бельченко В. М.

08. 04. 1983 № 234

Горно-Алтайское областное объединение «Селхозхимия» испытывает 
серьезные затруднения в перевозке грузов.
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Из имеющегося автомобильного парка, насчитывающего 175 грузовых 
машин, 70 автомобилей ежедневно простаивают из-за отсутствия авторезины.

В связи с этим и в целях обеспечения своевременной перевозки грузов с 
железнодорожной станции Бийск на расстоянии от 100 до 500 км. облисполком 
просит Вас дополнительно выделить Горно-Алтайскому областному объединению 
«Сельхозхимия» автошин: 260 х […] в количестве 136 комплектов и 260 х 508–594 
комплекта.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 38. Л. 79.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

10 января 1983 № 13

Об организации Балыктуюльской 
племенной козоводческой фермы 
в совхозе «Советский Алтай»

Исполнительный комитет областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:
I. Принять предложение управления сельского хозяйства облисполкома, 

госплемобъединения Улаганского райисполкома об организации Балыктуюльской 
племенной фермы по разведению пуховых коз Горноалтайской породы в совхозе 
«Советский Алтай».

Председатель исполкома                            М. В. Карамаев
Секретарь исполкома                                  В. Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 818. Л. 51.
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ОХРАНА ПРИРОДЫ

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

06.02.78 г. № 38

Об охране окружающей среды и 
приумножении природных богатств
 в районе Садринского озера Турачакского района

Во исполнение Закона РСФСР об охране природы и учитывая исключительно 
важное значение Садринского озера в улучшении окружающей среды, 
исполнительный комитет областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:

1. Отнести Садринское озеро к памятнику природы, выделив вокруг него 
километровую охранную зону.

2. Запретить в километровой зоне все виды рубок (кроме мер ухода), 
имеющих почвозащитное, водоохранное и водорегулирующее значение;

эксплуатацию природных ресурсов, охоту, рыбную ловлю, подсочку 
деревьев, пастьбу скота, заготовку сена, лекарственных растений, ягод, плодов, 
грибов, добычу ископаемых и выемку грунтов;

уничтожение диких животных, разорение гнезд и нор, повреждение деревьев, 
кустарников и других растений;

строительство промышленных объектов и сельскохозяйственных 
предприятий, строений для размещения рабочих и служащих этих предприятий, а 
также других объектов, не связанных с деятельностью озера.

3. Обязать Турачакский райисполком и Байгольский лесокомбинат (т. Церр) 
ограничить территорию памятника природы видимым визиром, на проезжих 
частях дорог установить столбы-указатели.

4. Контроль за исполнением настоящего решения возложить на Алтайский 
заповедник, областное обществе охраны природы и отдел по контролю за ведением 
лесного хозяйства, охраны и защиты леса.

Председатель исполкома                                М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                     В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 661. Л. 21.
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СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

09.09.80. № 320

Утверждение памятников природы
Горного Алтая и организации их охраны

Во исполнение Закона «Об охране природы в PСФСР» и решения Алтайского 
краевого Совета народных депутатов от 26 сентября 1978 года, Исполком 
областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:

1. Утвержденные сессией Алтайского краевого Совета народных депутатов 
от 26 сентября 1978 года памятники природы краевого значения закрепить для 
охраны за предприятиями, организациями, колхозами и совхозами, являющимися 
землепользователями, согласно приложению № I.

2. В целях сохранения уникальных природных объектов, имеющих особо 
ценное значение в геологическом, историческом, познавательном и других 
отношениях, вновь выявленные и взятые на учет памятники природы утвердить и 
закрепить их для охраны согласно приложению № 2.

3. Обязать руководителей предприятий, организаций, колхозов и совхозов, 
за которыми закрепляются для охраны памятники природы, установить аншлаги, в 
необходимых случаях оборудовать и оградить их, организовать надежную охрану, 
привлекая для этой цели местные организации Общества охраны природы, школы 
и учебные заведения.

4. Обязать исполкомы городского и районных Советов народных депутатов, 
областной и районные Советы Общества охраны природы определить по 
каждому объекту его назначение, реши пользования и установить контроль за их 
оборудованием, ограждением и установкой аншлагов.

Продолжить работу по дальнейшему выявлению объектов памятников 
природы, заповедных территорий, а также содержание и охрану существующих в 
области заказников.

5. Запретить любые действия нарушающие или ухудшающие условия 
существования особо ценных природных объектов.

6. Областному Совету Общества охраны природы выписать и вручить 
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ответственным лицам за охрану, на каждый памятник природы охранное 
свидетельство, паспорт и учетную карточку.

На памятники природы, перечисленные в приложении № I до 10 января 
1981 года, в приложении № 2 до I июля 1981 года. В течении 1981 года сделать 
фотографии или схемы на все памятники природы.

7. Поручить пединституту и областному Совету Общества охраны природы в 
1981 году подготовить и сдать материалы для издания книги «Памятники природы 
Горного Алтая».

8. Решения облисполкома № 38 от 6.02.1978 г. и № 393 от 18.12.1979 г. 
утвердившие Садринское озеро, урочище «Кочимер» и участок реки Байгол 
памятниками природы – снять с контроля.

9. Контроль за исполнением настоящего решения возложить на президиум 
областного Совета общества охраны природы.

Зам. председателя исполкома                                                       К.К. Трусов
Секретарь исполкома                                                                     В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 732. Лл. 60, 61.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

17.12.80 г. № 425

О мероприятиях, связанных с созданием 
водохранилища Чемальской ГЭС на реке Катунь

Водохранилище Чемальской ГЭС располагается на территории Шебалинского 
района Горно-Алтайской автономной области в 0,5 км выше устья реки Чемал. 
Водохранилищем затрагиваются, в основном, земли совхозов «Эликмонарский» и 
«Эдиганский».

Площадь затопления земель – 790 га, в том числе пашни – 290 га, сенокосов 
и пастбищ – 250 га, совхозных лесов – 170 га и прочих земель – 80 га. Леса 
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гослесфонда водохранилищем не затрагиваются. Водохранилищем затрагиваются 
II строений госсектора, в том числе 4 кошары, 6 домов чабанов и один тепляк для 
ягнят.

Рассмотрев проект мероприятий, связанных с созданием водохранилища 
Чемальской ГЭС, разработанный институтом «Гидропроект» на стадии технико-
экономического обоснования, Исполнительный комитет областного Совета 
народных депутатов РЕШИЛ:

1. Согласовать ТЗО водохранилища Чемальской ГЭС предусматривающее:
а) восстановление сельскохозяйственного производства;
б) санитарную подготовку территории ложа водохранилища, включая 

лесосводку и лесоочистку;
в) охрану окружающей среды, вынос строений госсектора, археологические 

исследования и другие мероприятия.
2. Институту «Гидропроект» уточнить остаточную балансовую стоимость 

госсектора и внести изменения в сводную смету водохранилища.

Председатель исполкома                            М.В. КАРАМАЕВ

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 738. Л. 5.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

05.04.82 г. № 137

Об утверждении положений о заказниках 
– «Кош-Агачский», «Шавлинский», 
«Ининский», «Сумультинский»

В соответствии «Типового положения о государственном заказнике», 
утвержденного постановлением Госплана CCСP и Государственного комитета 
по науке и технике Совета Министров СССР от 27 апреля 1981 года № 77/106 и 
приказа Главохоты РСФСР от 5 ноября 1981 года исполнительный комитет Горно-
Алтайского областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:
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1. Утвердить положения о государственных заказниках «Кош-Агачский», 
«Шавлинский», «Ининский», «Сумультинский» Горно-Алтайской автономной 
области (прилагаются).

2. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на 
исполнительные комитеты Кош-Агачского, Онгудайского, Улаганского районных 
Советов народных депутатов, госохотинспекцию при облисполкоме.

3. Обязать облгосохотинспекцию ежегодно в марте месяце проводить 
доступными методами учет численности основных диких животных и птиц и об 
итогах докладывать облисполкому.

Председатель исполкома                          М.В. КАРАМАЕВ
Секретарь                                                   В.Н. КОСТЕНКОВ

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 788. Л. 42.

471-1
09. 09. 82 г.

Министру лесного хозяйства
РСФСР

тов. Звереву А. И.

О выделении средств на строительство цеха 
по переработке древесины в Турочакском леспромхозе

В 1981 году Турочакским леспромхозом начато строительство цеха 
по переработке древесины с годовым объемом выпуска товаров народного 
потребления на сумму 600 тыс. рублей. Это вызвано тем, что при среднегодовом 
объеме заготовки древесины хвойных пород 80 тыс. м., леспромхоз в состоянии 
готовить 15–20 тыс. м. лиственных пород, пригодных для переработки.

Сметная стоимость строительства цеха составляет 495 тыс. рублей. За 1981 
и восемь месяцев текущего года на объекте освоено 270 тыс. рублей.

В связи с тем, что затраты по сооружению цеха были отнесены на 
себестоимость вырабатываемой продукции, предприятие оказалось в трудном 
финансовом положении.



156

Учитывая, что ввод цеха по переработке древесины будет способствовать 
совершенствованию ведения лесного хозяйства, облисполком просит Вас 
выделить Турочакскому леспромхозу в 1982 году средств в сумме 200 тыс., с 
фондом заработной платы в размере 68 тыс. рублей.

Председатель исполкома                М. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 34. Л. 115.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 21.06.83. № 243

О прекращении рубки приспевающих 
кедровых лесов в бассейне Телецкого озера

Исполком областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:
1. Горно-Алтайскому опытному лесокомбинату прекратить с 1 июля 1983 

года рубку приспевающих кедровых лесов (в возрасте до 201 года) в бассейне 
Телецкого озера и обеспечить строгое соблюдение возраста рубки кедровых лесов, 
установленного приказом Гослесхоза СССР от 15.01.79 г. № 16.

Решение облисполкома от 16.04.82 г. № 161, разрешающее кратковременную 
работу неполновозрастных кедровых лесов в ограниченном объеме, считать 
утратившим силу.

2. Отделу по контролю за ведением лесного хозяйства (т. Филиппов Ф.Н.), 
областному финансовому отделу (т. Волжин В.М.) установить строгий контроль 
за соблюдением возраста рубки и правила эксплуатации кедровых лесов в 
лесозаготовительных предприятиях области.

Зам. председателя исполкома                                     К.К. Трусов 
Секретарь исполкома                                                  В. Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 826. Л. 11.
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СВЯЗЬ

ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 13.10.76 г. № 346

О дальнейшем развитии телевидения
 и почтовой связи в области

Облисполком отмечает, что за последние годы в области получили 
дальнейшее развитие средства телевидения и почтовой связи. Во всех райцентрах 
построены маломощные телевизионные ретрансляторы, введены в эксплуатацию 
узлы связи в Майме и Онгудае, улучшилась материальная база многих отделений 
связи.

Вместе с тем население большинства сел области, особенно отдаленных, не 
имеет возможности принимать телевизионные программы.

В ряде населенных пунктов имеет место низкое качество передаваемых 
телевизионных программ, не редки случаи задержки сроков и некачественного 
ремонта радиотелеаппаратуры.

Допускаются случаи нарушения установленного порядка приема, обработки 
и выдачи почтовых отправлений, несвоевременной доставки газет, журналов и 
письменной корреспонденции. Слабо внедряются средства механизации.

Во исполнение решений крайисполкома от 23.08.76 г. № 293 и от 
06.09.76 г. № 312 и в целях дальнейшего развития телевидения и почтовой связи, 
исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся РЕШИЛ:

I. Утвердить план установки в населенных пунктах области ретрансляторов 
типа РПТК–70–12/12 с космической приемной системой «Экран–ЧМ» согласно 
приложению.

2. Обязать областное производственно-техническое управление связи и 
райисполкомы в соответствии с постановлением Совета Министров СССР от 
06.09.1971 г. № 640 привлекать заинтересованные предприятия и организации, 
в порядке долевого участия, в строительстве телевизионных станций и 
ретрансляторов.

3. Управлению коммунального хозяйства облисполкома, областным 
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ведомствам, предприятиям и организациям, имеющим жилой фонд, 
предусматривать в годовых планах средства на проведение капитального ремонта 
и реконструкцию телевизионных антенн коллективного пользования.

4. Управлению бытового обслуживания населения облисполкома и 
райисполкомам организовать в 1977 году радиотелемастерские в районных центрах 
Кош-Агач, Акташ, Онгудай и Усть-Кан.

Горно-Алтайскому заводу ремонта радиотелеаппаратуры улучшить 
обслуживание населения и качество проводимых ремонтов.

5. Обязать областное производственно-техническое управление связи 
продолжить работу по дальнейшему развитию средств связи, улучшить качество 
обслуживания народного хозяйства и населения услугами почтовой связи.

6. Обязать райисполкомы предоставить помещения для открытия новых 
отделений связи в 1977 году в с. Актёл Шебалинского района, Теленгит-Сортогой 
в 1978 году и Ортолык в 1979 году Кош-Агачского района и в 1979 году в с. Козуль 
Усть-Канского района.

Выделить в 1976–1980 годах помещения пригодные для размещения 
отделений связи в селах Черга, Ороктой, Мендур-Соккон, Кайтанак, Бирюля, 
Шиба, Ело.

7. Райисполкомам, автотранспортным предприятиям общего пользования 
и руководству аэропорта «Горно-Алтайск» обеспечить перевозку почты 
автомобильным и воздушным транспортом, не допуская срыва графиков, полную 
сохранность ценностей и корреспонденции.

8. Просить Министерство связи СССР разработать техническую 
документацию на строительство РТС в г. Горно-Алтайске, РРЛ Бийск–Горно-
Алтайск и решить вопрос их строительства на долевых началах в десятой пятилетке.

9. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на заместителя 
облисполкома тов. Федорина М.Ф.

Председатель исполкома                                  М.В. Карамаев
Секретарь                                                            В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 608. Л. 61, 62.
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БЮРО ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБКОМА КПСС И ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 15.02.84 № 60

О совершенствовании управления 
социально-экономическим развитием
области и создании автоматизированной системы
управления областью – АСУ «Горный Алтай»

С целью совершенствования управления социально-экономическим 
развитием Горно-Алтайской автономной области на основе комплексного 
внедрения электронно-вычислительной техники и автоматизированных систем 
управления бюро обкома КПСС и исполком областного Совета народных депутатов 
ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Разработать в рамках общей программы развития целевую комплексную 
программу совершенствования управления с социально-экономическим 
развитием области на основе создания автоматизированной системы управления 
областью – АСУ «Горный Алтай». Привлечь к составлению технического задания 
на проектирование АСУ «Горный Алтай» организацию – разработчика АСУ: – 
Томский научно-исследовательский институт автоматики и электромеханики.

2. Утвердить в составе АСУ «Горный Алтай» следующие автоматизированные 
подсистемы и их заказчиков:

автоматизированная подсистема плановых расчетов и обработки данных 
для директивных органов – заказчик плановая комиссия облисполкома 
(т. Абраменко Г.П.);

государственной статистики – областное статистическое управление 
(т. Твердохлеб);

агропромышленного комплекса – областное управление сельского хозяйства 
(т. Алешкевич);

коммунального хозяйства – управление коммунального хозяйства 
облисполкома (т. Стрельников);

автомобильного транспорта – автоколонну 1951 (т. Дорофеев); 
«Сельхозтехника» – областное объединение «Сельхозтехника» (т. Быковец);
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торговли и общественного питания – Горно-Алтайторг (т. Качалов);
облпотребсоюз (т. Муканов), головная столовая (т. Папин);
здравоохранения – отдел здравоохранения облисполкома (т. Чанчаев);
управление капитальным строительством – трест «Горно-Алтайсксельстрой» 

(т. Камышев), трест «Горно-Алтайскводстрой» (т. Бурмистров);
бытового обслуживания населения – управление бытового обслуживания 

населения облисполкома (т. Осетров);
охрана окружающей среды – областная санэпидемстанция (т. Коробко).
3. Для организации разработки и внедрения АСУ «Горный Алтай»
утвердить областной координационный совет в следующем составе:
Карамаева М.В. – председателя облисполкома» председатель 

координационного совета;
Нудьга Н.И. – заведующего отделом промышленности и транспорта обкома 

КПСС, зам. председателя координационного совета;
Иванова H.A. – заместителя председателя облисполкома, заместитель 

председателя координационного совета;
Абраменко Г.П. – председателя плановой комиссии, заместитель председателя 

координационного совета.
члены координационного совета:
Демидова А.М. – заведующего отделом строительства обкома КПСС;
Бородулина Ю.П. – заведующего отделом административных торговых и 

финансовых органов обкома КПСС;
Чуликова В.И. – заведующего отделом обкома КПСС;
Серебрянского Ю.С. – заведующего сельскохозяйственным отделом обкома 

КПСС;
Чанчаева A.И. – заведующего отделом здравоохранения облисполкома;
Волжина В.М. – заведующего финансовым отделом облисполкома;
Желябовского А.Г. – начальника областного производственно-технического 

управления связи;
Твердохлеб В.Н. – начальника облстатуправления;
Алешкевича B.Ф. – начальника управления сельского хозяйства и 

облисполкома;
Сумачакова И.И. – председателя «Облселъхозтехника»;
Харина В.А. – председателя Горно-Алтайского горисполкома;
Гордиевского В.В. – начальника ВЦ облстатуправления;
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Секачева Ю.В. – зам. председатели плановой комиссии облисполкома;
Муканова И.Е.– председателя облпотребсоюза;
Стрельникова П.С. – начальника управления коммунального хозяйства 

облисполкома;
Осетрова А.E. – начальника областного управления бытового обслуживания 

населения;
Дорофеева А.Н. – начальника автоколонны 1931.
4. Возложить обязанности заказчика по созданию автоматизированной 

системы управления экономическим и социальным развитием области – АСУ 
«Горный Алтай» на исполком областного Совета народных депутатов.

5. Обязать руководителей областных управлений, отделов – заказчиков 
функциональных подсистем в срок до 1 июля 1984 года представить в областной 
координационный совет свои мероприятия по организации разработки этих 
подсистем, согласовав их и вопросы финансирования разработок с вышестоящими 
краевыми управлениями и отделами.

6. Для создания разработки и внедрения АСУ «Горный Алтай» просить 
крайисполком выделить плановой комиссии облисполкома дополнительно 5 
штатных единиц.

7. Координационному совету в двух месячный срок разработать график 
мероприятий по созданию первой очереди АСУ «Горный Алтай», согласовав его с 
краевым координационным советом и привлекающими организациями.

8. Просить бюро крайкома партии и крайисполкома войти с ходатайством в 
ЦСУ РСФСР и Госплан РСФСР об организации в области вычислительного центра 
коллективного пользования на базе вычислительного центра облстатуправления.

9. Для создания материальной базы вычислительного центра коллективного 
пользования просить ЦСУ РСФСР выделить в 1985 году средства на проектирование 
и строительство здания ВЦКП.

10. Поручить Горно-Алтайскому горисполкому (т. Ларину) рассмотреть 
вопрос о ежегодном выделении квартир специалистам ВЦ облстатуправления по 
долевому участию, а также о выделении квартир для других специалистов АСУ 
«Горный Алтай».

11. Обязать областное производственно-техническое управление связи 
(т. Желябовского) обеспечить в I984 году здание ВЦ облстатуправления 
телефонной, телетайпной связью, а в 1985–1986 годах первую очередь АСУ области 
и функциональные подсистемы необходимыми каналами связи и аппаратурой в 
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соответствии с проектным их исполнением.
12. О выполнении настоящего постановления областным управлениям и 

ведомствам доложить бюро обкома КПСС и облисполкому в июле 1984 года.
13. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на 

отделы обкома КПСС (т.т. Нудьгу, Серебрянского), заместителей председателя 
облисполкома (т.т. Иванова, Абраменко).

Секретарь обкома КПСС                                               Председатель исполкома
  Ю.С. Знаменский                                                               М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 849. Л. 42.

ТОРГОВЛЯ

43-1
19.01.1979 г.

Заместителю министра торговли РСФСР
товарищу Куренкову П.И.

В связи с тем, что в Горно-Алтайской автономной области в текущем году 
рыночные фонды по индпошиву увеличились по швейным изделиям и обуви 
на 20%, трикотажных изделий почти в 3 раза, фонда торгующих организаций 
уменьшились по сравнению с прошлым годом, швейные изделия на 150 тыс. руб., 
трикотажные – 300 тыс. руб., обувь кожаная – 200 тыс. руб.

Облисполком просит изыскать возможность и выделить дополнительно на 
1979 год швейные изделия на 150 тыс. руб., трикотажные изделия 300 тыс. руб., 
обувь кожаная 200 тыс. рублей.

Зам. председателя исполкома     К.К. Трусов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 141.
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17.03.79 г.
№ 191-1

Министру торговли РСФСР 
товарищу Шиманскому В.П.

О выделении дополнительных фондов на продовольственные товары

В Горно-Алтайскую автономную область ежегодно увеличивается приток 
туристов, который достигает до 200 тыс. чел. Основная масса их посещает 
областной центр, что увеличивает спрос и потребление продовольственных 
товаров.

Однако при утверждении фондов на продовольственные товары эти 
особенности областного центра не учитываются, фонды на продтовары в 1979 году 
остались на прежнем уровне. Возникают трудности с обеспечением населения 
продуктами питания.

В связи с этим и в целях улучшения торговли продовольственными товарами 
в г. Горно-Алтайске, облисполком убедительно просит Вас, в порядке оказания 
разовой помощи, изыскать возможность и выделить в 1979 году: консервов 
мясных – 50 туб, мясо-растительных – 30 туб, молочных – 50 туб, овощных – 90 
туб., фруктовых – 100 туб., кондитерских изделий – 86 тонн, в том числе конфет 
глазированных шоколадных – 20 тонн, неглазированных – 20 тонн, мармелада – 6 
тонн, вафли –10 тонн, печенье сахарное сортовое – 30 тонн; вино виноградное 
крепленое –5 тыс. дал, вино виноградное сухое – 5 тыс. дал, шампанское – 1 тыс. 
дал, яблок импортных –300 тонн, цитрусовых –100 тонн.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л.132.

Главное управление снабжения 
и сбыта при Совета Министров РСФСР

товарищу Боловинову К.А.
О выделении дополнительных фондов
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В предприятия бытового обслуживания области поступает много заявок 
от работников животноводства и другого населения на изготовление кожанной 
и национальной одежды и обуви, которые не удовлетворяются из-за отсутствия 
отдельных видов материалов.

Горно-Алтайский облисполком просит Вас выделить дополнительно на 
1979год целевым назначением областному управлению бытового обслуживания 
населения через управление снабжения и сбыта Горно-Алтайского облисполкома:

Велюр одежный –   120 тыс.кв. дцм
Велюр обувной –  30 тыс.кв. дцм
Хром галантерейный –  50 тыс.дц2

Лак обувной/различных 
расцветок –   70 тыс.кв. дцм
Замки «Молния»  –  10 тыс.шт.
Чепрак –    100 тыс.кв. дцм
Каракуль искусственный – 1500 квм.

Председатель исполкома    М. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 136.

17.03.79 г.
№ 190-1

Министру торговли РСФСР
товарищу Шиманскому В.П.

О выделении дополнительных фондов на промышленные товары

План розничного товарооборота на 1979 год, установленный Горно-
Алтайскому городскому торгу, предусматривает рост против фактического уровня 
предыдущего года на 5 процентов, а фонды по промышленной группе товаров 
снижены на 1,1 процента.

Положение складывается таким образом, что необеспеченность товарного 
покрытия составляет 2,7 млн. руб. или 8 процентов всего планового товарооборота 
торга.
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На месте принимаются меры по изысканию и вовлечению в товарооборот 
дополнительных ресурсов, но они не покрывают образовавшегося разрыва.

В связи с изложенным, облисполком просит Вас дополнительно выделить 
Горно-Алтайскому торгу промышленных товаров на сумму 1760 тыс. руб., в том 
числе: швейных изделий – на 200 тыс., трикотажных изделий – на 100 тыс., меховых 
изделий – на 180 тыс., головных уборов – 500 тыс., тканей – 250 тыс., обуви – 100 
тыс., культтоваров – 50 тыс. и ювелирных изделий – на 100 тыс. рублей.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 140.

№ 225–1
04.04.79 г.

Министру торговли РСФСР 
товарищу Шиманскому В.П.

О фондах на фрукты

При ежегодном утверждении Министерством торговли РСФСР годовых 
фондов на промышленные и продовольственные товары Алтайскому краю, в том 
числе отдельной строкой выделяется Горно-Алтайская автономная область, за 
исключением фондов на фрукты.

В городе Горно-Алтайске построено фруктохранилище емкостью 500 тонн, 
что позволяет принять на хранение на карантинный срок несколько мехсекций.

Облисполком считает целесообразным предусмотреть отдельной строкой 
так же и фонды на фрукты.

Просом Вас о принятии положительного решения по данному вопросу.
Согласие крайисполкома имеется.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 138.
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Заместителю председателя 
правления Роспотребсоюза

товарищу Малкову А.Ф.

Об увеличении на 1979 год фондов на товары

Облпотребсоюзу на 1979 год совершенно не выделены ресурсы на оптовых 
ярмарках на кавалерийские седла, сыромять, гвозди, мотоциклы: «ИЖ» без 
коляски, «ИЖ–Планета–Спорт».

Выделено меньше, чем в 1978 году по 19 товарным группам и отдельным 
товарам на сумму более 800 тысяч рублей и почти по всем остальным группам 
товаров закуп и согласование ассортимента поставки произведено на уровне 1978 
года при росте плана товарооборота на 1979 год 4,5 млн. рублей.

Кроме этого, по состоянию на 1 января 1979 года фактические товарные 
запасы по облпотребсоюзу ожидаются ниже норматива более чем на 3 млн.рублей.

В результате план товарооборота 1979 года и плановые товарные остатки не 
будут обеспечены товарами почти на 8 млн. рублей, что приводит к систематическому 
невыполнению плана товарооборота и ещё более неудовлетворительному 
обеспечению населениянужными товарами.

Учитывая, что заказы облпотребсоюза в товарах сравнительно незначительны, 
облисполком просит Вас рассмотреть возможность выделения фондов и товарных 
ресурсов в соответствии с заказами и заявками облпотребсоюза на 1979 год и 
считать их как базу для планирования на последующие годы.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

04.12.79. № 377

Об организации в городе Горно-Алтайске 
специализированного магазина «Дары природы»
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В целях усиления кооперативной торговли и расширения ассортимента продажи 
в городе дикорастущих плодов, ягод, а также мяса диких животных, птицы и рыбы 
из местных водоемов, исполком областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:

1. Обязать правление облпотребсоюза (т. Муканов) переоборудовать магазин 
№ 3 горкооппродмага под специализированный магазин «Дары природы». Усилить 
заготовку и закупку дикорастущих плодов ягод, мяса диких животных, птиц и 
рыбы из местных водоемов для продажи в этом магазине.

2. Горисполкому (т. Харин) выделить горкооппродмагу помещение 
для размещения магазина по продаже картофеля, овощей, мяса и других 
сельскохозяйственных продуктов.

3. Обязать облохотинспекцию (т. Баталов) производить первоочередную выдачу 
лецензий коопзверопромхозам и заготовительным конторам райпо на отстрел 
диких животных, птицы и отлов рыбы на поставку их для продажи населению 
через магазин «Дары природы».

4. Производственному управлению сельского хозяйства (т. Алешкевич) 
рассмотреть и решить вопрос отлова рыбы в закрепленных водоемах колхозов и 
совхозов области и поставки ее для горкооппродмага.

5. Облпотребсоюзу (т. Муканов) разработать ассортиментный минимум 
магазину «Дары природы» и довести задание райисполкомам потребительским 
обществам по заготовке, закупке дикорастущих плодов и ягод и поставке их городу.

6. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на торговый 
отдел облисполкома.

Председатель исполкома                               М.В. КАРАМАЕВ
Секретарь                                                         В.Н. КОСТЕНКОВ

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 707. Л. 14, 15.

335-1
23.05.1983 г.

Заместителю министра торговли РСФСР
товарищу Куренкову П. И.

О выделении дополнительных фондов

В целях более полного удовлетворения спроса населения города на отдельные 
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виды непродовольственных товаров, облисполком просит Вас, в порядке разовой 
помощи, выделить на 1983 год:

ткани хлопчатобумажной на – 100 тыс. руб. 
шелковые ткани ворситовые – 50 тыс. руб. 
льняные ткани – 30 тыс. руб. 
трикотажные изделия – 200 тыс. руб. 
обувь кожаная – 170 тыс. руб.
Перечень товаров прилагается.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 27.

Заместителю министра торговли 
РСФСР 

товарищу Сергиенко А. Н.

О дополнительном выделении товаров продовольственной группы

В целях улучшения обеспечения городского населения некоторыми видами 
продовольственных товаров, облисполком просит Вас, в порядке разовой помощи, 
выделить на 1983 год дополнительно к фондам.

Кондитерских изделий – 60 тн.
Сахар – 300 тн.
Консервы фруктовые – 440 туб.
Сока фруктовые – 200 туб.
Консервы овощные – 360 туб.
Консервы фруктовые, овощные для детского питания – 60 туб. 
Чай – 10 тн.
Кофе растворимый – 1 тн.
Вино сухое импортное – 7 тыс. дал.
Шампанское – 1 тыс. дал.
Коньяк – 0,3 тыс. дал.
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Перечень товаров прилагается.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев.

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 30.

338-1
27. 05. 83 г.

Заместителю министра торговли РСФСР
Куренкову П. И.

Выделенные Горно-Алтайскому торгу фонды на чулочно-носочные, 
меховые и швейные изделия не обеспечены ресурсами Алтайской краевой базы 
«Росторгодежда» по отдельным видам всего на сумму 700 тыс. руб.

В связи с этим, облисполком просит Вас изыскать возможность и выделить 
в счет фондов ресурсы на товары согласно приложению.

Председатель исполкома                                   М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 31.

Министерство торговли РСФСР
Росторгодежда

Председателю Горно-Алтайского
облисполкома т. Карамаеву М. В.

Директору Алтайской краевой торговой
базы Росторгодежды

т. Герасимову А. Е.
О дополнительном выделении
ресурсов Горно-Алтайскому
торгу

Для более полного обеспечения торговых организаций г. Горно-
Алтайска Росторгодежда предлагает Алтайской базе дополнительно согласовать 
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трикотажные и чулочно-носочные изделия из имеющихся ресурсов базы, в том 
числе по ассортименту:

белье мужское пp-ва Финляндии –   10 /тыс. руб/
бельё мужское пр-ва КНР –    10
верхний трикотаж пр-ва Японии –   20
получулки детские х/бумажные –   5
получулки детские эластичные –   5
колготки детские х/бумажные –   20
носки детские х/–     5
Швейные изделия выделены Горно-Алтайскому торгу целевым назначением 

из г. Ленинграда на сумму 45 тыс. руб.

Заместитель начальника объединения   А. Я. Пахомова

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 37.

Министерство торговли РСФСР
06. 06. 83. № 1-1092/54
на № 336-1 от 27. 05. 83 г.

Председателю исполкома 
Горно-Алтайской автономной области

Карамаеву М. В.

В связи с Вашим письмом сообщаем, что организациям госторговли 
Горно-Алтайской автономной области на 1983 год дополнительно выделяются 
следующие продовольственные товары:

коньяк – 0,3 тыс. дал.
вино импортное – 7 тыс. дал .
чай черный байховый – 5 тн.
кофе растворимый – 0,2 тн .
соки фруктовые – 200 туб.

Заместитель Министра     А. Н. Сергиенко

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 38.



171

Министерство торговли
РСФСР.
10.06.1983.
№ 1-7275/54
на № 335-1 от 27.05.1983 г.

Председателю Горно-Алтайского 
облисполкома

Карамаеву М. В.
О дополнительном выделении товаров

Министерство торговли РСФСР рассмотрело просьбу Горно-Алтайского 
облисполкома о дополнительном выделении товаров и сообщает.

Организациям госторговли Горно-Алтайской автономной области 
дополнительно на 1983 г. выделены хлопчатобумажные ткани на 50 тыс. руб., 
шелковые ткани – 60 тыс. руб., льняные ткани – 20 тыс. руб., трикотажные 
изделия – 100 тыс. руб., в том числе импортные на 40 тыс. руб., кожаная обувь – 
170 тыс. рублей.

При получении дополнительных фондов Минторг РСФСР учтет просьбу о 
выделении товаров и окажет возможную помощь.

Заместитель Министра    П. И. Куренков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 44.

09.12.85 г.
№ 637-1

Председателю правления
Роспотребсоюза

Ермакову В.Ф.

О дополнительном выделении товаров

Из-за ограниченности товарных ресурсов в области далеко не удовлетворяется 
спрос сельского населения, особенно занятого в отгонном животноводстве, на 
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некоторые товары, что порождает многочисленные жалобы и письма в центральные 
и местные партийно-советские органы, печать и радио.

В целях обеспечения сельского населения необходимыми товарами, 
облисполком просит Вас выделить Горно-Алтайскому облпотребсоюзу товары 
согласно приложению.

Председатель исполкома   М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 65. Л. 62.

РОССИЙСКИЙ СОЮЗ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ОБЩЕСТВ
РОСПОТРЕБСОЮЗ

ПРАВЛЕНИЕ
14.02.86 № РП-942
на № 637 от 09.12.1985  
О дополнительном выделении
товарных ресурсов на 1986 год  

Исполком Горно-Алтайского
 областного 

Совета народных депутатов
Правление Горно-Алтайского

облпотребсоюза

Правление Роспотребсоюза внимательно рассмотрело письмо исполкома 
Совета народных депутатов и для улучшения торгового обслуживания 
животноводов дополнительно выделяет Алтайскому крайпотребсоюзу целевым 
назначением для Горно-Алтайского облпотребсоюза на 1986 год следующие 
товары:

швейные машины   250 шт.
пылесосы    1500 шт.
сепараторы    100 шт.
фляги для молока   1200 шт.
нитроэмаль общего назначения
и эмаль импортная   30 тонн.
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топоры     3т. шт.
краска водоэмульсионная  10 тонн
древесно-волокнистая плита  15 т. кв. м
седла кавалерийские   200 шт.
фонари 7Ф (ветроустойчивые)  300 шт.
элемент 373 «Орион»   30 т. шт.
автошины 695x16   120 шт.
Ассортимент меховых изделий согласовывается потребсоюзом с местными 

базами Росторгодежды.
Вопрос о выделении чая зеленого поставлен перед Министерством торговли 

РСФСР.
Выделить другие товары, перечисленные в письме, в настоящее время 

непредставляется возможным из-за отсутствия ресурсов. При выделении 
Роспотребсоюзу дополнительных фондов просьба, исполкома будет учтена.

Председатель правления    В.Ф. Ермаков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 65. Л. 61.

КОММУНАЛЬНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

ИЗ РЕШЕНИЯ
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 

ТРУДЯЩИХСЯ, ПРИНЯТОЕ НА ЧЕТВЕРТОЙ СЕССИИ 
(тринадцатого созыва)

24 марта 1972 года

О состоянии и мерах улучшения коммунального 
обслуживания населения и благоустройства
населенных пунктов в свете решении ХXIV съезда КПСС

Обсудив доклад первого заместителя председателя облисполкома 
т. ФЕДОРИНА М.Ф. областной Совет депутатов трудящихся отмечает, что 
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претворяя в жизнь решения ХXIVсъезда КПСС, местные Советы области под 
руководством областной партийной организации в первом году девятой пятилетки 
достигли определенных успехов в развитии экономики, культуры и повышении 
благосостояния трудящихся.

Желая достойно встретить 50-летие образования СССР и Горно-
Алтайской автономной области, трудящиеся Горного Алтая борются за 
выявление и использование резервов промышленного и сельскохозяйственного 
производства, строжайшее соблюдение режима экономии, внедрение новой 
техники и технологии,совершенствование организации производства и труда, 
повышение качества продукции, снижение её себестоимости,достижение 
высокой производительности труда, чтобы на этой основе обеспечить успешное 
выполнение плана 1972 года во всех областях хозяйственного и социально-
культурногостроительства.

Получил широкий размах строительство в городе и селах в области жилья, 
школ, медицинских учреждений, коммунальных и культурно-бытовых объектов. 
Это дало возможность иметь сегодня жилой фонд общей площадью 335,5 тыс.
кв.метров, 216 общеобразовательных школ, 98 детских садов и яслей, 1940 
больничных коек, 227 клубов и 129 библиотек.

За восьмую пятилетку вразвитие коммунального хозяйства области 
вложено более 8 млн. рублей. <…>

8. Обязать исполнительные комитеты городского, районных, сельских и 
поселковых Советов депутатов трудящихся шире привлекать постоянные комиссии 
и депутатов Советов, общественные самодеятельные организации и широкие массы 
населения к практическому решению коммунального обслуживания трудящихся 
и благоустройства населенных пунктов, проводить субботники и воскресники 
по благоустройству населенных пунктов. Поручить облисполкому в ближайшее 
время объявить месячник по благоустройству населенных пунктов.

9. Рекомендовать облисполкому изучить вопрос о создании межколхозных 
подразделений коммунального хозяйства и хозрасчетных ЖКОв совхозах 
для выполнения работ, связанных с эксплуатацией бань, ремонтом жилых 
домов, благоустройством сел, обеспечением колхозников и рабочих совхозов 
электроэнергией, топливом, газом и водоснабжением.

***
Областной Совет депутатов трудящихся призывает депутатов местных 

Советов, рабочих, колхозников, интеллигенцию, всех граждан Горного Алтая 
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ещё шире развернуть социалистическое соревнование в честь 50-летия со 
дня образования СССР и Горно-Алтайской автономной области, обеспечить 
перевыполнение принятых коллективами трудящихся на 1972 год социалистических 
обязательств по реализации промышленной продукции, продаже государству 
мяса, молока, шерсти и других продуктов сельского хозяйства, за выполнение 
плана строительства и ввода в эксплуатацию объектов производственного и 
жилищно-коммунального назначения, ещё активнее осуществлять работы по 
благоустройству и озеленению населенных пунктов.

Председатель исполнительногокомитета 
областного Совета депутатов трудящихся                                         М. Карамаев

Секретарь исполнительногокомитета 
областного Совета депутатов трудящихся                                        С. Тюхтенев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6.Д. 452. Л. 70, 79.

№ 571 – 2
27. 09. 77 г.
05-21.92

Барнаул, крайисполком
первому заместителю председателя

Голубкову А. З.

Ваш запрос 20 сентября 1977 года облисполком информирует, что вопросы 
подготовки учреждений культуры к работе в зимних условиях в июне и июле 
текущего года были рассмотрены на заседаниях большинства исполкомов 
районных и сельских Советов депутатов трудящихся. В ряде районов проведены 
месячники подготовки учреждений культуры к зиме.

Из 221 культурно-просветительных учреждений области готовы к работе в 
зимний период 180, в стадии завершения ремонтных работ значится 41 клубов и 
библиотек.

На отопительный сезон 1977 – 78 года требуется 16248 куб. м дров и 452 
тонны угля.
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По состоянию на 20 сентября заготовлено дров – 10224 куб. м и угля – 224 
тонны.

Райисполкомам дано задание до 25 октября иметь полный запас дров и угля.
Подготовка культурно-просветительных учреждений к работе в зимних 

условиях находится на постоянном контроле в облисполкоме.

Заместитель председателя исполкома  Т. Д. Кайгородова

ГАСПД РА. Ф. Р.–33.Оп. 7. Д. 17.

10.78 г.
№ 624-1

Министру жилищно-коммунального 
хозяйства РСФСР

Бутусову С.М.

О фондах на нефтебитум на 1979 год

В городе Горно-Алтайске в крайне неудовлетворительном состоянии 
находятся городские дороги. Только 10 процентов их протяженности асфальтовое 
покрытие.

В настоящее время разработан комплексный план по благоустройству 
областного центра, включая дорожное хозяйство, расчетом выполнения его к 
приближающейся 60-й годовщине со дня образования автономной области.

Для выполнения намеченного плана по совершенствованию городских 
дорог, облисполком просит Вас предусмотреть в фондах 1979 года выделение 
городу Горно-Алтайску: нефтебитума марки БНД – 400 тонн, нефтебитума МГ или 
СГ–1000 тонн и гудрона – 1000 тонн.

Председатель исполкома     М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.



177

Министерство     Исполнительный комитет Совета
жилищно-коммунального хозяйства народных депутатов Горно-Алтайской
РСФСР                 автономной области
06.01.79 г. № М-11-398/5931  Карамаеву М.В.
на № 624 от 13.10.78.      

Копия: Управление коммунального 
хозяйства Алтайского крайисполкома

Веденьеву П.М.

Министерство жилищно-коммунального хозяйства РСФСР сообщает, что в 
фондах Алтайского край упркомхоза на 1979 год выделено 200 тн нефтебитума 
централизованных поставок целевым назначением для Горно-Алтайской 
автономной области с поставкой в III квартале с.г., а так же 7 тыс. тн гудрона с 
учетом потребности дорожных организаций Алтайского края.

Заместитель Министра                                    А.П. Иванов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.

17.03.79 г.
№ 197-1

Министру жилищно-коммунального
хозяйства РСФСР

товарищу Бутусову С.М.

О выделении дорожной техники

Действующее в гор. Горно-Алтайске дорожно-мостовое строительное 
управление из-за крайне слабой оснащенности его дорожными механизмами не 
обеспечивает выполнения плановых объемов работ по благоустройству города.

Имеющиеся машины и механизмы прошли нормативные сроки эксплуатации, 
неоднократно подвергались капитальному ремонту и больше всего простаивают.

В связи с этим и в целях улучшения работы дорожно-мостового 
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строительного управления, облисполком письмом от 13 октября 1978 г. № 625 
просил Министерство выделить в 1979 году: экскаватор емкостью ковша 1 куб. 
метр, экскаватор Э–3322, 2 автогрейдера ДЗ–98, автогрейдер ДЗ–31, Каток ДУ–
25, автогрейдер ДС–30, 2 битумовоза ДС 41 А, асфальтовый завод ДС–35А и 
установку СИ–301 или СИ–204.

Повторно излагая эту просьбу, просим Вас о положительном ее решении.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 111.

Министерство
жилищно-коммунального    Исполнительный комитет
хозяйства РСФСР             Горно-Алтайской 
                                                                                       автономной области
                                                                                            Карамаеву М.В.
от 27.03.79 г. № М-21-2648/1980    
на № 197-1 от 17.03.79

Министерство рассмотрело Вашу просьбу и сообщает, что по плану 
материально-технического снабжения на 1979 год Алтайскому крайупркомхозу 
целевым назначением для Горно-Алтайской автономной области выделена 
следующая дорожно-строительная техника:

1 автогрейдер,
1 асфальтосмеситель,
1 асфальтоукладчик,
3 мотокатка.
Выделить дополнительно на 1979 год технику, перечисленную в Вашем 

письме, не представляется возможным из-за отсутствия ресурсов.

Заместитель министра       С.М. Ионов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 128.
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СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
ГОРНО--АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

от 17.09.79 г. № 281–р

Выделенные дополнительно распоряжением крайисполкома № 280–р от 
30.08.79 г. средства на проведение работ по благоустройству в сумме 50,0 тыс. руб. 
без увеличения плана передать:
1. Турачакскому райисполкому 15 тыс. руб.
2. Шебалинскому райисполкому 20 тыс. руб.
3 .Онгудайскому райисполкому 10 тыс. руб.
4. Кош-Агачскому райисполкому 5,0 тыс. руб.

Облфинотделу провести взаимные расчеты по бюджетам районов.

Председатель исполкома     М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 711. Л. 161.

26. 10. 79 г.
Заместителю председателя 
Алтайского крайисполкома

Перегудову Г. П.

ИНФОРМАЦИЯ
по выполнению решения крайисполкома № 199 от 31 мая 1979 года «О состоянии 

и мерах улучшения жилищно-бытовых условий учителей края» 
по Горно-Алтайской автономной области

Партийные, советские органы, профсоюзные организации, органы 
народного образования области проводят определенную работу по выполнению 
данного решения.

В городе и районах области разработаны перспективные планы по 
улучшению жилищно-бытовых условий педработников на 1976 – 80 гг.
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На заседании облисполкома 9 октября 1979 г. заслушан вопрос «О работе 
Улаганского райисполкома по подбору, расстановке и воспитанию учительских 
кадров».

На коллегии областного отдела народного образования был рассмотрен 
вопрос «О работе Усть-Коксинского района по подбору закреплению, воспитанию 
педагогических кадров школ района в свете Постановления ЦК КПСС «О работе 
по подбору и воспитанию идеологических кадров в партийной организации 
Белоруссии».

Ежегодно этот вопрос рассматривается при подведении итогов 
соцсоревнования по подготовке школ к новому учебное году, бывает предметом 
обсуждения на заседаниях советов гор районо и президиумов райкома профсоюза 
работников просвещения.

Все педагогические работники школ области обеспечиваются 
коммунальными услугами по нормам, утвержденным решением Алтайского 
крайисполкома № 405 от 20. 07. 72 г. Из 2532 педагогических работников области 
– 2463 обеспечены квартирами. В 1979 году педработникам области хозяйствами, 
сельскими Советами выделено 73 новых квартиры, отремонтировано 62, продано 
16 легковых машин, мотоциклов, 305 ковров.

Более 90 процентов топлива учителям по коммунальным услугам выдаются 
дровами, в ряде районов и городе выдается каменный уголь. Из 35790 куб. м. 
годовой потребности дров на коммунальные услуги, вывезено 22987 куб. м. Слабо 
решается подвоз топлива к учительским квартирам в Кош-Агачском, Улаганском, 
Онгудайском районах. Эти вопросы были предметом обсуждения на заседании 
облисполкома 9 октября т. г.

Трудным остается вопрос обеспечения жилплощадью работников 
просвещения г. Горно-Алтайска. В общем списке на получение квартир в городе 
числится 70 учителей, в льготном списке – 22 учителя. Областной отдел народного 
образования полностью проанализировал состояние жилищно-бытовых условий 
учителей, записка по данному вопросу облисполкома доведет до крайисполкома 
для принятия соответствующих мер.

Зам. председателя исполкома                                    К. Д. Сакитова

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 25.
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Государственный комитет
РСФСР
По материально-техническому
снабжению    Горно-Алтайский обком КПСС
(ГОСНАБ РСФСР)        Копия:Горно-Алтайский 
                                                                                 облисполком
26.02.80 № 27/219
Поручение СМ РСФСР
№ 14204-8 от 26.10.79

Госснаб РСФСР сообщает, что в плане материально-технического снабжения 
на 1980 год предусмотрено выделение 1 тыс. тонн цемента Горно-Алтайскому 
облисполкому для реконструкции главной улицы г. Горно-Алтайска проспекта 
Коммунистический.

Зампредседателя Госснаба Б.С. Иванов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 24.

Горно-Алтайский областной
Совет народных депутатов трудящихся
Исполнительный комитет

Председателю Совета Министров РСФСР
Соломенцеву М. С.

О выделении капиталовложений 
на развитие жилищно-коммунального 
хозяйства области на 1981 год

За истекшие годы десятой пятилетки труженики Горного Алтая, выполняя 
решения ХХV съезда КПСС, добились дальнейшего развития всех отраслей 
народного хозяйства.

В 1976 – 80 годах увеличились объемы капиталовложений во все отрасли 
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народного хозяйства. Местные Советы за 4 года ввели основных фондов на 
общую сумму 19,4 млн. рублей, в том числе жилья 39,8 тыс. кв. метров, 18,7 км. 
водопроводных сетей, 44,9 км. электрических сетей, гостиниц на 116 мест.

Однако уровень обеспечения населения области жильем и коммунальным 
обслуживанием все еще не высок отстает от среднереспубликанских показателей, 
сдерживает темпы развития производительных сил и отрицательно сказывается на 
закреплении населения в области.

В городе обеспеченность жильем составляет 9,9 кв. метров на человека, 
по РСФСР – 12,43. На очереди для получения квартир состоит 12,9 тыс. семей, в 
бараках и подвальных помещениях еще проживает 620 семей.

В шести райцентрах из восьми нет водопроводных сетей. Все райцентры и 
рабочие поселки не канализированы, не имеют районных котельных.

Отставание в развитии коммунальных сооружений в городе и на селе 
стало сдерживать строительство жилья и культурно-бытовых объектов. Причина – 
сокращение в последние годы выделяемых облисполкому капиталовложений.

На строительство жилья в 1979 г. местным Советам области было выделено 
1970 тыс. руб., на 1980 г. капиталовложения были сокращены, а затем увеличены 
до уровня 1979 г. На 1981 год в проекте Алтайского крайплана на строительство 
жилья предусматривается всего 1500 тыс. рублей, или на 23,9 процентов меньше 
уровня 1979 г.

Капиталовложения на строительство коммунальных объектов составили 
в 1979 г. 1700 тыс. рублей, в 1960 г., 1280 тыс. рублей, на 1981 год планируется 
сокращение их до 1010 тыс. рублей или на 41 процент меньше 1979 года.

Сокращение капиталовложений на важнейшие социальные отрасли 
отрицательно скажется на развитие городского хозяйства и закрепления населения 
в области.

Облисполком просит Совет Министров РСФСР выделить на 1981 год 
облисполкому капиталовложения на жилье 3100 тыс. рублей, и на коммунальное 
строительство 1900 тыс. рублей.

Председатель исполкома     М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 43–44.
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Министерство жилищно-коммунального 
хозяйства РСФСР
13. 07. 80.
М-27-6380
на № 422 от 10. 07. 80.

Секретарю Горно-Алтайского 
обкома КПСС

Молчанову В. Е.
Председателю исполкома областного 

Совета Горно-Алтайской автономной области
т. Карамаеву М. В.

Министерство рассмотрело просьбу обкома КПСС и облисполкома 
о дальнейшем развитии жилищно-коммунального хозяйства области в 
1981 – 1985 годах и поддерживает предложения в части строительства и ввода 
мощностей коммунального хозяйства (согласно приложения № 1), а также 
выделения спецмашин и механизмов (согласно приложения № 2).

Проектными институтами Министерства будут выполнены по лимитам 
облисполкома проектно-изыскательские работы по расширению районной 
котельной в г. Горно-Алтайске и разработку технико-экономического обоснования 
по строительству троллейбусного хозяйства Выделение капитальных вложений 
на коммунальное и бытовое строительство и внелимитных ассигнований 
на благоустройство будет рассмотрено при проработке проекта плана на 
1981 – 1985 годы.

Заместитель министра     С. М. Ионов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 101.

Министру 
жилищно-коммунального

хозяйства РСФСР
Бутусову С. М.
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О дальнейшем развитии 
жилищно-коммунального
хозяйства области

Во исполнение Постановления Секретариата ЦК КПСС от 30 мая 1980 
года по записке Горно-Алтайского ОК КПСС «О дальнейшем экономическом и 
социальном развитии Горно-Алтайской автономной области» и для внесения 
предложений в Совет Министров СССР, обком КПСС и облисполком просят 
рассмотреть вопросы дальнейшего развития жилищно-коммунального хозяйства 
области.

Развитие жилищно-коммунального хозяйства области значительно отстает 
от средних показателей Западной Сибири, РСФСР и автономных областей 
республики.

Обеспеченность городского жителя жилой площадью даже с учетом 
деревянных неблагоустроенного и барачного жилого фонда составляет 9,9 кв. 
метров на человека. Значительно ниже, чем в крае и средние показатели по его 
оборудованию водопроводом, канализацией, горячим водоснабжением и газом. В 
шести райцентрах из восьми нет водопроводных сетей, все райцентры и рабочие 
поселки не канализованы, не имеют источников теплоснабжения.

Коммунально-бытовые услуги населению и состояние объектов внешнего 
благоустройства населенных пунктов области отстают от средних показателей по 
РСФСР на 50, а по некоторым отраслям 1 более процентов.

Крайне медленно благоустраивается областной центр и села области, их 
санитарное состояние не отвечает современным требованиям.

В областном центре – городе Горно-Алтайске только 17 км. уличных 
дорог имеют твердое покрытие, а в райцентрах нет ни одного километра дорог с 
усовершенствованным покрытием.

Из-за отсутствия потребного количества спецмашин не обеспечивается 
регулярная очистка улиц и площадей.

Исходя из вышеизложенного обком КПСС и облисполком просят:
включить в план проектно-изыскательских работ 1982 года расширение 

районной котельной в г. Горно-Алтайске с установкой дополнительно двух котлов 
КЕ 25/250 и началом строительства в 1984 году;

ускорить разработку технико-экономического обоснования и 
проектирования троллейбусного пассажирского движения в г. Горно-Алтайске с 
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началом строительства в 1985 году;
ежегодно выделять 3–3,5 млн. рублей капитальных вложений на 

строительство объектов коммунального назначения, материалы и механизмы, 
согласно приложений 1, 2.

Секретарь обкома КПСС   В. Е. Молчанов
Председатель облисполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 102–103.

19. 08. 83 г.
489

Алтайский крайисполком
О схеме развития бытовых
предприятий области

Облисполком считает необходимым доложить крайисполком, что 
утвержденная краевым управлением бытового обслуживания населения схема 
развития и развития предприятий отрасли края на 1986 – 1990 годы в части, 
касающейся области, разработана без учета имеющихся директивных документов.

Согласно постановлений Совета Министров СССР от 13 января 1981 
года № 40, Совета Министров РСФСР от 37 марта 1981 года № 173 «О мерах 
по дальнейшему экономическому и социальному развитию Горно-Алтайской 
автономной области Алтайского края» и постановления бюро крайкома КПСС и 
крайисполкома от 27 апреля 1981 года № 126 предусматривается строительство 
блока специализированных предприятий службы быта в г. Горно-Алтайске 
мощностью 0,95 млн. руб. услуг в год, срок строительства 1984 – 1985 года.

Схемой же краевого управления сроки строительства переносятся на 
1987 – 1988 года, а мощность блока снижена до 0,6 млн. рублей.

Бюро крайкома партии и крайисполком предусмотрели на 1984 – 1985 годы 
строительство комбината бытового обслуживания населения в районном центре 
Чоя на 50 рабочих мест, а крайбытуправление переносит сроки строительства на 
конец двенадцатой – начало тринадцатой пятилеток (1990 – 1991 гг.).



186

Облисполком считает, что схема развития и размещения предприятий 
быта в области должна исходить из вышеупомянутых директивных документов и 
согласовываться с облисполкомом.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 46. Л. 100.

Горно-Алтайский областной
Совет депутатов трудящихся
28. 07. 87 г.

Председателю 
Алтайского крайисполкома 

Раевскому В. Н.
О выделении средств на благоустройство

Во исполнение постановления бюро крайкома КПСС и крайисполкома 
от 12. 03. 81 г. № 92 «О мерах дальнейшего экономического и социального 
развития приграничного Кош-Агачского района Горно-Алтайской автономной 
области в 1981 – 1985 гг.» – Кош-Агачский райисполком осуществляет меры по 
благоустройству райцентра. Проводится чернение улиц и площадей. Выделенные 
на эти цели средства 55 тыс. рублей на 28 июля освоены полностью. Однако 
работы по асфальтированию улиц еще не закончены, для их окончания в текущем 
году требуется дополнительно 200 тыс. рублей.

В связи с тем, что, имевшиеся сверхплановые свободные остатки 
средств, по областному бюджету, облисполком направил на расходы, связанные 
с образованием Чойского района и переносом райцентра Улаганского района из 
р. п. Акташ в с. Усть-Улаган, просим Вас рассмотреть возможность выделения 
200 тыс.  рублей на благоустройство Кош-Агачского района.

Председатель исполкома     М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 31. Л. 126.
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СОЦИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ

Горно-Алтайский областной 
Совет депутатов трудящихся
Исполнительный комитет
27. 01. 75 г.

Министру торговли РСФСР
Шиманскому В. П.

О выделении легковых 
автомобилей для продажи трудящимся

В облисполком поступают многочисленные просьбы участников Великой 
Отечественной войны 1941 – I945 гг., ветеранов труда, специалистов и других 
работников государственных предприятий и учреждений с продажей в личное 
пользование легковых автомобилей.

В связи с тем, что многим предприятиям и учреждениям легковые 
автомашины для продажи членам коллективов не выделены и в целях частичного 
удовлетворения просьб указанной категории трудящихся, облисполком убедительно 
просит Вас изыскать возможность и выделить области 50 легковых автомобилей.

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся                  М. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп.7. Д. 11. Л. 27.

ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
19.05.1977 г. № 145–р 

В целях повышения уровня работы органов записи актов гражданского 
состояния, культуры обслуживания населения, сокращения потерь рабочего 
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времени трудящихся при рассмотрении их писем и заявлений соблюдения 
законодательства при регистрации актов гражданского состояния и во исполнение 
распоряжения Алтайского крайисполкома от 12.05.77 года № 214–р обязать 
горисполком и райисполкомы:

1. Ввести в структуру горисполкома и райисполкомов отделы ЗАГС вместо бюро 
ЗАГС и соответственно переименовать должности заведующих отделами ЗАГС 
без изменения размеров должностных окладов, установленных распоряжением 
крайисполкома от 11.03.77 г. № 74/3–р.

2. Установить удобный для населения режим работы органов ЗАГСа, 
систематически осуществлять контроль за своевременным и качественным 
рассмотрением писем, предложений и заявлений трудящихся.

3. Передать из сельских и поселковых Советов районных центров регистрацию 
рождения в отделы ЗАГСа райисполкомов.

4. Принять необходимые меры по приведению в надлежащий порядок книг 
актовых записей о регистрации актов гражданского состояния и метрических книг, 
составлению на них алфавитов.

5. Совместно с органами здравоохранения и лечебными учреждениями навести 
должный порядок в учете естественного движения населения, принять меры по 
обеспечению полной и своевременной регистрации рождений и смертей.

6. Улучшить организационно-техническое оснащение отделов ЗАГСа, 
представить им благоустроенные помещения, оборудовать их необходимой 
мебелью и инвентарем, обеспечить постоянное содержание в образцовом порядке.

7. Укрепить органы ЗАГСов квалифицированными кадрами, установить 
контроль за их деятельностью, оказывать им всемерное содействие в улучшении 
работы по обслуживанию населения.

Председатель исполкома                                             М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р – 33. Оп. 6. Д. 649. Лл. 138, 139.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
БЮРО ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБКОМА КПСС И ИСПОЛКОМА 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

26 марта 1980 года № 120
О мерах по выполнению постановления
ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
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от 21 февраля 1980 года «О дополнительных
 мерах по улучшению материально-бытовых
условий участников Великой Отечественной войны»

Во исполнение постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 21 
февраля 1980 года № 175 «О дополнительных мерах по улучшению материально-
бытовых условий участников Великой Отечественной войны» бюро обкома КПСС 
и исполком областного Совета народных депутатов постановляют:

I. Обязать горком и райкомы партии, исполкомы городского районных 
Советов народных депутатов принять необходимые меры, обеспечивающие 
безусловное выполнение постановления Центрального комитета КПСС и Совета 
Министров СССР от 21 февраля I980 года № 175 «О дополнительных мерах по 
улучшению материально-бытовых условий участников Великой Отечественной 
войны», проявлять постоянное внимание к нуждам и запросам участников Великой 
Отечественной войны и осуществлять контроль за предоставлением им льгот и 
преимуществ, установленных законодательством.

2. Обязать отдел соцобеспечения облисполкома /т. Тинин/ обеспечить 
своевременный и качественный перерасчет пенсий инвалидам Великой 
Отечественной войны согласно постановления ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР от 21 февраля 1980 года № 175.

3. Довести до сведения горкома и райкомов КПСС, исполкомов городского 
и районных Советов народных депутатов, что Центральный комитет КПСС и 
Совет Министров СССР приняли постановление «О дополнительных мерах по 
улучшению материально-бытовых условий участников Великой Отечественной 
войны», в котором предусмотрено:

а). Инвалидам 1, 2 группы предоставить право бесплатного проезда по 
железной дороге или на судах транзитных и местных линий речного флота один 
раз в году /туда и обратно/;

б). Инвалидам 3 группы и проживающим совместно с ними членам их 
семей предоставить 50-процентную скидку с квартирной платы установленной 
платы за пользование отоплением, водопроводом, электроэнергией, а 
проживающим в домах, не имеющих центрального отопления, - и со стоимости 
топлива, приобретаемого в пределах норм, установленных для продажи населению;

в). Инвалидов 3 группы освободить от уплаты подоходного дога по 
получаемой заработной плате, независимо от ее размера;

г). Инвалидам 1 и 2 группы из числа военнослужащих рядового и 
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сержантского состава срочной и сверхсрочной службы, прапорщиков и мичманов 
повысить размеры выплачиваемых пенсий по инвалидности на 10 процентов /в 
пределах установленных максимальных размеров/.

4. Признать необходимым, повысить минимальный размер пенсии по 
инвалидности инвалидам Отечественной войны 3 группы из числа военнослужащих 
рядового состава срочной службы с 33 до 40 рублей месяц.

5. Предоставить скидку в размере 50 процентов по подоходному налогу с 
заработной платы участников Великой Отечественной и других боевых операций 
по защите СССР из числа военнослужащих проходивших службу в воинских 
частях, штабах и учреждениях, входивших в состав действующей армии, партизан.

6. Распространить действие пункта 2 постановления Совета Министров 
СССР от 30 июня 1978 г. № 548 «О некотором улучшении пенсионного 
обеспечения участников гражданской и Великой Отечественной войны из числа 
лиц офицерского состава» на участников гражданской и Великой Отечественной 
войны других боевых операций по защите СССР из числа лиц офицерского 
состава, получающих пенсию за выслугу 25 лет и более и приобретших право на 
пенсию по старости.

7. Установить, что участники Великой Отечественной войны из числа 
военнослужащих, проходивших службу в воинских частях, штабах, учреждениях, 
входивших в состав действующей армии и партизан пользуются правом на 
преимущественное обеспечение жилой площадью.

8. Установить, что льготы, предусмотренные пунктами 3 и 4 настоящего 
постановления, распространяются на инвалидов из числа военнослужащих, 
ставших инвалидами вследствие ранения, контузии и увечья, полученных при 
защите СССР или при исполнении иных обязанностей военной службы, либо 
вследствие заболевания, связанного с пребыванием на фронте, а также инвалидов 
из числа начальствующего рядового состава органов Министерства внутренних 
дел, ставших инвалидами вследствие ранения, контузии или увечья при исполнении 
служебных обязанностей.

9. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на 
отдел пропаганды и агитации ОК КПСС и заместителя председателя облисполкома 
тов. Сакитову К.Д.

Секретарь обкома КПСС                    Председатель облисполкома
    Ю.С. Знаменский                                           М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 723. Л. 45–47.
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СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

19.06.80 г. № 215/1

О дальнейшем улучшении культурно-бытового
 обслуживания инвалидов по зрению I и 2 групп

Во исполнение постановления Совета Министров РСФСР от 12 июля 1965 
года № 835 и распоряжение исполнительного комитета краевого Совета народных 
депутатов от 17 декабря 1965 г. № 2037–р исполнительный комитет областного 
Совета народных депутатов РЕШИЛ:

I. Предложить исполкомам городского и районных Советов народных 
депутатов рассмотреть вопрос о культурно-бытовом обслуживании инвалидов по 
зрению I и 2 группы, закрепив их за предприятиями, организациями, совхозами и 
колхозами для оказания им шефской помощи.

2. Обязать руководителей предприятий, организаций, совхозов и колхозов 
оказывать инвалидам по зрению постоянную помощь в культурно-бытовом 
обслуживании, обеспечивать их транспортом, топливом, кормами для личного 
скота, оказывать содействие в ремонте жилья и предоставлении жилой площади, 
бытовых услуг, в трудоустройстве с учетом их состояния здоровья.

3. Рекомендовать председателям колхозов, директорам совхозов, 
руководителям предприятий и организаций обеспечить инвалидов по зрению I и 
2 групп сенокосными угодиями, а там где это возможно закрепить их за ними на 
несколько лет.

4. Предложить отделу народного образования /т. Чепкин/ организовать 
при школах тимуровские команды с целью оказания помощи незрячим в 
ведении личного хозяйства и закреплении за нуждающимися слепыми чтецов 
художественной литературы и периодической печати. 

5. Обязать облпотребсоюз /т. Муканов/, Горно-Алтайторг /т. Качалов/ 
производить внеочередной отпуск инвалидам по зрению 1 и 2 группы 
промышленных и продовольственных товаров торгующими организациями. 
Улучшить продажу комбикормов и зерноотходов для личного скота инвалидов по 
зрению. 

6. Обязать отделы облисполкома /т.т. Стрельников, Осетров/ производить 
обслуживание инвалидов по зрению 1 и 2 групп вне очереди. 
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7. Обязать отделы здравоохранения и социального обеспечения 
/т.т. Чанчаев, Тинин/ обеспечить внеочередное медицинское обслуживание 
инвалидов по зрению и определение их в дома-интернаты для престарелых и 
инвалидов. 

8. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на отдел 
социального обеспечения облисполкома.

Председатель исполкома                                                 М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                                      В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 728. Л. 72, 73.

508
22. 08. 1983 г.

Министру легкой промышленности СССР
Тарасову Н. Н.

О строительстве объектов
социального назначения

Почти половина общей численности промышленных рабочих города 
Горно-Алтайска занята на предприятиях легкой промышленности. Несмотря на 
это, социальное развитие коллективов отрасли осуществляется крайне слабо, 
предприятия не имеют профилактория, пионерского лагеря, базы отдыха, Дома 
культуры, что не способствует закреплению кадров, остается высокой их текучесть.

Учитывая это и в соответствии с постановлением ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР, Совета Министров СССР от 19 марта 1981 года 
№ 292, обком КПСС и облисполком вносят предложение предусмотреть при 
формировании плана на двенадцатую пятилетку строительство в г. Горно-Алтайске 
для коллективов легкой промышленности профилактория, Дома культуры и 
пионерского лагеря.

Секретарь обкома КПСС    Ю. С. Знаменский
Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 154.
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Государственный комитет
СССР по труду и социальным вопросам
(Госкомтруд СССР)

Секретарю Горно-Алтайского
обкома КПСС

Молчанову В.Е.
Председателю Горно-Алтайского облисполкома

Карамаеву М.В.
06.07.84 № 2053-НА
на № 410 от 5.06.84 г.

В связи с Вашим письмом по вопросу установления к заработной плате 
рабочих и служащих Кош-Агачского и Улаганского районов коэффициента за 
работу в высокогорной местности в размере 1,30 сообщаем, что в соответствии с 
постановлениями ЦК КПСС, Совета Министров СССР и ВЦСПС от 19 сентября 
1959 г. № 1120 и от 15 июля 1964 г. № 620 такой коэффициент для работников, занятых 
на работах на высоте от 1500 до 2000 метров над уровнем моря, устанавливается 
в размере до 1,15. Право согласовывать применение коэффициента за работу в 
высокогорной местности на указанной высоте в большем размере Госкомтруду 
СССР не предоставлено.

Учитывая изложенное, принять предложение Горно-Алтайского обкома 
КПСС и облисполкома не представляется возможным.

Заместитель Председателя                                     Н.П. Апарин

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 49.
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Актив Горно-Алтайского областного исполнительного 
комитета депутатов трудящихся. 1980-е годы

Первый секретарь обкома КПСС Ю.С.Знаменский и председатель облиспол-
кома М.В.Карамаев с руководителями области и города направляются на 

трибуну первомайской демонстрации трудящихся Горно-Алтайска. 
1980-е годы
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С директором Чергинского совхоза Н. С. Свиридовым

У стеллы на границе области. М.В. Карамаев в центре
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Встреча гостей

От Горно-Алтайска до Усть-Коксы − за сорок минут!
Открытие аэропорта в райцентре с. Усть-Коксы. Слева направо: второй 

М.В. Карамаев, председатель облисполкома, четвертый – В.И. Петров, первый 
секретарь Усть-Коксинского РК КПСС, 1975 год.
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2.4 РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ, ОБРАЗОВАНИЯ, ЗДРАВООХРАНЕНИЯ.
ПОДГОТОВКА КАДРОВ

КУЛЬТУРА

БЮРО ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБКОМА КПСС И ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

3 ноября 1971 года № 333

О мерах по дальнейшему развитию 
изобразительного искусства в области

В связи с постановлением бюро Алтайского крайкома КПСС и 
исполнительного комитета краевого Совета депутатов трудящихся № 157 от 
22 июня 1971 года «О мерах по дальнейшему развитию изобразительного 
искусства в крае» бюро обкома КПСС и исполком областного Совета депутатов 
трудящихся отмечают, что за последние годы в области несколько увеличилась 
сеть учреждений изобразительного искусства, возросла их роль в эстетическом 
воспитании трудящихся. В области открыта городская художественная школа, 
5 художественно-оформительских мастерских при Домах культуры, а также 
самодеятельные изостудии и кружки. При областном Доме народного творчества 
работает секция по изобразительному искусству, избран областной Совет 
художников, которые регулярно проводят областные и персональные выставки 
самодеятельных художников и мастеров прикладного искусства. Созданный на 
общественных началах областной художественный Совет проводит работу по 
контролю разработкой проектов и эскизов монументального художественного 
оформления, что повысило идейный и художественный уровень наглядной 
агитации.

Несколько улучшили пропаганду изобразительного искусства иллюстрации 
газет «Звезда Алтая» и «Алтайдын Чолмоны», издательство. Готовится юбилейная 
художественная выставка, посвященная 50-летию СССР и Горно-Алтайской 
автономной области.

Вместе с тем в дело развития изобразительного искусства, в использовании 
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его эстетического воспитания трудящихся имеется немало недостатков. Плохо 
решаются вопросы подготовки и закрепления художников-профессионалов, 
оформителей в городе, районах; создания им жилищных и производственных 
условий. В школах области не уделяется серьезного внимания подбору и обучению 
преподавателей и качеству проведения уроков рисования.

Райкомы партии и райисполкомы не осуществляют должного контроля за 
оформлением сел, не требуют от руководителей хозяйств рассмотрения, эскизов 
по наглядной агитации и художественных Советах, размещения заказов в 
художественных мастерских.

В целях дальнейшего развития изобразительного искусства в области, бюро 
обкома КПСС и исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся 
ПОСТАНОВЛЯЮТ: 

1.  Обязать горком, райкомы партии, горисполком и райисполкомы, 
управление культуры облисполкома строить работу с таким расчетом, чтобы 
обеспечить выполнение решений XXIVсъезда КПСС в области совершенствования 
культурного обслуживания и эстетического воспитания трудящихся.

Сосредоточить внимание художников работников музея, учебных заведений 
и школ изостудий на создание и пропаганду новых высоко художественных 
произведений, посвященных нашей современности, героическому труду 
советского человека.

Особое внимание обратить на развитие самодеятельного прикладного 
искусства, создания при Домах культуры, клубах изокружков, изостудий и 
народных галерей. 

2. Рекомендовать горисполкому и райисполкомам создать художественные 
Советы по контролю за декоративно-художественным оформлением.

Областному художественному Совету разработать рекомендации по этому 
вопросу. 

3. Обязать горисполком ежегодно при распределении квартир учитывать 
нужды художников и преподавателей художественной школы, выделять выставки 
в жилых домах для художественных мастерских, предоставить помещение 
краеведческому музею под картинную галерею, после освобождения помещения, 
занимаемого конторой газового хозяйства.

Областному управлению культуры, областному дому народного творчества 
практиковать проведение конкурсов на лучшее произведение искусства по жанрам, 
областных выставок и семинаров самодеятельности художников. 
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4. Обязать областной отдел народного образования улучшить подбор и 
обучение преподавателей рисования и черчения, поднять и качество обучения 
изобразительному искусству детей в школах области. 

5. Запретить райкомам КПСС, райисполкомам, руководителям 
промышленных предприятий и учреждений, колхозов и совхозов производить 
строительство обелисков, надгробных сооружений, монументальных оформлений 
без утверждения эскизов проектов в областном художественном Совете.

Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на отдел 
пропаганды и агитации обкома КПСС (тов. Селянгина О.Н.) и заместителя 
председателя облисполкома (тов. Кайгородову Т.Д.).

Секретарь обкома КПСС                Председатель исполнительного комитета                                                      
                                                          областного Совета депутатов трудящихся 
    О. Тартыкова                                                        М. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 444. Л. 22–24.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
9 февраля 1972 года № 30

Командировать начальника областного управления культуры 
тов. Таушканова Ф.Л. в Министерство культуры РСФСР в г. Москву с 12 февраля 
1972 года сроком на 10 дней для решения вопросов, связанных с созданием 
концертно-эстрадного бюро, подготовкой к  50-летию Горно-Алтайской автономной 
области.

Разрешить дирекции Горно-Алтайского научно-исследовательского 
института истории, языка и литературы командировать в Союз художников 
РСФСР г. Москву с 10 февраля 1972 года сроком на 10 дней младшего научного 
сотрудника сектора истории тов. Эдокова В.И. для решения вопросов, связанных 
с подготовкой к 50-летию Горно-Алтайской автономной области, проведением 
юбилейной художественной выставки.
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Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся    
М. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 482. Л. 73.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

РЕШЕНИЕ

9 марта 1972 г. № 66

О создании областного 
концертно-эстрадного бюро

В целях дальнейшего развития национального искусства, значительного 
улучшения культурного обслуживания трудящихся области, исполком областного 
Совета депутатов трудящихся РЕШИЛ:

Просить Министерство культуры РСФСР решить вопрос о создании в Горно-
Алтайской автономной области концертно-эстрадного бюро и в его составе нового 
театрально-эстрадного коллектива.

Подчинить концертно-эстрадному бюро ныне существующую национальную 
концертную бригаду. Проекты штатных расписаний концертно-эстрадного бюро, 
творческих бригад и производственно-финансовые расчеты – прилагаются.

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   М. Карамаев

Секретарь исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   С. Тюхтенев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 459. Л. 70.
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ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ГРУДЯЩИХСЯ

РЕШЕНИЕ
от 15 марта 1972 года № 82

О проведении научной конференции 
«Становление и развитие алтайской советской 
литературы», посвященной 50-летию образования 
СССР и Горно-Алтайской автономной области

Исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся 
РЕШИЛ:

1. Принять предложение Горно-Алтайского научно-исследовательского 
института истории, языка и литературы о проведении в октябре месяце 1972 г. 
научной конференции «Становление и развитие алтайской советской литературы», 
посвященной 50-летию образования СССР и Горно-Алтайской автономной 
области. Представленную институтом тематику докладов и содокладов утвердить 
(тематика прилагается).

2. Для организации и проведения конференции утвердить оргкомитет в 
следующем составе:
1. Мултуева Е.Г. – председатель
2. Каташ С.С. – заместитель председателя
3. Палкин Э.М. – заместитель председателя

Члены оргкомитета:
I. Адаров B.О. – директор издательства
2. Айманов А.И. – инструктор ОК КПСС
3. Демченко А.И. – ст. редактор комитета по телевидению и радиовещанию
4. Каташев С.М. – ст. научный сотрудник НИИИЯЛ
5. Кондаков Г.В. – доцент пединститута
6. Тадыкин В.H. – ученый секретарь НИИИЯЛ
7. Тюхтенев Т.С. – зав. сектором литературы НИИИЯЛ

3. Для участия в работе конференции считать необходимым пригласить 
писателей, журналистов, преподавателей литературы школ и учебных заведений, 
научных сотрудников научно-исследовательского института, партийно-советский 
актив, работников культуры.
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Председатель исполнительного
комитета областного 
Совета депутатов трудящихся     М. Карамаев

Секретарь исполнительного
комитета областного 
Совета депутатов трудящихся    С. Тюхтенев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 460. Л. 72–73.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

РЕШЕНИЕ
от 14 марта 1973 года № 72

Об улучшении работы детских 
музыкальных школ области

Заслушав отчет начальника областного управления культуры 
тов. Таушканова Ф.Л., облисполком отмечает, что за последние годы управление 
культуры и райисполкомы, выполняя решения ХXIV съезда КПСС о воспитании 
всесторонне развитого подрастающего поколения, завершили открытие детских 
музыкальных школ во всех районах области. По состоянию на 10 марта 1973 года в 
области функционируют 10 музыкальных школ и 8 филиалов, в которых обучается 
923 учащихся.

В новом учебном году – музыкальные школы лучше укомплектованы 
профессиональными кадрами: из 58 преподавателей 6 с высшим и 41 со 
специальным средним образованием.

Проверкой установлено, что в большинстве школ созданы условия 
для нормальной организации учебно-воспитательного процесса, учащиеся 
получают теоретические знания и практические навыки в объеме требований 
государственных программ.

Успеваемость по школам составляет 92%.
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Наряду с этим,  имеются серьёзные недостатки в  преподавании 
специальных дисциплин по фортепиано,  в основном из-за отсутствия специалистов 
и слабого контроля за учебным процессом со стороны отдельных завучей и 
директоров школ.

Такие факты имеются в Майминской, Турачакской школах и в филиале 
Устъ-Канской школы (с. Ябоган). Из-за отсутствия педагогических кадров по-
прежнему остается большая нагрузка преподавателей, а Онгудайская школа 
по этой причине не увеличивает приема учащихся в течение 5 лет. Допускается 
сверхплановый отсев учащихся из школ.

Многие школы не стали ещё центрами музыкальной культуры в районе, 
слабо оказывают помощь руководителям и коллективам художественной 
самодеятельности, общеобразовательным школам.

За последние годы несколько окрепла материальная база школ области, 
но до сих пор не размещена в отдельном здании Кош-Агачская ДМШ, здание 
городской школы находится в аварийном состоянии, в школах не хватает 
музыкальных инструментов, мебели.

Райисполкомы, отделы культуры не уделяют должного внимания 
работе детских музыкальных школ, не заслушивают отчеты директоров на 
заседаниях исполкомов районных Советов, на советах отделов культуры, не 
организуют систематического контроля за работой школ, слабо решают вопросы 
обеспечения преподавателей жильем, не организуют на базе школ хозрасчетные 
курсы по подготовке баянистов и руководителей коллективов художественной, 
самодеятельности. Такие курсы открыты только в Усть-Канской ДМШ.

В ряде школ выявлены нарушения финансовой дисциплины, 
неправильное взимание платы за обучение с родителей. Областное управление 
культуры и опорная музыкальная школа недостаточно оказывают практической и 
методической помощи школам.

В значительной мере перечисленные недостатки являются следствием того, 
что областное управление, отделы культуры мало уделяют внимания вопросам 
музыкального воспитания детей и юношества становления школ центрами 
музыкального образования в районе, кузницей будущих кадров культуры и 
искусства области, должным образом не заботятся об укреплении материальной 
базы и педагогического состава музыкальных школ.

Исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся 
РЕШИЛ:
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1. Обязать областное управление культуры, горисполком, райисполком и 
их отделы культуры устранить отмеченные недостатки в руководстве детскими 
музыкальными школами:

а) создать нормальные условия во всех школах области для организации 
учебно-воспитательной работы, оказания помощи коллективам художественной 
самодеятельности, добиваясь, чтобы школы стали подлинными центрами 
музыкальной культуры на селе;

б) улучшить руководство учебно-методической и хозяйственно-финансовой 
деятельностью школ, осуществлять строгий контроль за выполнением учебных 
планов и программ, не допускать необоснованного отсева учащихся;

в) наметить конкретные мероприятия по укреплению материальной базы 
школ, обратив особое внимание на укомплектование школ дарованными кадрами 
обеспечив специалистов квартирами;

2. Шире привлекать преподавателей к работе университетов и школ 
культуры. Поощрять общественно-полезную музыкально-пропагандистскую 
деятельность учащихся, укрепить связи с общеобразовательными школами, 
оказывать им помощь в создании музыкальных кружков, школьных клубов 
«Любителей музыки», в проведении совместных музыкальных вечеров, концертов, 
лекций, семинаров учителей музыки и пения. 

3. Рекомендовать райисполкомам, отделам культуры по необходимости 
открывать хозрасчетные курсы по подготовке баянистов и руководителей 
коллективов художественной самодеятельности за счет хозяйств и предприятий, 
обратив особое внимание на подготовку кадров для сельских Домов культуры. 

4. Управлению культуры, отделам культуры провести широкую 
разъяснительную работу среди выпускников среднее общеобразовательных и 
музыкальных школ и отбор для посылки в музыкальные училища не менее 10 
юношей и девушек, главным образом из числа лиц коренной национальности, в 
том числе за счет хозяйств области. Управлению культуры добиться выполнения 
заданий перспективного плана по укреплению кадров детских музыкальных школ, 
чтобы к 1975 году решить проблему с кадрами ДМШ в области. 

5. Осуществить строительство здания училища искусств в сроки, указанные 
в девятом пятилетнем плане развития местного хозяйства области. 

6. Обязать управление и отделы культуры, областной и районные, 
финансовые отделы усилить контроль за финансовой и хозяйственной 
деятельностью ДМШ, регулярно организовывать ревизии и проверки правильности 
использования бюджетных ассигнований.
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7. Областному управлению культуры решить вопросы об укомплектовании 
ДМШ области музыкальными инструментами и техническими средствами, 
мебелью в течение 1973 года.

8. Кош-Агачскому райисполкому (председатель райисполкома 
тов. Бардин А.Ч.) до 1 апреля 1973 года решить вопрос о выделении ДМШ 
отдельного помещения.

Горисполкому в течение 1974 года решить вопрос о переводе детской 
музыкальной школы из аварийного здания.

9. Управлению культуры, горисполкому и райисполкомам представить 
информацию о проделанной работе к 1 октября 1973 г.

Контроль за выполнением данного решения возложить на начальника 
управления культуры облисполкома тов. Таушканова Ф.Л.

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   М.В. Карамаев

Секретарь исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   С.С. Тюхтенев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 497. Л. 11–14.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

РЕШЕНИЕ
31 января 1974 г. № 39

Об открытии филиала 
краевого Бибколлектора

В целях улучшения комплектования книжных фондов массовых библиотек 
исполком областного Совета депутатов трудящихся РЕШИЛ: 

1. Открыть с 1 февраля 1974 года в г. Горно-Алтайске филиал краевого 
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Бибколлектора.
Принять к сведению заявление директора облбиблиотеки Кучияк Р.П. о том, 

что филиал коллектора будет размещен в помещении областной библиотеки.

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся    М. Карамаев

Секретарь исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   С. Тюхтенев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 531. Л. 52.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

РЕШЕНИЕ
10 апреля 1974 года № 164

О финансово-хозяйственной деятельности 
учреждений народного образования и культуры 
за 1973 год

Заслушав отчеты заведующего отделом народного образования 
облисполкома тов. Копытова Н.Ф. и начальника управления культуры 
тов. Таушканова Ф.Л., облисполком отмечает, что отдел народного образования и 
управление культуры несколько улучшили руководство финансово-хозяйственной 
деятельности подведомственных им учреждений.

Вместе с тем отдел народного образования, управление культуры, 
райисполкомы и горисполком не полностью устранили недостатки, на которые 
неоднократно указывал облисполком и не обеспечили выполнения некоторых 
показателей народнохозяйственного плана.

По школам области плановые контингенты учащихся по состоянию на 1 
января 1974 года в целом выполнены, однако недовыполнен контингент учащихся 
по IX–X классам и не обеспечена плановая наполняемость классов городских и 
сельских школ.
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В интернатах общего типа на конец 1973 года осталось не развернуто 437 мест, 
в том числе: в Шебалинском районе – 189, Усть-Коксинском – 148, Онгудайском – 
38 и Усть-Канском – 32 процента.

По итогам 1972/1973 учебного года на второй год обучения оставлено 984 
учащихся или 2,7 % к их общему числу. Наибольший процент второгодничества 
допущен в Кош-Агачском районе – 3,4%, Усть-Коксинском – 4,2 и Усть-Канском – 
3,2 процента.

В большинстве районов, из-за неудовлетворительной организации 
питания учащихся в группах продленного дня, остались не израсходованными 
средства на эти цели в Кош-Агачском районе – 3, Улаганском – 1,0, Усть-Канском 
– 1,2, Онгудайском – 4 и Турочакском – 1,1 т.р.

В Онгудайском, Усть-Коксинском и Турочакском районах не полностью 
освоены средства фонда всеобуча.

Некоторые райисполкомы совершенно недостаточно принимают 
необходимых мер по обеспечению интернатов постельными принадлежностями и 
мягким инвентарем.

Не были освоены средства, предусмотренные на приобретение мягкого 
инвентаря для интернатов при школах в Усть-Канском районе – 13,5, в Онгудайском 
– 10,0, Усть-Коксинском – 13,0 и Шебалинском – 7,6 т.р. <…>

В большинстве районов несвоевременно предоставляются коммунальные 
услуги. По состоянию на 10 декабря 1973 года не были обеспечены топливом 310 
учителей, в том числе: в Шебалинском районе – 95, Майминском – 87, Турочакском 
– 26, Усть-Канском – 24, Усть-Коксинском – 21 в других районах.

Ассигнования на содержание учреждений культуры освоены на 93,9 %.
Отдельные учреждения культуры в течение года не были укомплектованы 

кадрами, по этой причине осталось не использовано фонда зарплаты 56,5 т.р.
Не были освоены ассигнования на приобретение инвентаря и оборудования в 

Онгудайском районе – 1,7, Турочакском и Майминском по – 1,2 и в Усть-Канском 
районе – 3,5 тыс. руб.

В Усть-Коксинском районе из предусмотренных по бюджету на капитальный 
ремонт 5,5 тыс. руб. израсходовано только 2,0 т.р.

По музыкальным школам не выполнен контингент учащихся в Кош-Агачском 
районе – 29, Усть-Канском – 23, Шебалинском – 32, городе на 28 и в других районах. 
Родительская плата в Кош-Агачском и Улаганском районах выполнена всего лишь 
на 50–60%.
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По концертно-эстрадному бюро недополучено доходов – 4,0 т.р., по 
театральной группе не выполнен план по 35 концертам недополучено доходов – 
20,3 т.р. Допущен перерасход на рекламу – 2,6 т. (утверждено 0,5, израсходовано 
3,1 т.р.)

Все еще недостаточно осуществляется внутриведомственный контроль за 
работой учреждений народного образования и культуры, в результате чего имеются 
факты переплат заработной платы, перерасхода ассигнований и другие нарушения.

По заработной плате переплаты допускаются в основном за счет неправильной 
тарификации по стажу работы и образованию.

Исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся РЕШИЛ: 
1. Обратить внимание отдела народного образования (т. Копытов) и 

управления культуры облисполкома (т. Таушканов), исполкомов районных 
и городского Советов депутатов трудящихся на снятие необходимых мер к 
устранению недостатков в работе учреждений народного образования и культуры, 
отмеченных в решении облисполкома от 22 марта 1972 года № 89 «О финансово-
хозяйственной деятельности учреждений народного образования и культуры 
за 1971 год» и обязать их обеспечить выполнение всех показателей народно-
хозяйственного плана 1974 года учреждений народного образования, принять 
меры к выполнению плана всеобуча и повышение качества обучения;

разработать мероприятия по дальнейшему сокращению малокомплектных 
школ и классов с низкой наполняемостью;

обеспечить  постоянный контроль за полным и целесообразным 
расходованием государственных средств, отпускаемых по бюджету и за 
безусловным соблюдением натуральных и денежных норм в детсадах, интернатах 
и группах продленного дня. Принять необходимые меры, по обеспечению учителей 
топливом до начала учебного года.

2. Обязать областное управление культуры облисполкома 
(тов. Таушканов Ф.Л.), горисполком и райисполкомы: с нового учебного года 
провести набор учащихся в музыкальные школы в пределах утвержденного 
плана, не допуская отсева учащихся без уважительных причин; укомплектовать 
вакантные должности в учреждениях культуры, не допуская текучести кадров; 
осуществлять систематический контроль за полным и рациональным освоением 
средств на содержание учреждений культуры.

3. Потребовать от начальника управления культуры Таушканова Ф.Л. 
обеспечения выполнения плана концертно-эстрадным бюро по доходам, количеству 
концертов и обслуживанию зрителя.
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4. Потребовать от отдела народного образования и управления культуры 
усиления внутриведомственного контроля за работой подведомственных 
учреждений, за целесообразным расходованием государственных средств 
и материальных ценностей, и недопущением нарушений штатно-сметной 
дисциплины.

5. Обязать исполнительные комитеты районных и городского Советов 
депутатов трудящихся рассмотреть итоги финансово-хозяйственной деятельности 
учреждений народного образования и культуры за 1973 г. и принять практические 
меры, направленные на устранение недостатков, имевших место при исполнении 
бюджета.  

6. Финансового отделу облисполкома (тов. Мингишов И.Г.) обеспечить 
своевременное финансирование социально-культурных учреждений и 
мероприятий с учетом выполнения плана. 

7. Отделу народного образования (т. Копытов), управлению культуры 
(т. Таушканов) о выполнении данного решения доложить облисполкому в июле 
месяце т.г. 

8. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на заместителя 
председателя облисполкома т. Кайгородову Т.Д. <…>

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   М. Карамаев

И.о. секретаря исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   В. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 537. Лл. 35–38.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

РАСПОРЯЖЕНИЕ

30 мая 1974 г. № 160

Для улучшения использования кино в работе автоклубов, культпросвет 
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передвижек отделов культуры райисполкомов перевести с 1 июня 1974 года 
снабжение кинофильмами этих киноустановок непосредственно с Горно-
Алтайского отделения кинопроката. 

1. Обязать отдел кинофикации облисполкома и отделение кинопроката 
зарегистрировать киноустановки автоклубов и культпросвет передвижек отделов 
культуры райисполкомов и принять их на снабжение кинофильмами. 

2. Взаимоотношения между отделами культуры райисполкомов и отделением 
кинопроката строить на основании правил проката кинофильмов на территории 
СССР, утвержденных приказом председателя Госкино СССР № 271 от 29 августа 
1964 года. 

3. Обязать отдел кинофикации облисполкома обеспечить, по заявкам отделов 
культуры райисполкомов, киноустановки автоклубов и культпросвет передвижек 
бланками кинобилетов, своевременным и качественным техобслуживанием и 
ремонтом киноаппаратуры. 

4. Обязать райисполкомы усилить контроль за работой районных дирекций 
киносети и отделов культуры райисполкомов в деле обеспечения регулярного 
кинообслуживания работников отгонного животноводства, ежемесячно утверждать 
маршруты выездов кинопередвижек, автоклубов и культпередвижек.

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   М. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 554. Л. 69.

7.02.75 г.
Начальнику Главного управления 

снабжения и сбыта 
при Совете Министров PCФCP

В связи с тем, что в 1975 году в г. Горно-Алтайске готовится к сдаче здание 
городского ДК, которое в будущем будет использовано под театр, необходимо 
изготовить 650 театральных кресел, 30 диванов-кушеток и банкеток.

Облисполком просит Вас выделить лимит в сумме 36 тысяч рублей и 
передать его Ленхозторгу для мебельной фабрики «Интурист» города Ленинграда.
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Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся   М. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 11. Л. 29.

Горно-Алтайский облисполком
19. 02. 75 г.

Начальнику Республиканского 
промышленного объединения

«Роскульттехника»
 Васильеву Е. С.

Для обеспечения своевременного ввода в действие в текущем году 
строящегося здания национального театра в г. Горно-Алтайске, облисполком 
убедительно просит Вас поручить художественно-производственным мастерским 
Ленинградского театра оперы и балета им. С. М. Кирова изготовление одежды 
сцены на 800 мест в III квартале 1975 года.

Необходимые материалы для одежды сцены выделяются Главным 
управлением снабжения и сбыта при Совете Министров РСФСР.

Председатель исполнительного комитета 
областного Совета депутатов трудящихся  М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 11. Л. 67.

ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
РЕШЕНИЕ

22.10.1975 г. № 358

Об улучшении библиотечного дела и проведении
частичной централизации библиотек в области
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<…>
В настоящее время в области функционируют 206 библиотек, услугами 

которых пользуются 89 тысяч читателей. Ежегодная книговыдача составляет 
1 млн. 800 тысяч книг. Глубже и полнее удовлетворяются запросы читателей на 
политическую и производственную книгу.

Вместе с тем уровень работы многих библиотек, организация обслуживания 
населения книгой еще не полностью отвечают задачам коммунистического 
воспитания, не удовлетворяют в должной мере научные и культурные запросы 
трудящихся. Нередко ценные книги лежат без движений, не доходят до читателей. 
Остается низкой обращаемость книжных фондов.

Многие библиотеки размещены в тесных неприспособленных помещениях, 
не оснащены необходимым библиотечным оборудованием и техническими 
средствами.

Недостатки в работе ряда библиотек стали возможными потому, что 
управление культуры, отдел народного образования облисполкома и другие 
ведомства, имеющие сеть библиотек, исполкомы городского и районных Советов 
депутатов трудящихся не глубоко вникают «О повышении роли библиотек в 
коммунистическом воспитании трудящихся и научно-техническом прогрессе» и 
решения Алтайского краевого Совета депутатов трудящихся от 14 августа 1975 г. 
№ 299 «Об утверждении перспективного плана централизации государственных 
массовых библиотек края на 1976–80 гг.», исполнительный комитет областного 
Совета депутатов трудящихся.

До 15 ноября 1975 года осуществить проверку состояния материально-
технической базы библиотек и филиала краевого библиотечного коллектора.

РЕШИЛ:
1. Обязать управление культуры и отдел народного образования облисполкома, 

областное книжное издательство и горрайисполкомы принять меры к коренному 
улучшению деятельности библиотек повышению их роли в коммунистическом 
воспитании трудящихся, как важных идеологических и научно-информационных 
учреждений;

расширить деятельность научных, технических и массовых библиотек по 
распространению достижении науки, техники и передового опыта, по оперативному 
обеспечению научно-технической информации специалистов народного хозяйства, 
оказывать дифференцированную помощь читателям с учетом их образовательного 
уровня, профессиональных интересов и возрастных особенностей;
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провести в 1975–1980 гг. частичную централизацию государственных 
массовых библиотек, путем создания на базе городских и районных библиотек 
единой сети централизуемых единиц с общим штатом, книжным фондом, 
централизованным комплектованием и обработкой литературы согласно 
приложения № 1.

До 15 ноября 1975 года осуществить проверку состояния материально-
технической базы библиотек и филиала краевого библиотечного коллектора;

обеспечить планомерное размещение сети библиотек и усилить контроль 
за их деятельностью, соблюдением установленного порядка открытия и 
регистрации в отделах культуры райисполкомов новых библиотек независимо от 
их подчиненности; улучшить библиотечное обслуживание детей и юношества;

осуществить в 1975–76 гг. создание справочно-информационных центров во 
всех библиотеках районных центров и на центральных усадьбах хозяйств;

усилить внимание к подбору и воспитанию библиотечных кадров и 
улучшению их жилищно-бытовых условий. 

2. Типографии, областному книжному издательству обеспечить, в 
установленном порядке, печатание подготовленных областными библиотеками 
методических, информационно-библиографических и рекомендательных 
указателей по проблемам коммунистического воспитания, научно-технического 
прогресса, экономике, философии, истории КПСС, а также в помощь рабочим 
массовых профессий. 

3. Горисполкому (тов. Звягинцеву Н.С.) решить вопрос о предоставлении 
дополнительного помещения городской библиотеке № 2, имея в виду, что она 
должна стать центральной городской библиотекой. 

4. Плановой комиссии облисполкома, горисполкому и райисполкомам при 
разработке проекта плана на десятую пятилетку предусмотреть дальнейшее 
развитие библиотечного дела в области, укрепление материально-технической 
базы библиотек, строительство и реконструкцию библиотечных зданий. 

5. Для координации руководства библиотечным делом в области утвердить 
межведомственный Совет согласно приложения № 2. 

6. Контроль за исполнением данного решения возложить на заместителя 
председателя исполкома тов. Кайгородову Т.Д. 

Председатель исполкома                                                   М.В. Карамаев
Секретарь                                                                             В.Н. Костенков
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Приложение № 1 
к решению облисполкома от 22 октября 1975 г. № 358

План перевода на частичную централизацию массовых библиотек области 
на 1976–1980 гг.
№п/п Наименование района Год перевода

1 Шебалинский 1977
2 Усть-Канский 1977
3 Майминский 1978
4 Онгудайский 1978
5 Усть-Коксинский 1978
6 Турочакский 1979
7 Кош-Агачский 1980
8 Улаганский 1980
9 Горно-Алтайский 1977

Секретарь исполкома    В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 579. Л. 22–26.

13. 05.76. № 262
Алтайский крайком КПСС
Исполком краевого Совета

депутатов трудящихся
Об открытии областного драматического
театра в городе Горно-Алтайске

В 1936 году в Горно-Алтайской автономной области был создан 
национальный драматический театр, который за годы работы осуществил 
постановку 25 пьес на русском и алтайском языках, в том числе М. Горького «Васса 
Железнова», А.Н. Островского «Гроза», «На бойком месте» и другие, а также 
местных писателей П. В. Кучияк «Чейнеш», Н. Улагашева «Юч кыс» и другие. 
Театр сыграл большую роль в становлении новой социалистической культуры.
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В годы Великой Отечественной войны из-за возникших финансовых 
затруднений театр был закрыт. 

В последующие годы все возрастающие культурные запросы трудящихся, 
их общеобразовательный рост, интересы коммунистического воспитания, 
особенно молодежи, настоятельно требовали открытия театра в областном центре.

Вопрос об открытии театра неоднократно ставился перед Советом 
Министров РСФСР, Министром культуры СССР в 1967, 1971 годах. Однако 
ходатайство областного комитета партии и облисполкома по этому вопросу на 
девятую пятилетку (1971 – 1975 гг.) были отклонены по ряду причин, в том числе 
из-за отсутствия здания для театра.

За эти годы укрепилась экономика области, растут культурные и духовные 
запросы. Выросли творческие силы, пополнился переводной и местный репертуар 
для театра.

Активно работают областные концертно-эстрадное бюро, народный театр, 
которые пользуются большой популярностью у трудящихся области. В области 
насчитывается 17 членов Союза советских писателей, 10 композиторов-любителей, 
большой отряд самодеятельных и профессиональных художников.

Из 168,5 тыс. населения города и сельской местности более 30 тыс. имеют 
среднее и высшее образование.

Из года в год растет поток туристов, построен туристический комплекс.
Более настоятельными стали предложения театров Алтайского края, 

городов Новосибирска и Кемерово, Тувинской автономной республики, Хакасской 
автономной области и других территорий Западной Сибири и центра о гастролях 
в городе Горно-Алтайске.

Обком КПСС и облисполком считают, что в настоящее время назрела 
настоятельная потребность открытия в г. Горно-Алтайске областного 
драматического театра, который осуществлял бы постановки спектаклей на 
русском и алтайском языках.

Имеется в виду, что при соответствующем оснащении театра для 
передвижной работы большинство спектаклей будет показываться в сельской 
местности.

Будущий театр, при положительном решении вопроса об его открытии, 
обеспечивается необходимым помещением: в текущем году будет сдан в 
эксплуатацию строящийся городской Дворец культуры на 600 мест со сценической 
коробкой, позволяющей осуществлять сложные по постановке спектакли. 
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Для укомплектования театра творческими силами имеется 11 человек 
работников, подготовленных в национальной студии при Новосибирском 
театральном училище, выпускников государственного института театрального 
искусства и Московского театрального училища им. Щукина, работающих в 
настоящее время в концертно-эстрадном бюро. В данное время в различных 
институтах культуры по театральному профилю обучается 18 студентов.

С учетом изложенного, обком партии и облисполком просят крайком 
партии и крайисполком рассмотреть наше предложение и войти с ходатайством 
в Совет Министров РСФСР об открытии в 1976 году областного национального 
драматического театра со штатом 113 человек и выделении дотации из общего 
бюджета на его содержание на первый год работы в сумме 180 тыс. рублей.

Расчеты по организации театра прилагаются.

Секретарь обкома КПСС   Н. С. Лазебный
Председатель облисполкома   М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 14. Л. 92–94.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

21.04.78 № 151

О проведении чемпионата 
области по национальным видам спорта

В связи с подготовкой к чемпионату Сибири и Дальнего Востока по 
национальным видам спорта, исполнительный комитет областного Совета 
народных депутатов РЕШИЛ: 

1. Провести чемпионат области по национальным видам спорта с 9 по 11 
июня 1978 г. в г. Горно-Алтайске.

2. Состав организационного комитета по проведению чемпионата 
утвердить согласно приложений.
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3. Обязать рай(гор)исполкомы провести в мае месяце районные 
соревнования по национальным видам спорта. Принять меры по созданию 
простейших спортивных сооружений необходимых для проведения этих 
соревнований.

5. Обязать облспорткомитет (т. Воронов) провести районные семинары 
с председателями районных комитетов физкультуры и спорта и председателями 
ДСО «Урожай» по проведению чемпионата по национальным видам спорта в 
районах.

6. Организационному комитету обеспечить проведение чемпионата 
области по национальным видам спорта на высоком организационном уровне.

7. Контроль за подготовкой и проведением чемпионата области возложить 
на комитет по физической культуре и спорту при облисполкоме.

Председатель исполкома     М.В. Карамаев
Секретарь исполкома     В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 666. Л. 24.

Главное управление снабжения 
и сбыта при Совете Министров РСФСР
на № 55-1 от 19.01.78 г.

Горно-Алтайскому облисполкому
Копия: Управление снабжения и сбыта 

Алтайского Крайисполкома
Управление снабжения и сбыта 

Горно-Алтайского облисполкома

Главснабсбыт РСФСР сообщает, что Алтайскому крайисполкому для 
национального театра города Горно-Алтайска дополнительно на 1978 год 
выделяются:

ткани портьерные (репс) –   300 м.
ворсалин –     200 м.
кресла мягкие театральные –  500 шт.
(поставщик: Ремпромкомбинат управления культуры г. Ростова-на-Дону)
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банкетки –     200 шт.
(поставщик: Министерство культуры Чечено-Ингушской АССР)
белила –     2 тн.
краски кремнеорганические ПХВ – 5 тн.
Дополнительная потребность Алтайского крайисполкома в цветном 

линолеуме Главснабсбытом РСФСР будет рассмотрена по итогам работы 
промышленности за I квартал 1978 года.

Начальник Главснабсбыта РСФСР   К. А. Боловинов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 18. Л. 71.

25.04.1980 № 431
Министерство строительства СССР

Яковлеву А.М.

Об объемах капвложений предлагаемых 
Минстрою СССР на XI пятилетку 
по г. Горно-Алтайску

На Ваше письмо от 16.04.80 года № 3–426, направленное Горно-Алтайскому 
обкому КПСС, крайисполком представляет перечень объектов культурно-бытового 
и жилищного назначения по г. Горно-Алтайску и предварительный объем 
капитальных вложений по Местным Советам, которые будут предусмотрены на их 
строительство в разрабатываемом плане на XI пятилетку.

Одновременно исполком сообщает, что ряд союзных и республиканских 
Министерств намечают в XI пятилетке в г. Горно-Алтайске строительство 
объектов промышленного и гражданского назначения. На некоторые стройки 
проектно-сметная документация утверждена и согласована с «Главалтайстрой» 
(реконструкция завода «Электробытприбор» Минлегпишмаша СССР сметной 
стоимостью 7 млн. рублей, санаторий «Чемал» Минздрава РСФСР сметной 
стоимостью первой очереди 5,5 млн. рублей). Министерством средств связи СССР 
по согласованию с «Главалтайстрой» готовится проектно-сметная документация 
на филиал завода «Электросигнал» сметной стоимостью первой очереди 20 млн. 
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рублей. Начало строительства предполагается в 1983 году. Министерство энергетики 
и электрификации СССР намечает строительство завода крупнопанельного 
домостроения мощностью 70 тыс. кв. м жилья в год.

Исполком считает необходимым строительство указанных объектов 
осуществить силами подразделений «Главалтайстрой».

Приложение на I листе.

Председатель исполкома   В.Н. Раевский

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 24.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

04.06.80 г. № 202

О задачах по выполнению постановления
Совета Министров РСФСР от 24 января 1980 года
№ 54 «О мерах по улучшению охраны, реставрации
 и использованию памятников истории и культуры
 в свете Закона СССР и Закона РСФСР об охране и
 использовании памятников истории и культуры»

<…>
На территории области свыше 1000 археологических памятников, 128 

историко-революционных, 10 братских могил, 6 мемориальных плит, места, 
связанные с революционным движением и становлением Советской власти. 
Только в 1979 году с использованием памятников проведено около 652 различных 
массовых мероприятий, 826 походов и экскурсий по местам боевой и трудовой 
славы. На реставрацию и ремонт памятников в текущей пятилетке израсходовано 
20 тысяч рублей.

Вместе с тем, в деле охраны, реставрации, использования и пропаганды 
памятников истории и культуры в области имеются серьезные недостатки.
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Нередки случаи нарушения законодательства об охране памятников, 
запущенности, неудовлетворительного их содержания, нерадивого отношения к 
ним, а подчас и безосновательного сноса.

У многих памятников отсутствуют охранные зоны, не увековечены имена 
погибших, на исторических зданиях не установлены мемориальные доски, 
археологические памятники плохо охраняются, слабо ведется работа по выявлению, 
постановке на учет, охране и использованию памятников революционной, боевой 
и трудовой славы.

Исполкомы местных Советов народных депутатов не уделяют должного 
внимания охране и реставрации памятников, проявляют недисциплинированность 
в выполнении постановления правительства по этим вопросам, не учитывают 
возросших потребностей к сохранению и активному использованию культурного 
наследия в воспитании трудящихся <…>

В Улаганском, Усть-Коксинском, Шебалинском, Турочакском и Онгудайском 
районах памятники и памятные знаки, установленные борцам за власть Советов в 
годы гражданской и Великой Отечественной войн, своевременно не ремонтируются, 
прилегающие к ним участки не благоустраиваются.

В городе и районах нет перспективных планов реставрации, благоустройства 
и переноса памятников, не определены строительные и реставрационные 
организации по ремонту памятников.

Райисполкомы и их отделы культуры слабо осуществляют контроль за 
соблюдением законодательства по вопросам охраны, реставрации и использования 
памятников истории и культуры, не принимают надлежащих мер к устранению 
недостатков.

В целях дальнейшего улучшения содержания и использования памятников 
истории и культуры области и во исполнение постановления Совета Министров 
РСФСР от 24 января 1980 года № 54 «О мерах по улучшению охраны, реставрации 
и использования памятников истории и культуры»  <…> Исполнительный комитет 
областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:

1. Обязать управление культуры, гор(рай)исполкомы, поселковые и сельские 
Советы народных депутатов совместно с областным, городским и районными 
Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры принять 
действенные меры по устранению имеющихся недостатков по охране, реставрации, 
пропаганде и использованию памятников истории и культуры в коммунистическом 
воспитании трудящихся, особенно молодежи, на революционных, боевых 
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и трудовых традициях советского народа. Всемерно способствовать более 
активному привлечению общественности к охране памятников; поощрять 
инициативу коллективов предприятий, учреждений, совхозов, колхозов, учебных 
заведений, общественных организаций в шефстве над памятниками истории 
и культуры, информировать общественность о мероприятиях по улучшению 
охраны, использованию памятников, принимать действенные меры по замечаниям 
и предложениям, выступлениям печати;

- в срок до 25 июня т.г. в городе и районах создать отделения общества 
охраны памятников и обеспечить их активную работу;

- с участием, областного, районных и городских отделений общества охраны 
памятников истории и культуры разработать до 25 июня 1980 года перспективные 
планы реставрации использования памятников по каждому району и городу на 
1981–1990 годы, в первую очередь памятников борцам за власть Советов;

- совместно с областным отделением Всероссийского общества охраны 
памятников истории культуры по согласованию с финансовым отделом и 
плановой комиссией облисполкома разработаны до 25 июня 1980 года сводный 
перспективный план реставрации;

- обеспечить привлечение и использование в установленном порядке средств 
арендаторов, общественных организаций, творческих союзов и других источников 
финансирования для производства работ по реставрации, благоустройству и 
подготовке к использованию памятников истории и культуры;

- до 1 августа т.г. представить в облисполком материалы для постановки 
на государственную охрану памятников местного, республиканского и союзного 
значения, заключить охранные обязательства с арендаторами памятников. 
Постоянно вести выявление, государственный учет и научную паспортизацию 
памятников истории и культуры;

- разработать и утвердить в установленном порядке зоны охраны всех 
находящихся на государственной охране памятников истории и культуры 
республиканского и местного значения;

- усилить контроль за качеством реставрационных работ, использованием 
средств, трудовых и материальных ресурсов, выделяемых на реставрацию 
памятников, не допускать их распыления по многим объектам и затягивания 
сроков производства работ, добиваться строгого соблюдения государственной и 
финансовой дисциплины;

- усилить контроль за сохранением памятников археологии, особенно 
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попадающих в зоны строительства шоссейных дорог, не допускать самовольных, 
без «открытых листов» раскопок археологических памятников;

- принять необходимые меры для проведения в 1980–1985 годах ремонта или 
консервации всех памятников, состоящих на государственной охране в городе и 
сельской местности области;

- не допускать сноса старых деревянных строений, имеющих историческую, 
научную, художественную или иную ценность, до обследования их органами 
охраны памятников, в необходимых случаях принимать решения о принятии их на 
государственный учет;

- областной организации общества «Знание» РСФСР, областному отделению 
Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры, управлению 
культуры, комитету радиовещания и редакциям газет «Звезда Алтая» и «Алтайдын 
Чолмоны» облисполкома активизировать пропаганду среди населения знаний о 
памятниках истории и культуры и законодательства об их охране.

2. Утвердить областную комиссию содействия охране памятников истории и 
культуры (прилагается).

Горисполкому и райисполкомам обеспечить создание в 1980 году комиссий 
содействия охране памятников истории и культуры при исполнительных комитетах 
районных, городского, поселковых и сельских Советов народных депутатов. <…>

3. Обязать исполкомы районных и городского Советов народных депутатов, 
управление культуры облисполкома совместно с отделениями общества охраны 
памятников истории и культуры до 1 июля 1980 года рассмотреть состояние 
работы по охране и использованию памятников истории и культуры, наметить 
и утвердить конкретные меры, обеспечивающие повышение роли памятников в 
идеологической и воспитательной работе.

О ходе выполнения настоящего решения доложить облисполкому в ноябре 
1980 и 1981 годах.

Контроль за выполнением настоящего решения возложить на заместителя 
председателя облисполкома тов. Сакитову К.Д.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев 
Секретарь исполкома     В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33.Оп. 6. Д. 727. Лл. 18–22.
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СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

24 ноября 1981 № 369

О работе управления культуры и отдела 
кинофикации облисполкома по 
дальнейшему улучшению культурного 
обслуживания населения

<…>
Укрепляется материально-техническая база учреждений культуры.
В минувшей пятилетке построены и введены в эксплуатацию дома культуры 

и клубы на 1820 мест. Открыт областной национальный драматический театр. 
Культурным обслуживанием населения занято 1433 работника культуры, искусства 
и кино. Регулярно проводятся тематические вечера, лекции, устные журналы, 
концерты художественной самодеятельности. Большое место в деятельности 
учреждений культуры и кино занимают вопросы пропаганды сельскохозяйственного 
производства и трудового воспитания населения. Разработаны и осуществляются 
мероприятия по подготовке и проведению 60-летия образования СССР и области.

Вместе с тем в работе управления культуры и отдела кинофикации 
имеются существенные недостатки и нерешенные проблемы в деле улучшения 
культурного обслуживания, усиления идейно-политического, трудового и 
нравственного воспитания населения. Содержание деятельности многих 
культурно-просветительных учреждений не в полной мере отвечает современным 
требованиям идейно-воспитательной работы, не используются все возможности 
по организации разумного досуга трудящихся. <…>

эффективное использование выделяемых капитальных вложений, 
безусловное выполнение заданий по строительству учреждений культуры.

4. Областному объединению «Сельхозтехника» обеспечить своевременный 
ремонт грузовых и легковых автомобилей, принадлежащих учреждениям культуры, 
искусства и кино.

5. Управлению снабжения и сбыта облисполкома улучшать материально-
техническое снабжение культурно-просветительных учреждений в соответствии 
с их заявками.
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6. Управлению культуры и отделу кинофикации о выполнении данного 
решения доложить облисполкому в ноябре 1982 года.

Контроль за выполнением возложить на заместителя председателя 
облисполкома тов. Сакитову К. Д.

Председатель исполкома                                              М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                                    В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 676. Лл. 32, 35.

13 февраля 1982 года
Председателю Комитета 

по физической культуре и спорту 
при Совете Министров СССР

Павлову С. П.
О развитии горных видов спорта

Город Горно-Алтайск имеет прекрасные природные климатические условия 
для развития горных видов спорта. Горнолыжная трасса на горе «Тугая» находится 
в центре города и удалена от гостиницы на 300 метров.

Трасса отвечает предъявляемым требованиям и на нем проводятся 
соревнования обще союзного значения.

С 1968 года при областном Совете ДСО «Спартак» открыта детско-
юношеская спортивная школа, в которой занимается 250 учащихся. За последние 
5 лет в ней подготовлено 2 мастера спорта в 3 кандидата в мастера спорта СССР, 
которые являются членами сборной команда Центрального Совета ДСО «Спартак».

В целях дальнейшего развития горнолыжного и саночного спорта обком 
КПСС и облисполком просят Вас решить вопрос о строительстве в XI пятилетке 
кресельного подъемника и трассы для саночного спорта в г. Горно-Алтайске.

Секретарь обкома КПСС    Ю. Знаменский
Председатель облисполкома                М. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 34. Л. 84.
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СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

01.11.82 г. № 405

О восстановлении усадьбы алтайского художника 
Г.И. Чорос-Гуркина и организации Дома-музея

Исполком областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:
1. Восстановить в селе Анос Шебалинского района усадьбу известного 

алтайского художника-пейзажиста Г.И. Гуркина, путем  реставрации 
сохранившегося жилого дома, организации художественного мастерской и 
приведения в порядок дендрария по сохранившимся чертежам художника.

2. Шебалинскому райисполкому (тов. Охрин И.А.) и комплексному отделу 
«Алтайкоммунпроект» (тов. Матин А.И.) подготовить исходные материалы и 
проектно-сметную документацию по восстановлению объектов на территории 
усадьбы художника Г.И. Гуркина; осуществить в 1983 году строительство жилого 
дома для кратковременного размещения творческих работников и внутреннюю 
планировку дендрария.

3. Дирекции совхоза «Элекманарский» (тов. Плетенецкий Д.Е.) осуществить 
в 1983 году строительство здания для размещения столовой детинтерната Аносской 
восьмилетней школы и освободить жилой дом Г.И. Гуркина, в котором размещена 
столовая детинтерната.

4. Финансовому отделу облисполкома (тов. Волжин B. М.) определить 
источники  финансирования по восстановлению усадьбы и дома-музея 
Г.И. Гуркина.

5. Контроль за выполнением данного решения возложить на заместителя 
председателя облисполкома тов. Сакитову К.Д.

Председатель исполкома                                          М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                               В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 797. Л. 39.
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ПОСТАНОВЛЕНИE
БЮРО ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБКОМА КПСС И 

ИСПОЛКОМА ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

29 октября 1982 г. № 413

Об итогах Дней литературы и искусства 
Горно-Алтайской автономной области 
в Башкирской АССР

В соответствии с постановлением ЦК КПСС «О 60-летии Горно-Алтайской 
автономной области Алтайского края» 27–30 сентября 1982 года прошли Дни 
литературы и искусства Горного Алтая в Башкирской АССР.

В Днях культуры приняли участие группа писателей, коллективы Горно-
Алтайского областного национального театра драмы, концертно-эстрадного 
бюро, межколхозного фольклорного ансамбля «Чуя», ансамбль комусистов 
Каракольского сельского Дома культуры, танцевальная гpyппа Усть-Канского РДК 
– всего 140 человек.

Участники Дней литературы и искусства Горного Алтая выступили в городах 
Уфа, Ишимбай, Бакалинском, Чишминском, Уфимском, Салаватском районах, 
7 колхозах и совхозах, 5 промышленных предприятиях, 12 Дворцах и Домах 
культуры. В г. Уфе работала выставка произведений художников Горного Алтая.

Печать, телевидение, радио Башкирской АССР широко освещали 
произведения писателей и поэтов Горного Алтая, выступления профессиональных 
и самодеятельных артистов, дали хорошую оценку национальному самобытному 
искусству Горного Алтая.

Участники Дней награждены Почетной Грамотой Президиума Верховного 
Совета Башкирской АССР и памятным сувениром. Коллективы областного 
национального театра драмы, ансамблей «Байкара» и «Чуя» награждены 
Почетными Грамотами.

Бюро обкома КПСС и исполнительный комитет областного Совета народных 
депутатов ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Справку организационного комитета по подготовке и проведению Дней 
литературы и искусства Горного Алтая в Башкирской АССР принять к сведению. 
(прилагается).
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2. За организацию и активное участие в подготовке и проведении Дней 
литературы и искусства Горного Алтая в Башкирской АССР наградить Почетной 
Грамотой следующих товарищей:

Бедюрова Бронтоя Янговича – литературного консультанта Горно-Алтайской 
писательской организации

Запрудаева Владимира Даниловича – художника-оформителя гардинно-
тюлевой фабрики

Малчиева Константина Федоровича – преподавателя Усть-Канской детской 
школы искусств.

Смагулова Амантая Монголовича – директора межколхозного фольклорного 
ансамбля «Чуя» Кош-Агачского района

Тодошева Игоря Николаевича – артиста ансамбля «Байкара»
Тонкурова Владимира Николаевич – начальника управления культуры 

облисполкома
Тоедова Делмека Тоедовича – чабана колхоза им. XXI партсъезда, Героя 

Социалистического Труда
Таушканова Фридриха Леонидовича – директора областного национального 

театра драмы
Шинжина Ивана Боксуровича – научного сотрудника Горно-Алтайского 

НИИИЯЛ
Шумарова Кыдраша Сергеевича – руководителя ансамбля комусистов 

Каракольского сельского Дома культуры
Ялбакову Елизавету Чанкышевну – солистку областного концертно-

эстрадного бюро.
3. Разрешить управлению культуры облисполкома (тов. Тонкуров) из средств, 

выделенных на Дни литературы и искусства Горного Алтая в Башкирской АССР, 
израсходовать 300 рублей и наградить ценными подарками следующих товарищей:

Миронова Виктора Степановича – главного режиссера Дней культуры, 
художественного руководителя КЭБ

Новикова Александра Борисовича – главного художника Дней культуры, 
преподавателя Горно-Алтайской средней школы № 1

Тозыяк Эльзу Витальевну – солистку Новосибирской областной филармонии. 
<…>

Секретарь обкома КПСС                    Председатель облисполкома
Ю.С. Знаменский                                           М.В. Карамаев

ГАСПД РА. П–1. Оп. 52. Д. 31. Лл. 5, 6.
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22. 08. 83 № 509
Министру 

легкой промышленности РСФСР
Кондратькову Е. Ф.

О строительстве объектов
соцкультбыта в 12 пятилетке

В городе Горно-Алтайске  ведущей отраслью является легкая 
промышленность. Однако на предприятиях не решены многие социальные 
вопросы, небольшой жилой фонд в связи с чем велика текучесть кадров.

О соответствии Постановления ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета 
СССР, Совета Министров СССР от 19 марта 1981 года № 292 обком КПСС и 
облисполком вносят предложение при формировании плана на 12 пятилетку 
предусмотреть строительство детского сада на 140 мест, жилого дома и общежития 
малосемейных для предприятий легкой промышленности.

Секретарь обкома КПСС   Ю. С. Знаменский
Председатель облисполкома   М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 39. Л. 155.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 17.10.83 № 402

Об увековечении памяти Л.В. Кокышева

Исполнительный комитет областного Совета народных депутатов РЕШИЛ:
В целях увековечения памяти алтайского писателя Л.В. Кокышева принять 

предложение горисполкома о переименовании улицы 2-ая Каясинская в г. Горно-
Алтайске в улицу им. Л.В. Кокышева.
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Председатель исполкома                                                   М. В. Карамаев
Секретарь исполкома                                                         В. Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 832. Л. 54.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

И ПРЕЗИДИУМ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СОЮЗОВ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

31. 01. 84 № 24

Об открытии областной детско-юношеской 
конноспортивной школы

В связи с дальнейшим ростом в колхозах и совхозах области табунного 
коневодства и в целях развития конного спорта исполком областного Совета 
народных депутатов, президиум областного совета профессиональных союзов 
ПОСТАНОВЛЯЮТ:

I. Принять предложение комитета по физической культуре и спорту 
при облисполкоме, областного совета ДСО «Урожай» об открытии на базе 
Горно-Алтайской государственной конюшни областной детско-юношеской 
конноспортивной школы с последующим развитием ее филиалов на базе колхозов 
и совхозов Шебалинского, Онгудайского и Усть-Канского районов.

2. До открытия спортшколы областному совету профессиональных союзов 
решить вопрос о заработной плате тренеру.

Управлению сельского хозяйства облисполкома выделять Госконюшне 
необходимое количество концентрированных кормов.

Хозяйственное содержание школы возложить на Горно-Алтайскую 
государственную конюшню, а ее филиалов на хозяйства Шебалинского, 
Онгудайского и Усть-Канского районов.

3. Областному совету профессиональных союзов в течении 1984 года решить 
вопрос по штатному расписанию детско-юношеской конноспортивной школы.

4. Управлению сельского хозяйства облисполкома, райисполкомам, их 
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управлениям сельского хозяйства, обкому профсоюза работников сельского 
хозяйства определить конкретные меры по созданию материально-спортивной 
базы для развития конного спорта в колхозах и совхозах области.

5. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить 
на заместителя председателя облисполкома тов. Сакитову К.Д. и секретаря 
облсовпрофа тов. Арбанакова Н.З.

Председатель облисполкома                                               Председатель облсовпрфа
М.В. Карамаев                                                             В.В. Волков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 847. Л. 64.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

20.05.86. № 203

О создании национального ансамбля

В целях пропаганды и дальнейшего развития искусства и народного 
творчества, более полного удовлетворения возрастающих духовных потребностей 
и улучшения концертного обслуживания населения области исполнительный 
комитет областного Совета народных депутатов РЕШИЛ: 

1. Управлению культуры облисполкома (т. Запрудаева В.И.) согласовать с 
управлением культуры крайисполкома вопрос о переформировании коллектива 
лекторийной и кукольной групп концертно-эстрадного бюро в целях создания 
национального ансамбля в пределах установленного лимита численности и 
фонда заработной платы. В установленном порядке провести корректировку 
производственно-финансового плана областного концертно-эстрадного бюро.

Всемерно повышать идейно-художественный уровень концертной 
работы, усилить роль национального ансамбля в деле эстетического воспитания 
трудящихся.
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Обеспечить создание новых концертных программ, посвященных 
важнейшим темам современности <…>

Широко популяризировать лучшие образцы народного творчества, 
фольклора и хореографии. Мероприятия по созданию и организации работы 
ансамбля утвердить (прилагаются).

2. Контроль за исполненном настоящего решения возложить на заместителя 
председателя облисполкома т. Сакитову К.Д.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев
Секретарь исполкома       В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

И ПРЕЗИДИУМ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СОЮЗОВ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

23.03.88. № 116

О проведении первых национальных игр 
«Эл-ойын» Горного Алтая

С целью дальнейшего развития и популяризации национальных видов спорта 
в Горном Алтае, выявления новых спортивных народных игр, а также определения 
сильнейших команд и спортсменов.

Исполком областного Совета народных депутатов и президиум облсовпрофа 
ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Провести в селе Ело Онгудайского района с 30 июня по 3 июля 1988 года 
первые национальные игры «Эл-ойын» Горного Алтая.

Подготовку и проведение национальных игр поручить Онгудайскому 
райисполкому и районному комитету профсоюза АПК.

Положение и программу национальных игр, представленную 
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облспорткомитетом, утвердить (прилагается).
2. Гор(рай)исполкомам, районным комитетам профсоюзов АПК обеспечить 

подготовку и участие районных команд в первых национальных играх Горного 
Алтая.

3. Редакциям областных и районных газет, комитету по телевидению 
и радиовещанию  облисполкома  систематически  освещать и широко 
пропагандировать  ход подготовки и проведения первых национальных игр 
Горного Алтая.

4. Горно-Алтайскому облпотребсоюзу обеспечить питание, торговлю 
культурно-спортивными товарами для участников игр.

5. Управлению культуры облисполкома организовать выступление 
самодеятельных фольклорных ансамблей.

6. Комитету по физической культуре и спорту облисполкома, областному 
Совету ДФО профсоюзов обеспечить проведение спортивной программы игр на 
высоком организационном уровне.

Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
заместителя председателя облисполкома т. Тарабаева Н.И. и на председателя 
комитета профсоюза Истомина Т.П.

Председатель исполкома                                           Председатель облсовпрофа
М.В. Карамаев                                                          А.М. Чичинов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 949. Л. 19.

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ И 

ПРЕЗИДИУМ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СОЮЗОВ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

25.07.88. № 241

Об итогах первых национальных игр 
Горного Алтая «Эл-ойын»
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С 30 июня по 3 июля I988 года в с. Ело Онгудайского района были проведены 
первые национальные игры Горного Алтая «Эл-ойын».

В играх приняли участие сборные команды 7 районов области, Еловского 
совхоза и городов Барнаула, Горно-Алтайска. Число участников составило 301 
человек. Соревнования проходили по пяти национальным видам спорта: алтайским 
шашкам, борьбе «Куреш», конному спорту, стрельбе из лука, по поднятию тяжестей.

Игры показали, что в памяти народа сохранились старинные спортивные 
игры, ритуалы их проведения, традиции, обряды, обычаи и другие элементы 
национальной культуры. Свидетельство тому большой интерес, проявленный к 
«Эл-ойын» со стороны народа.

За три дня на играх побывало около 18000 тысяч зрителей, которые с 
неослабевающим вниманием следили за ходом состязаний на спортивных аренах. В 
программу игр были включены выступления фольклорных ансамблей, отдельных 
солистов, что придало играм национальный колорит и глубокую связь древней и 
современной культуры алтайского народа. 

Рядом со спортивными аренами, каждый район разбивал аилы и юрты со 
всеми реквизитами и хозяйственной атрибутикой прошлого времени. Все это 
воспринималось как реликвия, уважение к старому, особенно у современного 
поколения, молодежи.

В подготовке проведения игр приняли участие частные лица и общественные 
организации, которые своими советами, консультациями, помогли инициативной 
груше составить спортивную, культурную программу.

В театрализованном представлении, поставленном режиссером 
Шумаровым Н.С., по мотивам алтайского эпоса «Маадай-Кара», участвовало 
население с. Ело Онгудайского района. Это придало играм народность, 
органическую связь настоящей действительности с истоками прошлого. Особую 
яркости играм придали лошади и всадники. Участие большой группы конников 
(около 250 ед.) в открытии и представлении по достоинству было оценено 
зрителями.

Для успешного проведения игр была проделана подготовительная работа 
работниками совхоза Еловский (директор Тузачинов С.С., секретарь парткома 
Яманов Н.В.), жителями с. Ело (секретарь сельского Совета Пекпеев С.Т.) и 
организациями района.

Успешно проходила пропаганда игр на страницах областных газет и через 
радио.

Игры послужили примером и средством в патриотическом, 
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интернациональном, идейно-моральном воспитании населения области. Вместе 
с тем не все было учтено и предусмотрено организаторами при подготовке и 
проведении игр. Некоторые районы (Майминский, Усть-Коксинский, Улаганский) 
приняли участие в играх не по всей программе. Это указывает на недостаток в 
спортивно-массовой работе в указанных районах и недооценку значения первых 
национальных игр Горного Алтая.

<…> Создание временного палаточного городка, привлечение передвижной 
автозаправки улучшило бы условия пребывания приезжих зрителей на игры.

Исполнительный комитет областного Совета народных депутатов и 
президиум областного Совета профессиональных союзов ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Считать, что национальные игры Горного Алтая «Эл-ойын» прошли на 
высоком организационном, идейном уровне и оказали свое влияние на дальнейшее 
улучшение патриотического и интернационального воспитания молодежи и 
развитию национальных видов спорта в области.

2. Указать председателям Турочакского, Чойского райисполкомов (тт. 
Черных В.Н., Гузеватову В.Н.) и председателям районных комитетов профсоюзов 
АПК (тт. Соболеву Ю.И., Чашникову А.В.) на неучастие сборных команд районов 
в играх «Эл-ойын».

3. Вторые игры провести в 1990 г. в Шебалинском районе. Подготовку и 
организацию проведения игр возложить на Шебалинский райисполком и районный 
комитет профсоюзов АПК.

4. Горрайисполкомам, районным комитетам профсоюзов АПК обеспечить 
подготовку и участие районных команд во 2-ых национальных играх Горного 
Алтая,

5. Редакциям областных газет и комитету по радиовещанию и телевидению 
регулярно вести агитационно-пропагандистскую работу об играх.

6. Облпотребсоюзу предусмотреть фонды на продукты питания для 
спортсменов и представителей на время проведения игр и организовать розничную 
сеть по продаже продуктов питания и промышленных товаров для широкого круга 
болельщиков и зрителей. 

7. Управлению культуры облисполкома во время проведения игр организовать 
выступление самодеятельных фольклорных ансамблей и выставки прикладного 
искусства, старинных ремесел.

8. За большую организаторскую работу по подготовке и проведению на 
высоком идейно-политическом уровне первых народных игр Горного Алтая «Эл-
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ойын» наградить почетной грамотой облисполкома, президиума областного совета 
профессиональных союзов:

1). Тузачинова Семена Сергеевича – директора совхоза «Еловский».
2). Сельбикова Александра Анчиновича – председателя областной федерации 

национальных видов спорта.
3). Каланакова Мадия Каланаковича – директора ДЮСШ областного 

комитета, председателя областной федерации по борьбе «Куреш».
4). Иванова Анатолия Петровича – тренера ДЮСШ по конному спорту.
5). Кортина Бориса Васильевича – председателя областной федерации по 

алтайским шашкам «Шатра».
6). Шумарова Николая Сергеевича – диктора областного комитета по 

телевидению и радиовещанию.
7). Иванцову Нину Васильевну – и. о. начальника отдела общественного 

питания облпотребсоюза.
9. Рекомендовать областным организациям, ведомствам, райисполкомам 

поощрить работников, принимавших активное участие в подготовке и проведении 
национальных игр Горного Алтая.

10. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
заместителя председателя облисполкома тов. Тарабаева Н.И. и на секретаря 
облсовпрофа Арбанакова Н.З.

Председатель облисполкома    М.В. Карамаев
Председатель облсовпрофа   А.М. Чичинов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6.

Председателю 
Алтайского крайисполкома

Кулешову А.А.
Председателю 

Горно-Алтайского облисполкома
Карамаеву М.В.

О проекте плана на 1989–1990 гг.
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В соответствии с протоколом организационно-технического совещания, 
утвержденным 15 августа 1986 года председателем Алтайского крайисполкома 
т. Мищенко В.Т. и заместителем председателя Госкомспорта СССР т. Лукашем 
А.П.; на Семинском перевале начато строительство лыжной базы, для совместного 
использования сборными командами страны и спортсменами Алтайскогокрая.

В 1987 году на спортбазе было завершено строительство первой очереди 
базы, что позволило провести в 1987 году подготовку олимпийских команд 
страны по лыжным видам спорта, которые успешно выступили на ХIV зимних 
Олимпийских играх в Канаде.

В целях завершения строительства учебно-тренировочного центра по 
лыжным видам спорта на Семинском перевале Госкомспорт СССР просит Вас 
принять в план объединения Алтайагропромстрой на 1989–1990 гг. выполнение 
строительно-монтажных работ по согласованному набору по 0,6 млн. рублей в год.

В.Ф. Маматов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 78. Л. 85.

16.05.78 г.
Заместителю председателя
Алтайского крайисполкома

Голубкову А.З.
№ 310-2
на № 05-1710

В связи с тем, что краевым музеем изобразительных искусств до настоящего 
времени не возвращены Горно-Алтайскому областному краеведческому музею 
произведения художника Г.И. Гуркина, о которых идет речь в письме заместителя 
Министра культуры РСФСР т. Стриганова В.М., облисполком просит Вас 
положительно решить вопрос о возвращении задерживаемых краевым музеем 
художественных произведений Г.И. Гуркина.

Условия для хранения их имеются.
Письмо Министерства культуры РСФСР от 24.04.78 г. № 268-01-14 
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возвращается.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 22. Л. 123.

[05.1978]
Председателю крайисполкома 

Раевскому В.Н.

Известный русский учёный, путешественник и художник Н.К. Рерих в 1926 
году побывал с экспедицией на Белухе.

Он останавливался с семьей у проводника Атаманова в селе Верхний 
Уймон. По инициативе группы Сибирских художников, Усть-Коксинского райкома 
партии и райисполкома решается вопрос о постановлении усадьбы Атаманова 
с сохранением, традиций крестьянской архитектуры, этнографии и быта 
старообрядцев. Облисполком считает возможным в будущем в восстановленных 
помещениях открыть Дом-музей Н.К. Рериха, разместить там сельскую библиотеку, 
художественную выставку. В 1979 году планируется провести в Верхнем Уймоне 
Рериховские чтения.

В связи с этим, создалась инициативная группа, в которую вошли руководители 
Усть-Коксинского района, президиум областного Совета Всероссийского общества 
охраны памятников истории и культуры, архитектор тов. Сошнева Н.Е., внучка 
Атаманова, которая живёт в Минске; художник Цесулевич Л.Р. и другие. На 
общественных началах разработан проект восстановления усадьбы, составлены 
сметы, подобраны старинные постройки того времени и т.п.

Первичные подсчеты и сметы показывают что на восстановление усадьбы 
требуется 40 тысяч рублей, в том числе на приобретение и перенос дома, флигеля, 
бани и сарая, ворот – 10 тысяч рублей; общестроительные работы – 25 тысяч и 
5 тысяч на художественное оформление: реставрацию мемориальной доски 
изготовление знака музея, полок и декоративных вставок, оформления 15 стендов, 
приобретение багета на репродукции и картины, макет «Путешествие Н.К. Рериха 
по Алтаю», карта путешествий по Азии, изготовление витрин, светильников, 
мебели и т.п.
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Многие ведущие художники Сибири соглашаются подарить Дому-музею 
Н.К. Рериха свои произведения о Горном Алтае. Коллектив школы проводит 
сборы старинной утвари, мебели, костюмов, орудий труда и быта среди населения 
Верхнего Уймона. Отдельные расходы берёт на себя дирекция Мультинского 
совхоза.

Таким образом в эти годы может быть создан интересный этнографический 
музей, крупный краеведческий материал, связанный с пребыванием Н.К. Рериха в 
Алтае.

Облисполком просит решить вопрос о выделении 40 тысяч рублей для 
восстановления усадьбы проводника Атаманова в Верхнем Уймоне Усть-
Коксинского района.

Председатель облисполкома                      М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 22. Л. 150.

 [1978 г.]          Министерству культуры СССР

В Горно-Алтайской автономной области для культурного обслуживания 
населения в 1972 году было создано концертно-эстрадное бюро в составе трёх 
бригад: концертно-эстрадной, кукольной и лекторийной. В 1978 году был открыт 
областной национальный драматический театр, который двумя выездными 
бригадами обслуживает тружеников высокогорных районов.

Творческие коллективы выступают на русском, алтайском языках в 
населённых пунктах, производственных участках, животноводческих фермах, 
бригадах, у лесорубов и геологов.

В силу отдалённости областного центра от центральных усадеб совхозов, 
колхозов и условиях отсутствия железной дороги гастроли по области 
осуществляются только на автотранспорте.

Бригады оснащены автобусами «Кубань», которые имеют маломощный 
мотор, фактически их невозможно эксплуатировать в высокогорных зонах и в 
условиях суровой сибирской зимы.

В связи с вышеуказанным облисполком просит изыскать возможность и 
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выделить в 1979 году театру и концертно-эстрадному бюро 5 автобусов «ПАЗ–
672» или «КАВЗ».

Председатель      М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 62.

РАСПОРЯЖЕНИЕ 
№ 116–P от 8.05.1979 года

1. В целях дальнейшего совершенствования и развития конного туризма в 
области предложить областному Совету по туризму приобрести в 1979 – 1980 гг. в 
постоянное пользование потребное количество ездовых лошадей.

2. Производственному управлению сельского хозяйства облисполкома 
обеспечить продажу лошадей областному Совету по туризму, согласно его заявок.

3. Разрешить Шебалинскому райисполкому выделить в порядке 
исключения, турбазе «Катунь» на летний сезон 1979 года из совхозов района 110 
обученных лошадей, пригодных для верховой езды.

Председатель исполкома   М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 31. Л. 128.

Председателю Российского совета 
добровольного спортивного общества «Спартак»

Иванову Б. Н.
12. 10. 1983. № 601.

О строительстве крытого плавательного бассейна

В целях дальнейшего развития физической культуры и спорта среди членов 
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добровольного спортивного общества «Спартак», облисполком просит Вас 
рассмотреть вопрос о строительстве в областном центре плавательного бассейна, 
предусмотрев выделение на эти цели капиталовложений и лимита подряда.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 52.

29.07.1981 № 463-2.
№ 463-2
на вх. № 933 05-2753 от 22. 07. 81 г.

Алтайский крайисполком

Облисполком сообщает, что в целях дальнейшего совершенствования и 
развития конного туризма в области, Исполнительный комитет областного Совета 
народных депутатов, своим распоряжением за № 116–р от 12. 05. 79 г. предложил 
областному Совету по туризму и экскурсиям приобрести в 1979 – 1980 гг. в 
постоянное пользование потребное количество лошадей. Производственному 
управлению сельского хозяйства облисполкома предложено обеспечить продажу 
лошадей областному Совету по туризму и экскурсиям, согласно его заявок.

Однако, областной Совет по туризму и экскурсиям за эти годы не сделал ни 
одной заявки в производственное управление сельского хозяйства облисполкома и 
не приобрел ни одной лошади.

Были случаи несвоевременной подачи автобусов Горно-Алтайским 
пассажирским автотранспортным предприятием для перевозки туристов.

Областному Совету по туризму и экскурсиям предлагается приобрести 
необходимое количество лошадей и тем самым исключить срывы конного туризма 
по утвержденным маршрутам.

Председатель исполкома                             М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 31. Л. 127.
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[1985]
Председателю правления

Союза художников РСФСР
Ткачеву С.П.

О создании областной организации 
Союза художников РСФСР

В области в настоящее время живут и работают более пятидесяти художников, 
имеющих высшее и среднее специальное образование, десять из них являются 
членами союза художников СССР. Они систематически участвуют в зональных, 
республиканских и всесоюзных художественных выставках.

В рамках обществ дружбы поддерживают дружеские связи с художниками 
Баян-Ульгийского аймака Монгольской народной республики.

Для творческой работы художники имеют два павильона и введены в 
эксплуатацию еще 7 мастерских. Общая площадь их составляет 649 кв.метров.

Отсутствие в области организации Союза художников сказывается на 
творческом росте художников, развитии изобразительного искусства коренного 
населения.

В целях дальнейшего развития художественного творчества обком КПСС и 
облисполком считают, что назрела необходимость создать областную организацию 
Союза художников с отделением художественного фонда РСФСР и просят Вас 
рассмотреть это предложение.

Секретарь ОК КПСС    Председатель исполкома
В.И. Чаптынов     М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 62. Л. 23.

ВЫПИСКА 
из протокола № 2 заседания бюро Секретариата правления Союза художников 

РСФСР
23 января 1986 г.

24 января 1986 г.
 № 57
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СЛУШАЛИ: 
Письмо Обкома КПСС и Исполнительного комитета Горно-Алтайской 

автономной области о создании самостоятельной организации Союза художников 
РСФСР в Горно-Алтайской автономной области.

ПОСТАНОВИЛИ:
1. В целях дальнейшего развития изобразительного искусства в Горно-

Алтайской автономной области считать необходимым создание в Горно-Алтайске 
самостоятельной организации Союза художников РСФСР.

2. Для подготовки предложений по созданию самостоятельной организации 
Союза художников РСФСР Горно-Алтайской автономной области создать 
оргкомитет в составе:

Чукуева Владимира Петровича (председатель)
Эдокова Владимира Ивановича
Ортонулова Игната Ивановича.
3. Поручить оргкомитету представить свои предложения секретариат 

управления Союза художников РСФСР до конца 1986 г. по созданию 
самостоятельной организации Союза художников РСФСР Горно-Алтайской 
автономной области.

4. Поручить правлению Алтайской краевой организации Союза художников 
РСФСР (т. Туманову В.И.) оказать содействие Горно-Алтайской автономной 
области в создании самостоятельной организации СХ РСФСР.

5. Поручить секретарям правления СХ РСФСР тт. Смирнову М.Н., 
Алексееву А.И., Михейкину А.С. и референту зоны т. Обуховой Л.П. принять 
необходимые меры и оказать содействие в создании самостоятельной организации 
СХ РСФСР Горно-Алтайской автономной области.

6. Поручить Художественному фонду РСФСР (тт. Бабин Н.С., Винокуров Л.В.) 
внести предложение по созданию необходимой производственной базы в Горно-
Алтайске.

7. Просить Союз художников СССР утвердить настоящее решение.

П/п верно: зав. протокольной частью СХ РСФСР       Т.А. Родина

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 64. Л. 1.
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Государственный Агропромышленный
комитет СССР
07.07.86 г. 
№ 400-1382

Секретарю областного комитета КПСС 
Горно-Алтайской автономной области

Чаптынову В.И.
Председателю исполнительного комитета 

Совета народных депутатов 
Горно-Алтайской автономной области

Карамаеву М.В.

Ваше письмо по вопросу передачи в непосредственное подчинение Горно-
Алтайской сельскохозяйственной опытной станции Алтайского отделения 
пухового козоводства Всесоюзного научно-исследовательского института 
овцеводства и козоводства и сектора табунного коневодства Всесоюзного научно-
исследовательского института коневодства рассмотрено в Отделе по производству 
и переработке продукции животноводства Госагропрома СССР. Сообщаем, что 
для детального изучения данного вопроса нами будут направлены ответственные 
работники Госагропрома СССР в Горно-Алтайскую автономную область.

О позиции Госагропрома СССР по данному предложению Вы будете 
информированы.

Заместитель начальника отдела по производству
и переработке продукции животноводства      П.И. Корнеев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 63. Л. 29.

503-42
17.09.86 г.

Председателю 
Госагропрома СССР
Мураховскому В.С.
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400-138 от 07.07.86 г.

В связи с внесенным обкомом КПСС и облисполкомом предложением 
о концентрации в Горно-Алтайской сельскохозяйственной опытной станции 
научных исследований в области сельского хозяйства, отдел по производству и 
переработке продукции животноводства Госагропрома СССР сообщил, что для 
детального изучения данного вопроса будут направлены в область ответственные 
работники Госагропрома СССР.

Однако до настоящего времени они не прибыли, а Президент ВАСХНИЛ 
т. Никонов А.А. письмом от 01.09.86 за № 317-11/560 сообщил о нецелесообразности 
принятия внесенного предложения.

Обком КПСС и облисполком повторно просят Госагропром СССР 
рассмотреть вопрос о концентрации научных исследований путем создания научно-
производственного объединения на базе Горно-Алтайской сельскохозяйственной 
опытной станции.

Секретарь обкома КПСС    В.И. Чаптынов
Председатель облисполкома    М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 63. Л. 28.

ОБРАЗОВАНИЕ

ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
21 января 1976 г. № 17

О перспективном плане подготовки и учебников, 
учебно-методической литературы, дидактических 
и наглядных пособий для национальных школ области 
на 1976–1980 годы
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Исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся РЕШИЛ: 
1. Утвердить перспективный план подготовки и издания учебников, учебно-

методической литературы, дидактических и наглядных пособий для национальных 
школ области на 1976–1980 годы. 

2. Обязать отдел народного образования облисполкома (т. Куденова), Горно-
Алтайское отделение Алтайского книжного издательства (т. Адаров), типографию 
(тов. Литвинов) обеспечить планомерный и ритмичный выпуск наименований, 
предусмотренных перспективным планом. 

3. ОблОНО совместно с институтом усовершенствования учителей, отделом 
книжного издательства строго регламентировать сроки прохождение рукописей 
на основании утвержденного перспективного плана, организовать работу 
авторских коллективов по стабилизации действующих учебников и качественному 
составлению новых учебно-методических, дидактических и наглядных пособий 
для нерусских школ области, создавать необходимые условия по выполнению 
каждым автором или составителем договорного обязательства. 

4. Пединституту (т. Вшивков), научно-исследовательскому институту 
истории, языка и литературы (т. Тадыев), педучилищу (т. Чепкин) обеспечить 
участие научных сотрудников, преподавателей и методистов в создании учебников, 
учебных пособий по историческому и географическому, краеведению, для 
факультативных курсов, книг по внеклассному чтению, методической литературы, 
в помощь учителям, дидактических материалов и наглядности по алтайскому 
языку и алтайской литературы, в помощь учителям, дидактических материалов и 
наглядности по алтайскому языку и алтайской литературы. 

5. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на заместителя 
председателя облисполкома тов. Кайгородову Т.Д.

Председатель исполкома    М.В. Карамаев

Секретарь      В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 593. Л. 63.
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ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ

от 01.12.76 г. № 403

О преобразовании детских ясель и детского сада
в с. Улаган в детский комбинат и
 об открытии в р.п. Акташ деткомбината

Исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся РЕШИЛ:
1. Преобразовать детские ясли и сад в с. Улаган в деткомбинат на 60 мест, в том 

числе 2 ясельные группы на 36 мест.
2. В р.п. Акташ вновь открыть деткомбинат на 85 мест с 2 ясельными группами 

на 35 мест.
3. Передать из здравоохранения в просвещение 54 ясельных места и 20,5 

единиц обслуживающего персонала и ассигнования.

Председатель исполкома                                      М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                           В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р –33. Оп. 6. Д. 610. Л. 70. 

15. 07. 77 г.
№ 435-1

Министру просвещения РСФСР
Данилову А. И.

О выделении средств 
на капитальный ремонт 
и приобретение оборудования

Письмом от 17. 08. 75 г. № 426 облисполком излагал просьбу о 
дополнительном выделении средств на капитальный ремонт школ и дошкольных 
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учреждений на 1977 год в сумме 300 тыс. и на приобретение оборудования – 
150 тыс. рублей.

Фактически дополнительно выделено только 55 т. р., что далеко не 
удовлетворяет самых минимальных и неотложных потребностей.

В настоящее время 8 школьных зданий, где обучается 3,5 тыс. детей, 
находятся в аварийном состоянии, в 19 средних и 42-х восьмилетних школах нет 
спортивных залов, в 9 школах – мастерских, в 34-х – столовых помещений. Во 
многих школах недостаточно технических средств для оборудования предметных 
кабинетов.

Дополнительные расходы потребовались для ликвидации последствий, 
вызванных суровыми условиями прошедшей зимы.

Учитывая создавшееся положение, облисполком убедительно просит Вас 
вторично рассмотреть просьбу о выделении целевым назначением для Горно-
Алтайского облОНО 300 тыс. руб. на капитальный ремонт объектов просвещения 
и 150 тыс. руб. на приобретение инвентаря и учебного оборудования.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 16. Л. 17.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
БЮРО ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБКОМА КПСС И 

ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
ТРУДЯЩИХСЯ

от 2 августа 1977 г. № 260
«Об организации областного учебно-курсового 
комбината по подготовке, переподготовке
и повышению квалификации кадров
массовых профессий для сельского хозяйства»

В целях дальнейшего улучшения системы подготовки и повышения 
квалификации кадров массовых профессий для сельского хозяйства бюро обкома 
КПСС и облисполком, ПОСТАНОВЛЯЮТ:

1. Организовать учебно-курсовой комбинат на базе Майминского сельского 
профессионально-технического училища № 2.
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2. Закрепить за учебно-курсовым комбинатом здание, построенное на 
территории сельского профтехучилища.

3. Определить контингент слушателей одного потока 65 человек. 
Среднегодовой контингент обучающихся не менее 800 человек.

4. Обязать начальника производственного управления сельского хозяйства 
облисполкома тов. Рязанцева И.В. до 1 августа подобрать директора учебно-
курсового комбината и к 1 сентября оборудовать учебные классы и жилые комнаты 
необходимой мебелью.

5. Обязать начальника управления снабжения и сбыта облисполкома тов. 
Чернышова Н.Е. обеспечить выполнение заявки облсельхозуправления, на мебель, 
постельные принадлежности и другое оборудование для учебно-курсового 
комбината.

6. Директору Майминского СПТУ № 2 тов. Яровому Б.И. в процессе 
обучения оказывать практическую помощь учебному комбинату необходимой 
техникой, плакатами и транспортом, а также преподавательским составом, в 
организации питания слушателей курсов.

7. Контроль за исполнением данного постановления возложить на 
сельскохозяйственный отдел обкома КПСС и управление сельского хозяйства 
облисполкома.

Секретарь обкома КПСС                         Председатель  облисполкома
     Н. С. Лазебный              М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 634. Лл. 30, 31.

ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 21.09.77 г. № 310

О решении горисполкома № 210 от 15.09.77 г.
«О предоставлении земельного участка под 
строительство комплекса
Горно-Алтайского педагогического института»
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Исполком областного Совета депутатов трудящихся РЕШИЛ: 
Решение исполкома городского Совета депутатов трудящихся от 15.09.77 г. 

№ 210 «О предоставлении земельного участка под строительство комплекса Горно-
Алтайского педагогического института», в части сноса строений, утвердить.

Зам. председателя исполкома                                           К.К. Трусов
Секретарь                                                                            В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 637. Л. 5.

618-1.
26. 10. 77 г.

Министру автомобильного 
транспорта РСФСР 

Трубицину Е. Г.
О выделении капвложений 
на строительство яслей-сада 
и на проектирование жилого дома

В соответствии с договоренностью, ранее состоявшейся с Вами 
о строительстве в г. Горно-Алтайске детского сада для детей рабочих 
автотранспортного предприятия, в настоящее время изготовлена проектная 
документация да строительство яслей-сада на 140 мест, сметной стоимостью 
194880 рублей.

В целях обеспечения начала строительства яслей-сада в 1978 году, исполком 
областного Совета народных депутатов просит Вас выделить капиталовложений в 
сумме 100 тыс. руб. и решить вопрос о включении строительства в план подряда 
Минсельстроя РСФСР.

Кроме того,  просим предусмотреть на 1978 год выделение 
капиталовложений на проектирование строительства 70-квартирного жилого дома 
для рабочих автотранспортных предприятий.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 16. Л. 84.
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РСФСР
Республиканское отделение 
«Востокавтотранс»
21. 11. 77 г. 
13-16-37-14.

Горно-Алтайский облисполком
на № 718-1 от 26. 10. 77 г.

Копия: Алтайское транспортное 
управление

Республиканское объединение «Востокавтотранс» в соответствии с 
поручением руководства Министерства автомобильного транспорта РСФСР 
сообщает, что в связи с крайне ограниченными капитальными вложениями 
и лимитами подрядных работу, планируемыми Министерству на 1978 год по 
Минсельстрою РСФСР, предусмотреть строительство в 1978 году детского сада-
яслей на 140 мест в г. Горно-Алтайске не представляется возможным.

В настоящее время решается вопрос о выделении на 1978 год лимитов 
проектно-изыскательских работ по Алтайгражданпроекту для проектирования 
70 кв. жилого дома в г. Горно-Алтайске.

Зам. начальника объединения    С. А. Орлов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 16. Л. 85.

Министерство 
мясной и молочной 
промышленности
РСФСР
25.10.78 г. № 34-28-5758
на № 519, 520 от 09.09.78 г.

Горно-Алтайский обком КПСС
Горно-Алтайский облисполком

О реконструкции Горно-Алтайского комбината, 
строительстве жилья и детского сада
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Министерство мясной и молочной промышленности РСФСР рассмотрел 
просьбу Горно-Алтайского обкома КПСС и облисполкома.

Наметками к плану XI пятилетки предусматривается провести реконструкцию 
Горно-Алтайского мясокомбината с увеличением мощности по выработке мяса с 
10 до 20 тонн, колбасных изделий с 1 до 4 тонн в смену и холодильника до 880 тн. 
единовременного хранения.

Указанная реконструкция рекомендована технико-экономическим 
обоснованием размещения мясной промышленности в Алтайском крае и 
подтверждается сырьевыми ресурсами.

Предусматривать на Горно-Алтайском мясокомбинате консервное 
производство, исходя из необходимости сохранения рабочей силы, Министерство 
считает нецелесообразным.

Для Горно-Алтайского мясокомбината, введенного в эксплуатацию в 
1971 году, по состоянию на 01.01.78 г. построено и введено в эксплуатацию три 
16-квартирных жилых дома общей площадью 2128 кв.м и котельная сметой 
стоимостью 200 тыс. рублей.

Капитальные вложения и лимиты подрядных работ на 1979 год Министерству 
резко сокращены, в связи с чем средства направляются переходящим стройкам и 
на строительство жилья для переселения проживающих в бараках.

Предусмотреть на 1979 год по вышеизложенным причинам, строительство 
жилья и детского сада для Горно-Алтайского мясокомбината не представляется 
возможным.

Министр     В.С. Конарыгин

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 14.02.79 г. № 62

О состоянии и мерах по дальнейшему
 улучшению вечернего и заочного
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 обучения работающей молодежи области

<…> За пять лет в заочной и вечерних школах получили среднее образование 
– 2078 человек и 787 учащихся восьмилетнее.

Успеваемость учащихся школ, по сравнению с 1974–75 учебным годом, 
повысилась на 3,6% и составила 94,3%, количество второгодников уменьшилось 
на 115 человек.

Снизился отсев учащихся с 32,2% до 23%, завершился переход на новые 
учебные планы и программы, упорядочена зачетная система, усовершенствованы 
формы обучения. В Усть-Канском и Шебалинском районах используется 
сессионная форма обучения.

Однако, в работе заочной и вечерних школ имеются серьезные недостатки. 
В течение трех лет не выполняется план комплектования учащихся заочной и 
вечерних школ в Онгудайском, Турочакском, Майминском и г. Горно-Алтайске.

Нархозплан текущего года по области выполнен только на 98%. В Турачакском 
районе не имеют среднего и восьмилетнего образования 939 человек, обучением 
охвачено 12%, в Усть-Коксинском – 908 человек, обучением охвачено – 18%, в 
Майминском – 1085 человек, обучением охвачено – 29%.

Отрицательно  сказывается недостаточная работа многих хозяйств, 
предприятий, местных Советов народных депутатов, школ, оргкомитетов по смотру 
за созданием условий для работающей молодежи, правильным совмещением 
производственной работы с учебой.

Имеются случаи, когда не предоставляются, установленные правительством 
льготы. Отсутствует должная работа комиссий содействия вечернему и заочному 
обучению в большинстве совхозов, колхозов, предприятий и организаций, не 
разработаны перспек тивные планы по охвату обучением работающей молодежи.

Количество молодежи призывного и допризывного возраста, не имеющей 
восьмилетнего образования в области, насчитывается более трехсот человек, 
охвачено обучением через заочную и вечерние школы 71,2%.

Отдельные педагогические коллективы, руководители предприятий и 
организаций несвоевременно проводят организаторскую работу по охвату 
молодежи вечерним и заочный обучением.

Не наведен должный контроль за ведением школьной документации.
Ослаблен контроль со стороны облОНО, областной заочной средней школы за 

работой учебно-консультационных пунктов при сельских школах.
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Областной институт усовершенствования учителей не проводит 
целенаправленной работы по повышению идейно-политического и методического 
уровня педагогических кадров заочной и вечерних школ.

Исполнительный комитет Горно-Алтайского областного Совета народных 
депутатов РЕШИЛ:

I. Указать Турачакскому, Майминскому, Онгудайскому райисполкомам на 
недооценку вечернего и заочного обучения работающей молодежи в осуществлении 
завершения перехода ко всеобщему среднему образованию и выполнению 
нархозплана заочной и вечерних школ.

2. Обязать райгорисполкомы принять неотложные меры по выполнению <…> 
в этих целях:

активизировать работу оргкомитетов по проведению смотра «Каждому 
молодому труженику – среднее образование»;

усилить контроль за соблюдением льгот, предусмотренных законодательством 
Союза СССР и Союзных республик о труде, за обучением молодежи, совмещающей 
работу с учебой в вечерних и заочной общеобразовательных школах;

использовать формы морального и материального стимулирования молодых 
тружеников, успешно совмещающих работу на производстве с учебой в заочной 
и вечерних школах, учитывать показатели общеобразовательной подготовки при 
подведении итогов социалистического соревнования, присвоения званий ударников 
и коллективов коммунистического труда, повышения квалификационных разрядов 
и продвижении по работе;

систематически заслушивать сообщения руководителей хозяйств, предприятий, 
учреждений, школ, органов народного образования, исполкомов сельских Советов 
народных депутатов о состоянии повышения общеобразовательного уровня 
молодежи.

3. Обязать отдел народного образования облисполкома принять меры к 
улучшению руководства общеобразовательной подготовки работающей молодежи 
без отрыва от производства, для чего:

обеспечить дальнейшее совершенствование стиля, форм, методов 
разносторонней работы по охвату работающей молодежи вечерним и заочным 
обучением, выполнение плана по контингентам учащихся;

укреплять учебно-материальную базу вечерних учебно-консультационных 
пунктов, оснащать учебные кабинеты современным оборудованием, учебными 
пособиями, художественной литературой, дидактическими материалами;
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шире распространять и внедрять передовой опыт школ и УКП по повышению 
общеобразовательного, уровня работающей молодежи;

систематически рассматривать вопросы заочного обучения на Советах 
райОНО, на совместных заседаниях коллегий с отраслевыми управлениями и 
отделами облисполкома, областными ведомствами и организациями;

4. Продолжить работу по созданию учебно-консультационных пунктов на 
центральных усадьбах колхозов, совхозов и крупных населенных пунктов.

5. Редакциям областных газет «Звезда Алтая» и «Алтайдын Чолмоны», 
областному комитету по телевидению и радиовещанию шире освещать работу 
лучших районов, сельских Советов, хозяйств, организаций, учреждений, школ, 
учителей, учебно-консультационных пунктов, лучших учащихся по повышению 
общеобразовательного уровня работающей молодежи, без отрыва от производства.

6. Контроль за исполнением настоящего решения возложить на отдел народного 
образования.

Председатель исполкома                              М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                   В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 692. Лл. 43–46.

Горно-Алтайский областной
Совет народных депутатов трудящихся
Исполнительный комитет

Министру мясной и молочной 
промышленности РСФСР 

Кандрыгину В.С.
О строительство детского
сада в с. Соузга Горно-Алтайской
автономной области

Отсутствие детского сада для рабочих мясокомбината, расположенного в 
с. Соузга, создает дополнительные трудности с обеспеченностью рабочей силой. 
Просим выделить лимит подрядных работ Минсельстрою РСФСР на строительство 
детского сада в 1982 году.
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Проектно-сметная документация разработана, подрядчиком принята. 
Протокол-заказ согласован с началом строительства в 1982 году в объеме 100 
тысяч рублей строительно-монтажных работ.

Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 113.

Министерство мясной и молочной 
промышленности РСФСР 
09. 02. 82.
№ 1-28-546
на № 751 от 31. 12. 81.

Исполнительный комитет 
Горно-Алтайской автономной области.

О строительстве детского сада 
в с. Соузга Горно-Алтайской 
автономной области

Министерство мясной и молочной промышленности РСФСР рассмотрело 
просьбу исполнительного комитета Горно-Алтайской АССР и сообщает.

Проектом плана XI пятилетки было заявлено в план подрядных работ 
Минсельстроя РСФСР строительство детского сада для Горно-Алтайского 
мясокомбината в с. Соузга.

Однако, Минсельстрой не принял в план подряда указанный объект, 
ссылаясь на перегрузку строительной организации.

В связи с крайне ограниченными лимитами подрядных работ на XI 
пятилетку, Росмясопром обратился с просьбой в Алтайское объединение мясной 
промышленности рассмотреть вопрос об осуществлении в 1981 – 1982 гг. 
строительство детского сада Горно-Алтайского мясокомбината хозяйственным 
способом.

Заместитель министра    М. И. Амосов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 32. Л. 112.
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Министерство просвещения РСФСР

Исполком Горно-Алтайского
областного Совета народных депутатов

21.04.78. № 12ш-X

Министерство просвещения РСФСР рассмотрело Вашу просьбу о 
направлении в школы Горно-Алтайской области выпускников педагогических 
институтов по специальности «физика и математика» дополнительно к 
выпускникам из Горно-Алтайского пединститута и сообщает следующее.

Потребность в учителях физики и математики в школах Алтайского края на 
1978/79 учебный год составляет в целом 447 человек.

Из местных пединститутов – Барнаульского, Бийского, Горно-Алтайского в 
распоряжение крайоно направляется 518 человек.

Таким образом, дополнительная потребность школ края в учителях 
сказанных специальностей удовлетворяется полностью за счет выпускников 
местных пединститутов, и при рациональной расстановке как работающих 
учителей, так и молодых специалистов преподавание физики и математики может 
быть обеспечено.

Что касается возмещения недостающего количества учителей физики и 
математики в школах Горно-Алтайской области, то Алтайскому крайоно <…> 
указание при распределении молодых специалистов-выпускников Барнаульского 
и Бийского пединститутов учесть потребность в этих специалистах школ Горно-
Алтайской области.

Заместитель Министра   А.И. Шустов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.
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746-2
15.12.78 г.

ИНФОРМАЦИЯ

по выполнению постановления бюро крайкома КПСС и крайисполкома от 
28.10.76 г. № 387 «О расширении сети, строительстве и укреплении материально-

технической базы детских дошкольных учреждений края в 1976–1980 годах»

Данное постановление обсуждено на заседании облисполкома 30 марта 
1977 г. приняты конкретные задания по вводу в действие детских дошкольных 
учреждений, подготовке кадров.

Горрайисполкомы на своих заседаниях, заслушали вопросы по выполнению 
постановления бюро Горно-Алтайского обкома КПСС от 13.10.76 г. «О состоянии 
и мерах улучшения воспитания и обслуживания детей в дошкольных учреждениях 
области» и решения облисполкома от 30.03.77 г. № 91 по данному вопросу. 
Советские, хозяйственные органы на местах проводят определенную работу по 
улучшению деятельности детских дошкольных учреждений, охраны здоровья 
матери и ребенка, созданию условий труда и быта работающих женщин.

В настоящее время в 134 дошкольных детских учреждениях области 
воспитываются 7453 детей. Охват дошкольными учреждениями детей 
дошкольного возраста достиг в среднем по области 29 процентов. По сравнению 
с 1975 годом количество мест в дошкольных учреждениях увеличилось на 1639 
мест, это достигнуто за счет ввода в эксплуатацию новых зданий и расширения 
существующих детских садов и ясель.

В области в 1977 году введены в эксплуатацию три детсада на 240 мест, в т.ч. 
за счет местных Советов – 140.

В текущем году сдан в эксплуатацию детсад в г. Горно-Алтайске на 140 мест 
треста «Горно-Алтайсксельстрой».

Завершается строительство детских садов на 30 мест каждый в с. Шашикман 
Онгудайского, Бельтир, Теленгит-Сортогой Кош-Агачского районов.

С каждым годом укрепляется материальная база детских дошкольных 
учреждений. В 1977 г. через областное управление снабжения и сбыта получено 
детской мебели на 14062 руб., что 3,2 раза больше, чем в 1976 г.

Увеличивается сеть дошкольных учреждений в Майминском, Усть-Канском 
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районах, расширены существующие помещения в Турачакском, Онгудайском, 
Усть-Коксинском районах.

По линии местных Советов продолжается строительство детских садов на 
140 мест каждый в с.Турачак Турачакского района, ввод в эксплуатацию 1980 г., в 
с. Онгудай Онгудайского района, ввод в эксплуатацию – 1979 г.

В детских садах райцентров Шебалино, Онгудай, Усть-Кокса, Акташского 
рудоуправления, большинстве детсадов города дети окружены заботой и 
вниманием, с ними умело организуется учебно-воспитательный процесс. 
Улучшается качественный состав кадров, количество воспитателей, имеющих 
специальное педагогическое образование. Из 552 работающих заведующих и 
воспитателей педагогическое образование имеют 521 человек или это составляет 
94 процента,

В текущем году на базе Горно-Алтайского педучилища открыто дошкольное 
отделение, где обучаются 60 человек.

Заведующие и воспитатели дошкольных учреждений области повышают 
свою квалификацию через систему курсов и семинаров при областном и краевом 
институте усовершенствования учителей. За последние три года прошли 
переподготовку 281 человек или каждый второй работающий в дошкольных 
учреждениях.

Улучшается медицинское обслуживание детей в дошкольных учреждениях. 
Во всех районах и в г. Горно-Алтайске ежегодно проводится углубленный 
медицинский осмотр, выявленные больные берутся на диспансерный учет, 
проводятся оздоровляющие и профилактические мероприятия.

Вместе с тем сеть общественного дошкольного воспитания развивается 
крайне медленно. Особенно низок уровень охвата детей дошкольным воспитанием 
в Кош-Агачском, Улаганском районах.

Многие предприятия, колхозы и совхозы не выполняют установленных 
государственных нормативов строительства дошкольных учреждений из расчета 
27 мест на 100 работающих женщин.

Многие дошкольные учреждения области размещаются в старых 
приспособленных зданиях, не имеющих полного набора помещений, что 
препятствует организации работы с детьми в полном соответствии с современными 
требованиями к учебно-воспитательному процессу.

Советские и хозяйственные органы видят эти недостатки, работают под их 
устранением.
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Сведения о вводе в эксплуатацию новых детских садов и о продолжающем 
строительстве прилагаются.

Зам. председателя исполкома    К.Д. Сакитова

ГАСПД РА. Ф. Р– 33. Оп. 7. Д. 22. Лл. 109 – 111.

Министерство просвещения РСФСР

На № 86-1 от 1.02.79 г. 
13.02.79 № 147/1-10 

Алтайский крайисполком
Председателю 

Горно-Алтайского облисполкома
 Карамаеву М.В.

В связи с Вашей просьбой о выделении в 1979 году автобусов для школ-
интернатов и детских домов Горно-Алтайской области Министерство просвещения 
РСФСР сообщает, что удовлетворить её в настоящее время не представляется 
возможным, так как полученные в начале этого года фонды на небольшое 
количество автобусов марки «ПАЗ» уже распределены среди детских учреждений.

Указанная просьба будет рассмотрена при возможном получении 
дополнительных фондов на этот вид автотранспорта.

Министр    А.И. Данилов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 21. Л. 78.
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Министерство
лесного хозяйства
РСФСР
15. 12. 83. № 1-13-11/2283
на № 726 от 02. 12. 83.

Председателю исполнительного комитета 
Совета народных депутатов 

Горно-Алтайской автономной области
Карамаеву М. В.

О строительстве школы в пос. Верх-Бийск

Министерство лесного хозяйства РСФСР рассмотрело Вашу просьбу о 
выделении средств на строительство общеобразовательной школы в пос. Верх-
Бийск и сообщает.

Во исполнении постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 
28. 08. 80 года № 733 «О мерах по дальнейшему улучшению социально-бытовых 
условий жизни сельского населения Алтайского края» Алтайскому упрлесхозу 
в 1981–84 гг. выделено 840 тыс. рублей на строительство детских садов. В 
связи с крайне ограниченными средствами по отрасли «народное образование» 
Минлесхоз РСФСР не может в настоящее время запланировать строительство 
общеобразовательной школы Алтайскому упрлесхозу.

Министерство лесного хозяйства РСФСР обратилось в Гослесхоз СССР с 
просьбой о дополнительном выделении капитальных вложений на 1985–86 годы 
целевым назначением для строительства вышеуказанной школы.

Министр    А. И. Зверев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 108.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

21. 02. 75. № 150.
Заместителю председателя 
исполнительного комитета 

Краевого совета депутатов трудящихся
Перегудову Г. П.

Во исполнение решения второй сессии Алтайского краевого Совета 
депутатов трудящихся от 16. 10. 1973 г. «О мерах по улучшению медицинского 
обслуживания населения и санитарного состояния в городах и селах края» 
облисполком, горрайисполкомы, органы и учреждения здравоохранения 
области под руководством областной партийной организации осуществили ряд 
мероприятий по улучшению медицинского обслуживания населения. Определенная 
работа проведена по укреплению материально-технической базы лечебно-
профилактических учреждений области. За счет капвложений построена и сдана 
в эксплуатацию в 1974 году Усть-Канская районная больница на 50 коек, начато 
строительство Онгудайской районной больницы. Заканчивается строительство 
родильного дома на 60 коек и аптечного склада в г. Горно-Алтайске. Строится 
школа в детском санатории «Чепош».

За счет средств капремонта и привлеченных средств выстроена котельная 
районной больницы и родильный дом в с. Кош-Агаче, ведется пристройка роддома 
в с. Усть-Кокса. Подключены к общегородской канализационной системе областная 
санэпидстанция, областная больница, областная детская больница.

За счет средств колхозов и совхозов за 1973 – 1974 гг. в области построено 
14 фельдшерско-акушерских пунктов.

На капитальный ремонт учреждений здравоохранения области в 1974 году 
использовано 243 900 рублей или 107,8 % к годовым ассигнованиям.

За последние 2 года коечная сеть области увеличилась на 305 коек. На 1 
января 1975 года в области функционирует 2350 коек.

В областных   больницах  вновь открыты кардиологическое, 
неврологическое, урологическое, глазное, ЛОР, анестезиолого-реанимационное и 
детское ортопедо-травматологическое отделения.

В декабре месяце 1973 года открыта областная консультативная 
поликлиника, где ведется прием по 12 специальностям.
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Заканчивается капитальный ремонт терапевтического корпуса областной 
больницы, где с 1 октября 1975 года будут открыты пульмонологическое и 
онкологическое отделения.

Проводится значительная работа по охране здоровья детей и матерей, 
что дало возможность снизить детскую смертность по области с 23,2 на 1000 
родившихся в 1972 году до 19,0 в 1974 году. В городе детская смертность снижена 
с 10,5 до 7,5. Увеличился процент стационарного родовспоможения: в 1972 г. – 
91,1 %, в 1974 году – 94,7 %. Соответственно снизился процент родов на дому: в 
1972 году – 8,9 %, в 1974 году – 5,3 %.

Во всех лечебно-профилактических учреждениях организован 
внеочередной прием инвалидов Отечественной войны, механизаторов и 
животноводов, увеличился удельный вес врачебных приемов.

Среди населения проводится широкая санитарно-просветительная работа. 
За 1974 год в области прочитано 5523 лекции, проведено 89206 бесед, 544 
выступления по радио и в газетах.

Вместе с тем в организации медицинского обслуживания населения 
еще имеют место недостатки: не в полной мере проводятся мероприятия по 
профилактике и снижению травматизма, недостаточно решается вопрос создания 
нормальных бытовых условий для медицинских работников в городе Горно-
Алтайске, Онгудайском и Турачакском районах.

Решение второй сессии краевого Совета депутатов трудящихся находится 
на постоянном контроле облисполкома и принимаются необходимые меры по его 
выполнению.

Заместитель председателя исполнительного 
комитета областного 
Совета депутатов трудящихся                     Т. Кайгородова

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 12. Л. 126–127.

09.04.1976 г.
№ 204

Председателю Госплана РСФСР
 Масленникову Н. И.
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О капвложениях на строительство жилья
и объектов здравоохранения

Алтайский крайисполком контрольными цифрами на 1976–1980 
года определил облисполкому объемы работ на жилищное строительство 
7,14 млн. рублей хотя в девятой пятилетке выделялось 9,06 млн. рублей и на 
строительство объектов здравоохранения – 3,37 млн. рублей против 4,7 млн. 
рублей в прошлой пятилетке.

Городское население области обеспечено жильём в 6,9 кв. метра общей 
площади на жителя, что в два раза ниже чем в среднем по РСФСР, Западной 
Сибири, Алтайского краю и другим автономным областям.

Сложность медицинского обслуживания населения области состоит в 
большой территориальной разбросанности населенных пунктов, связанных с 
ведением отгонного животноводства.

В области развернуто 2470 больничных коек из них 825 размещаются в 
приспособленных ветхих деревянных помещениях, непригодных для дальнейшей 
эксплуатации. С учетом этого разработана техническая документация на 
строительство больниц в районных центрах – с.с. Усть-Коксе на 100 коек, Кош-
Агаче – 75 коек, Турачаке – 135 коек, Майме – 175 коек, а в городе Горно-Алтайске 
терапевтического корпуса облбольницы на 240 коек, облвендиспансер на 100 коек.

Облисполком просит Вас дать указание отраслевым отделам Госплана 
РСФСР при рассмотрении проекта плана на десятую пятилетку предусмотреть 
капиталовложения на жилищное строительство 12 млн. рублей и на строительство 
объектов здравоохранения 6 млн.рублей.

Председатель исполкома     М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 13. Л. 58.

Министерство здравоохранения РСФСР
Главное управление «Росмедтехника»
23. 11. 76 г.
43-16-1/1533
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Председателю исполкома
Горно-Алтайского областного 
Совета депутатов трудящихся

М. В. Карамаеву.

Рассмотрев Ваше письмо, адресованное в Министерство здравоохранения 
РСФСР, Главное управление «Росмедтехника» изыскало возможность выделить 
для лечебно-профилактических учреждений Горно-Алтайской области следующее 
медицинское оборудование:

Наркозный аппарат Полинаркон     1 шт.
Аппарат «электронож» д/коагуляции и резания мягких
тканей        1 -//-
Цитоскоп смотровой      2 -//-
катетеризационный двухсторонний    1 -//-
Фотоэлектроколориметр ФЭК-56    2 -//-
Микроскопы       3 -//-
Выделить остальное медицинское оборудование не представляется 

возможным из-за отсутствия свободных резервов.

Зам. начальника главного управления Росмедтехника   П. П. Иванов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 13. Л. 172.

ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
№ 764–2
29. 12. 77.
№ 04 от 15. 12. 77 г.

Алтайский крайисполком
Заместителю председателя

Перегудову Г. П.

По выполнению решения Крайисполкома от 24. 03. 77. № 75 «О мерах 
по улучшению охраны зрения детей» облисполком информирует, что в области 
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проводится работа по развитию и оказанию более качественной специализированной 
стационарной и амбулаторно-поликлинической помощи в охране зрения детей.

Детская областная больница укомплектована врачами-специалистами по 
лечению детей с заболеваниями органов зрения. При глазном отделении областной 
больницы выделено 10 детских коек, что составляет 1,8 на 10000 детского 
населения.

При детской поликлинике работает кабинет по охране зрения детей, 
оснащенный современным лечебно-диагностическим оборудованием и 
аппаратурой.

При районных больницах эта работа возложена на фельдшеров-окулистов, 
которые работают под руководством областных специалистов и проходят 
специализацию на базе областного трахамотозного диспансера и глазного 
отделения областной больницы.

Решением облисполкома от 1 августа 1975 г. № 273 предусмотрено в 1978 г. 
развернуть специализированную группу для детей, страдающих амблиомой и 
косоглазием.

Оптическая мастерская по рецептам для детей готовит очки в первую 
очередь.

Ежегодно проводятся мероприятия по улучшению санитарно-гигиенических 
условий для зрительной работы в школах. Естественное освещение во всех школах 
сельской местности и городе соблюдается. Число школ, работающих в одну смену 
составляет 71 процент.

Однако уровень понижения остроты зрения остается высоким и составляет 
среди учащихся области 53,4, по г. Горно-Алтайску 143 на 1000.

Искусственное освещение в ряде населенных пунктов остается все еще 
недостаточным, что объясняется слабыми мощностями местных электростанций.

Местные Советы области совместно с органами народного образования и 
здравоохранения принимают меры по дальнейшему улучшению охраны зрения 
детей.

Данное решение Крайисполкома находится на постоянном контроле в 
облисполкоме.

Зам. председателя исполкома   Т. Д. Кайгородова

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 17. Л. 10–11.
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Алтайский краевой совет
народных депутатов
Исполнительный комитет 
29.08.78 № 845

Председателю Горно-Алтайской
автономной области

Карамаеву М.В.

Планом на 1978 год предусмотрено строительство районной больницы на 
120 коек в с. Онгудай с выделением капиталовложений в сумме 170 тыс. рублей, в 
том числе CMP 170 тыс. рублей, освоение за 7 месяцев составило 13 тыс. рублей, 
в том числе СМР 11 тыс. рублей. В с. Шебалино предусмотрено строительство 
районной больницы на 100 коек с выделением капиталовложений в сумме 100 тыс. 
рублей, в том числе CMP 100 тыс. рублей. Освоение за 7 месяцев составило 44 тыс. 
рублей, в том числе СМР 41 тыс. рублей.

Крайисполком считает необходимым обратить особое внимание на 
неудовлетворительный ход строительства этих объектов, а также принять 
необходимые меры по восполнению допущенного отставания в выполнении плана 
строительно-монтажных работ.

Заместитель председателя
исполкома     В. И. Подорогин

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 22. Л. 92.

12.09.78 № 569-2
Крайисполком 

Подорогину В.И.

На № 845 от 29.08.78 года сообщаем, что по Онгудайской районной больнице 
разработан пусковой комплекс первой очереди, в который входят инфекционный 
корпус, хозкорпус, столовая и котельная. Проведены штукатурные работы силами 
студентов, вырыты траншеи подземных коммуникаций.
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На больнице в с. Шебалине ведутся работы по каменной кладке.
Работы сдерживаются из-за отсутствия кирпича и цемента.
Облисполкомом принимаются меры к улучшению организации работ на 

данных объектах.

Зам. Председателя Исполкома   М.Н. Копылов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 22. Л. 91.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
БЮРО ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБКОМА КПСС И ИСПОЛКОМА

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

от 5 декабря 1979 года № 383

О строительстве городского водно-оздоровительного комплекса

Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета народных депутатов 
отмечают, что в городе Горно-Алтайске отсутствуют искусственные и естественные 
водоемы, пригодные для купания, занятий водными видами спорта и просто 
отдыха.

Большинство школьников и молодежи города не умеют плавать, отсюда 
часты случаи их гибели на воде. Только за 1979 год за пределами города утонуло 
9 человек.

Возникла острая необходимость в строительстве водно-оздоровительного 
комплекса. Подготовлена проектно-сметная документация на водохранилище в 
районе «Еланда».

В целях улучшения организации отдыха молодежи бюро обкома КПСС и 
исполком областного Совета народных депутатов 

ПОСТАНОВЛЯЮТ:
1. Согласиться с предложением горкома КПСС и горисполкома о 

строительстве водного бассейна и зоны отдыха в районе урочища «Еланда».
Считать целесообразным и поручить облсовпрофу, горисполкому 
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разработать проект создания на этой основе водно-оздоровительного и спортивного 
комплекса для занятий водными и другими видами спорта.

2. Плановой комиссии, отделу мелиорации и водного хозяйства 
облисполкома (тт. Абраменко, Лесных) решить вопрос о включении в план начало 
строительства водного бассейна в 1980 году силами Горно-Алтайской ПМК 
объединения «Росводэксплуатация».

3. Горкому КПСС, горисполкому, обкому и горкому ВЛКСМ мобилизовать 
коллективы предприятий, учебных заведений и других организаций на оказание 
практической помощи, выделение техники, механизмов, материальных и людских 
ресурсов.

4. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить 
на отделы промышленно-транспортный, пропаганды и агитации OK КПСС и 
заместителя председателя облисполкома т. Горбунова В.И.

Секретарь OK КПСС                                                  Председатель облисполкома
    В.Е. Молчанов                                                                  М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 708. Лл. 8, 9.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

РЕШЕНИЕ
[…] 09.80  г. № 307

Об открытии наркологического отделения
в г. Горно-Алтайске

Во исполнение постановления Совета Министров РСФСР от 7 июня 
1978 года № 278 «О дополнительных мерах по усилению борьбы с пьянством и 
алкоголизмом» Исполнительный комитет областного Совета народных депутатов 
РЕШИЛ:

1. Открыть наркологическое отделение в г. Горно-Алтайске на базе АТК 
объединения «Алтайсельстройтранс», кирпичного завода, завода железобетонных 
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изделий с 1 октября 1980 года.
2. АТК «Алтайсельстройтранс» (Зыков Г.Я.) в соответствии с приказом 

начальника управления «Алтайсельстройтранс» от 18.08.80 г. в срок до 20 сентября 
1980 года передать временно в аренду бывшее административное здание АТК 
«Сельстройавтотранс» областной больнице под наркологическое отделение.

3. Областной больнице (Креймер Р.А.) и в облСЭС (Коробко А.И.) выдать 
исходные данные по приспособлению указанного здания под наркологическое 
отделение.

4. Обязать трест «Горно-Алтайсксельстрой» (Климов А.Я.) сдать новое 
административное здание АТК «Алтайсельстройтранс» до 20 сентября 1980 года, 
а существующее здание, где размещена контора АТК подготовить для размещения 
наркологического отделения до I октября 1980 года.

Работы по ремонту здания под наркологическое отделение произвести за 
счет лимитов горисполкома на капитальный ремонт.

5. Стоимость затрат на переоборудование существующего здания отнести 
за счет АТК «Алтайсельстройтранс», кирпичного завода, ЗЖБИ в процентном 
соотношении к выделенным работающим лицам из наркологического отделения 
на предприятия.

6. Головной столовой (Папин В.С.), АТК «Алтайсельстройтранс» 
(Зыков Г.Я.), ЗЖБИ (Валиков В.И.) решить вопрос о трехразовом питании больных 
в количестве 60 человек.

7. АТК «Алтайсельстройтранс» (Зыков Г.Я.) обеспечить наркологическое 
отделение теплым вагончиком для бытовых нужд. 

8. Распределение работающих лиц из наркологического отделения 
производить из расчета АТК–30%, кирпзаводу–60%, ЗЖБИ–10%.

9. Областной больнице выдать проектное решение по приспособлению 
существующей ремонтной базы АТК «Алтайсельстройтранс» под постоянное 
наркологическое отделение.

В мае 1981 года приступить к полной реконструкции указанной ремонтной 
базы с привлечением к ремонтно-строительным работам предприятий (АТК 
«Алтайсельстройтранс», кирпзавод, ЗЖБИ).

10. Комбинату коммунальных предприятий (Масалида И.И.) обеспечить 
стирку белья наркологического отделения.

11. УВД облисполкома (Коршунов В.Н.) оказывать всемерное содействие в 
работе наркологического отделения.
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12. Областной больнице (Креймер Р.А.) укомплектовать штатами и 
оснастить соответствующим оборудованием и инвентарем вновь открываемое 
наркологическое отделение.

13. Просить крайздравотдел обеспечить штатами и финансированием вновь 
открываемое наркологическое отделение с 1 октября 1980 г. согласно приложению,

14. Контроль за выполнением данного решения возложить на зав. отделом 
здравоохранения облисполкома Чанчаева А.И.

Зам. председателя исполкома    К.К. Трусов 
Секретарь исполкома     В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 732. Лл. 24, 25.

322
11. 06. 82 г.

Заместителю 
председателя крайисполкома

Подорогину В. И.

О проектировании хирургического корпуса 
на 240 коек и строительстве 
108 кв. жилого дома
 в г. Горно-Алтайске

В соответствии постановлений Совета Министров СССР № 40 от 13 января и 
Совета Министров РСФСР от 27 марта 1981 года № 173 «О мерах по дальнейшему 
экономическому и социальному развитию Горно-Алтайской автономной области» 
предусмотрено строительство хирургического корпуса на 240 коек в г. Горно-
Алтайске. Определен подрядчик – Главалтайстрой.

С этой целью подобран проект, собраны исходные данные, технические 
условия, подготовлено и согласовано с крайисполкомом задание на проектирование, 
Главалтайстрой своим письмом от 29. 04. 82 г., № 02-1173 обязал Бийский ДСК 
согласовать задание на проектирование, однако последний от согласования 
отказался.
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Кроме этого, ранее была изготовлена документация на строительство 
108 кв. ж. д., 90 серии, но руководители Бийского ДОК также отказываются от 
ее согласования. Таким образом под угрозой срыва выполнение плана проектных 
работ будущих лет и формирование плана по строительству на 1983 год.

Учитывая вышеизложенное облисполком просит Вашего вмешательства по 
решению затронутых вопросов.

Заместитель председателя исполкома   В. И. Горбунов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 35. Л. 1.

Министерство строительства СССР
Территориальное главное управление 
по строительству в Алтайском крае
[…]. 07. 1982. 
на № 322 от 11. 06. 82

Заместителю председателя 
Горно-Алтайского облисполкома

Горбунову В. И.
Заместителю председателя

Крайисполкома
Подорогину В. И.

Письмом от 12. 07. 82 № 06-1838 Бийскому ДСК дано указание согласовать 
задание по проектированию хирургического корпуса на 240 коек.

Главный инженер Главалтайстроя   В. Н. Докичук

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 35. Л. 2.
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СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

28.12.83. № 512

Об открытии врачебных амбулаторий и 
передвижных фельдшерских пунктов 
в районах области

В целях приближения квалифицированной медицинской помощи сельскому 
населению и во исполнение постановления Совета Министров РСФСР от 28 июля 
1982 г. № 428 «О состоянии и мерах по дальнейшему улучшению медицинского 
обслуживания в колхозах и совхозах РСФСР» исполнительный Комитет областного 
Совета народных депутатов РЕШИЛ:

1. Просить исполнительный комитет краевого Совета народных депутатов – 
открыть 5 врачебных амбулаторий на базе имеющихся фельдшерско-акушерских 
пунктов и 3 передвижных фельдшерских пункта, согласно приложению № I;

– выделить штатные единицы врачей для укомплектования указанных 
учреждений здравоохранения согласно приложению № 2;

– выделить санитарный автотранспорт для вновь открываемых врачебных 
амбулаторий в течении 1984 г. согласно приказа Минздрава СССР № 300 от 25 
марта 1976 г. «О нормах оснащения учреждений здравоохранения санитарным 
автотранспортом и о режиме работы санитарного автотранспорта».

2. Шебалинскому, Майминскому, Чойскому и Усть-Коксинскому 
райисполкомам выделить соответствующие помещения для развертывания 
врачебных амбулаторий в 1984 г.

Председатель исполкома                                                      М.В. Карамаев
Секретарь исполкома                                                            В.Н. Костенков

Приложение № 1 
к экземпляру № 512

от 28.12.83 г.
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ПЕРЕЧЕНЬ
вновь открываемых врачебных амбулаторий и 

передвижных фельдшерских пунктов
Районы Наименование учреждений К-во 

обслуж. 
населе-

ния

радиус 
обслу-
жива-
ния

Помещение представляет

Шебалин-
ский

Чемальская врачеб. амбу-
латория

3397 8 км. Чемальский поселковый 
Совет

Маймин-
ский

Кызыл-Озекская врачебная 
амбулатория

2230 10 км. с-з Кызыл-Озек

Манжерокская врачебная 
амбулатория

2570 10 км. Манжерокский сельский 
Совет

Чойский Паспаульская врачебная 
амбулатория

2098 29 км. Караторбокский леспром-
хоз

Усть-Кок-
синский

Верх-Уймонская врачебная 
амбулатория

2312 20 км. Верх-Уймонский совхоз

Передвижные фельдш. 
пункты

с. Сугаш 28 живот. 
стоянок

20 км. На базе фельдш. акушер. 
пункта

с. Теректа 43 живот. 
стоянок

15 км. На базе фельдш. акушер. 
пункта

с. Огневка малона-
селен. 
села 4 

стоянки

10 км. На базе фельдш. акушер. 
пункта

Итого: 5 врачебных амбулаторий, 3 передвижных фельдшерско-акушерских 
пункта.

Секретарь исполкома      В. Н. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 836. Л. 30, 31.
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№ 778
от 05.11.88 г.

Министерство здравоохранения СССР
 Чазову Е.И.

В связи с отгонным ведением животноводства значительная часть 
сельского населения области постоянно проживает на 3,5 тысячах чабанских 
и животноводческих стоянках в труднодоступной горной местности, где 
единственным видом транспорта является автомобильный и гужевой, что 
отрицательно сказывается на оказание своевременной квалифицированной 
медицинской помощи населению.

На основании вышеизложенного и в целях значительного улучшения 
медицинского обслуживания животноводов и геологов, облисполком просит Вас, 
в порядке исключения, изыскать возможность и выделить в 1988 году целевым 
назначением санитарный автотранспорт.

ГАЗ-24-03 «Волга»–5 шт. 
УАЗ-39-62-01–5 шт. 
УАЗ-31-52-01–2 шт. 
Автобусы КАВЗ-685–3 шт.
Кроме этого, область испытывает большой дефицит врачебных кадров, 

который только в г. Горно-Алтайске составляет сегодня более 120 врачей высшей 
категории и главным образом из-за отсутствия нормальных жилищных условий.

Для преодоления дефицита в медицинских кадрах просим Вас выделить 
целевым назначением 800 тыс. рублей капиталовложений на строительство 70-ти 
квартирного жилого дома для медицинских работников.

Председатель исполкома   М.В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 77.Л. 11 – 12.
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ИЗДАТЕЛЬСТВО. СМИ

03. 02. 78 г.
№ 109-1

Председателю Государственного
комитета Совета Министров РСФСР

по делам издательств, полиграфии
и книжной торговли

Свиридову Н. В.
Об увеличении тиража
областной газеты «Звезда Алтая» 
и выделении газетной бумаги

Из-за ограничения подписки на областную газету «Звезда Алтая» на 1978 
год тираж ее составляет в настоящее время 18 тысяч экземпляров, что на 2 тыс. 
экземпляров меньше прошлого года.

Ограничения подписки, отсутствие возможностей для реализации газеты 
через розничную продажу, породили множественные жалобы населения на 
невозможность выписать областную газету, являющуюся в области единственным 
источником печатной информации о событиях хозяйственной и культурной жизни 
области. Районных газет не издается.

Учитывая изложенное, облисполком просит вас разрешить дальнейшую 
подписку на газету «Звезда Алтая» на оставшиеся месяцы 1978 года с тем, 
чтобы довести тираж газеты до 20 тыс. экземпляров и в связи с этим выделить 
дополнительный фонд на бумагу в количестве 12 тонн.

Председатель исполкома   М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 18. Л. 113.

Государственный Комитет
Совета Министров РСФСР
по делам издательств, полиграфии и 
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книжной торговли.
22 февраля 1978 г.
на № 109-1 03. 02. 78.

Горно-Алтайский облисполком
Карамаеву М. В.

Рассмотрев Ваше письмо о дополнительном выделении на 1978 год газетной 
бумаги на увеличение тиража газеты «Звезда Алтая», сообщаем следующее.

Тиражи газет Российской Федерации утверждаются директивными 
органами. В частности, среднегодовой разовый тираж указанной газеты установлен 
на 1978 год в количестве 17,5 тыс. экземпляров, на что требуется 128 тонн бумаги.

Учитывая, что по проекту плана на выпуск газеты «Звезда Алтая» выделено 
120 тонн бумаги, недостающие 8 тонн будут оформлены к дополнительной поставке 
в адрес Упрполиграфиздата Алтайского крайисполкома в ближайшее время.

Председатель Госкомиздата   Н. В. Свиридов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 18. Л. 114.

Совет народных депутатов
Горно-Алтайской автономной области
Исполнительный комитет
[1978]

Совет Министров РСФСР

О создании отдела издательств, 
полиграфии и книжной торговли 

облисполкома

В области издаются две газеты, выходят они форматом «Правды» пять раз 
в неделю. Газета «Алтайдыҥ Чолмоны» издается на алтайском языке.

На выпуск газет ежегодно расходуется 200–220 тонн бумаги, среднегодовой 
тираж составляет более 25 тысяч экземпляров. Решением секретариата ЦК КПСС 
с января 1979 г. будут издаваться две районные газеты.
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В связи с этим, организуется новая типография в с. Кош-Агач и решается 
вопрос о расширении материальной базы существующей Горно-Алтайской 
типографии.

Полиграфическая база Горно-Алтайской типографии очень слабая. 
Редакции областных газет, работники типографии постоянно занимаются 
вопросами обеспечения шрифтами, вкладышами, бумагой, подготовкой кадров.

В г. Горно-Алтайске с января 1964 г. работает областное отделение 
Алтайского книжного издательства, ежегодно выпускает литературы объемом 
220–230 издательских листов, тиражом более 200 тысяч экземпляров, кроме 
того выпускается переводная литература на алтайском языке – труды классиков 
марксизма-ленинизма, документы партии и правительства.

Областное отделение книжного издательства также испытывает острые 
затруднения по своевременному снабжению бумагой и другими материальными 
ресурсами.

Имеются определенные трудности в организации книжной торговли в 
области.

Среднегодовой объем книжной торговли составляет 294 тысячи рублей.
В связи с отдаленностью районов и населенных пунктов от областного 

центра сеть книжной торговли разбросана. Это сказывается в обслуживании и 
обеспеченности транспортом.

Для лучшей организации работы редакции областных и районных газет, 
Горно-Алтайского отделения Алтайского книжного издательства, книжной 
торговли, своевременного обеспечения их материальными ресурсами назрела 
необходимость образовать отдел издательств полиграфии и книжной торговли при 
облисполкоме.

В связи с изложенным просим Вас рассмотреть наше предложение и 
принять положительное решение.

Председатель исполкома                                        М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.
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24. 10. 83. № 620
Председателю Государственного 

комитета СССР по делам издательств, 
полиграфии и книжной торговли 

Пастухову Б. Н.

В Горном Алтае открыты Всесоюзные туристические маршруты, по которым 
ежегодно проходит более 100 тысяч туристов.

Пребывание туристов и гостей в области сопровождается многочисленными 
просьбами о продаже сувенирных альбомов, показывающих природу, достижения 
народного хозяйства, культуру и быт населения. Однако для издания такого 
альбома область не располагает необходимой материально-технической базой.

В связи с изложенным, обком КПСС и облисполком просят Вас рассмотреть 
вопрос о принятии заказа на изготовление и издание в издательстве «Планета» 
альбома Горно-Алтайской автономной области.

Секретарь обкома КПСС    Ю. С. Знаменский
Председатель облисполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 68.

Государственный комитет СССР 
по делам издательств, полиграфии 
и книжной торговли 
(Госкомиздат СССР)
11. 11. 83. № 1-3342/47
На № 628 от 24. 10. 83.

Председателю Горно-Алтайского 
облисполкома

Карамаеву М. В.

Уважаемый Михаил Васильевич!
Госкомиздат рассмотрел Вашу просьбу выпуске фотоальбома о Горно-

Алтайской автономной области, вносящей своими достижениями и успехами 
большой вклад в экономику и культуру нашей страны.



282

Однако, уважаемый Михаил Васильевич, издательство «Планета» в 
текущей пятилетке испытывает значительные трудности в обеспечении бумагой и 
полиграфическими лимитами в связи с выпуском важнейших альбомов большого 
общественно-политического звучания, изданий о республиках и регионах страны, 
которые еще не нашли отражения в продукции «Планеты».

В связи с этим мы обратились в Госкомиздат РСФСР с просьбой рассмотреть 
возможность издания фотоальбома о Горно-Алтайской автономной области в 
одном из издательств Российской Федерации.

О принятом решении Вы будете информированы.

Председатель Госкомиздата СССР    Б. Н. Пастухов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 40. Л. 103.

ПОДГОТОВКА КАДРОВ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
ГОРНО-АЛТАЙСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

РЕШЕНИЕ

16 октября 1974 г. № 378

Об открытии филиала Бийского
 кулинарного училища в 
городе Горно-Алтайске

Для улучшения работы предприятий общественного питания и подготовке 
кадров, исполнительный комитет областного Совета депутатов трудящихся 
РЕШИЛ:

1. Открыть в г. Горно-Алтайске филиал от Бийского кулинарного училища 
по подготовке кадров для общественного питания области.

2. Просить исполнительный комитет Алтайского краевого Совета 
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депутатов трудящихся утвердить настоящее решение.

Председатель
исполнительного комитета
областного Совета депутатов трудящихся   М. Карамаев

Секретарь 
исполнительного комитета
областного Совета депутатов трудящихся    В. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 547. Л. 59.

ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ

от 07.07.75 г. № 258

О мерах по дальнейшему расширению
 подготовки механизаторов и других 
кадров для сельского хозяйства области

В соответствии с народнохозяйственным планом на 1975 год и решением 
крайисполкома № 209 от 9 июня 1975 года, исполнительный комитет областного 
Совета депутатов трудящихся РЕШИЛ:

1. Обязать производственное управление сельского хозяйства 
облисполкома, областное объединение «Сельхозтехника», исполкомы районных 
Советов депутатов трудящихся принять меры к обеспечению колхозов, совхозов, 
других государственных предприятий собственными квалифицированными 
кадрами и рабочими других специальностей.

2. Утвердить на 1975 год план направления на учебу молодежи в сельские 
профтехучилища – 947 человек по районам согласно приложения.

3. Обязать, производственное управление сельского хозяйства 
облисполкома, областное управление «Сельхозтехника», райисполкомы, их 



284

производственные управления сельского хозяйства, отдел народного образования 
облисполкома, директоров сельских профессионально-технических училищ № 2 и 
№ 18, руководителей колхозов и совхозов:

- обеспечить до 1 октября 1975 года полное и своевременное 
комплектование профессионально-технических училищ за счет сельской 
молодежи, в особенности женщин, широко привлекать для обучения в СПТУ 
специальностям механизаторов военнослужащих, демобилизованных из рядов 
Советской Армии и Флота, обратив особое внимание на направление молодежи, 
оканчивающей восьмые классы общеобразовательной школы, в средние сельские 
профессионально-технические училища;

- принять надлежащие меры по закреплению выпускников сельских 
профтехучилищ на работах, по специальности, создавать для них необходимые 
жилищные, производственные и культурно-бытовые условия.

4. Довести до сведения, что Совет Министров СССР распоряжением от 
23 ноября 1973 года № 2545–р распространил на учащихся групп профтехучилищ, 
готовящих при сокращенном сроке обучения кадры механизаторов, из числа лиц, 
окончивших средние общеобразовательные школы и прошедших в них обучение 
по автоделу или работе на тракторах, комбайнах и других сельскохозяйственных 
машинах, условия материального обеспечения, предусмотренные пунктом I 
Постановления Совета Министров СССР от 14 мая 1970 года № 333, по которому 
учащимся за время обучения, взамен бесплатного питания, обмундирования 
(спецодежды) и стипендии, выдаваемой на общих основаниях, выплачивается 
стипендия в сумме 104 рубля 70 коп.

5. Обязать производственные управления сельского хозяйства, отдел 
народного образования облисполкома, областное объединение «Сельхозтехника», 
областной комитет по телевидению и радиовещанию, райисполкомы систематически 
освещать в печати, по радио вопросы обеспечения совхозов, колхозов и других 
организаций квалифицированными кадрами массовых профессий;

- широко развернуть массово-разъяснительную работу среди учащихся 
общеобразовательных школ и населения по пропаганде рабочих профессий 
сельскохозяйственного производства, а, также о жизни, быте и учебе учащихся 
сельских профессионально-технических училищ.

6. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на 
начальника производственного управления сельского хозяйства облисполкома 
тов. Рязанцева И.В.
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Председатель
Исполнительного комитета областного
Совета депутатов трудящихся                                              М. Карамаев

Секретарь 
Исполнительного комитета областного
Совета депутатов трудящихся                                              В. Костенков

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 6. Д. 574. Лл. 37, 38.

18. 08. 1977. ПО-1.
Совет Министров РСФСР

О подготовке врачей-стоматологов

Медицинские учреждения глубинных районов области ежегодно 
испытывают острый недостаток врачей-стоматологов, который обусловлен 
большой их текучестью из-за трудных условий работы в высокогорных, 
труднодоступных местах расположения работников отгонного животноводства, 
большой разбросанностью и отдаленностью стоянок от райцентра и центральных 
усадеб колхозов и совхозов.

Подготовить потребное количество врачей-стоматологов на месте из 
числа местной молодежи не предоставляется возможности из-за отсутствия 
соответствующих учебных заведений.

Исходя из вышеизложенного, облисполком просит Совет Министров 
РСФСР поручить Министерству здравоохранения РСФСР, в порядке исключения, 
решить вопрос о выделении области 15 мест на подготовительное отделение 
Московского стоматологического института с правом предоставления учащимся, 
окончившим подготовительное отделение, внеконкурсного поступления в 
институт.

Председатель исполкома     М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 16. Л. 53.
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31. 08. 1977.
№ СМ-26/35-3802
на № 510-1 от 18. 08. 77 г.

Председателю исполнительного комитета 
Горно-Алтайского областного 
Совета депутатов трудящихся

Карамаеву М. В.

Министерство здравоохранения РСФСР сообщает, что в 1977 году для 
Горно-Алтайской области будет выделено 5 мест на подготовительном отделении 
стоматологического факультета Московского медицинского стоматологического 
института, 5 мест на подготовительном отделении стоматологического факультета 
Иркутского медицинского института и 5 мест на подготовительном отделении 
стоматологического факультета Кемеровского медицинского института.

Просим направлять на подготовительное отделение указанных институтов 
лиц из числа передовой и наиболее подготовленной рабочей и сельской молодежи, 
обеспечив при этом направлении не менее 50 % мужчин.

Министр     В. В. Трофимов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 16. Л. 54.

№ 661-1.
16. 11. 1977.
19-35-561/19-2
от 01. 11. 1977 г.

Министерство высшего и среднего 
специального образования РСФСР

Заместителю Министра
Лебедеву А. Г.

Облисполком высылает список высших учебных заведений для 
внеконкурсного приема студентов на 1 курс на 1978 год от Горно-Алтайской 
автономной области.
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Приложение на 1 листе.

Заместитель председателя 
исполнительного комитета 
Совета народных депутатов     Т.Д. Кайгородова

Список
ВУЗов, в которые направляются лица коренного населения для зачисления вне 

конкурса из Горно-Алтайской автономной области в 1978 году

Институты Специальность Количе-
ство мест

Омский сельскохозяйственный институт Гидромелиорация 2

Томский инженерно-строительный ин-
ститут

Автомобильные дороги 1

Новосибирский электротехнический ин-
ститут

Электрические системы 
и сети

2

Новосибирский электротехнический ин-
ститут связи

Многоканальная электро-
связь

1

Кемеровский технологический институт 
пищевой промышленности

Технология молока
молочных продуктов

1

Новосибирский инженерно-строитель-
ный институт

Сельскохозяйственное 
строительство

1

Ивановский текстильный институт 
им. Фрунзе

Технология швейных
изделий

1

Алтайский политехнический институт 
им. И.И. Позунова

Промышленное и граж-
данское строительство

2

Итого 11

Председатель плановой комиссии 
облисполкома      Г. П. Абраменко

ГАСПДА РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 16. Л. 96, 97.
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2. 12. 1977 г. 
Председателю Горно-Алтайского 

облисполкома
Карамаеву М. В.

На основании письма Министра здравоохранения РСФСР 
тов. Трофимова В. В. № 26/35-3802 от 31. 08. 77 г. «О направлении слушателей 
на подготовительные отделения Московского стоматологического, Иркутского 
медицинского и Кемеровского медицинского институтов» и совместного письма 
Алтайского крайздравотдела и АГМИ № 752 от 19. 09. 77 г. «О направлении 
слушателей на подготовительные отделения лечебного, педиатрического 
и фармацевтического факультетов» Горно-Алтайский облздравотдел 
направляет списки слушателей, направленных на подготовительные отделения 
вышеизложенных институтов. Списки прилагаются.

Заведущий облздрав отделом   А. И. Чанчаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 16. Л. 55.

25. 12. 1977 г.
730-1

Главное управление 
гидрометеорологической службы 

при Совете министров 
Израэлю Ю. А.

Исполнительный комитет Совета народных депутатов Горно-Алтайской 
автономной области просит Вас, в порядке исключения, выделить Горно-
Алтайскому гидрометбюро капиталовложения в сумме 22 тыс. рублей для участия 
в долевом строительстве молодежного общежития.

Постановка данного вопроса вызвана тем, что, не имея собственного 
общежития специалисты, приезжающие на работу в область после окончания 
учебных заведений, не закрепляются, в результате чего наблюдается их большая 
текучесть, что отрицательно влияет на работу гидрометеорологической службы.
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Председатель исполкома    М. В. Карамаев

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 18. Л. 8.

06. 01. 1978. № 06
Ректору Горно-Алтайского 

государственного педагогического института 
Вшивкову А. А. 

Директору Горно-Алтайского 
научно-исследовательского института тов.

Тадыеву П. Е.

В соответствии с порядком разработки и утверждения  планов в целевую 
аспирантуру, установленным Государственным комитетом Совет Министров 
СССР по науке и технике, просим не позднее 20 января 1978 года представить 
в облплан обоснованные заявки на подготовку в 1979 году специалистов в 
междуведомственной и межреспубликанской целевой аспирантуре по форме 
1 ц, а также во внутриреспубликанской целевой аспирантуре по форме 3ц, для 
подведомственных предприятий и организаций и сведения о направлении 
специалистов на учебу в аспирантуру в 1977 году по форме 2 ц.

Приложение: формы 1 ц, 2 ц, 3 ц на 3 листах.

Председатель облплана   Г. П. Абраменко

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 16. Л. 118.

Министерство просвещения 
РСФСР

Исполком Горно-Алтайского
областного Совета народных 

депутатов
21.04. 1978. № 12
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Министерство просвещения РСФСР рассмотрело Вашу просьбу о 
направлении в школы Горно-Алтайской области выпускников педагогических 
институтов по специальности «физика и математика» дополнительно к 
выпускникам из Горно-Алтайского пединститута и сообщает следующее.

Потребность в учителях физики и математики в школах Алтайского края на 
1978/79 учебный год составляет в целом 447 человек.

Из местных пединститутов – Барнаульского, Бийского, Горно-Алтайского в 
распоряжение крайоно направляется 518 человек.

Таким образом, дополнительная потребность школ края в учителях 
сказанных специальностей удовлетворяется полностью за счет выпускников 
местных пединститутов, и при рациональной расстановке как работающих 
учителей, так и молодых специалистов преподавание физики и математики может 
быть обеспечено.

Что касается возмещения недостающего количества учителей физики и 
математики в школах Горно-Алтайской области, то Алтайскому крайоно [дано] 
указание при распределении молодых специалистов – выпускников Барнаульского 
и Бийского пединститутов учесть потребность в этих специалистах школ Горно-
Алтайской области.

Заместитель Министра                                          А. И. Шустов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 19.

Исполком краевого 
Совета народных депутатов 

Алтайского края

ИНФОРМАЦИЯ
О выполнении постановления бюро крайкома КПСС и крайисполкома от 
13. 07. 78 г. № 250 «О мероприятиях по закреплению кадров в народном 

хозяйстве Алтайского края»

Сессии райсоветов или заседания исполкомов по этому вопросу были 
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проведены во всех районах области, рассмотрены областными управлениями 
и ведомствами, где были приняты необходимые меры. Исполнение решений 
систематически контролировалось.

Только за 1979 – 1980 годы с этой целью исполком областного Совета 
народных депутатов рассмотрел вопросы: «О мероприятиях по дальнейшему 
оздоровлению условий труда женщин в колхозах, совхозах и на предприятиях 
местных Советов области», «О состоянии работы по подготовке и повышению 
квалификации сельскохозяйственных кадров области», «О мерах по дальнейшему 
улучшению использования выпускников ПТУ на промышленных предприятиях, 
стройках и в сельском хозяйстве» и ряд других.

Трудовые коллективы области приняли участие в общественном смотре 
условий труда, быта и отдыха трудящихся женщин в 1979 году среди предприятий 
местного подчинения в 1980 году.

К награждению дипломами ВЦСПС представлены ряд коллективов, 
добившихся лучших результатов в этой работе.

Объем капиталовложений в народное хозяйство составил за 10-ю пятилетку 
более 200 тысяч рублей на 23 % больше предшествующей пяти летки. Введено 
школ на 2840 мест, детских садов – 760 мест, жилья общей площадью 283 тысячи 
квадратных метров.

В животноводстве возрос уровень механизации на кормораздаче более чем 
в 2,5 раза, почти в 2 раза на навозоудаление, автопоение на 46 %, механической 
дойкой коров охвачено 84 % скотомест.

Энерговооруженность в сельском хозяйстве возросла в 2,75 раза и составила 
17,5 лошадиных сил на одного работающего.

Бытовые услуги на одного жителя области возросли на 25 % и составили 
26 рублей 23 копейки. Торговая площадь магазинов выросла с 33,7 до 37,7 тысяч 
квадратных метров, количество посадочных мест в общественном питании до 
5980 или на 5 %.

Возросли складские площади в государственной торговле на 10 % и 
составили 15,9 тысяч, в потребкооперации на 16,7 % и доведены до 32,2 тысяч 
квадратных метров. Почти в три раза увеличены емкости холодильников в 
потребкооперации. Емкости хранилищ для овощей и фруктов составили 5,1 тысячи 
квадратных метров.

За годы пятилетки в промышленности внедрено 1107 мероприятий по 
механизации, автоматизации, передовой технологии. Комплексно механизировано 
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22 цеха и участка. Затраты на внедрение новой техники и передовой технологии 
составили 2627 тысяч рублей. Получен экономический эффект в 3 миллиона 
рублей, условно высвобождено 640 рабочих.

В 1980 году в различных учебных заведениях, на курсах и непосредственно 
в хозяйствах подготовлено 1259 механизаторов и рабочих массовых 
сельскохозяйственных профессий. Повысили квалификацию 3225 рабочих. 
Возросла численность мастеров животноводства и составила 22,5 % от числа 
занятых в этой отрасли. Доля классных механизаторов достигла 55,7 % из 2527 
занятых в колхозах и совхозах Число заведующих и бригадиров животноводческих 
ферм, имеющих высшее и среднее сельскохозяйственное образование, по сравнению 
с 1976 годом, возросло на 30 %, главных специалистов с высшим образованием 
увеличилось на 14 %, главных экономистов на 27, главных бухгалтеров вдвое.

Стипендиатами колхозов и совхозов содержится 433 студента высших и 
средних сельскохозяйственных учебных заведений.

Анализ итогов деятельности отраслей народного хозяйства области за 
10-ю пятилетку показал, что весь прирост промышленной и сельскохозяйственной 
продукции достигнут, в основном, за счет роста производительности труда, 
который составил в промышленности 16,7 %. Дефицит численности рабочих и 
служащих в промышленности сократился по сравнению с 1977 годом вдвое, в 
сельскохозяйственном производстве на 25 %.

За 5 лет трудоустроено в народное хозяйство 4990 выпускников средних 
общеобразовательных школ, из них 2974 в сельскохозяйственное производство.

Отток сельского населения в трудоспособном возрасте сократился почти 
в два раза от уровня 1976 года. Как показала Всесоюзная перепись населения в 
Улаганском, Майминском районах численность населения стабилизировалась, а в 
городе Горно-Алтайске и Кош-Агачском районе возросла соответственно на 14,9 и 
17,1 % по сравнению с 1970 годом.

Нашла применение практика составления балансовых расчетов 
дополнительной потребности рабочих массовых профессий, на основании которых 
разработаны перспективные планы подготовки кадров на 1981 – 1985 годы.

В результате выполнения мероприятий по сокращению потерь рабочего 
времени, укреплению дисциплины и созданию благоприятных условий труда в 
промышленности сократились, по сравнению с 1979 годом, целодневные простои 
на 10,1 %, прогулы на 2,7 %. Общие потери рабочего времени снизились в 
строительстве на 12 %. Коэффициент текучести кадров снизился соответственно 
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на 7,2 и на 21,7 %.
Работа по выполнению постановления бюро крайкома КПСС и 

крайисполкома «О работе по закреплению кадров в народном хозяйстве Алтайского 
края» продолжается.

Заместитель председателя исполкома    В. И. Горбунов

ГАСПД РА. Ф. Р–33. Оп. 7. Д. 31. Л. 171–174.
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Встреча с научными сотрудниками Горно-Алтайского НИИ истории, язы-
ка и литературы, 1976 г.
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М.В. Карамаев с 
работниками системы 

образования

М.В. Карамаев в доме-музее В.М. Шукшина
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В кругу писателей

Встреча с писателем С. Михалковым
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Космонавт В.В. Горбатко 
и М.В. Карамаев на водо-

паде Корбу, 1982 г.

Фото на память 
после поездки на XXVI 
съезд КПСС в Москве с 
делегатами от Горно-
Алтайской автономной 
области Маскановым С.А. и 
Тонтушевой М.С. 
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Встреча с башкирским писателем Мустаем Каримом.
 Аэропорт Горно-Алтайска, 1983 г.

Художник И.И. Ортонулов и М.В. Карамаев  на берегу Катуни.
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На открытии 
областной спортивной 
Олимпиады в с. Турочак.
Слева направо: 
А.М. Чичинов, 
председатель 
облсофпрофа, 
Ю.В. Антарадонов, 
первый секретарь 
Турочакского РК КПСС; 
М.В. Карамаев, 
председатель 
облисполкома, 1986 год. 

Встреча с ветеранами. 
Во втором ряду слева направо: М.В. Карамаев, Ю.С. Знаменский.

 24 февраля 1982 года
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2.5 ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПО ИЗМЕНЕНИЮ АДМИНИСТРАТИВНО-
ПОЛИТИЧЕСКОГО СТАТУСА АВТОНОМНЫХ ОБЛАСТЕЙ

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ГОРНО-АЛТАЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

29.09.1981 № […]

О проекте закона РСФСР
о Горно-Алтайской автономной области

Обсудив проект Закона РСФСР о Горно-Алтайской автономной области, 
Совет народных депутатов Горно-Алтайской автономной области РЕШИЛ:

1. Одобрить проект Закона РСФСР о Горно-Алтайской автономной 
области.

2. В соответствии со статьей 82 Конституции РСФСР внести проект Закона 
РСФСР о Горно-Алтайской автономной области на рассмотрение Верховного 
Совета Российской Федеративной Социалистической Республики.

Председатель исполкома областного
Совета народных депутатов                                      М.В. Карамаев

Секретарь полкома областного
Совета народных депутатов                                      В.Н. Костенков

ГАСПД РА. Р–33. Оп.6. Д.730. Л. 56.

ИЗ ДОКЛАДА ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР ДЕПУТАТА М.В. КАРАМАЕВА НА IV СЕССИИ 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР XI СОЗЫВА. 2 декабря 1981 г.
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<…>
Сегодня Верховному Совету РСФСР предстоит рассмотреть проекты законов об 
Адыгейской, Горно-Алтайской, Еврейской, Карачаево-Черкесской и Хакасской 
автономных областях. <…>

Практика национально-государственного строительства в нашей стране 
показала, что существование автономных областей позволило прежде отсталым 
и забитым малым народам приобщиться к политической жизни всей страны, 
способствовало быстрому экономическому и социальному развитию этих 
областей, возрождению самобытной национальной культуры, развитию своей 
письменности, изданию книг, газет на национальных языках.

За годы Советской власти каждая из пяти автономных областей Российской 
Федерации достигла с помощью всех братских народов нашей страны огромных 
успехов в народном хозяйстве.

В дореволюционной Адыгее, например, было всего несколько кустарных 
мастерских и мукомолен. Ныне в области около ста крупных промышленных 
предприятий, поставляющих стране высокоточные станки и оборудование, мебель 
и много другой продукции.

В Горном Алтае до революции не было никакой промышленности. Сегодня 
на смену костру – единственному источнику тепла и света в алтайской юрте – 
пришли в дома электричество и газ, телевизоры и радио. Область дает стране 
ртуть и золото, различные ткани, масло и сыр, мясную продукцию.

Значительные успехи достигнуты и в Еврейской автономной области. 
Здесь действует свыше пятидесяти крупных промышленных предприятий, 
поставляющих комбайны, силовые трансформаторы, бумагу и известь, швейные 
и трикотажные изделия.

За годы Советской власти в Карачаево-Черкесии развились 
машиностроительная, электротехническая, топливная и химическая 
промышленность. В области действует крупнейший в мире радиоастрономический 
телескоп «РАТАН-600».

До революции Хакасия была местом политической ссылки. Ныне – это 
один из развитых экономических районов не только Красноярского края, но и 
всей Восточной Сибири. Об этом свидетельствует далеко не полный перечень 
промышленных предприятий области. Это Черногорское камвольно-суконное 
объединение, Сорский молибденовый комбинат, Абаканское вагоностроительное 
объединение, и конечно же, формирующийся Саянский территориально-
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производственный комплекс, энергетическим сердцем которого является 
крупнейшая в мире Саяно-Шушенская ГЭС.

Столь же значительны успехи автономных областей Российской Федерации в 
развитии народного образования, здравоохранения и других областях социального 
развития. <…>.

Товарищи депутаты! Правовой статус автономных областей складывался и 
закреплялся советским законодательством постепенно, по мере накопления опыта. 
Основой образования автономных областей явилась первоначально Конституция 
РСФСР 1918 года, затем - Конституция РСФСР 1925 года. Впервые правовой 
статус автономной области был законодательно закреплен декретом ВЦИК и СНК 
РСФСР в 1920 году.

В 1928 году в постановлении ВЦИК и СНК РСФСР о взаимоотношениях 
между автономными областями и органами краевой власти был уже обобщен 
накопленный опыт деятельности органов государственной власти автономных 
областей, более четко определялись их взаимоотношения с краевыми органами 
государственной власти.

Однако со времени принятия этих актов прошло более полувека.
За эти годы были приняты некоторые нормативные акты, которые уточняли 

полномочия государственной власти в автономных областях по различным 
вопросам.

В настоящее время в соответствии с Конституцией РСФСР автономная 
область находится в составе Российской Федерации и входит в край. В республике, 
как известно, имеется пять автономных областей: Адыгейская в Краснодарском 
крае, Горно-Алтайская в Алтайском крае, Еврейская в Хабаровском крае, 
Карачаево-Черкесская в Ставропольском крае и Хакасская в Красноярском крае.

Правовое положение автономной области, как это предусмотрено статьей 82 
Конституции РСФСР, определяется законом, принимаемым Верховным Советом 
РСФСР по представлению Совета народных депутатов автономной области.

Представленные Советами народных депутатов автономных областей 
проекты законов об автономных областях разработаны в соответствии с 
Конституцией СССР, Конституцией РСФСР, Законом СССР «Об основных 
полномочиях краевых, областных Советов народных депутатов, Советов народных 
депутатов автономных областей и автономных округов», постановлением ЦК 
КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Совета Министров СССР «О 
дальнейшем повышении роли Советов народных депутатов в хозяйственном 
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строительстве». При разработке проектов учтено действующее законодательство 
о местных Советах и многолетняя практика их работы.

Представленные законопроекты исходят из существующего правового 
положения автономных областей РСФСР, сложившихся взаимоотношений между 
областными (автономных областей) и краевыми органами государственной власти 
и управления.

В проектах нашли отражение особенности, присущие только автономным 
областям. В них, в частности, закрепляется представительство автономной области 
в Верховном Совете СССР. В соответствии с Конституцией СССР население 
каждой автономной области избирает по пять депутатов в Совет Национальностей 
Верховного Совета СССР.

Одним из важных положений законопроектов является то, что за органами 
государственной власти и управления автономной области обеспечивается 
право сношения с органами государственной власти и управления Российской 
Федерации как через краевые органы государственной власти и управления, так и 
непосредственно.

Советским гражданам, проживающим в автономных областях, обеспечивается 
равноправие в экономической, политической, социальной и культурной жизни, 
а также возможность пользоваться родным языком и языками других народов 
СССР, независимо от происхождения, социального и имущественного положения, 
расовой и национальной принадлежности, пола, образования, языка, отношения к 
религии, рода и характера занятий и других обстоятельств.

В проектах законов отражена конституционная норма о том, что решения 
Совета народных депутатов автономной области в случае несоответствия их 
закону могут быть отменены только Президиумом Верховного Совета РСФСР.

В законопроектах закрепляются основные принципы образования, 
деятельности и компетенции Совета народных депутатов автономной области. В 
соответствии с Конституциями СССР и РСФСР органом государственной власти 
в автономной области является Совет народных депутатов автономной области, 
который решает все вопросы местного значения, исходя из общегосударственных 
интересов и интересов граждан, проживающих на территории автономной области, 
с учетом ее национальных и иных особенностей, руководит государственным, 
хозяйственным, социально-культурным строительством на территории автономной 
области.

Отражая курс партии на повышение роли Советов в государственном, 
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хозяйственном и социально-культурном строительстве, законопроекты 
предусматривают наделение Совета народных депутатов автономной области 
широкими полномочиями во всех областях государственного, хозяйственного и 
социально-культурного строительства.

В них определяется порядок взаимоотношений Совета с предприятиями, 
учреждениями и организациями вышестоящего подчинения, расположенными 
на территории автономной области, а также его взаимоотношения с органами 
государственной власти и управления автономных республик, краев и областей.

Совет народных депутатов в пределах своих полномочий обеспечивает 
комплексное экономическое и социальное развитие на территории области, 
принимает участие в разработке региональных и иных программ, формировании 
и развитии расположенных на территории автономной области территориально-
производственных комплексов и промышленных узлов.

Закрепляется право Совета координировать и контролировать деятельность 
предприятий, учреждений и организаций вышестоящего подчинения в области 
землепользования, охраны природы, строительства, использования трудовых 
ресурсов, социально-культурного, бытового и иного обслуживания населения.

На новых началах будут строиться теперь взаимоотношения Совета 
народных депутатов автономной области с союзными и республиканскими 
министерствами, государственными комитетами и ведомствами, которые должны 
теперь обеспечивать представление в Совет через подведомственные предприятия, 
объединения и организации, находящиеся на территории автономной области, 
контрольных цифр, основных показателей проектов планов и утвержденных планов. 
При этом министерствам, государственным комитетам и ведомствам вменяется в 
обязанность учитывать заключения Совета при разработке и утверждении планов, 
а также схем развития и размещения на территории области соответствующих 
отраслей народного хозяйства.

В целях повышения заинтересованности Совета народных депутатов в 
развитии промышленного и сельскохозяйственного производства в законопроекты 
включено положение о передаче в бюджет автономной области части прибылей 
предприятий и организаций республиканского подчинения, расположенных на 
территории области. В формировании доходов бюджета Совета будут участвовать 
также предприятия и организации союзного подчинения. Тем самым значительно 
увеличиваются материальные возможности местных органов власти.

С принятием законов Совет народных депутатов будет располагать 
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еще большими возможностями в деле увеличения производства, расширения 
ассортимента и повышения качества товаров народного потребления, вносить в 
соответствующие министерства, государственные комитеты и ведомства СССР и 
РСФСР предложения о производстве на подчиненных им предприятиях товаров 
народного потребления, давать заключения по предложениям министерств, 
государственных комитетов и ведомств СССР и РСФСР об организации на 
подчиненных им предприятиях производства товаров народного потребления 
сверх установленной номенклатуры, проявлять больше инициативы в изыскании и 
использовании местных сырьевых ресурсов для производства этих товаров.

Значительными правами наделяется Совет народных депутатов автономной 
области по вопросам строительства. В частности, на Совет возлагается организация 
работы по составлению титульных списков на проектно-изыскательские 
работы и капитальное строительство, обеспечение комплексной застройки 
городов областного подчинения, осуществление контроля за строительством, за 
правильностью использования земельных участков, отведенных под строительство 
объектов, независимо от подчиненности Совет получает право запрещать 
или приостанавливать строительство, проводимое с нарушением требований 
законодательства, а также выполнять функции заказчика по строительству 
объектов областного подчинения.

Предусматривается расширение полномочий Совета народных депутатов 
автономной области в осуществлении аграрной политики партии, в решении 
узловых проблем развития сельскохозяйственного производства. Законопроекты 
позволяют Совету народных депутатов активно влиять на рациональное 
использование земли и сельскохозяйственной техники, внедрение научно 
обоснованной организации труда, повышение эффективности всех отраслей 
сельского хозяйства, а также на разработку и осуществление мер по увеличению 
производства сельскохозяйственной продукции и улучшению ее качества.

В обязанность Совета народных депутатов входит также разработка 
и осуществление мероприятий, направленных на увеличение производства 
сельскохозяйственной продукции в подсобных хозяйствах предприятий и в личных 
подсобных хозяйствах граждан.

Перед Советом народных депутатов автономной области ставятся большие 
задачи по осуществлению государственного управления и контроля в области 
использования и охраны земель, вод, лесов, недр, атмосферного воздуха и 
животного мира, что имеет исключительно важное значение.
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В проектах законов закреплены полномочия Совета народных депутатов 
автономной области, связанные с использованием трудовых ресурсов, укреплением 
трудовой дисциплины и охраной труда.

При этом устанавливается, что Совет регулирует распределение трудовых 
ресурсов на своей территории, принимает меры к их рациональному использованию 
и развитию системы труда, организует контроль за соблюдением законодательства 
о труде, правил охраны труда и техники безопасности на предприятиях, в 
учреждениях и организациях независимо от их подчиненности.

Четко определены полномочия Совета народных депутатов в области 
жилищного и коммунального хозяйства, торговли и общественного питания, 
бытового обслуживания, здравоохранения, физической культуры и спорта, 
народного образования и культуры, в обеспечении социалистической законности 
и правопорядка, охраны прав и законных интересов граждан.

В организации работы Совета народных депутатов Важная роль 
принадлежит его исполнительному комитету, который является исполнительным 
и распорядительным органом. Исполнительный комитет Совета руководит 
государственным, хозяйственным и социально-культурным строительством на 
территории автономной области, он вправе решать все вопросы, отнесенные к 
ведению Совета, за исключением тех, которые должны решаться только на сессиях.

Исполком созывает сессии Совета, разрабатывает и вносит в Совет текущие 
и перспективные планы экономического и социального развития, а также бюджет 
области, принимает меры по их осуществлению, координирует работу постоянных 
комиссий Совета, оказывает содействие депутатам в осуществлении ими своих 
полномочий.

Непременным условием проведения в жизнь принципов социалистической 
демократии является устанавливаемая периодичность отчета исполкома перед 
Советом, а также на собраниях трудовых коллективов и по месту жительства 
граждан.

В представленных законопроектах об автономных областях отражена 
возросшая роль постоянных комиссий Совета. Они призваны оказывать активное 
влияние на положение дел на всех участках государственного хозяйственного и 
социально-культурного строительства.

Их рекомендации подлежат обязательному рассмотрению соответствующими 
государственными органами.

Проекты законов предусматривают активное участие в работе Совета 
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каждого депутата. В них нашли отражение основные принципы образования и 
деятельности других органов государственной власти и управления автономной 
области, а также вопросы судопроизводства, Совет народных депутатов автономной 
области избирает суд автономной области. Судопроизводство в автономной 
области ведется на русском языке или на языке автономной области, или на языке 
большинства населения данной местности.

Таким образом, уважаемые товарищи депутаты, в представленных на ваше 
рассмотрение проектах законов об автономных областях в комплексе решаются 
вопросы, связанные с определением правового статуса автономной области, 
деятельности органов государственной власти и управления автономной области.

В соответствии с Конституцией РСФСР, проекты законов об автономных 
областях обсуждались и были одобрены на сессиях Советов народных депутатов 
автономных областей, В их подготовке принимали участие заинтересованные 
министерства и ведомства республики, научные учреждения.

Товарищи депутаты! С принятием законов об Адыгейской, Горно-Алтайской, 
Еврейской, Карачаево-Черкесской и Хакасской автономных областях завершается 
важный этап правового урегулирование компетенции всех звеньев местных 
Советов народных депутатов РСФСР – от сельских до краевых, областных Советов 
народных депутатов <…>.

ГА РФ. Ф. А–385. Оп. 13. Д. 4901. Л. 100–114.

ИЗ ДОКЛАДА ДЕПУТАТА М.В. КАРАМАЕВА НА XI СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР XI СОЗЫВА. 26 октября 1989 г.

Уважаемые товарищи депутаты! 
Позвольте обратиться к вам со следующим текстом своего выступления в 

порядке участия в обсуждении поставленного вопроса. Каждый из нас сегодня 
отчетливо представляет, что смысл работы форума направлен на пробуждение 
людей к конкретным делам перестройки, на то, что вселяет веру их в свои 
силы, почувствовали плодотворность совместных усилий. Можно сказать, что 
появляются наметки по ликвидации разрыва между словом и делом. В этом мы 
видим неоспоримую примету начала перемен, которые все заметнее в деятельности 
всех звеньев. Растет политическая активность наших людей. Все это несомненно 
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приведет к умелому управлению делами нашего общества. 
Так мы понимаем нашу задачу, таковы наши принципы, таковы наши 

собственные мысли. 
Учитывая, что данная сессия формирует законодательные акты с учетом 

мнения народа, высказанного в ходе обсуждения на местах по изменениям, 
дополнениям Конституции РСФСР, считаю возможным изложить следующие 
варианты предложений. <…>

Представленные законопроекты содержат ряд новых отличительных 
положений.

Все эти достоинства обсуждаемых проектов правовых актов не исключают, 
разумеется, внесения дополнительных предложений и замечаний. В связи с 
повышением статуса РСФСР и федеративных начал в ее устройстве появляется 
необходимость дать в соответствующей статье конституционное определение, то 
есть, понятие, что такое наша Российская Федерация.

Одновременно считаем уместным сказать, что отсутствует в Конституции 
РСФСР определение автономных образований. 

Исходя из этих обоснований, предлагаем в статьях 78, 82, 84 Основного 
закона Российской Федерации дать понятие, что такое автономная республика, 
автономная область, автономный округ, где отразить их отличительные признаки 
и особенности.

Мы убедительно просим решить поднятый во время обсуждения вопрос 
– увеличить число народных депутатов от автономных областей. Проект 
предусматривает избрание двух депутатов от автономной области. Такая 
ограниченность не выражает особенности этой территории. Российская Федерация, 
на наш взгляд, должна иметь большую контактную связь, доступность, близость 
и взаимную  заинтересованность. Эта правомерная аргументация предполагает 
необходимость увеличения числа народных депутатов от автономных областей до 
5 человек, что на практике обеспечило бы равные права малочисленных народов 
и защиту их интересов.

<…> в  современных условиях появляется необходимость предоставить 
право автономным областям иметь свое представительство в высших органах 
страны и республики, вернуться к историческому факту – восстановить институт 
представительства малых автономных образований. Представительство Горно-
Алтайской [Ойротской] автономной области при ВЦИК и СНК СССР существовало 
с 1923 по 1938 гг., где представителями области оперативно решались вопросы, 
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которые касались жизни и быта населения. 
Это представительство было ликвидировано в 1938 году по постановлению 

СНК СССР, подписанному Молотовым, т.е. в годы произвола. Правомерно было бы 
восстановить представительство области в высших инстанциях власти республики 
и страны.

Товарищи! Мы вносим на рассмотрение Верховного Совета РСФСР 
предложение –  повышение правового статуса автономной области. Я без 
колебаний поддерживаю выступления товарищей Бокова (Чечено-Ингушетия), 
Кауфмана (Еврейская автономная область), Штыгашева (Хакасская автономная 
область), которые высказались о необходимости повышения статуса автономий. 
Существующий статус автономных областей, которые входят в состав краев, не 
отвечает современному этапу их развития и создает конституционно фактическое 
неравенство в правовом положении.

Применительно к нашей автономной области можно сказать, что она только 
номинально считалась автономией, а на деле она стала обычной административной 
единицей нашего края, без автономных прав. Автономная область потеряла свои 
губернские права, которые были предоставлены декретом ВЦИК 1922 г. в период 
ее образования. Область находилась в составе Сибирского, Западно-Сибирского 
краев, а с 1937 г. –  в составе Алтайского края. В первоначальной период 
нахождение области в составе этих краев, в меру отсталости своей экономики и 
культуры, отсутствия местных кадров, сыграло безусловно положительную роль, 
но с ростом масштабов хозяйственного и культурного строительства превратилось 
в сдерживающий фактор ее развития. В последние десятилетия происходил 
постепенный отход от установленных четких функций, а Закон РСФСР о Горно-
Алтайской автономной области, который принимался здесь в 1981 году, не внес 
заметных сдвигов в ее социально-экономическое развитие.

Экономика области по существу служила сырьевым придатком. Ежегодный 
вывоз сырья привел к выкачиванию ресурсов. Без переработки отправлялись 
наиболее выгодные виды сырья и продукции. Это – деловой лес, живой скот, 
шерсть, пантовая продукция, благородные металлы. Эти факторы послужили 
основным тормозом в развитии области и это обусловило наше отставание в 
социально-экономическом развитии от районов нашего края и других регионов.

Изложенное подтверждает необходимость нового подхода к оценкам 
взаимоотношений, которые позволили бы областному Совету быть полноправным 
хозяином на своей территории.
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Этому, по нашему мнению, будет способствовать изменение правового 
статуса автономной области с непосредственным подчинением органам 
государственной власти и управления РСФСР.

Товарищи, приятно было сегодня услышать слова депутата Волкогонова, 
который говорил о нашей родной России, о нашем русском народе. Если 
обратиться к фактам истории, то вся жизнь алтайцев была связана с Россией, куда 
они добровольно вошли более двух веков назад. Русский народ является автором и 
творцом прогрессивного развития алтайцев. Благодарная память помнит их услуги 
в ведении хозяйства, сбережении культуры, традиций и обычаев, что получило 
свое дальнейшее развитие в советском время. Русский народ за это благородство 
заслуживает вечного безальтернативного слова – «спасибо». Мы однозначно 
осуждаем тех, кто в русском человеке хочет видеть «мигранта», «оккупанта», 
«инородца», как пытаются представить его некоторые лица в ряде мест.

Единственная цель, которая преследуется при постановке вопроса, это – 
выход из состава Алтайского края и о вхождении в состав РСФСР, стремление 
быть равными среди равных, обеспечить преодоление отставания в условиях 
жизни и работы населения, проживающего в области. Выделение отдельной 
строкой показателей планирования, бюджета, материально-технического 
снабжения не решает экономических и социальных проблем, а тем более проблем 
по обеспечению конституционного равноправия. Нам помнится правильная запись 
в проекте Конституции СССР 1977 года, где было записано, что автономные 
области находятся в составе союзных республик. Такая запись была одобрена при 
обсуждении, и она отвечала интересам этих территорий и их населения.

Как ни парадоксально, в газете «Правда» в том же году появилась 
статья бывшего тогда первого секретаря Карачаево-Черкесского обкома 
партии В.С. Мураховского, по мнению которого такая практика считалась 
нецелесообразной. Это случилось во времена застоя, когда были «всесильными» 
отдельные личности. В то время посчитались с его мнением, а не с мнением 
населения автономных образований.

О целесообразности выхода из состава края высказывались трудящиеся 
на сельских сходах, на собраниях трудовых коллективов, сессиях сельских, 
поселковых, районных, городских советов и Советах народных депутатов 
автономных областей…

ГА РФ. Ф. А–385. Оп. 13. Д. 6110. Л. 193–200.
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ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС М.В. КАРАМАЕВА
(ноябрь 1989 г.)

В соответствии со статьей 108 Конституции РСФСР в порядке 
законодательной инициативы прошу рассмотреть на настоящей сессии Верховного 
Совета РСФСР вопрос о повышении правового статуса Горно-Алтайской 
автономной области. Обращение к высшему органу государственной власти 
нашей республики с данным депутатским запросом вызвано неоднократными 
просьбами, высказываниями избирателей округа и той назревшей объективной 
необходимостью законодательного решения этого исключительно важного для 
населения области вопроса. Горно-Алтайская автономная область, образованная в 
1922 году, сначала находилась в составе Сибирского, а затем Западно-Сибирского 
и с 1937 года Алтайского края. За этот период при постоянной помощи государства 
область прошла большой путь в своем социально-экономическом развитии. В этом 
есть и немалый вклад трудящихся края.

Вместе с тем сложившиеся за эти годы взаимоотношения края и области 
требуют нового подхода к их оценке и решению. По мнению избирателей 
области, оставить их в прежнем положении нельзя, поскольку они не отвечают 
современному уровню развития нашей автономной области, создают правовое и 
фактическое неравенство. Тройное подчинение области сначала краевым, а затем 
республиканским и союзным органам лишает оперативности и самостоятельности 
в решении насущных вопросов жизнеобеспеченности области.

Кроме того, со стороны краевых организаций и ведомств постепенно 
стал складываться командно-приказной стиль работы в отношении области, 
игнорироваться и не учитываться уровень ее развития, национальные особенности, 
природно-климатические условия и нарушаться ее автономные права. Область 
только номинально считалась автономией, на деле превратилась в обычную 
административную единицу, как один из районов Алтайского края. В соответствии с 
таким отношением к области производилось распределение фондов материальных 
и денежных средств. Эти и другие причины сдерживали развитие области, в 
результате чего она значительно отстала в своем экономическом, социальном и 
духовном развитии от районов края и других регионов Западной Сибири, РСФСР 
и страны.

Выход из создавшегося положения избиратели области видят в переводе 
ее из состава края в непосредственное подчинение органам власти и управления 
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Российской Федерации. <…> Каких-либо объективных препятствий для 
положительного решения данного вопроса не имеется. Статья 86 Конституции 
РСФСР предусматривает нахождение автономной области в составе союзной 
республики или края, предоставляя тем самым окончательное решение этого 
вопроса союзным республикам. В статье 82 Конституции РСФСР категорически 
записано, что автономная область находится в составе края.

В связи с этим обсуждением проекта Закона об изменениях и дополнениях 
Конституции РСФСР, сессию Верховного Совета прошу:

1. Привести статью 82 Конституции РСФСР в соответствие со статьей 86 
Конституции РСФСР, записав ее в следующей редакции: «Автономная область 
есть национально-территориальное образование, находящееся в составе РСФСР 
или края. Право окончательного решения вопроса о подчиненности республике 
или краю принадлежит населению автономного образования».

2. Вывести Горно-Алтайскую автономную область из состава Алтайского 
края и перевести ее в непосредственное подчинение органов государственной 
власти и управления Российской Федерации. Рассмотреть этот вопрос на данной 
сессии, не откладывая на период после выборов народных депутатов РСФСР и 
народных депутатов местных Советов.

К депутатскому запросу прилагаю решение Горно-Алтайского областного 
Совета народных депутатов.

ГАСПД РА. Р–33. Оп.4. Д.410. Л. 13.
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На заседаниях Верховного Совета РСФСР
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Перед вылетом в Москву на XXV съезд КПСС.
Слева направо: Н.С. Лазебный, секретарь ОК КПСС; А.И. Язарова, чабан совхоза 
«Улаганский»; М.В. Карамаев, председатель облисполкома; Д. Тоедов, чабан Усть-

Канского района, Герой Социалистического труда, 1976 год

Делегаты ХХVI съезда 
КПСС М.В. Карамаев, 
М.С. Тонтушева,  
 А.С. Масканов. 
1981 год
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Раздел III

Личное творчество

М. В. Карамаев был не только талантливым руководителем, но и 
человеком с необыкновенно лиричной душой.  Как-то в трудовых буднях 
оставались незамеченными личные сочинения и переводы Михаила 
Васильевича. Его стихи посвящены малой родине, жене, сестре, детям 
и соратникам. Несколько его стихотворений были напечатаны в газете 
«Алтайдыҥ Чолмоны» и в журнале «Эл-Алтай».

СТИХИ МИХАИЛА (ОДОНА) КАРАМАЕВА

Малая родина – Кумжула!
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Ирина Константиновна 
с сыном Михаилом. 

1979 год

Кумжулу

Трогательно стройны и высоки
Тростинки камыша.
Кумжулу – моя Камышла -
Почему ты так хороша?!

Саврасого трёхлетку
Под уздцы водили с тобой.
В долине Кумжулу
Было время – росли мы с тобой.

Воронка пятилетнего
Под уздцы водили с тобой.
В долине Камлака
Было время – жили мы с тобой.

Нет ни лога, ни ложбины,
Не пасли бы где мы отар.
Ох, года мои, годины,
Ой, неужто стал я стар?

Каурого коня за повод
Легко водили мы с тобой.
На родной стороне
Счастливо жили мы с тобой.

Серого коня за повод
Вместе водили мы с тобой.
В молодые безмятежные годы
Весело жили мы с тобой.

Перевод Б. Кортина
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Варвара Сергеевна и 
Михаил Васильевич со 
своими детьми

Родители 
М.В. Карамае-
ва с внуками.
Улаган 1960 г.
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Пион 

В руки любимой просится
Букет из пионов лесных,
И бусы красиво смотрятся
На шее любимой из них.

Из черных семян – украшение,
Из корня – лекарство, и куст 
Красив ведь, даёт вдохновение,
Благородный, высокий куст.

Как вижу пионы, вспоминаю места,
Где бережно их собирал.
Как запах вдохну, сразу вижу тебя
В пионовых бусах, что сам создавал.

Из всех камышлинских цветов
Пионы – чейне ярче всех.
Как юность, как первые чувства к тебе
Я в сердце запрятал их ото всех. 

Прошу вас, родные, берегите чейне,
Что на склонах Камышлы растут.
Сохраните пионы, наши чейне,
О которых в песнях народных поют.

Перевод А. Тохтоновой
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Кандык

Вместе с весною 
Лиловый кандык
В наших краях расцветает.

Вместе с теплом и
Солнцем растущим
Кандык поля застилает.

В былые времена
Кандык нас прокормил.
В военные годы пищей
Нам всем послужил.

Сколько раз тобой мы
Любовались, помнишь?
Сколько раз ты нас
От голода спас, знаешь?

В казане отварим,
Наедимся вдоволь.
На углях пожарим,
И друзей угостим.

Бесконечное «спасибо»
Скромному цветку Алтая!
Силе маленького кандыка
Спасибо от народов Алтая!
 
Ранней весною
Любимый кандык
Теплом своим нас одаряет.

Вместе с весною
Лиловый ковёр 
Все склоны наши покрывает

Перевод А. Тохтоновой



327



328

Камлак

Вы селенье Камлак, проезжая,
Видели много раз.
Длине его поражаясь,
Удивлялись, конечно, не раз.

Распростерлась село по ложбинам,
Отмерило сотню годов,
Сколько живет старожилов,
Столько стояло домов.

Русские вместе с алтайцами
В мире и дружбе живут.
В горе и в радости братьями
Рядом по жизни идут.

Горы спокойно внимают
Селу, где всегда мир и лад.
Друг другу во всем помогают,
Почитая совместный клад.

Древний народ Алтая
Малочисленным нынче стал,
Но не пропал, не растаял,
Жить по-новому, лучше стал.

На опушке соснового бора
Стайки девушек игры играют,
В светлой березовой роще
Песни женщины распевают.

В бытности скромные парни,
Только выпивши, смелеют.
И замечания старших
Не всегда, опьянев, послушают. 
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Ребята постарше, беседуя,
На девушек поглядывают,
Холостяки молодые
Украдкой невест приглядывают.

Девушки-раскрасавицы,
Лукавых не пряча глаз, 
Кому-то желая понравиться,
Рисуются напоказ.

Будут матери молодые
Умниц детей растить.
Обычаи чтить святые,
Гостеприимными быть.

Каждый выберет что-то свое:
Шутникам – остроту в словах,
Сплетникам – ругань да свару,
Легкомысленным – место в дверях.

Взращенный лук в огороде,
Говорят, горьковатым бывает.
В народе говорят – проходимцы
Болтливыми часто бывают.

Родственники встречаясь,
Никогда меж собой не ругаются,
На одном языке общаясь,
Словом грубым никогда не обмолвятся.

Проездом в Камлаке бывая,
Воспринимайте с почтением.
Братьев по крови встречая,
Относитесь к ним всегда с уважением.

Перевод А. Тадинова
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Несколько слов о родителях 
         (в сокращении)

Когда я на свет появился,
Не в богатой семье родился.
Не из знати мы происходим   
Из бедной семьи батраков.

С юных лет родители нанимались,
Чтобы нужду пережить.
За любую работу брались
Чтобы хоть как-то прожить.

В игры детские не играли,
Не у зайсанов родились,
Детских забав не знали,
По людям пришлось походить.

Богатства себе не нажили,
Самим не хватало порой.
С годами себя окружили,
Многочисленной детворой.

Шли по жизни не бесполезно,
Десять детей родилось.
Но от недугов, болезней
Выжить не всем довелось.

Никогда не впадали в отчаянье,
Вместе тяготы превозмогали.
Русские односельчане
Всегда и во всем помогали.

Отец перед земляками
Достойно себя проявил,



331



332

На фронте перед бойцами
Честь свою не уронил.

Достопочтенный отец
Годами покоя не знал,
К детям бывая строгим,
Грубым словом не обижал.

Об ушедшем порой вспоминая,
Всматриваюсь в былое.
Матери образ всплывает
Ее мудрое, меткое слово.

За успехи в ее делах
Грамотами награждали,
На праздничных торжествах
Ударницей называли.

Беспокойная, добрая, щедрая,
Всю жизнь ее знали такой.
В Камлаке, на старом погосте
Тихо ушла на покой.

Там отца родовые долины,
Рода тонжоонов прародина.
Где овраги речные с малиной
Матери малая родина.

Беру прочный аркан тугой,
В поле спешу к коням.
Пока здесь на земле родной,
Помолиться спешу к родникам.

Водопой никогда не замерзнет
У теплых ключей, говорят.
Обдуваемой ветром долине
Не опустеть, говорят.

Перевод А. Тадинова
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Жене Варваре к 60-летию

Улаганские давние годы
Перед глазами проходят.
Суровые годы войны
Из памяти не уходят.

В те далекие трудные годы
Работала, не роптала,
И грузы в любую погоду
По урочищам доставляла.

На учебу в партшколе, для дома
Время всегда находила.
Выезжая по селам района
Политзанятия проводила.

Дела круговертью закружат,
Всюду поспеть должна,
В семье для детей и мужа – 
Любимая мать и жена.

За все, что тогда не хватало,
Чем в надежде семья жила,
Ты присутствием восполняла,
Ты опорою нам была.

Троих детей поднимала,
Вырастила людьми.
Выучила, воспитала,
Гордостью стали они.

Лет тридцать назад с тобою
Мы общий очаг разложили.
Крепкою, дружной семьею

          Десятки годов прожили.
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Шестидесятилетье твое
 Пусть усталостью не омрачится,
Годы на лике твоем
Пусть морщинами не отложатся.

На лошадях в снег и дождь
Ехать бы рядом с тобою.
Со спутницей рода комдош
Жить да жить бы одной судьбой.

Где теплый родник пробивается
Лед не схватится, дорогая.
Мужа из рода тонжоон
Не оставляй, родная.

Не на ветер слова мною брошены,
От чистого сердца сказаны.
Слова, что пришли непрошено,
Жизнью самой подсказаны.

Да не будет твой дом в запустении,
Счастливыми внуки росли,
Бабушкино благословение
В сердце своем пронесли.

Перевод А. Тадинова
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Без тебя

Счастливым быть я перестал, 
Перешагнув шестидесятилетия порог.
Жизнь – перепутье – уже не ста,
А всего лишь двух дорог.

Одна дорога – воспоминаний путь,
Воспоминаний сладких, милых грёз;
Второй горька дороги суть – 
Ожиданье смерти, ливни слёз.

Твой лик улыбчивый, родная,
Перед взором витает всегда.
Для меня ты, как прежде, живая,
И твой голос журчит, как вода.

Ты, как будто, вышла ненадолго,
И вот-вот откроешь дверь.
Я жду тебя, жду я у порога,
Не верил в твою смерть,
Не верю и теперь.

Грустят – я вижу по глазам,
Грудью твоей вскормленные дети.
Непрошенная катится по щеке слеза,
Нет ничего её чище на свете.

Остались внуки без родной бабули,
Осиротели они навсегда.
Нет чар, чтоб тебя им вернули, 
Хорошо, что забудется ими эта беда 
<…>
Как только ты канула, ушла,
Всё поникло, померкло кругом.



336

Тоскует опустевшая душа,
Не могу я думать ни о чём другом.

Обиходил, обустроил с помощью друзей
Твою я вечную обитель.
В свой час она станет и моей,
И буду в ней второй я житель…

Но, как весну без тебя я встречу,
Как кукушку одному мне слушать?
Даже время боль мою не лечит,
Ничто не облегчает душу…
Перевод Б. Кортина

Споёмте, друзья! М. В. Карамаеву – 50 лет! 1979 год.
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Кедр

Как увижу могучий кедр
Так хочется поклониться.
Перед взором тайга дремучая
Отливом небес серебрится.

Перед священным кедром
Склоняюсь в глубоком почтении.
Богатое, щедрое дерево
Благословляю в молении.

Россыпи шишек ядреных
Вдоволь людьми собирались.
Богатых даров урожаем
Звери, птицы впрок запасались.

Ветвистые, тучные кедры
Пропасть никому не давали,
Тайги черневой тушкины
В голодные годы спасали.

Святое богатство природы
Веками не истощится,
В благодарной душе народа
Поколеньями будет воспеваться.

Золотистой тайге Алтая,
Величие горы даруют.
Серебристым снегам Алтая
Пики вершин салютуют.

Перевод А. Тадинова



338

БИБЛИОГРАФИЯ

1. ДОКЛАДЫ, ВЫСТУПЛЕНИЯ, СТАТЬИ М.В. КАРАМАЕВА

на русском языке
1. За дальнейший подъем комсомольской работы: [выступление секретаря 

Кош-Агачского РК ВЛКСМ М.В. Карамаева на XVII областной конференции 
ВЛКСМ, 9-10 января 1954 г.] // Звезда Алтая. - 1954. - 14 янв. - С. 2; То же // 
Алтайдыҥ Чолмоны. - 1954. - 13 янв. - С. 2.

2. Итоги года и наши задачи: [доклад секретаря обкома КПСС М.В. Карамаева на 
областном собрании передовиков сельского хозяйства] // Звезда Алтая. - 1966. 
- 5 февр. - С. 2-3.

3. Укрепим кормовую базу, повысим продуктивность скота: [доклад секретаря 
обкома КПСС М.В. Карамаева] // Звезда Алтая. - 1966. - 21 июня. - С. 2-3; То же 
// Алтайдыҥ Чолмоны. - 1966. - 21 июнь. - С. 2-3.

4. Земледелие – на научную основу: [выступление секретаря обкома КПСС 
М.В. Карамаева на областном агрономическом семинаре] // Звезда Алтая. - 
1968. - 27 марта. - С. 2.

5. Основы деятельности Советов: [доклад М.В. Карамаева на первой сессии 
областного Совета народных депутатов] // Звезда Алтая. - 1971. - 30 июня. - С. 3.

6. В братской семье советских народов // Звезда Алтая. - 1972. - 1 июня. - С. 1, 4.
7. Светлый путь: [к 50-летию образования Горно-Алтайской автономной области] 

// Советская Россия. - 1972. - 16 июня.
8. Сессия Горно-Алтайского областного Совета депутатов трудящихся: [доклад 

М.В. Карамаева на седьмой сессии областного Совета народных депутатов] // 
Звезда Алтая. - 1973. - 6 янв. - С. 2-3.

9. Задачи важные, злободневные: [об итогах четвертого года 9-ой пятилетки] // 
Звезда Алтая. - 1974. - 11 окт. - С. 1.

10. Совершенствовать работу государственного аппарата: [отчет о работе 
исполнительного комитета за 1973-1974 годы на сессии областного Совета 
депутатов трудящихся] // Звезда Алтая. - 1974. - 4 дек. - С. 2-3.

11. Новые горизонты сельского хозяйства: [доклад на пленуме Горно-Алтайского 
обкома КПСС] // Звезда Алтая. - 1975. - 4 сент. - С. 4.

12. Горный Алтай в 1976 году: [доклад о плане развития народного хозяйства и 
бюджете области на 1976 г.] // Звезда Алтая. - 1975. - 30 дек. - С. 2.



339

13. Работу местных советов на уровень новых задач: [выступление на пятой 
сессии Горно-Алтайского областного Совета депутатов трудящихся] // Звезда 
Алтая. - 1976. - 26 июня. - С. 2-3.

14. Главная задача – пятилетку досрочно: [отчет о работе облисполкома на 
восьмой сессии областного совета депутатов трудящихся] // Звезда Алтая. - 
1977. - 25 марта. - С. 2.

15. Великий Октябрь и развитие экономики, культуры Горного Алтая // Созвездие 
немеркнущих лет: сб. документ.-художеств. произведений. - Горно-Алтайск, 
1977. - С. 73-94.

16. На благо Родины, в интересах народа: [о текущих задачах Советов народных 
депутатов] // Звезда Алтая. - 1977. - 29 нояб. - С. 1, 3.

17. Топшур поет о счастье: [о коммунистическом строительстве в Горно-
Алтайской автономной области] // Красная Звезда. - 1977. - 16 дек. - С. 2.

18. В равной дружной семье: [о социалистических преобразованиях в Горно-
Алтайской автономной области] // Алтайская правда. - 1978. - 18 апр. - С. 3.

19. Главное – участие в управлении широких трудящихся масс: [отчет о работе 
облисполкома и задачи Советов области: доклад председателя Горно-
Алтайского облисполкома М.В. Карамаева] // Звезда Алтая. - 1979. - 3 апр. - 

      С. 2-3; То же // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1979. - 4 апр. - С. 2-3.
20. О красоте Закона РСФСР о Горно-Алтайской автономной области: [доклад на 

седьмой сессии областного Совета] // Звезда Алтая. - 1981. - 3 окт. - С. 2.
21. Во имя великой цели: [доклад М.В. Карамаева на сессии областного Совета] // 

Звезда Алтая. - 1982. - 10 мая.
22. Уверенный шаг к цели: [доклад М.В. Карамаева на IV областном съезде 

учителей] // Звезда Алтая. - 1983. - 17 март. - С. 2.
23. На новом этапе развития государственности и демократии: [изложение 

доклада М.В. Карамаева] // Звезда Алтая. - 1984 - 28 апр. - С. 1-2.
24. Горный Алтай на пути ускорения: [доклад на пятой сессии Горно-Алтайского 

Совета народных депутатов] // Звезда Алтая. - 1986. - 17 апр. - С. 2-3; То же // 
Алтайдыҥ Чолмоны. - 1986. - 19 апр. - С. 2-3.

25. План экономического и социального развития области на 1986-1990 годы: 
[доклад на седьмой сессии областного Совета народных депутатов] // Звезда 
Алтая. - 1986. - 10 сент. - С. 1-2; То же // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1986. - 12 сент. 
- С. 2-3.

26. Курс ускорения и созидания: [отчет о работе облисполкома за 1986 год на 



340

восьмой сессии областного Совета народных депутатов] // Звезда Алтая. - 
1986. - 18 дек. - С. 1-2; То же // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1986. - 23 дек. - С. 1-3.

27. Кадры – решающая сила перестройки: [доклад председателя облисполкома 
М.В. Карамаева] // Звезда Алтая. - 1987. - 17 окт. - С. 1-3; То же // Алтайдыҥ 
Чолмоны. - 1987. - 20 окт. - С. 1-3.

28. Горный Алтай за 70 лет // Над горами солнце Октября: сб. очерков, статей, 
стихов / сост. А.О. Адаров. - Горно-Алтайск, 1987. - С. 16-26.

29. Улучшать условия жизни людей: [доклад на шестой сессии областного Совета 
народных депутатов 20-го созыва] // Звезда Алтая. - 1988. - 6 окт. - С. 1, 3; То 
же // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1988. - 10 окт. - С. 2-3.

30. Речь председателя исполкома Совета народных депутатов Горно-Алтайской 
автономной области М.В. Карамаева // VI-я сессия Верховного Совета РСФСР 
(XI созыв), 29-30 октября 1987 г. стенограф. отчет. - М., 1988. - С. 340-352.

на алтайском языке
31. Бистиҥ амадубыс: [статья секретаря Улаганского РК КПСС М.В. Карамаева «О 

планах и задачах колхозников Улаганского района на 1962 год»] // Алтайдыҥ 
Чолмоны. - 1962. - 3 февр. - С. 2.

32. КПСС-тиҥ Тöс комитединиҥ декабрьский пленумыныҥ jöптöрин jÿрÿмде 
бÿдÿрери: КПСС-тиҥ Горно-Алтайский обкомыныҥ пленумы: [выступление 
на пленуме ОК КПСС «Об использовании химических препаратов в районе, 
об открытии цеха по производству биомицина на базе ветлечебницы, о работе 
по подготовке кадров для района»] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1964. - 21 янв. -   
С. 2-3; То же // Звезда Алтая. - 1964. - 21 янв. - С. 3.

33. Общественный малга – кöп азырал: КПСС-тиҥ Горно-Алтайский обкомыныҥ 
пленумы: [выступление парторга Кош-Агачского района М.В. Карамаева 
на пленуме ОК КПСС «О новом методе оплаты труда колхозникам, о 
перевыполнении плана по сдаче мяса государству»] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 
1964. - 11 июль. - С. 2.

34. Jурт хозяйствоны оноҥ ары jарандырып, öскÿрери // Октябрьдыҥ jаркыны 
(Туулу Алтай Совет jаҥныҥ 50 jылыныҥ туркунына) / гл. ред. А.И. Мундусов. 
- Горно-Алтайск, 1967. - С. 65-86.

35. Советтердиҥ ижиниҥ кемин бийиктедер: [доклад председателя облисполкома 
М.В. Карамаева на первой сессии Горно-Алтайского областного Совета 
народных депутатов 13-го созыва] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1971. - 1 июль. - С. 2.



341

36. Öзÿмниҥ, иштиҥ ле ырыстыҥ пландары: [доклад председателя облисполкома 
М.В. Карамаева на третьей сессии областного Совета народных депутатов] // 
Алтайдыҥ Чолмоны. - 1972. - 6 янв. - С. 3.

37. Алтай албатыга Ленинниҥ, Коммунистический партияныҥ берген кереес 
сыйы: [о награждении Горно-Алтайской автономной области орденом Ленина] 
// Jажыл мöштöр. - 1972. - С. 5-11.

38. Горно-Алтайский автономный областьтыҥ 50 jылы // Бийик ажулар: очерктер 
/ ред. В.Т. Самыков. - Горно-Алтайск, 1972. - С. 7-17.

39. Албатылардыҥ наjылык билезинде: [к 50-летию образования Горно-Алтайской 
автономной области] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1972. - 1 июнь. - С. 1-2.

40. СССР-дыҥ 50 jылдыгына учурлалган торжественный jууннаҥ: [вступительная 
речь М.В. Карамаева на торжественном собрании, посвященном 50-летию 
образования СССР] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1972. - 13 дек. - С. 1.

41. Бешjылдыктыҥ jаан алтамдары: [отчет М.В. Карамаева «О работе 
облисполкома в 1971-1972 годы» на VII сессии областного Совета народных 
депутатов] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1973. - 4 янв. - С. 2.

42. Областьтыҥ 1973 jылга албаты хозяйственный планы ла бюджеди: [доклад 
председателя облисполкома М.В. Карамаева на VIII сессии областного Совета 
народных депутатов 13-го созыва] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1973. - 22 февр. - 
С. 2-3; То же // Звезда Алтая. - 1973. - 20 февр. - С. 2-3.

43. Областной Советтиҥ сессиязынаҥ: [М.В. Карамаев выступил с отчетом о 
работе областного Совета народных депутатов трудящихся в 1973 году] // 
Алтайдыҥ Чолмоны. - 1974. - 5 янв. - С. 2.

44. Тöрöлистиҥ кайралына – эрчимдÿ иш: [доклад М.В. Карамаева на 
торжественном собрании, посвященном вручению Горно-Алтайской авт. 
области ордена Дружбы народов] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1974. - 23 янв. -       
С. 1-2; То же // Звезда Алтая. - 1974. - 23 янв. - С. 1, 3.

45. Советтердиҥ ижин – jаҥы кöдÿриҥиге: [доклад председателя областного 
Совета народных депутатов М.В. Карамаева] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1974. 
- 19 окт. - С. 3.

46. Советтердиҥ ижин – jаҥы кöдÿриҥиге: [отчет М.В. Карамаева «О работе 
облисполкома в 1974-1975 гг.» на VII сессии областного Совета] // Алтайдыҥ 
Чолмоны. - 1974. - 4 дек. - С. 2.

47. Быжу алтамдар: [о достижениях трудящихся Горно-Алтайской авт. области в 
первом году 10-ой пятилетки] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1977. - 1 янв. - С. 2.



342

48. Бешjылдыктыҥ пландарын бÿдÿрери – агару керек: [доклад на VIII сессии 
областного Совета народных депутатов 15-го созыва] // Алтайдыҥ Чолмоны. 
- 1977. - 30 март. - С. 2. 

49. Карындаштык албатылардыҥ билезинде: [к 55-летию издания Декрета 
ВЦИК об образовании Ойротской (Горно-Алтайской) автономной области] // 
Алтайдыҥ Чолмоны. - 1977. - 1 июнь - С. 1; То же // Звезда Алтая. - 1977. - 
1 июня. - С. 1.

50. Тöс законды кыйалта jоктоҥ бÿдÿрер: [доклад М.В. Карамаева на третьей 
сессии областного Совета народных депутатов] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1977. 
- 26 нояб. - С. 2-3.

51. Озочылдардыҥ jедимдерин – ончозына: [выступление на активе партийных, 
советских и профсоюзных, комсомольских органов] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 
1978. - 7 февр. - С. 3.

52. Öткöн jылдыҥ отчеды: [доклад на пятой сессии областного Совета депутатов 
по итогам года] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1978. - 31 март. - С. 2.

53. Агашты корыыр ла ойто орныктырар: [речь М.В. Карамаева на восьмой сессии 
Верховного Совета РСФСР] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1978. - 11 авг. - С. 2.

54. Иштеги аргаларды – бешjылдыкты бÿдÿрерине: [доклад на седьмой сессии 
областного Совета народных депутатов] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1978. - 5 окт. 
- С. 2-3; То же // Звезда Алтая. - 1978. - 4 окт. - С. 2-3.

55. Jаан jедимдердиҥ jолыла: [к первой годовщине принятия новой Конституции 
СССР] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1978. - 7 окт. - С. 1-2.

56. Мöшти чеберлеер керек [о сохранении кедровых лесов] // Алтайдыҥ Чолмоны. 
- 1978. - 3 нояб. - С. 2; То же // Известия. - 1978. - 27 окт. - С. 2; То же // Звезда 
Алтая. - 1978. - 31 окт. - С. 1.

57. Областьтыҥ 1979 jылга экономический ле социальный öзÿми: [доклад 
М.В. Карамаева на восьмой сессии областного Совета народных депутатов] // 
Алтайдыҥ Чолмоны. - 1979. - 4 янв. - С. 2.

58. Бар аргаларды – бешjылдык пландарды бÿдÿрерине: [доклад на первой сессии 
областного Совета народных депутатов 17-го созыва] // Алтайдыҥ Чолмоны. 
- 1980. - 19 март. - С. 2-3.

59. Избирательдердиҥ jакылталары – Советтерге закон: [доклад на второй сессии 
областного Совета народных депутатов] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1980. - 
3 июль. - С. 2; То же // Звезда Алтая. - 1980. - 3 июля. - С. 2.

60. Производствоныҥ тузазын ла иштиҥ чындыйын бийиктедер: [доклад 



343

М.В. Карамаева на четвертой сессии областного Совета народных депутатов] 
// Алтайдыҥ Чолмоны. - 1980. - 17 дек. - С. 2; То же // Звезда Алтая. - 1980. - 17 
дек. - С. 1-2.

61. Партияныҥ пландары – албатыныҥ пландары: [выступление М.В. Карамаева 
на пятой сессии областного Совета народных депутатов] // Алтайдыҥ 
Чолмоны. - 1981. - 3 апр. - С. 2; То же // Звезда Алтая. - 1981. - 2 апр. - С. 2-3.

62. Туулу Алтайдыҥ ичкери öзÿми: [доклад председателя облисполкома 
М.В. Карамаева на шестой сессии Совета народных депутатов] // Алтайдыҥ 
Чолмоны. - 1981. - 17 июнь. - С. 1-2; То же // Звезда Алтая. - 1981. - 17 июня. 
- С. 1-2.

63. Мактулу 60 јылдык // Бирлик биледе / гл. ред. Б.К. Алушкин. - Горно-Алтайск, 
1982. - С. 7-30.

64. Ӱргÿлjиге кожо: алтай албаты бойыныҥ кÿÿниле Россияга киргениниҥ 225 
jылдыгына // Ӱч Сÿмер. - 1982. - С. 3-14.

65. Аш-курсактыҥ программазын jÿрÿмде бÿдÿрели! [доклад председателя 
облисполкома М.В. Карамаева на первой сессии областного Совета народных 
депутатов 18-го созыва] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1982. - 13 июль. - С. 2-3.

66. Jербойындагы Советтер партияныҥ пландарын бÿдÿрери учун тартыжуда: 
[доклад М.В. Карамаева на второй сессии областного Совета народных 
депутатов 18-го созыва] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1982. - 6 окт. - С. 2-3; То же 
// Звезда Алтая. - 1982. - 6 окт. - С. 1-3.

67. Советтердиҥ ижин – öйдиҥ некелтезине: [доклад на пятой сессии областного 
Совета народных депутатов] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1983. - 6 июль. - С. 1-3.
То же // Звезда Алтая. - 1983. - 7 июля. - С. 1-2.

68. Албатыныҥ депутаттарыныҥ Советтериниҥ тазыктыру ижин jарандырар: 
[доклад на шестой сессии областного Совета народных депутатов] // Алтайдыҥ 
Чолмоны. - 1983. - 11 окт. - С. 1-3; То же // Звезда Алтая. - 1983. - 11 окт.

69. Советтердиҥ ижин – öйдиҥ некелтезине: [доклад на восьмой сессии Горно-
Алтайского областного Совета] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1984. - 8 май. - С. 2-3.

70. Школдыҥ ла производствоныҥ колбулары тыҥызын: [выступление 
М.В. Карамаева на собрании-семинаре, посвященной реформе школы] // 
Алтайдыҥ Чолмоны. - 1985. - 16 янв. - С. 2.

71. Советтердиҥ ижин – öйдиҥ некелтезине: [доклад на третьей сессии областного 
Совета областного Совета народных депутатов] // Алтайдыҥ Чолмоны. - 1985. 
- 9 окт. - С. 2; То же // Звезда Алтая. - 1985. - 9 окт. - С. 1-2.



344

72. Jаҥы бешjылдыкка – мергендÿ иш: [доклад М.В. Карамаева на расширенном 
заседании бюро ОК КПСС, облисполкома, облсовпрофа и бюро ОК ВЛКСМ] 
// Алтайдыҥ Чолмоны. - 1986. - 24 янв. - С. 2; То же // Звезда Алтая. - 1986. - 
24 янв. - С. 1.

73. Jарым чакка кожо [Полвека вместе] // Эл Алтай. - 1987. - № 4. - С. 33-37.
74. Крайдаҥ айрылары – jÿрÿмниҥ некелтези: [выступление депутата 

М.В. Карамаева на 11-ой сессии Верховного Совета РСФСР] // Алтайдыҥ 
Чолмоны. - 1989. - 2 нояб. - С. 1; То же // Звезда Алтая. - 1989. - 4 нояб. - С. 3.

2. СТИХИ М.В. КАРАМАЕВА (ОДОН КАРАМАЕВТИҤ ӰЛГЕРЛЕРИ)

1-26. Кумжулу деген jеримде кÿндер öткöн jылдарым…; Кумжулу керегинде 
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